
A C TA S  D E  C O M I S I Ó N

DIRECTORES: 

(Artículo 36,  Ley 5ª de 1992)
IMPRENTA   NACIONAL   DE   COLOMBIA

www.imprenta.gov.co

SENADO Y CÁMARA

AÑO XXX - Nº 1895     Bogotá, D. C., lunes, 20 de diciembre de 2021  EDICIÓN  DE  115  PÁGINAS

REPÚBLICA   DE   COLOMBIA

RAMA  LEGISLATIVA  DEL  PODER  PÚBLICO

C Á M A R A   D E   R E P R E S E N T A N T E S

JORGE HUMBERTO MANTILLA SERRANO
SECRETARIO  GENERAL  DE  LA  CÁMARA

www.camara.gov.co 

GREGORIO ELJACH PACHECO
SECRETARIO  GENERAL  DEL  SENADO

www.secretariasenado.gov.co 

G a c e t a   d e l   C o n g r e s o
I S S N  0 1 2 3  -  9 0 6 6

Listado de asistencia de los honorables Representantes......................................................................  6
Relación excusas de los honorables Representantes............................................................................ 10
Relación Incapacidades de los honorables Representantes.................................................................. 10
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco Álvarez................................................................. 12
Quórum decisorio................................................................................................................................. 12
Lectura y aprobación Orden del Día.................................................................................................... 12
Intervención del Representante Alfredo Rafael Deluque Zuleta.......................................................... 13
Intervención del Viceministro de Comercio, Industria y Turismo, señor Julián Guerrero Orozco...... 13
Intervención del Representante Alfredo Rafael Deluque Zuleta.......................................................... 13

Votación de la proposición del artículo 8°. Proyecto de ley número 403 de 2020 Cámara, 281 
de 2020 Senado...............................................................................................................................  14
Intervención del Representante Jairo Giovanny Cristancho Tarache.................................................. 18
Intervención del Representante Alfredo Rafael Deluque Zuleta......................................................... 18
Intervención del Representante Oswaldo Arcos Benavides................................................................ 19
Intervención del Representante Jairo Giovanny Cristancho Tarache.................................................. 19
Intervención del Representante Oswaldo Arcos Benavides................................................................ 19
Intervención del Representante César Augusto Lorduy Maldonado................................................... 19
Intervención de la Representante Adriana Magali Matiz Vargas........................................................ 19
Intervención del Representante León Fredy Muñoz Lopera............................................................... 20
Intervención del Representante Oswaldo Arcos Benavides................................................................ 21
Intervención del Representante León Fredy Muñoz Lopera............................................................... 21
Intervención del Representante César Augusto Lorduy Maldonado................................................... 21
Intervención del Representante Rodrigo Arturo Rojas Lara............................................................... 21
Intervención del Representante Oswaldo Arcos Benavides................................................................ 21
Intervención del Representante Rodrigo Arturo Rojas Lara............................................................... 22
Intervención del señor Viceministro de Turismo Julián Guerrero Orozco......................................... 22
Intervención de la Representante Adriana Magali Matiz Vargas........................................................ 22

Votación de los artículos 8° con los avales, 20, 26, 28, 36 y 37 como viene en la ponencia, 
Proyecto de ley número 403 de 2020 Cámara, 281 de 2020 Senado................................................... 22
Intervención del Representante José Vicente Carreño Castro............................................................. 26
Intervención de la Representante Neyla Ruiz Correa......................................................................... 26



Página 2 Lunes, 20 de diciembre de 2021 Gaceta del Congreso  1895

Intervención del Representante John Arley Murillo Benítez............................................................................... 26
Intervención del Representante Milton Hugo Angulo Viveros............................................................................ 27
Intervención del Representante John Arley Murillo Benítez............................................................................... 27
Intervención del Representante César Augusto Lorduy Maldonado................................................................... 27
Intervención del Representante Buenaventura León León ................................................................................. 27
Intervención de la Representante Gloria Betty Zorro Africano........................................................................... 28
Intervención del Representante Oswaldo Arcos Benavides................................................................................ 29
Intervención de la Representante Adriana Magali Matiz Vargas......................................................................... 29
Intervención del Representante Mauricio Andrés Toro Orjuela.......................................................................... 29
Intervención del Representante Oswaldo Arcos Benavides................................................................................ 29
Intervención del Representante Mauricio Andrés Toro Orjuela.......................................................................... 29
Intervención del Representante Oswaldo Arcos Benavides................................................................................ 30
Intervención del Representante Mauricio Andrés Toro Orjuela.......................................................................... 30
Votación de la proposición artículo 3°. Proyecto de ley número 403 de 2020 Cámara, 281 de 2020 Senado.... 31
Intervención del Representante John Arley Murillo Benítez............................................................................... 34
Intervención del Representante Milton Hugo Angulo Viveros............................................................................ 34
Intervención del Representante Oswaldo Arcos Benavides................................................................................. 35
Intervención del Representante Juan Carlos Lozada Vargas................................................................................ 35
Intervención del Representante Oswaldo Arcos Benavides................................................................................. 35
Intervención del Representante John Arley Murillo Benítez............................................................................... 35
Intervención del Representante Ciro Antonio Rodríguez Pinzón........................................................................ 36
Intervención del Representante Oswaldo Arcos Benavides................................................................................. 36
Intervención del Representante Ciro Antonio Rodríguez Pinzón........................................................................ 36
Intervención del señor Viceministro de Turismo Julián Guerrero Orozco.......................................................... 36
Intervención del Representante Édward David Rodríguez Rodríguez................................................................ 37
Intervención del Representante José Luis Pineda Campo................................................................................... 38
Intervención del Representante Oswaldo Arcos Benavides................................................................................ 38
Intervención del Representante José Luis Pineda Campo................................................................................... 38
Intervención del Representante Oswaldo Arcos Benavides................................................................................ 38
Intervención de la Representante Gloria Betty Zorro Africano........................................................................... 39
Intervención del Representante Buenaventura León León.................................................................................. 39
Intervención del Representante Milton Hugo Ángulo Viveros............................................................................ 39
Intervención del Representante Milton Hugo Ángulo Viveros............................................................................ 39
Intervención de la Representante Gloria Betty Zorro Africano........................................................................... 39
Intervención del Representante Milton Hugo Angulo Viveros............................................................................ 40
Intervención del Representante Oswaldo Arcos Benavides................................................................................. 40
Intervención del Representante Buenaventura León León................................................................................... 41
Intervención del Representante Milton Hugo Ángulo Viveros............................................................................ 41
Intervención del Representante Buenaventura León León................................................................................... 41
Intervención del Representante Jhon Jairo Cárdenas Morán................................................................................ 41
Intervención del Representante Jorge Méndez Hernández................................................................................... 41
Intervención del Representante Oswaldo Arcos Benavides................................................................................. 42
Intervención del Viceministro del Turismo Julián Guerrero Orozco.................................................................... 42
Intervención del Representante Jorge Méndez Hernández................................................................................... 42
Intervención de la Representante Neyla Ruiz Correa........................................................................................... 42
Intervención del Representante Oswaldo Arcos Benavides.................................................................................. 42
Intervención de la Representante Neyla Ruiz Correa........................................................................................... 42
Intervención del Viceministro de Turismo Julián Guerrero Orozco..................................................................... 43
Intervención de la Representante Neyla Ruiz Correa........................................................................................... 43
Intervención del Representante Jaime Rodríguez Contreras................................................................................ 43
Intervención del Representante Jorge Enrique Benedetti Martelo....................................................................... 43
Intervención del Representante Oswaldo Arcos Benavides................................................................................. 43
Intervención de la Representante Irma Luz Herrera Rodríguez........................................................................... 44
Intervención del Representante Oswaldo Arcos Benavides................................................................................. 44
Intervención del señor Viceministro Julián Guerrero Orozco.............................................................................. 44
Intervención de la Representante Irma Luz Herrera Rodríguez........................................................................... 44
Intervención del Representante Alfredo Rafael Deluque Zuleta.......................................................................... 45
Intervención del Representante Oswaldo Arcos Benavides................................................................................. 45



Gaceta del Congreso  1895 Lunes, 20 de diciembre de 2021 Página 3

Intervención del Representante Alfredo Rafael Deluque Zuleta............................................................................. 45
Intervención del Representante Alfredo Rafael Deluque Zuleta............................................................................. 45
Intervención del señor Viceministro de Turismo Julián Guerrero Orozco.............................................................. 45
Votación de la proposición artículo 4°. Proyecto de ley número 403 de 2020 Cámara, 281 de 2020 Senado........ 46
Intervención del Representante Oswaldo Arcos Benavides.................................................................................... 49
Intervención de la Representante Neyla Ruiz Correa.............................................................................................. 49
Intervención del Representante Oswaldo Arcos Benavides.................................................................................... 49
Intervención del Representante Jorge Enrique Benedetti Martelo.......................................................................... 49
Intervención del Representante Oswaldo Arcos Benavides.................................................................................... 49
Intervención del Representante Abel David Jaramillo Largo.................................................................................. 50
Intervención del Representante Oswaldo Arcos Benavides..................................................................................... 50
Intervención de la Representante Gloria Betty Zorro Africano............................................................................... 50
Intervención del Representante Oswaldo Arcos Benavides..................................................................................... 5
Intervención del Representante José Vicente Carreña Castro.................................................................................. 51
Intervención del Representante Oswaldo Arcos Benavides..................................................................................... 51
Intervención del señor Viceministro de Turismo Julián Guerrero Orozco............................................................... 51
Intervención del Representante Oswaldo Arcos Benavides..................................................................................... 51
Intervención del señor Viceministro de Turismo Julián Guerrero Orozco............................................................... 51
Intervención de la Honorable Representante Adriana Magali Matiz Vargas............................................................ 51
Intervención del Representante Alfredo Rafael Deluque Zuleta.............................................................................. 52
Intervención del Representante Óscar Leonardo Villamizar Meneses..................................................................... 52
Intervención del Representante Oswaldo Arcos Benavides..................................................................................... 52
Intervención del Representante Óscar Leonardo Villamizar Meneses..................................................................... 52
Votación de la proposición artículo 6°. Proyecto de ley número 403 de 2020 Cámara, 281 de 2020 Senado......... 53
Intervención del Representante Óscar Leonardo Villamizar Meneses..................................................................... 55
Intervención del Representante Alejandro Alberto Vega Pérez................................................................................ 55
Intervención del Representante Milton Hugo Angulo Viveros................................................................................. 55
Intervención del Representante Wadith Alberto Manzur Imbett............................................................................... 56
Intervención del Representante Oswaldo Arcos Benavides...................................................................................... 56
Intervención del Representante Wadith Alberto Manzur Imbett............................................................................... 56
Votación de la proposición sobre el artículo 6°. Proyecto de ley número 403 de 2020 Cámara, 
281 de 2020 Senado................................................................................................................................................... 56
Nota aclaratoria......................................................................................................................................................... 59
Intervención del Representante Carlos Germán Navas Talero................................................................................. 60
Intervención del Representante Óscar Leonardo Villamizar Meneses..................................................................... 60
Votación de la proposición artículo 6°. Proyecto de ley número 403 de 2020 Cámara, 281 de 2020 Senado......... 61
Intervención del Representante Milton Hugo Angulo Viveros................................................................................ 64
Intervención del Representante Juan David Vélez Trujillo...................................................................................... 65
Intervención del Representante Milton Hugo Angulo Viveros................................................................................ 65
Intervención del Representante José Daniel López Jiménez................................................................................... 65
Intervención de la Representante Adriana Magali Matiz Vargas............................................................................. 66
Intervención del Representante Milton Hugo Angulo Viveros................................................................................ 66
Intervención del Representante César Augusto Lorduy Maldonado....................................................................... 66
Intervención del Representante Milton Hugo Angulo Viveros................................................................................ 67
Intervención de la Representante Adriana Magali Matiz Vargas............................................................................. 67
Intervención del Representante Hernando Guida Ponce.......................................................................................... 67
Intervención del Representante Hernán Gustavo Estupiñán Calvache.................................................................... 68
Intervención del Representante Carlos Alberto Cuenca Chaux............................................................................... 68
Intervención del Representante Hernán Gustavo Estupiñán Calvache.................................................................... 68
Intervención del Representante Carlos Alberto Cuenca Chaux............................................................................... 69
Intervención de la Representante Elizabeth Jay-Pang Díaz..................................................................................... 69
Intervención del Representante Carlos Alberto Cuenca Chaux............................................................................... 69
Intervención de la Representante Elizabeth Jay-Pang Díaz..................................................................................... 69
Intervención del Representante Carlos Alberto Cuenca Chaux............................................................................... 69
Intervención del Representante Milton Hugo Angulo Viveros................................................................................ 69
Intervención del Representante Oswaldo Arcos Benavides..................................................................................... 70
Intervención del Representante Carlos Alberto Cuenca Chaux............................................................................... 70
Intervención del Representante César Augusto Lorduy Maldonado........................................................................ 70



Página 4 Lunes, 20 de diciembre de 2021 Gaceta del Congreso  1895

Intervención del Representante Hernán Gustavo Estupiñán Calvache................................................................... 70
Intervención del Representante Jorge Alberto Gómez Gallego.............................................................................. 71
Intervención del Representante Óscar Tulio Lizcano González............................................................................. 71
Intervención del Representante Oswaldo Arcos Benavides.................................................................................... 71
Intervención del señor Viceministro de Turismo Julián Guerrero Orozco.............................................................. 71
Intervención del señor Viceministro de Hacienda Juan Alberto Londoño Martínez............................................... 72
Intervención del Representante César Augusto Lorduy Maldonado....................................................................... 72
Intervención del Representante Jorge Alberto Gómez Gallego.............................................................................. 73
Intervención del Representante Milton Hugo Angulo Viveros............................................................................... 73
Honorable Representante Hernán Gustavo Estupiñán Calvache............................................................................ 73
Intervención del Representante John Jairo Roldán Avendaño................................................................................ 74
Intervención del Representante Carlos Alberto Cuenca Chaux.............................................................................. 74
Intervención de la Representante Elizabeth Jay-Pang Díaz.................................................................................... 74
Intervención del Representante Ángel María Gaitán Pulido................................................................................... 74
Intervención del Representante Julián Peinado Ramírez........................................................................................ 75
Intervención Representante Wadith Alberto Manzur Imbett................................................................................... 75
Intervención del Representante Edwin Gilberto Ballesteros Archila...................................................................... 75
Votación de la proposición art ículo 30.  Proyecto de ley número 403 de 2020 Cámara, 
281 de 2020 Senado................................................................................................................................................. 76
Intervención del Representante Óscar Darío Pérez Pineda..................................................................................... 79
Intervención del Representante Milton Hugo Angulo Viveros............................................................................... 79
Intervención del Representante Gabriel Jaime Vallejo Chujfi................................................................................ 79
Intervención del Representante Juan Carlos Reinales Agudelo............................................................................. 80
Intervención del Representante Juan Carlos Reinales Agudelo............................................................................. 80
Intervención del Representante Oswaldo Arcos Benavides................................................................................... 80
Intervención del Representante Juan Carlos Reinales Agudelo............................................................................. 80
Intervención del Representante Gabriel Jaime Vallejo Chujfi................................................................................ 81
Intervención del señor Viceministro de Turismo Julián Guerrero Orozco............................................................. 81
Intervención del Representante Juan Carlos Reinales Agudelo............................................................................. 81
Intervención del señor Viceministro de Hacienda Juan Alberto Londoño............................................................. 81
Votación de las dos proposiciones para el artículo 35 Proyecto de ley número 403 de 2020 Cámara, 
281 de 2020 Senado............................................................................................................................................... 82
Intervención del Representante Oswaldo Arcos Benavides................................................................................... 84
Intervención del Representante Gabriel Jaime Vallejo Chujfi................................................................................ 84
Intervención del Representante Juan Carlos Reinales Agudelo............................................................................. 85
Intervención del Representante Óscar Darío Pérez Pineda.................................................................................... 85
Intervención del Representante Édward David Rodríguez Rodríguez.................................................................. 86
Intervención del Representante Oswaldo Arcos Benavides.................................................................................. 86
Intervención del Representante Christian José Moreno Villamizar....................................................................... 86
Votación de los artículos con sus proposiciones avaladas artículo 2°, 3°, 4°, 5°, 6°, 9°, 10, 21, 22, 23, 33, 35, 38 y 

45. Proyecto de ley número 403 de 2020 Cámara, 281 de 2020 Senado.......................................................... 87
Intervención del Representante Harold Augusto Valencia Infante........................................................................ 89
Intervención del Representante José Luis Pineda Campo..................................................................................... 89
Intervención del Representante Jorge Méndez Hernández.................................................................................... 90
Intervención del Representante David Ernesto Pulido Novoa............................................................................... 90
Intervención del Representante Jairo Giovanny Cristancho Tarache.................................................................... 90
Intervención de la Representante Neyla Ruiz Correa............................................................................................ 91
Intervención del Representante John Arley Murillo Benítez................................................................................. 91
Intervención del Representante César Augusto Lorduy Maldonado..................................................................... 91
Intervención del Representante Buenaventura León León.................................................................................... 92
Intervención del Representante Luis Alberto Albán Urbano................................................................................. 92
Intervención del Representante Rodrigo Arturo Rojas Lara.................................................................................. 92
Intervención del Representante José Luis Pineda Campo...................................................................................... 92
Intervención del Representante Milton Hugo Angulo Viveros............................................................................... 93
Intervención del señor Viceministro de Turismo Julián Guerrero Orozco............................................................. 93
Intervención del Representante Jairo Giovanny Cristancho Tarache..................................................................... 94
Intervención del Representante John Arley Murillo Benítez.................................................................................. 95
Intervención del señor Viceministro de Turismo Julián Guerrero Orozco............................................................. 95



Gaceta del Congreso  1895 Lunes, 20 de diciembre de 2021 Página 5

Intervención de la Representante Neyla Ruiz Correa..........................................................................  95
Intervención del Representante José Luis Pineda Campo...................................................................  95

Vo t a c i ó n  d e  l a s  p r o p o s i c i o n e s  s i n  a v a l  d e l  b l o q u e  d e  a r t í c u l o s  7 ° ,  1 3 ,  1 7 , 
24, 27, 30, 31, 32, 34, 39, 40, 43 y 44 Proyecto de ley número 403 de 2020 Cámara, 281 de 
2020 Senado........................................................................................................................................  96

Votación bloque de artículos 7°, 13, 17, 24, 27, 30, 31, 32, 34, 39, 40, 43 y artículo 44, ponencia. Proyecto de ley número 
403 de 2020 Cámara, 281 de 2020 Senado.........................................................................................  98
Intervención del Representante Jairo Giovanny Cristancho Tarache................................................. 100
Intervención del Representante José Vicente Carreño Castro............................................................ 100
Intervención del Viceministro de Turismo Julián Guerrero Orozco................................................... 101
Intervención del Representante Milton Hugo Angulo Viveros........................................................... 101
Intervención del Representante Milton Hugo Angulo Viveros........................................................... 101
Intervención del Representante Christian Munir Garcés Aljure......................................................... 101
Intervención del Representante Milton Hugo Angulo Viveros........................................................... 102
Intervención de la Representante Irma Luz Herrera Rodríguez......................................................... 102
Intervención del Representante Milton Hugo Angulo Viveros........................................................... 102
Intervención de la Representante Astrid Sánchez Montes de Oca...................................................... 102
Intervención del Representante Milton Hugo Angulo Viveros........................................................... 103
Intervención del Representante Jorge Méndez Hernández................................................................. 103
Intervención del Representante Milton Hugo Angulo Viveros........................................................... 103
Intervención del Representante Gabriel Jaime Vallejo Chujfi............................................................ 103
Intervención del Representante Jorge Méndez Hernández................................................................. 103

Votac ión  de  lo s  a r t í cu los  nuevos  P royec to  de  l ey  número  403  de  2020  Cámara , 
281 de 2020 Senado............................................................................................................................ 104
Intervención del Representante Milton Hugo Angulo Viviros............................................................ 106
Intervención de la Representante Irma Luz Herrera Rodríguez.......................................................... 106
Intervención del Representante Jairo Giovanny Cristancho Tarache.................................................. 106
Intervención del Representante José Luis Pineda Campo................................................................... 106
Intervención del Representante Jorge Méndez Hernández.................................................................. 107
Intervención de la Representante Gloria Betty Zorro Africano........................................................... 107
Intervención del Representante David Ernesto Pulido Novoa............................................................. 107
Intervención del Representante Jairo Giovanny Cristancho Tarache................................................... 107
Intervención del Representante Milton Hugo Angulo Viveros............................................................. 107
Intervención de la Representante Gloria Betty Zorro Africano............................................................ 107
Intervención del Viceministro de Turismo Julián Guerrero Orozco..................................................... 107
Intervención del Representante Juan Carlos Lozada Vargas................................................................ 108
Intervención del Representante Hernando Guida Ponce...................................................................... 108
Intervención del Representante Jorge Méndez Hernández................................................................... 108

Votación de los artículos nuevos no avalados. Proyecto de ley número 403 de 2020 Cámara, 
281 de 2020 Senado.............................................................................................................................. 109

Vo t a c i ó n  t í t u l o  y  l a  p r e g u n t a  P r o y e c t o  d e  l e y  n ú m e r o  4 0 3  d e  2 0 2 0  C á m a r a , 
281 de 2020 Senado.............................................................................................................................. 111
Intervención del Representante Milton Hugo Angulo Viveros............................................................. 113
Intervención del Representante Oswaldo Arcos Benavides.................................................................. 113
Intervención del Viceministro de Turismo Julián Guerrero Orozco..................................................... 114
Intervención del Representante Jorge Méndez Hernández................................................................... 114
Intervención del Ministro de Comercio, Industria y Turismo José Manuel .................................................  114
Restrepo Abondano............................................................................................................................... 114
Anuncio de proyectos............................................................................................................................ 115



Página 6 Lunes, 20 de diciembre de 2021 Gaceta del Congreso  1895

A C TA S  D E  P L E N A R I A
Legislatura 20 de julio 2019 - 20 de junio de 2020

Acta de Plenaria número 190 de la sesión ordinaria del día jueves 19 de noviembre de 2020.

Presidencia de los honorables Representantes Germán Alcides Blanco Álvarez, Astrid Sánchez 
Montes de Oca, Carlos Germán Navas Talero.

En Bogotá, D. C., Sede Constitucional del 
Congreso de la República, el día jueves 19 de 
noviembre del 2020, abriendo el registro a las 9:12 
a. m., e iniciando a las 9:25 a. m., se reunieron con 
la presencia de los delegados de todos los partidos 
y/o movimientos políticos en el Salón Elíptico y los 
demás Representantes a la Cámara por la plataforma 
Meet, los honorables representantes que adelante se 
indican con el fin de sesionar de conformidad con el 
mandato legal.

El señor Presidente de la Corporación, dispuso 
que los honorables Representantes se registraran 
por el sistema electrónico y manual, con el fin de 
establecer el quórum reglamentario, petición que 
fue cumplida, con el siguiente resultado:
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Incapacidades honorables Representantes
Emeterio José Montes de Castro
Jorge Eliécer Tamayo Marulanda.

 

 
 

 
Excusas honorable Representantes

Karina Estefanía Rojano Palacio
Gabriel Santos García
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La Secretaría General informa que hay quórum 
decisorio. La Presidencia ordena a la Secretaría 
General dar lectura al Orden del Día. La Secretaría 
General procede de conformidad.

ORDEN DEL DÍA
RAMA LEGISLATIVA DEL PODER PÚBLICO 

CÁMARA DE REPRESENTANTES
LEGISLATURA 2020 - 2021

Del 20 de julio de 2020 al 20 de junio de 2021
(Primer Periodo de sesiones 20 de julio al 16 de 

diciembre de 2020) Artículo 138 Constitución
Política, artículos 78 y 79 Ley 5ª de 1992

SESIÓN PLENARIA
ORDEN DEL DÍA

Para la Sesión Ordinaria del día jueves 19 de 
noviembre de 2020

Hora: 9:00 a. m.
“Plataforma Meet”

I 
Llamado a lista y verificación del quórum 

II 
Proyectos para segundo debate

1.  Proyecto de ley número 403 de 2020 Cámara, 
281 de 2020 Senado, por el cual se modifica la Ley 
General de Turismo y se dictan otras disposiciones.

Autores: Ministro de Comercio, Industria y 
Turismo, doctor José Manuel Restrepo Abondano, los 
Representantes Diego Javier Osorio Jiménez, Edwin 
Gilberto Ballesteros Archila, Jennifer Kristín Arias 
Falla, César Eugenio Martínez Restrepo, Édward 
David Rodríguez Rodríguez, Margarita María Restrepo 
Arango, Milton Hugo Ángulo Viveros, Jhon Jairo 
Bermúdez Garcés, Rubén Darío Molano Piñeros, Juan 
David Vélez Trujillo, Ricardo Alfonso Ferro Lozano, 
Juan Fernando Espinal Ramírez, Álvaro Hernán Prada 
Artunduaga, Jairo Giovanny Cristancho Tarache, Juan 
Pablo Celis Vergel, Christian Munir Garcés Aljure, 
Óscar Darío Pérez Pineda, Gabriel Jaime Vallejo 
Chufji, Héctor Ángel Ortiz Núñez, José Jaime Uscátegui 
Pastrana, Enrique Cabrales Baquero, Óscar Leonardo 
Villamizar Meneses, Juan Manuel Daza Iguarán, 
Hernán Humberto Garzón Rodríguez y los Senadores 
Amanda Rocío González, Santiago Valencia González, 
Jhon Harold Suárez Vargas, Alejandro Corrales Escobar, 
Carlos Manuel Meisel Vergara, Ernesto Macías Tovar, 
Honorio Miguel Henríquez Pinedo, Andrés García 
Zuccardi, Ruby Helena Chagüi Spath.

Ponentes: Representantes Oswaldo Arcos Benavides, 
Milton Hugo Angulo Viveros, Diego Patiño Amariles, 
Mónica María Raigoza Morales, Rodrigo Arturo Rojas 
Lara, Martha Patricia Villalba Hodwalker, Emeterio 
José Montes de Castro.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso número 
901 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso números 1160 de 2020 y 1220 de 2020 
subcomisión.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 1300 de 2020.

Aprobado en Comisiones Sextas Conjuntas: octubre 
26, 27, 28 y noviembre 3 de 2020.

Anuncio: noviembre 18 de 2020.

2.  Proyecto de ley número 284 de 2020 Cámara, 
333 de 2020 Senado, por medio de la cual se declara 
de interés general la estrategia para la inmunización 
de la población colombiana contra la Covid-19 y la 
lucha contra cualquier pandemia y se dictan otras 
disposiciones.

Autores: Representante Ricardo Alfonso Ferro 
Lozano, José Daniel López Jiménez, Margarita María 
Restrepo Arango, Juan Fernando Espinal Ramírez, 
Óscar Darío Pérez Pineda, Juan David Vélez Trujillo, 
Jennifer Kristín Arias Falla, Jhon Arley Murillo Benítez, 
Jairo Giovanny Cristancho Tarache, Jhon Jairo Berrío 
López, Enrique Cabrales Baquero, Juan Manuel Daza 
Iguarán, José Vicente Carreño Castro, Héctor Ángel 
Ortiz Núñez y los Senadores de la República Fernando 
Nicolás Araújo Rumié, Ciro Alejandro Ramírez Cortés.

Ponentes: Representantes John Jairo Berrío López, 
Nubia López Morales.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso número 
710 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta del 
Congreso número 1214 de 2020.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 1324 de 2020.

Aprobado en Comisiones Terceras Conjuntas: 
octubre 31 de 2020.

Anuncio: noviembre 18 de 2020.
3.  Proyecto de ley número 364 de 2020 Cámara, 

07 de 2019 Senado, por medio del cual se reforma 
el Código de Procedimiento Administrativo y de lo 
Contencioso Administrativo –Ley 1437 de 2011– y se 
dictan otras disposiciones en materia de descongestión 
en los procesos que se tramitan ante la jurisdicción.

Autores: Ministra de Justicia y el Derecho, doctora 
Margarita Cabello Blanco y la Presidente del Consejo 
de Estado, doctora Lucy Jeannette Bermúdez Bermúdez.

Ponentes: Representantes Alejandro Alberto Vega 
Pérez, Jorge Enrique Burgos Lugo, César Augusto 
Lorduy Maldonado, Óscar Leonardo Villamizar 
Meneses, José Gustavo Padilla Orozco, Carlos Germán 
Navas Talero, Édward David Rodríguez Rodríguez, 
Ángela María 

Robledo Gómez, Luis Alberto Albán Urbano.
Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso número 

726 de 2020.
Publicación ponencia para primer debate: Gaceta del 

Congreso número 979 de 2020.
Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 

del Congreso número 1338 de 2020.
Aprobado en Comisión Primera: octubre 14 y 21 de 

2020.
Anuncio: noviembre 18 de 2020.
4.  Proyecto de ley número 122 de 2020 Cámara, 

161 de 2020 Senado, por medio del cual se impulsa el 
emprendimiento en Colombia.

Autores: Ministro de Comercio, Industria y 
Turismo doctor José Manuel Restrepo Abondano, los 
Representantes Carlos Alberto Cuenca Chaux, Óscar 
Darío Pérez Pineda, Enrique Cabrales Baquero, 
Gabriel Jaime Vallejo Chujfi, Christian Munir Garcés 
Aljure, Edwin Alberto Valdés Rodríguez, Christian José 
Moreno Villamizar, Edwin Gilberto Ballestero Archila, 
Irma Luz Herrera Rodríguez, Wadith Alberto Manzur 
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Imbet, Jennifer Kristin Arias Falla y los Senadores 
Fernando Nicolás Araújo Rumié, Alejandro Corrales 
Escobar, Luis Fernando Velasco Chaves, María del 
Rosario Guerra de la Espriella, María Fernanda Cabal 
Molina, Andrés García Zuccardi, Juan Carlos García 
Gómez, Carlos Eduardo Guevara Villabón, Efraín José 
Cepeda Sarabia, Manuel Virgüez Piraquive, David 
Alejandro Barguil Assís, Aydeé Lizarazo Cubillos.

Ponentes: Representantes Carlos Alberto Carreño 
Marín, Christian José Moreno Villamizar, Víctor 
Manuel Ortiz Joya, Nidia Marcela Osorio Salgado, 
Óscar Darío Pérez Pineda, Néstor Leonardo Rico Rico, 
José Gabriel Amar Sepúlveda, Kelyn Johana González 
Duarte, Wadith Alberto Manzur, Edwin Alberto Valdés 
Rodríguez, Salim Villamil Quessep.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso número 
670 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta del 
Congreso números 959 de 2020 y 960 de 2020.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 1337 de 2020.

Aprobado en Comisiones Terceras Conjuntas: 
octubre 31 de 2020.

Anuncio: noviembre 18 de 2020.
III

Anuncio de proyectos
(Artículo 8º Acto Legislativo 1° de julio 3 de 2003)

IV
Negocios sustanciados por la Presidencia

V
Lo que propongan los honorables 

Representantes
El Presidente,

GERMÁN ALCIDES BLANCO ÁLVAREZ
La Primera Vicepresidenta,

ASTRID SÁNCHEZ MONTES DE OCA
El Segundo Vicepresidente,

CARLOS GERMÁN NAVAS TALERO
El Secretario General,

JORGE HUMBERTO MANTILLA SERRANO
Notas:
El correspondiente ID para ingresar a la sesión 

plenaria se remitirá al correo institucional de cada 
Representante a la Cámara.

Los correos disponibles para el trámite Legislativo 
son los siguientes:

•  Para proposiciones referentes a los proyectos de 
ley y/o actos legislativos:

proposiciones.plenariasvirtuales@camara.gov. co
• Para impedimentos a los proyectos de ley y/o 

actos legislativos:
subsecretaria@camara.qov.co
•  Para proposiciones de debates de control 

político y constancias:
subsecretaria@camara.gov.co
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
¿Hay quórum señor Secretario?
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Sí señor hay quórum decisorio, 94 honorables 

Representantes.
Señor Presidente ha sido leído el Orden del Día.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

En consideración el Orden del Día leído por el 
señor Secretario, se abre la discusión, anuncio que va a 
cerrarse, señor Secretario, ¿aprueba la plenaria el Orden 
del Día?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidencia a la plenaria si aprueba el 
Orden del Día leído, si hay alguien que quiera votar en 
contra, por favor manifestarlo. Señor Presidente ha sido 
aprobado el Orden del Día por unanimidad.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto, ¿tenemos alguna proposición sobre su 
escritorio señor Secretario?

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Buenos días señor Presidente, honorables 
Representantes, no señor hasta el momento no se ha 
radicado ninguna proposición en la Subsecretaría 
General señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto, siguiente punto del Orden del Día señor 
Secretario.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Proyecto para segundo debate, Proyecto de ley 
número 403 de 2020 Cámara, 281 de 2020 Senado, 
por el cual se modifica la Ley General de Turismo y se 
dictan otras disposiciones. En la sesión ordinaria del 
día anterior señor Presidente se estaba tramitando el 
articulado de este proyecto de ley y se había aprobado el 
artículo 41 y el 40 y lo demás como viene en la ponencia.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto, señor Secretario tengo aquí también la 
relación, vamos a proceder a la discusión de artículos 
que tienen una sola proposición no avalada, artículos que 
tienen una sola proposición no avalada, son los siguientes 
artículos señor Secretario para que usted verifique y me 
certifique si son esos o deben haber adicionales o si 
debemos suprimir alguno, artículo 8°, artículo 20, 26, 
28, 36 y 37, para los compañeros que llevan ahí también 
el consecutivo aritmético del articulado, artículos con 
una sola proposición que no está avalada, vamos a 
discutir esos artículos y después hacemos un bloque con 
los mismos, artículo 8°, 20, 26, 28, 36 y 37, también los 
voy a copiar en el chat.

Señor Secretario sírvase leer la proposición del 
artículo octavo.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Artículo 8°. Modificar el artículo 8° del Proyecto 
de ley número 403 de 2020, propone el doctor Alfredo 
Rafael Deluque Zuleta. El artículo 8° propone eliminar 
el segundo párrafo que dice: el Ministerio de Comercio, 
Industria y Turismo desarrollará y socializará a las 
entidades territoriales los lineamientos para la elaboración 
de dichos planes de conformidad con las políticas, 
planes y proyectos nacionales de sostenibilidad, esa 
parte queda eliminada y propone agregar lo siguiente; 
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en conformidad igualmente con lo estipulado en los 
artículos 81 y 82 de la Ley 1617 de 2013.

Esa es la modificación que busca plantear señor 
Presidente, el doctor Alfredo Rafael Deluque a la 
plenaria, eliminar el párrafo segundo de este artículo, 
dejar el primero como artículo como viene en la ponencia 
en el párrafo y agregarle “en conformidad igualmente 
con lo estipulado en los artículos 81 y 82 de la Ley 1617 
de 2013”.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Tiene el uso de la palabra el doctor Alfredo 
Deluque sobre su proposición no avalada en el artículo 
octavo, ¿Secretario del doctor Alfredo Deluque está 
en plataforma?, Representante Oswaldo Arcos, sobre 
proposición no avalada del doctor Alfredo Deluque 
que no se encuentra obviamente la dejaremos como 
constancia.

Doctor Alfredo Deluque, sobre su proposición 
avalada artículo octavo, bien pueda.

Intervención del Representante Alfredo Rafael 
Deluque Zuleta:

Presidente, es una proposición que lo que busca 
precisamente es mantener la autonomía que han tenido 
los distritos o que otorga a los distritos desde hace ya 
algún tiempo con la Ley de Distritos en el año 2011 si 
no estoy mal, en donde lo que queríamos precisamente 
que esta categoría especial tuviera dentro de su especie, 
por ejemplo quiénes son distrito unas prerrogativas 
distintas a las que se tiene si no fuera distrito, y aquí lo 
que vemos nosotros es que la oportunidad de declarar 
de interés turístico, se está cortando nuevamente la 
autonomía de las regiones porque si alguno es distrito 
pues simplemente ahora va a tener que pedirle un 
concepto previo al Ministerio para determinar si puede 
declarar una zona cómo de interés para el turismo, y lo 
que queremos es que continúe cómo está, simplemente 
que sigan los distritos que existen con esta facultad con 
la posibilidad de ellos de declarar una zona turística sin 
necesidad de tener que ir al ministerio y continuar con 
la autonomía que deben tener las entidades territoriales.

Yo le pediría a la Cámara que nos apoyara con 
esta proposición, lo que queremos es que las cosas se 
mantengan, lo que queremos es que exista la autonomía 
territorial que debe existir, que no haya más centralismo 
exagerado y que simplemente lo que hagamos es que 
se respete la decisión que en esta materia toman los 
distritos.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Oswaldo Arcos, coordinador ponente, 
bien pueda, Representante Milton Angulo, bueno este 
proyecto tiene dos coordinadores ponentes lo cual es 
importante que ante estas intervenciones cualquiera 
de los dos pueda sustentar o justificar el no aval de 
una proposición, estamos dando el uso de la palabra a 
cualquiera de los dos, doctor Oswaldo Arcos y doctor 
Milton Angulo, coordinadores ponentes de este proyecto.

Señor Viceministro doctor Julián Guerrero, muy 
buenos días lo he visto en plataforma, pudiera hacer 
usted también quién sustente o justifique el no aval de 
esta proposición, artículo octavo del doctor Alfredo 
Deluque, bien pueda.

Intervención del Viceministro de Comercio, 
Industria y Turismo, señor Julián Guerrero Orozco:

Claro que sí Presidente y buenos días para todos, 
el propósito de este parágrafo del artículo 8° no es 
ninguno distinto de facilitarle a los entes territoriales 
la formulación de sus planes de desarrollo sectoriales, 
aquí como reza el artículo dice el Ministerio de 
Comercio desarrollará y socializará a las entidades 
territoriales los lineamientos, por ley nos corresponde 
tener esos lineamientos de los planes porque deben estar 
conforme al plan sectorial de turismo a nivel nacional, 
aquí el propósito no es de ninguna manera interferir 
con la autonomía territorial que tienen por supuesto 
las entidades y que ya el Representante Deluque lo 
ha señalado, es simplemente facilitar a través de la 
responsabilidad a cargo del Ministerio de socializar esos 
lineamientos para facilitar el trabajo con autonomía de 
las entidades territoriales alineadas con el plan sectorial 
de turismo.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctor Alfredo Deluque, que la proposición no tiene 
aval, usted es el que determina si debemos someterla 
a consideración de la plenaria o si usted la deja como 
constancia, doctor Deluque bien pueda.

Intervención del Representante Alfredo Rafael 
Deluque Zuleta:

Presidente, yo quisiera insistir en ella porque de 
verdad me parece que los distritos deben tener esta 
autonomía, dejarlo a disposición de que sea el Ministerio 
quien avale o no la necesidad que pueda determinar 
el distrito pues me parece que no va en favor de la 
autonomía de las regiones, yo le pediría pues al Gobierno 
que nos ayudara incluso con esa proposición porque es 
importante que no se le pueda coartar esta posibilidad 
a los distritos, por ejemplo, el distrito turístico de 
Riohacha que existe, que fue creado, que hemos tenido, 
por problemas institucionales del distrito pero que nos 
puede funcionar si de verdad lo hacemos de una manera 
organizada, que el Ministerio haga un acompañamiento 
a los procesos o a los planes turísticos que se hagan es 
un tema importante, pero yo preferiría que existiera la 
autonomía en cabeza de los distritos como debería ser la 
regla general y no pues que estuviéramos supeditados al 
Gobierno que estuviere de turno en su momento, señor 
Presidente, yo le pediría que votáramos la proposición 
y le pediría a los compañeros que nos apoyaran en esta 
proposición.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, sírvase ordenar la apertura del 
registro para que esta proposición no avalada por los 
ponentes, cuyo autor es el doctor Alfredo Deluque, se 
vote por los parlamentarios a través de la plataforma.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar entonces la proposición 
que busca modificar el artículo 8°, presentado por 
Alfredo Rafael Deluque que no tiene aval hasta el 
momento, pueden votar señores Representantes.
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Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, sírvase ordenar cierre del registro, 
reciba algunos votos adicionales manuales de quienes 
tengan problemas de conexión y anuncie la votación.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Estamos votando una proposición que busca 
modificar el artículo octavo presentada por el doctor 
Alfredo Deluque, que busca eliminar el párrafo segundo 
de dicho artículo y agregar en conformidad igualmente 
con lo estipulado en los artículos 81 y 82 de la Ley 1617 
de 2013.

Se cierra el registro la votación es como sigue:
Por el sí los siguientes votos manuales: 

Ape Cuello, César Lorduy, John Jairo Roldán, 
Mónica Valencia, Jairo Cristancho, Felipe Lozada, 
Faber Muñoz, Hernando Guida, Juan Carlos Lozada, 9 
votos manuales por el sí, 58 electrónicos, para un total 
por el sí de 67.

Por el no, los siguientes Representantes de manera 
manual: Oswaldo Arcos, Arley Murillo, Diego Patiño, 
Milton Angulo, Ricardo Ferro, Édgar Gómez, Diego 
Osorio, Jaime Yepes, Vicente Carreño, Mónica Raigoza, 
para un total por el no de 10 votos manuales y 51 
electrónicos para un total por el no de 61 votos.

Señor Presidente ha sido aprobada la proposición 
por seis votos de diferencia presentada por el doctor 
Rafael Alfredo Deluque Zuleta, el artículo octavo queda 
entonces modificado.

Publicación registros de votación
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Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Perfecto señor Secretario, lo dejamos a un lado 
para votarlo enseguida con el bloque, y la proposición 
entonces ha sido aprobada por la plenaria.

Artículo 20, señor Secretario.
Intervención del Representante Jairo Giovanny 

Cristancho Tarache:
Presidente, disculpe Cristancho, yo tengo una 

proposición del artículo octavo.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Ah, un segundito entonces, porque no me la han 

relacionado.
Intervención del Representante Jairo Giovanny 

Cristancho Tarache:
Está desde la 1:50 de la tarde registrada, señor 

Presidente.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Perfecto, deme un segundo, ya la está buscando 

doctor Cristancho para que no avancemos a otro artículo 
sin tener claro el artículo octavo. 

¿Usted tiene la constancia, doctor Cristancho, de la 
radicación a la 1:50 del día de ayer?

Intervención del Representante Jairo Giovanny 
Cristancho Tarache:

Sí señor, la tengo.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
¿Usted nos puede enviar al chat de Secretario o 

Subsecretario?, porque no aparece.
Intervención del Representante Jairo Giovanny 

Cristancho Tarache:
Ya te la envío. 
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez: 
Hay que mirar su contenido de la proposición, doctor 

Cristancho porque ya se acaba de aprobar la proposición 
y hay que mirar los contenidos, por la facilidad de 
modificación, podemos mirar su contenido.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Doctor Raúl mire a ver si llegó al correo de la 
Subsecretaría, les aclaramos y les recomendamos lo 
que son proposiciones sobre proyectos de ley, debe 
ser al correo de la Secretaría, al correo siguiente: 
proposiciones.plenariasvirtuales@camara.gov.co.

Intervención del Representante Jairo Giovanny 
Cristancho Tarache:

Doctor Blanco se la envié a su WhatsApp, es que 
no encuentro el teléfono del doctor Subsecretario, a su 
WhatsApp doctor Blanco.

La hora en la que se envió, son dos, un artículo nuevo 
y la segunda parte es la modificación del artículo octavo.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Aquí está la constancia de que fue enviado ayer 
a la 1:50 de la tarde, hace 19 horas se envió, como 
proposición al artículo octavo y a un artículo nuevo del 
doctor Jairo Giovanny Cristancho Tarache. Aquí tengo 
yo la constancia de que él me ha enviado a través del 
WhatsApp, ahí se la voy a enviar Lorena, para que la 
miren ya ustedes, no avanzamos hasta no tener claro, 
porque estamos en el mismo artículo octavo.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

La acabamos de encontrar, esta llegó a la 1:50 de 
ayer, y la del doctor Alfredo Deluque llegó a las 3:44 
de ayer, por procedimiento debió haberse tramitado 

en primer lugar la del doctor Jairo Cristancho, reabrir 
doctor.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctor Deluque, acaba de certificar el Secretario 
que su proposición fue posterior a la proposición del 
doctor Jairo Cristancho, ese es un tema secretarial 
que obviamente incide sobre el procedimiento 
legislativo, sobre este artículo, por los contenidos de las 
proposiciones. ¿Señor Secretario, nosotros deberíamos 
entonces reabrir la discusión?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí, porque yo hago un procedimiento de la plenaria 
señor Presidente, a menos que el doctor Jairo Cristancho 
retirara su proposición.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Sírvase leer la proposición del doctor Jairo 
Cristancho, para que la escuche también el doctor 
Deluque, y si hay alguna concertación o conciliación, 
de lo contrario, tendríamos que preguntarle a la plenaria 
la reapertura de la discusión de la proposición anterior, 
porque en cronología debió someterse primero la del 
doctor Cristancho.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Dice la proposición del doctor Jairo Cristancho:
Proposición

Modifíquese el artículo octavo, sobre el mismo 
párrafo segundo propone lo siguiente, que quede así: 

El Ministerio de Comercio, Industria y Turismo 
garantizará el acompañamiento técnico a las entidades 
territoriales durante todo el proceso, para la elaboración 
de dichos planes de conformidad con las políticas, planes 
y proyectos nacionales de sostenibilidad, igualmente 
deberá emitir concepto frente a los planes sectoriales 
de desarrollo turísticos del orden departamental y 
municipal. 

Jairo Cristancho Tarache.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Doctor Jairo Cristancho, tiene usted la palabra.
Intervención del Representante Jairo Giovanny 

Cristancho Tarache:
Gracias señor Presidente, yo había hablado con el 

doctor Angulo el día anterior, uno de los ponentes, y me 
habían manifestado en algún momento que se avalaba 
pero posteriormente me dijeron que no estaba avalada, 
pero me acaban de informar que sí estaba avalada, de 
esta proposición, señor Presidente, entonces, si está 
avalada, yo no le veo ningún problema en explicarla, si 
quieren por qué, pero al estar avalada no creo que habría 
necesidad de reabrir el tema del doctor Deluque, no sé 
si es necesario.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Espéreme doctor Cristancho porque entonces soy 
yo que no estoy teniendo la información debida por 
parte del Ministerio y de los coordinadores ponentes, no 
puede ser que a mí me informen en este momento que 
estaba avalada una proposición que nos aparece como 
no avalada y que esa sea la solución a un problema 
cronológico que tengamos que resolver de esa forma, 
entonces coordinadores ponentes tienen ustedes el uso 
de la palabra, ayúdenos a resolver la situación, que 
simplemente no debió pasar.

Intervención del Representante Alfredo Rafael 
Deluque Zuleta:

Una moción de procedimiento, Presidente.
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Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

¿Qué dice, doctor Deluque?
Intervención del Representante Alfredo Rafael 

Deluque Zuleta:
Si las proposiciones no se contraponen, a mí no me 

parecería que sería necesario reabrir el artículo, sino 
votar la proposición del doctor Cristancho, creo y de esa 
manera se resuelve el problema.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

¿Señor Secretario, los temas que incluyen las 
proposiciones no contrarían?, usted es el que certifica, 
de no serlo, sometemos a consideración la proposición 
y avanzamos.

Bien pueda doctor Ape Cuello, lo esperamos acá en 
Bogotá, bien pueda.

¿Secretario, el doctor Oswaldo Arcos está 
en plataforma?, Representante Oswaldo Arcos, 
Representante coordinador ponente, ¿la proposición del 
Representante Jairo Cristancho está avalada?

Intervención del Representante Oswaldo Arcos 
Benavides:

No, no está avalada todavía la proposición del doctor 
Cristancho.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

El doctor Cristancho acaba de decirnos que le 
notificaron que estaba avalada, doctor Cristancho, 
¿quién le dijo a usted que estaba avalada?

Intervención del Representante Jairo Giovanny 
Cristancho Tarache:

El doctor Angulo y el Viceministro me escribió 
que… 

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

No, yo le ruego a los dos coordinadores ponentes 
que podamos interlocutar con uno de ellos en temas 
específicos para que podamos avanzar, pero ustedes dos 
nos tienen que ayudar de manera disciplinada para llevar 
el debate y la discusión, por favor.

Intervención del Representante Oswaldo Arcos 
Benavides:

Sí, señor Presidente. Señor Presidente sí está avalada, 
metámosla en el bloque de las que están avaladas, sí está 
avalada.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto, entonces, sí está avalada y no contraría 
la proposición señor Secretario, del doctor Deluque, 
podemos avanzar con el artículo siguiente, ¿usted qué 
dice?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señor Presidente, el párrafo segundo dice como 
viene en la ponencia:

El Ministerio de Industria y Turismo desarrollará y 
sociabilizará a las entidades territoriales los lineamientos 
para la elaboración de dichos planes de conformidad 
con las políticas, planes y proyectos nacionales de 
sostenibilidad, es decir, los verbos rectores aquí serían 
socializar para la elaboración de dichos planes de 
conformidad con las políticas, planes y proyectos 
nacionales, que eso es una función que le da al 
Ministerio de Comercio, Industria y Turismo; el doctor 
Deluque elimina esa parte y el doctor Jairo Cristancho 
deja al Ministerio de Comercio, Industria y Turismo y 
cambia el verbo rector de socializará por garantizará 
el acompañamiento técnico a las entidades territoriales 
durante todo el proceso para la elaboración de dichos 
planes.

Si se integran quedaría entonces modificado, 
permanece el Ministerio de Comercio y deberá cumplir 
dentro de los planes sociales de desarrollo turístico del 
orden departamental y municipal en conformidad con 
lo estipulado en los artículos 81 y 82 de la Ley 1617 de 
2013, lo único que podría entrar en conflicto es con los 
artículos 81 y 82 de la Ley 1617, si el Ministerio lo avala 
y los ponentes lo avalan, señor Presidente, sería entonces 
un complemento, volvería a revivirse el Ministerio del 
Comercio si lo avala, no habría problema entonces en 
integrarlo, señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Bueno, perfecto, no hay ninguna dificultad, entonces, 
en el entendido de que la proposición del doctor Deluque 
fue votada positivamente por la mayoría de la plenaria 
y que la proposición del doctor Jairo Cristancho ha sido 
avalada por los ponentes y por el Ministerio.

Doctor César Lorduy, vamos a avanzar con el artículo 
20, ¿si usted quiere intervenir antes de eso?

Intervención del Representante César Augusto 
Lorduy Maldonado:

No, ya no Presidente, usted ha solucionado el 
problema de manera exitosa.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto... está avalado, pero ahora en el bloque, 
señor Secretario, artículo 20, proposición no avalada.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

El artículo 20 dice lo siguiente: 
“Adriana Magali Matiz presenta una modificación 

al artículo 20, propone en el parágrafo 1°, donde dice 
edificación o servicio, agregar: el cual podrá imponerse 
para todo o solo para una parte o proceso que se 
desarrolle en él, y propone la eliminación del parágrafo 
segundo.

Entonces quedaría así: 
“Artículo 20. Modifíquese el artículo 31 de la Ley 

300 de 1996, artículo 31 sanciones, el párrafo primero 
queda como viene la ponencia, perdón, el párrafo 
primero, el parágrafo 1° quedaría: 

Cuando como consecuencia de haber sido declarado 
responsable de cometer una infracción en materia 
ambiental, un prestador de servicios turísticos reciba 
como sanción el cierre temporal o definitivo del 
establecimiento, edificación o servicio, el cual podrá 
imponerse para todo o solo para una parte o proceso 
para que se desarrolle en él, conforme a lo establecido 
en el artículo 44 de la Ley 1333 de 2009, el resto de 
este parágrafo quedaría como viene la ponencia y el 
parágrafo segundo quedaría eliminado.

Firma,
 Adriana Magali Matiz.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Adriana Matiz, sobre su proposición 
no avalada, artículo 20.

Intervención de la Representante Adriana Magali 
Matiz Vargas:

Presidente, muy buenos días para todos, sí Presidente, 
yo presenté esa proposición porque básicamente lo que 
pretendía era que se complementara el parágrafo primero 
con lo descrito en el artículo 44 de la Ley 1333 de 2009, 
ya que en ese se hace alusión a esa norma y en ella hace 
referencia a que la sanción del cierre también puede 
recaer sobre una parte específica del establecimiento, 
edificación o servicio, en donde en ese caso, lo que 
sucede es que no se podría adelantar la actividad 
específica en dicha zona, área o sección que sea cerrada, 
sin embargo, estuve hablando con los coordinadores 
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ponentes y también con el Viceministerio y decidimos 
dejarla como constancia, entonces, Presidente, hago esa 
claridad en ese sentido.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto doctora Adriana, señor Secretario artículo 
26, proposición no avalada.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Artículo 26. Adriana Magali Matiz también presenta 
una proposición sobre este artículo, modifíquese el 
artículo 26, pólizas de seguros: Los prestadores de 
servicios de alojamiento turístico, propone que se 
agregue lo siguiente: 

Deberán constituir con una póliza aseguradora 
legalmente establecida en territorio nacional la póliza 
de seguro de responsabilidad contra daños a terceros y 
el resto del artículo como viene en la ponencia, o sea, 
le agrega, deberá constituir con una póliza aseguradora 
legalmente establecida en el territorio nacional, y le 
cambia una, por la póliza de seguro de responsabilidad 
contra daños a terceros.

Firma,
 Adriana Magaly Matiz.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Adriana Matiz, sobre su proposición, 
artículo 26 no avalada por los ponentes.

Intervención de la Representante Adriana Magali 
Matiz Vargas:

Yo creo que eso es un tema más de forma, y no sé 
por qué no avalan una proposición en ese sentido, es 
adicionar al texto la obligación que tiene el prestador 
de servicios turísticos de que la póliza, pues obvio, sea 
expedida por una compañía aseguradora que cumpla 
todas las disposiciones legales, eso es lo que se le está 
agregando simplemente a ese artículo, entonces no veo 
por qué no sea avalada, creo que quedaría muchísimo 
mejor la redacción y quedaría más claro estando de esa 
manera vigilada por la Superintendencia Financiera 
y de la cual su clausulado se encuentra acorde con la 
normatividad vigente en el país, entonces, no veo por 
qué no sea avalada, pero déjeme hablo con uno de 
los coordinadores ponentes y ya la vuelva a poner a 
consideración, Presidente, por favor.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, proposición sobre el artículo 28, 
el 26 ya esperamos unos minutos antes de someter el 
bloque de votación.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

28, también es de Adriana Magali Matiz, propone 
modificar el artículo 28, el parágrafo primero propone 
eliminar, cambiar diría, porque se elimina el parágrafo 
primero y propone que quede así:

Parágrafo 1. Para el procedimiento de recaudo, 
declaración, pago, fiscalización, régimen sancionatorio 
y determinación de la obligación tributaria se aplicará 
lo dispuesto por el Estatuto Tributario Nacional, y el 
parágrafo segundo quedaría: La contribución parafiscal 
no será sujeta a gravámenes adicionales.

Firma,
 Adriana Magaly Matiz.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctora Adriana Matiz, me están contando que usted 
esta proposición la deja como constancia, ¿es verdad?

Intervención de la Representante Adriana Magali 
Matiz Vargas:

Sí Presidente, dejó esa proposición como constancia.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Perfecto, continuamos con el artículo 36, señor 

Secretario, proposición no avalada.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
36, proposición presentada por León Fredy Muñoz, 

busca eliminar en el parágrafo 2, el párrafo segundo, el 
párrafo que busca que se elimine, dice lo siguiente: 

En estos casos, el área destinada al desarrollo de la 
actividad turística será de hasta el 20% en total del predio 
adquirido, salvo que se trate de un proyecto turístico 
especial de los que trata el artículo 264 de la Ley 1955 
de 2019, caso en el cual, el respectivo plan maestro 
que apruebe el proyecto turístico especial, definirá el 
porcentaje correspondiente, que en todo caso no podrá 
ser superior al 35%. Este párrafo propone eliminarlo.

Firma,
 León Fredy Muñoz.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante León Fredy Muñoz, sobre su 
proposición no avalada, artículo 36. 

Intervención del Representante León Fredy 
Muñoz Lopera:

Señor Presidente, un saludo muy especial para 
todos los presentes, Presidente, no he insistido mucho 
porque tengo realmente ciertas dudas, he hablado con 
los Ministros, sigo teniendo dudas y espero que lo miren 
bien, porque una cosa es generarle unos incentivos 
tributarios por hacer uso de ciertas zonas, pero me 
queda la duda por hacer mantenimiento de ciertas zonas 
de orden ambiental, pero me queda la duda de que si 
la utilización de esas zonas y como hemos visto en 
muchos lugares de nuestro país, lo que ha pasado en 
Santa Marta, en la Sierra Nevada, lo que ha pasado en 
muchos lugares donde muchos empresarios del turismo 
por engrandecer, obviamente, su infraestructura, se han 
tomado de alguna manera zonas de reserva, entonces 
eso me genera muchas dudas.

Yo quisiera que la plenaria lo analizara bien, ese 
parágrafo en últimas va a ser para hacer el usufructo de 
esa zona, entonces aquí está Juan Carlos Lozada para 
que lo mire bien, el que ha defendido mucho el medio 
ambiente, todos lo que han defendido el medio ambiente 
le hagan un análisis profundo porque sí me genera 
muchas dudas que de pronto se genera un incentivo 
además tributario por la presentación, pero también 
permita la construcción de esa zona, analicemos bien 
ese parágrafo, porque me generan muchas dudas, y 
además hay una cosa clara, una cosa no tiene que ver 
con lo otro, sí hay un incentivo tributario pero hay un 
usufructo de ese bien, no concuerda, entonces, yo sí 
quisiera que no analizaremos bien, porque de pronto 
le estamos dando vía libre a los grandes constructores 
del turismo para que se sigan acabando las zonas de 
reserva ambiental, por ejemplo, unos manglares, si una 
zona donde existan manglares, esas empresas tienen que 
hacer un mantenimiento a sus manglares, pero que de 
pronto dejamos una puerta abierta para que esas mismas 
empresas puedan utilizar, como dice ese parágrafo, 
unos porcentajes de esa zona, ¿y cómo los pueden 
utilizar? Eso es lo que a mí me genera muchas dudas, 
yo sí quisiera que nos explicaran bien y que nosotros 
analizaremos bien este parágrafo.
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Lo que yo estoy solicitando es eliminar ese segundo 
parágrafo del artículo que quedó en el informe de 
ponencia antes el artículo 28, en este informe de ponencia 
está como el artículo 36, para que lo miremos bien y no 
vayamos a cometer un error y dejar una puerta abierta y 
tan grande para que de pronto nos vayan a dañar estas 
zonas de reserva ambiental, por el mero hecho de ellos 
hacerle algún tipo de mantenimiento, entonces, yo sí 
quisiera que lo analizamos bien y que nos explicaran 
bien realmente cómo va quedar, porque sí me preocupa 
mucho que dejemos una puerta abierta.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Le doy el uso de la palabra a cualquiera de los dos 
coordinadores ponentes que quiera justificar el aval de 
esta proposición.

Intervención del Representante Oswaldo Arcos 
Benavides:

Señor Presidente, mire, este artículo lo que trata es 
lo siguiente: en la Ley 1955 de 2019, aprobamos que 
para aquellos proyectos de turismo especial de cualquier 
predio se pudiera utilizar solamente hasta el 35% de ese 
predio, ¿qué quiere decir?, que, si tenemos una hectárea 
de 10.000 metros, solamente pudiéramos utilizar 3.500 
metros para el desarrollo turístico. En esta ley lo que 
estamos colocando es que en caso de que se vaya a 
desarrollar una actividad turística, solamente hasta el 
20% del predio se pueda usar, teniendo en cuenta el plan 
de ordenamiento territorial de cada una de las ciudades, 
ejemplo, el municipio de Cali tiene para el desarrollo en 
zonas rurales 90/10, ¿qué quiere decir eso? 90%, y el 
10% para el desarrollo de cualquier vivienda, si el plan 
de ordenamiento territorial ordena sea el 10 entonces 
nos limitaremos al plan de ordenamiento territorial 
y máximo hasta un 20%, eso es lo que quiere decir el 
proyecto, dejando libre implica que pueda ser utilizado 
el predio en el 100% para un desarrollo turístico y ahí sí 
estaríamos atentando contra el medio ambiente, muchas 
gracias señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante León Fredy Muñoz, la proposición 
no tiene aval, usted si mantiene su posición deberemos 
someterla a consideración, doctor León Fredy bien 
pueda.

Intervención del Representante León Fredy 
Muñoz Lopera:

Presidente, no tengo problema en dejarla como 
constancia, pero quiero dejar la constancia clarita, 
sigue mi preocupación enorme porque no hay claridad, 
igualmente, si se somete a votación voy a perder, 
entonces, pues para que, la dejo en consideración, 
solamente les digo que me genera mucha preocupación 
que de pronto se vayan a utilizar espacios de reservas 
o zonas ambientales, esa es la preocupación que dejo y 
dejo la constancia, no tengo lío, gracias Presidente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto, le rogamos doctor León Fredy, tratar de 
mejorar su conexión para poderle escuchar mejor las 
próximas intervenciones, doctor Lorduy...

Intervención del Representante César Augusto 
Lorduy Maldonado:

No, Presidente, ya el doctor León Fredy ha dejado 
la proposición como constancia, entonces podemos 
continuar, adelante, muchas gracias por estar atento.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Deja como constancia la del doctor León Freddy, 
artículo 37 señor Secretario, una proposición no avalada.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Artículo 37. Rodrigo Rojas presenta la siguiente 
proposición: 

Modifíquese el artículo 37 de la ponencia para 
segundo debate. Artículo 37. Adiciónese un numeral 
al artículo 468, numeral tercero del Estatuto Tributario 
hasta el 31 de diciembre de 2024, así: Los tiquetes aéreos 
de pasajeros, servicios conexos y la tarifa administrativa 
asociada a la comercialización de los mismos, repito, 
propone que se adiciona el siguiente numeral: 

5) Los tiquetes aéreos de pasajeros, servicios conexos 
y la tarifa administrativa asociada a la comercialización 
de los mismos.

Firma,
 Rodrigo Rojas Lara.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Rodrigo Rojas, sobre su proposición 
no avalada en el artículo 37.

Intervención del Representante Rodrigo Arturo 
Rojas Lara:

Gracias Presidente, el propósito de esta proposición, 
valga la redundancia, que también suscribe el doctor 
Vallejo, era el de ampliar el plazo hasta el 2024, 
teniendo en cuenta que las afectaciones, de acuerdo con 
las proyecciones que se tienen, van a durar más de lo 
presupuestado, y en ese sentido nosotros, con el propósito 
de reactivar el turismo en nuestro país, principalmente 
nacional, pues esperábamos y buscábamos que esa 
extensión que se había logrado se ampliara hasta el 
2024, Presidente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Bien pueda coordinador ponente.
Intervención del Representante Oswaldo Arcos 

Benavides:
Muchas gracias Presidente, doctor Rodrigo, 

mire, ojalá nosotros quisiéramos que este proceso lo 
lleváramos indefinidamente, pero la verdad que ha 
sido muy duro con el Ministerio de Hacienda, y mire 
el debate que vimos ayer, el debate de ayer era, ¿por 
qué tantos alivios tributarios?, lo que está buscando 
este proyecto es solamente ampliar el 2022, porque el 
decreto del Gobierno ya está hasta el 2021, logramos 
con el Ministerio de Hacienda un año más, dependiendo 
cómo se comporte la dinámica económica, haríamos 
una ampliación hasta el 2023 o al 2024, pero no ha sido 
fácil, eso necesita aval del Ministerio de Hacienda, si 
el doctor Rodrigo logra que nos vamos hasta el 2024 
o 2025, de una, no tenemos problema porque eso es lo 
que queremos, que esté un alivio tributario, sobre todo 
para este sector, pero no ha sido fácil doctor Rodrigo, 
no ha sido fácil conseguir el aval del Ministerio, lo 
logramos para un año más, el decreto está hasta el 2021 
y logramos en esta ley hasta el 2022, muchas gracias 
señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctor Rodrigo Rojas, usted mantiene su posición, 
deberá ser sometida a consideración de la plenaria la 
proposición. 
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Intervención del Representante Rodrigo Arturo 
Rojas Lara:

Gracias Presidente, me comunicaba tanto el doctor 
Milton como el señor Viceministro que se hicieron los 
esfuerzos pertinentes para ampliar este plazo, yo rogaría 
se analizara, tal vez no en este proyecto, teniendo en 
cuenta que aún no se cuenta con el aval del Ministerio de 
Hacienda, pero sí señor Viceministro, si pudiera pensar 
si los efectos siguen alargándose en cuanto a temas de 
confinamiento, a temas que afectan directamente la 
industria del turismo, pudiera analizarse la extensión de 
este tipo de medidas por un par de años más, yo creo 
que este sector, y lo mencionaban muchos colegas el 
día de ayer, fue uno de los más afectados, el primero 
ser afectado y será el último en reactivarse o uno de 
los últimos en reactivarse, y es por esta razón que este 
tipo de medidas lo que buscarían es beneficiar, doctor 
Oswaldo, a los turistas, a los colombianos que quieren 
llegar a las diferentes zonas del país y por supuesto 
apoyar directamente el sector turístico y toda su cadena 
de valor, entonces, en ese sentido y teniendo en cuenta los 
argumentos del señor Viceministro y del Representante 
Milton Angulo, la dejaría como constancia, Presidente, 
gracias.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto, doctor Julián Guerrero, ¿quiere agregar 
algo a la solicitud del doctor Rodrigo? La está dejando 
como constancia, pero lo solicita de usted que una vez se 
tengan los avales del Ministerio se pueda discutir. 

Intervención del señor de Viceministro de 
Turismo, Julián Guerrero Orozco:

Sí señor Presidente, tomo nota de lo que ha 
mencionado el Representante Rojas y lo revisamos en 
el futuro, sí señor.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto, señor Secretario queda como constancia 
entonces la proposición del artículo 37 del doctor 
Rodrigo Rojas, nos resta entonces el artículo 26, la 
proposición de la doctora Adriana Matiz, ¿doctora 
Adriana Matiz, tiene ya una posición al respecto?

Intervención de la Representante Adriana Magali 
Matiz Vargas:

Sí Presidente, la dejo como constancia, de acuerdo 
con lo hablado con el Ministerio, muchas gracias.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto, en ese orden de ideas señor Secretario, ya 
tenemos un bloque que podemos votar por plataforma 

de la siguiente forma; señor Secretario, usted me 
certifica si hay algún error o no, artículo octavo como 
viene la ponencia más la proposición que ha sido 
votada positivamente por la plenaria, del doctor Alfredo 
Deluque, y la proposición avalada por ese mismo 
artículo, del doctor Jairo Cristancho. Artículo 20 como 
viene en la ponencia, artículo 26, 28, 36 y 37 como 
vienen en la ponencia.

Se abre la discusión, anuncio que va a cerrarse, se 
cierra, señor Secretario sírvase ordenar apertura del 
registro, vótese por plataforma artículos 8°, 20, 26, 28 
,36 y 37 como vienen en la ponencia, agregando al 
octavo, proposición votada positiva por la plenaria y 
proposición avalada por los ponentes y el doctor Jairo 
Cristancho.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro entonces para votar los artículos 
que ha reseñado el señor Presidente, con la claridad de 
que en el artículo 8° como viene en la ponencia con 
las dos proposiciones integradas, quedaría integrada 
entonces la del doctor Jairo Cristancho y la presentada 
por el doctor Alfredo Deluque, que se le agregaría 
entonces la parte pertinente a los artículos reseñados en 
esa proposición y el artículo 20, 26, 28, 36 y 37 como 
vienen en la ponencia, se abre el registro, pueden votar 
señores Representantes.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Sírvase señor Secretario ordenar cierre de registro, 
anuncie la votación.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se cierra el registro y la votación final es como sigue: 
Por el SÍ, manuales: Oswaldo Arcos, Milton Angulo, 

Diego Patiño, Hernán Banguero, Jairo Cristancho, 
Milene Jarava, Vicente Carreño, Arley Murillo, para un 
total manuales por el SÍ de 8 votos, 121 electrónicos, 
para un total por el SÍ de 129 votos.

Por el NO, un voto electrónico, 0 manuales, para un 
total por el NO de uno.

Señor Presidente, ha sido aprobado el artículos 8° 
con los avales, 20, 26, 28, 36 y 37 como viene en la 
ponencia.

Publicación registros de votación
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Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto, señor Secretario vamos a continuar con 
artículos con proposiciones mixtas, yo en el chat de la 
plataforma acabo de copiar cuáles son ellas para que 
usted verifique y podamos avanzar sobre cada uno de 
ellos, primero vamos a discutir las proposiciones no 
avaladas y una vez tengamos un bloque, porque tendría 
proposiciones avaladas, entonces lo podríamos someter 
a consideración. Son los artículos: 2°, 3°, 4°, 5°, 6°, 9°, 
10, 17, 21, 33 y 38. 

Señor Secretario artículo 2°, qué proposiciones no 
avaladas tiene para que la leamos y demos el uso de la 
palabra a los autores. 

Vamos a leer primero las no avaladas, Secretario, 
para dejar en bloque el artículo.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Las no avaladas, dice lo siguiente: 
José Vicente Carreño presenta una proposición de 

desarrollo sostenible, artículos, principios, adiciones, 
el inciso segundo lo siguiente incluido el patrimonio 
cultural inmueble.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

La primera, la del doctor José Vicente Carreño. 
Representante José Vicente Carreño, usted tiene el uso 
de la palabra sobre su proposición no avalada en el 
artículo segundo, no ha sido avalada por los ponentes, 
tiene el uso de la palabra, ¿señor Secretario, el doctor 
José Vicente Carreño se encuentra en plataforma?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Hace unos instantes estaba, señor Presidente.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Bueno, ese era el único que puede justificar y sustentar 

su proposición, bien pueda doctor José Vicente.
Intervención del Representante José Vicente 

Carreño Castro:
Presidente, este es un proyecto muy importante para 

el país, especialmente para un departamento como los 
nuestros, pero en aras de corroborar y seguir avanzando 
en el proyecto, pues la dejo como constancia entonces, 
apreciado Presidente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Bueno, la deja como constancia entonces, doctor 
José Vicente Carreño. La segunda proposición señor 
Secretario, no avalada, en este mismo artículo segundo.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Dice Neyla Ruiz lo siguiente: 
Propone eliminar la palabra propender por garantizar 

en el artículo segundo, entonces quedaría en la parte 
pertinente de la siguiente manera: 

La actividad turística garantizar la conservación e 
integración del patrimonio cultural y el resto del artículo 
como viene en la ponencia, es decir, garantizar sería el 
reemplazo de propender.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Neyla Ruiz, sobre su proposición no 
avalada, artículo segundo. 

Intervención de la Representante Neyla Ruiz 
Correa:

Gracias, señor Presidente, lo que queremos pues 
es darle más fuerza a la conservación e integración 

del patrimonio cultural, natural y social, en el artículo 
específica que se debe propender por la conservación, 
nosotros queríamos que fuera un poco más tajante 
en el tema y que se garantizara la conservación, es lo 
que queremos con la proposición, entonces de verdad 
pues no me explico de pronto, porque pues algo que 
es tan obvio, no haya sido avalado, sin embargo, pues 
tampoco queremos ser la piedra en el zapato, pues para 
la continuidad del proyecto que es bien importante 
para todo nuestro país, entonces la dejaríamos como 
constancia, señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto, doctora Neyla Ruiz muchas gracias. Señor 
Secretario, tercera proposición no avalada sobre el 
artículo segundo.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Es la presentada por el Representante Jhon Arley 
Murillo, propone sobre dicho artículo segundo donde 
dice accesibilidad universal numeral 12, le propone 
agregar unas palabras, unas frases y diría lo siguiente: 
En la parte donde dice: El artículo 13 de la Constitución 
Política por la eliminación de las barreras espaciales, 
propone que se agregue de entorno físico y sigue como 
viene en la ponencia, comunicativa latitudinales y de 
servicio que impidan, propone que se agregue, el acceso 
y sigue como viene en la ponencia, uso y disfrute de la 
actividad turística, y propone agregar de manera segura 
y confortable, continúa como viene en la ponencia y por 
la implementación de los postulados del diseño universal 
y los ajustes razonables que aseguren la experiencia 
turística para todas las personas, especialmente para las 
personas con necesidades particulares de accesibilidad, 
incentivando la equiparación de oportunidades y 
propone que se agregue y condiciones.

Estos son los agregados que propone el doctor 
Murillo a este artículo.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Jhon Arley Murillo, Representante John Arley 
Murillo tiene usted el uso de la palabra sobre su 
proposición no avalada, artículo segundo.

Intervención del Representante John Arley 
Murillo Benítez:

Presidente muchas gracias, me dispensa por favor la 
cámara para que me puedan escuchar bien, por temas 
de señal, no, Presidente, esta es una proposición muy 
sencilla que yo le pediría a los ponentes y al Ministerio que 
puedan revisarla con toda tranquilidad, aquí básicamente 
no estamos buscando cambiar el objeto ni el sentido del 
artículo, sino reforzar en algunos conceptos en la lógica 
de ese principio de accesibilidad universal que debe regir 
la actividad turística, básicamente haciendo el refuerzo 
de algunos conceptos como el entorno físico, reforzar 
el concepto de acceso a la seguridad y confortabilidad 
para todas las personas con algún tipo de limitación que 
vayan a hacer uso de la actividad turística.

Creemos que esta es una proposición muy sencilla 
que no cambian nada del sentido de este artículo, que 
por el contrario, lo que busca es en lógica de ese acceso 
universal que la actividad turística debe garantizar para 
todas las personas, incluidas principalmente aquellas que 
tengan algún tipo de condición que afecte su movilidad 
o que afecte su desplazamiento, que este principio pues 
obviamente incluya algunos verbos rectores que lo que 
hagan es darle más fuerza a ese principio de accesibilidad 
universal para que todos los colombianos, incluidos 
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aquellos con algún tipo de limitación física u otro tipo, 
pues también puedan utilizar la actividad turística o 
beneficiarse de ella y del disfrute que la misma implica 
de manera segura y confortable.

Yo les pediría de verdad a los ponentes que la 
revisen, es muy sencilla, no cambia para nada el sentido 
de este inciso, solamente refuerza algunos conceptos y 
yo le pediría a los ponentes que la revisen o si no están 
de acuerdo pues que puedan manifestar los argumentos 
para no aprobar la misma y le pido a la plenaria que 
la voten, o si la pueden dejar como constancia, pues 
sí me gustaría que los ponentes me puedan dar su 
concepto en relación al contenido de esta proposición 
que yo creo que es muy sencilla, este es un Congreso 
y se ha caracterizado por trabajar por la igualdad, por 
la inclusión y aquí básicamente buscamos reforzar ese 
concepto de accesibilidad universal a favor de aquellas 
personas con algún tipo de limitación física, a fin de que 
se garantice la actividad turística también esté abierta 
a todos independientemente que sufran algún tipo de 
limitación o discapacidad, Presidente, muchas gracias.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante John Arley Murillo, acabo de ser 
enterado por parte del Ministerio que su proposición va 
a ser avalada, tiene el uso de la palabra cualquiera de los 
coordinadores ponentes que así lo certifique.

Intervención del Representante Milton Hugo 
Angulo Viveros:

Gracias Presidente, sí, doctor John Arley, hablando 
con el Viceministro miramos que es pertinente, por 
eso señor Presidente esta proposición queda avalada, 
muchas gracias Presidente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto, señor Secretario sobre ese mismo artículo 
segundo hay una proposición avalada adicional, sirva 
darle lectura para que dejemos el artículo completo.

Intervención del Representante John Arley 
Murillo Benítez:

Presidente, solamente darles gracias al doctor Milton 
y al Ministerio por el aval, muchas gracias.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Bien pueda, señor Secretario.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Entonces, serían dos proposiciones avaladas, la 

del doctor John Arley Murillo ya leída y la siguiente: 
artículo segundo: Propone en el numeral 12 como viene 
en la ponencia y le agrega en la parte pertinente donde 
dice: que aseguren la experiencia turística para todas las 
personas especialmente para las personas con… se le 
agrega, algún tipo de discapacidad y/o con necesidades 
particulares de accesibilidad, queda como viene en la 
ponencia, entonces se le agrega la parte que dice con 
algún tipo de discapacidad y/o… 

firma: 
César Augusto Lorduy Maldonado.

Señor Presidente, han sido elegidas las dos 
proposiciones que tienen aval.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante César Lorduy, sobre su proposición 
avalada, artículo segundo.

Intervención del Representante César Augusto 
Lorduy Maldonado:

Presidente, muchas gracias, simple y llanamente fue 
la oportunidad de encontrar en ese artículo la posibilidad 
de hacer realidad todas y cada una de las medidas y 
propuestas que hemos realizado a lo largo y a lo ancho 
de este Congreso sobre las personas con algún tipo de 
discapacidad, ahí tuvimos la oportunidad, muchas gracias 
al doctor Arcos, al doctor Milton y al Viceministro por 
haber acogido esa importante proposición.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, artículo tercero. ¿Cuántas 
proposiciones tiene el artículo tercero, señor Secretario? 
Parece que son trece proposiciones.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

13, con la avalada.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
13 y entre ellas una avalada.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Incluyendo la avalada, sí.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Primera proposición señor Secretario, no avalada.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
La no avalada dice así la primera proposición, una 

presentada por Buenaventura León, artículo tercero, 
definiciones, numeral 1, propone donde dice: al de 
su entorno habitual, que se le agregue por un período 
de tiempo consecutivo inferior a un año, sería por un 
período consecutivo inferior a un año con fines de ocio, 
cultura, salud, eventos convencionales, negocios y le 
agrega la palabra, la frase y otros, repito, entonces sería, 
el entorno habitual por un período consecutivo inferior a 
un año, y al final le agrega , y otros.. 

Firma,
 Buenaventura León.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Buenaventura León, sobre su 
proposición no avalada, artículo tercero.

Intervención del Representante Buenaventura 
León León:

No, Presidente, esta proposición está retirada y 
radicamos otra que entiendo está avalada, pero esta 
proposición está retirada en su momento, con la avalada 
haré la argumentación, gracias Presidente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto, segunda proposición no avalada, señor 
Secretario.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Es una presentada por Betty Zorro, y dice lo siguiente:
Asistente de Secretaría, Camilo Ernesto Romero 

Galván:
Señor Presidente, la proposición de la doctora Betty 

Zorro dice: 
Modificar artículo tercero del proyecto de ley, el cual 

quedará así: 
Artículo 3°. Definiciones. Para el desarrollo de 

la actividad turística se establecen las siguientes 
definiciones: Turismo, conjunto de actividades que 
realizan las personas turistas durante sus viajes y 
estancias lugares distintos de su entorno habitual con 
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fines, entre otros, de ocio, cultura, salud, eventos, 
convenciones o negocios.

1. De acuerdo con el desplazamiento de los viajeros 
el turismo puede ser:

1.1 Turismo emisor: el realizado por nacionales en el 
exterior.

1.2 Turismo interno: el realizado por residentes en el 
territorio económico del país.

1.3 Turismo receptivo: el realizado por los no resi-
dentes en el territorio económico del país.

1.4 Excursionismo: actividad que consiste en realizar 
viajes de corta duración, sin pernoctación que se 
realizan como diversión, por deporte o para el 
estudio.

2. Turista: Persona que realiza un viaje que incluye 
una pernoctación a un destino principal distinto 
al de su entorno habitual, por una duración infe-
rior a un año y con cualquier finalidad principal 
(negocio, ocio y otros motivos personales) que 
no sea la de ser empleado por una entidad resi-
dente en el país o lugar visitados.

3. Excursionista: Denomínese excursionista a los no 
residentes que sin pernoctar ingresan al país con 
un fin diferente al tránsito.

4. Capacidad de un atractivo turístico: En el período 
de tiempo máximo de uso continuado optado al 
atractivo turístico más allá del cual al aprovecha-
miento de este es insostenible o perjudicial para 
el mantenimiento de sus valores ambientales, 
sociales y culturales, su determinación supone el 
uso de metodologías o mecanismo que establez-
can límites máximos de uso turístico o la afluen-
cia de personas o por comportamiento de las visi-
tas que superen las condiciones óptimas de dicho 
atractivo. El Ministerio de Comercio, Industria 
y Turismo determinará los lineamientos para la 
definición de la capacidad del atractivo turístico 
de acuerdo con la metodología existente.

5. Capacidad de carga: Es la cantidad máxima de uso 
turístico o afluencia de personas más allá de la 
cual el aprovechamiento de un atractivo turísti-
co es insostenible o perjudicial para la calidad 
medioambiental, el patrimonio natural y cultural 
de dicho atractivo, el establecimiento de estos lí-
mites máximos de uso estarán determinados por 
los siguientes factores: 

5.1 Disponibilidad de recursos hídricos para la comu-
nidad receptora y la actividad turística. 

5.2 Disponibilidad de servicios públicos esenciales 
para la comunidad receptora y la actividad turís-
tica. 

5.3 Riesgo de impacto ambiental. 
5.4 Riesgo de impactos sociales y económicos. 
5.5 Necesidad de preservación y protección de atrac-

tivos turísticos. 
5.6 Búsqueda de satisfacción de los visitantes. 
5.7 Infraestructura y planta turística con capacidad 

para soportar de manera sostenible el límite 
máximo de visitantes, la capacidad de carga será 
fijada por la autoridad correspondiente según el 
tiempo de atractivo turístico y conforme a los 
lineamientos establecidos por el Ministerio de 
Comercio, Industria y Turismo, cuando se trate 
de atractivo turístico ubicadas en las áreas pro-
tegidas del Sistema Nacional de Áreas Protegi-
das (Sinap), la capacidad de carga será fijada por 
la respectiva autoridad ambiental, entendiendo 
también los lineamientos establecidos por el Mi-

nisterio de Ambiente y Desarrollo Sostenible, en 
cualquier caso, los impactos inherentes al ejer-
cicio de la actividad podrán ser moderados, mi-
tigados, compensados o corregidos mediante la 
implementación de medidas de manejo, lo ante-
rior, sin perjuicio de lo establecido en las normas 
ambientales vigentes.

Límites de cambio aceptable: Es una metodología 
de manejo y monitoreo que puede ser aplicada a los 
atractivos turísticos para definir límites medibles 
respecto a los cambios generados por los visitantes 
sobre condiciones ambientales y socioculturales, con 
el fin de establecer estrategias apropiadas de gestión y 
manejo del atractivo que garantice el cumplimiento de 
dichos límites, el Ministerio de Industria, Comercio y 
Turismo reglamentará la aplicación de la metodología, el 
lineamiento de cambios aceptable para la planificación y 
administración de los atractivos turísticos. Para el caso de 
los atractivos turísticos ubicados en las áreas culturales 
y/o naturales protegidas, el Ministerio de Industria, 
Comercio y Turismo expedirá la reglamentación en 
conjunto con las autoridades competentes.

7) Ecoturismo: El ecoturismo es un tipo de 
actividad turística especializada y desarrollada 
en ambientes naturales conservados, siendo 
motivación especial del visitante observar, 
aprender, descubrir, apreciar y experimentar la 
diversidad biológica y cultural con una actividad 
responsable para proteger la integridad de 
los ecosistemas y fomentar el bienestar de la 
comunidad local. El ecoturismo incrementa la 
sensibilización con respecto a la conservación 
de la biodiversidad, el entorno natural, los 
espacios naturales conservados y los bienes 
culturales, tanto entre la población local como 
entre los visitantes y requiere procesos de gestión 
especiales para minimizar el impacto negativo 
en los ecosistemas.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctora Betty Zorro, bien pueda, tiene el uso de la 
palabra, usted nos ha pedido que paren la lectura porque 
usted quiere intervenir, bien pueda, usted es la autora de 
la proposición.

Intervención de la Representante Gloria Betty 
Zorro Africano:

Sí, Presidente gracias, el motivo de pedir la 
interrupción es que la modificación o la sugerencia que 
hago es de más tipo semántico que de fondo, porque 
no cambia el fondo del artículo tercero si no es un tema 
más semántico, pero también porque así claridad de las 
definiciones y yo quiero que lo revise, le he pedido al 
Viceministro que lo revisen, mire, cuando en el artículo 
tercero hablan de definiciones, semánticamente, debo 
decirlo, yo soy docente de formación, pero además 
soy maestra de lengua castellana, entonces de alguna 
manera me preocupa cuando se definen los términos y 
cuando la definición dice allí cada uno de los turismos, 
define qué es turismo, define qué es turismo emisor, 
turismo interno, turismo receptivo y ahí seguido dice 
excursionista y excursionista es quien hace la actividad 
de hacer el excursionismo o de hacer excursión, es 
totalmente distinto el excursionismo al excursionista, 
es una definición totalmente distinta, el excursionismo 
es la actividad realizada por el excursionista, ahí queda 
totalmente no entendida la definición de ese escenario y 
yo pido que por favor lo revise.
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Por eso en la parte siguiente cuando yo lo que digo 
es cambiar estos excursionista por excursionismo, 
porque cuando usted lee la definición dice, actividad 
que consiste en realizar viajes de corta duración sin 
pernoctación que se realiza como diversión, por deporte 
o para el estudio, esa es la actividad, y abajo ya lo 
que hago es definir turista, pero destino excursionista, 
denomínese excursionista los no residentes que sin 
pernoctar ingresan al país con un fin distinto o diferente 
al tránsito, entonces, esas definiciones son totalmente 
distintas y así claridad en los términos, es un tema más 
de semántica y de claridad en las definiciones. 

Yo creo que, le pido al Viceministro que por favor lo 
revise, y a los ponentes porque esto no cambia el fondo, 
no cambia el sentido, pero sí aclara términos que en 
ese sentido y aparte lo que hago también allí es definir 
capacidad de carga y lo único que hice fue cambiarle, 
ahí ustedes lo tienen, perdónenme un segundo, lo tienen, 
capacidad de carga: es la intensidad de uso turístico por 
afluencia de personas y yo lo que le estoy diciendo es 
que es el periodo de tiempo máximo de uso continuado. 

Presidente, yo ya lo había discutido con el ponente y 
con alguien del Ministerio, es un tema de tipo semántico, 
más para claridad de las definiciones y para poder 
que quede claro los términos, porque no son claros, 
Presidente, gracias.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señores coordinadores ponentes, ¿quién de ustedes 
quiere llevar el uso de la palabra sobre esta proposición?

Intervención del Representante Oswaldo Arcos 
Benavides:

Muchas gracias señor Presidente, bueno, con 
respecto a la proposición que hace la doctora Betty, me 
parece que hay un argumento grandísimo con respecto 
a la parte semántica del concepto de excursionismo y 
de excursionista, yo creería que ahí sí vale la pena que 
hagamos un ajuste, y con respecto a la capacidad de carga 
sí tenemos alguna diferencia, estaba hablando con el Vice, 
entonces, doctora Betty, déjenos, estamos revisando el 
tema en detalles pero con lo de excursionismo si vamos 
a hacer el ajuste, está para definirse lo que es la parte de 
capacidad de carga, muchas gracias señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor coordinador ponente, no sé responde si la 
proposición se avala o se mantiene entonces no avalada.

Intervención del Representante Oswaldo Arcos 
Benavides:

En parte tenemos aval ya desde el Ministerio 
con respecto al concepto de excursionista y de 
excursionismo, tenemos que definir ya lo de capacidad 
de carga, entonces si usted me da unos minutos para 
definir si la avalamos o no la avalamos en el 100% o 
solamente en parte.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Entonces, avancemos en la siguiente proposición y 
ustedes van interlocutando, doctora Betty por favor con 
los coordinadores y ahora, porque son once proposiciones 
o doce que vamos a trabajar, volvemos sobre esa y nos 
dicen si la van a modificar pues aprovechen y antes 
de someter a consideración le hacen la modificación 
respectiva, señor Secretario, tercera proposición de este 
artículo tercero.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

La tercera proposición la presenta Adriana Magali 
Matiz Vargas y dice lo siguiente: Modifíquese el 
numeral 6 del artículo tercero, en la parte final propone 
agregar lo siguiente: El Ministerio de Comercio, 

Industria y Turismo, en conjunto con el Ministerio 
de Ambiente y Desarrollo Sostenible, fijarán los 
lineamientos y la respectiva capacidad de carga respecto 
de las actividades de ecoturismo, en cualquier caso los 
impactos inherentes al ejercicio de la actividad podrán 
ser moderados, mitigados, compensados o corregidos 
mediante la implementación de medidas de manejo, lo 
anterior, sin perjuicio de lo establecido en las normas 
ambientales vigentes.

 Adriana Magali Matiz.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Representante Adriana Matiz, sobre su proposición 

no avalada, artículo tercero.
Intervención de la Representante Adriana Magali 

Matiz Vargas:
Presidente, simplemente lo que pretendía con esta 

proposición era que respecto del tema del ecoturismo 
consideraba importante que al igual que con las 
áreas protegidas, el Ministerio de Medio Ambiente 
y Desarrollo Sostenible fuera el que determinara los 
lineamientos para la definición de la capacidad del 
atractivo turístico, de acuerdo con las metodologías que 
hoy en día existen, pero entiendo que lo que pretende 
también el Ministerio es no cerrarlo, sino dejar más bien 
abierto, en aras a que también dentro de esa capacidad se 
pueda participar por parte de las entidades territoriales, 
entonces, con fundamento en eso, Presidente, quiero 
anunciarle que dejaré esta proposición también como 
una constancia, muchas gracias.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, cuarta proposición del artículo 
tercero no avalada.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Dice lo siguiente: Mauricio Toro, propone modificar 
el numeral 8 del artículo tercero, propone eliminar una 
parte y agregar otra, numeral 8, Plataforma electrónica 
o digital de servicios turísticos, propone agregar: 
Plataforma de internet utilizada por los prestadores 
de servicios turísticos como canal o medio para la 
comercialización, venta, promoción, anuncio, oferta 
y/o publicidad de la prestación de servicios turísticos, 
el resto del artículo propone que sea eliminado, solo 
quedaría esta parte que él agrega.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Mauricio Toro, tiene usted el uso de la 
palabra, proposición no avalada artículo tercero.

Intervención del Representante Mauricio Andrés 
Toro Orjuela:

Gracias señor Presidente, me gustaría que le eche 
una mirada y analizar la posibilidad de avalar esta 
proposición, esta proposición establece una definición 
un poco más amplia y acertada de acuerdo a lo que 
hemos venido hablando durante estos días que es lo 
que implican las plataformas de intermediación y 
las nuevas tecnologías que ofrecen este servicio de 
intermediación, es decir, esta definición corresponde 
un poco más a la realidad y a la naturaleza propia de 
estas plataformas, entendiendo que la que hay es 
una definición que no se adapta y no se adecua a esa 
diversidad de servicios que se prestan por medio de las 
plataformas tecnológicas, ya sean de venta, colocación 
o intermediación, razón por la cual está podría ser una 
definición un poco más acertada que además tiene que 
ver con lo que la Corte Constitucional ha dicho ya en 



Página 30 Lunes, 20 de diciembre de 2021 Gaceta del Congreso  1895

varias oportunidades y que además estaría en línea con 
la jurisprudencia internacional, frente a precisamente la 
definición, plataformas electrónicas son digitales son 
canales mediante los cuales usuarios pueden compartir 
información, más ello no implica que sea la prestación 
de un servicio turístico de alquiler necesariamente, 
entonces creo que esto va de acuerdo a la jurisprudencia 
internacional y a la colombiana y podría adaptarse 
muchísimo más a lo que estamos hablando.

La definición como se plantea podría generar muchas 
confusiones, problemas y la imposibilidad del Estado 
de vigilar, pero adicionalmente, nuevamente insisto, 
en que esto generaría un efecto perverso para quienes 
hoy prestan el servicio de intermediación que generan 
muchos ingresos en Colombia y ayudan a cientos de 
personas del sector turístico a colocar sus, digamos, 
hoteles o estancias, entonces quisiera que la revisen y 
que me puedan dar un aval, porque creo que es mucho 
mejor de la que hay allí, entendiendo que la que hay ha 
sido un ejercicio de aproximación.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señores coordinadores ponentes, tienen ustedes el 
uso de la palabra.

Intervención del Representante Oswaldo Arcos 
Benavides:

Muchas gracias señor Presidente, yo creo que aquí 
volvemos al mismo tema de ayer de plataformas digitales, 
pero yo le quiero decir al honorable Representante Toro 
que el operador de plataforma es un prestador de servicios 
turísticos a la luz de la normativa vigente, desde incluso 
antes de que se promulgara la Ley General de Turismo 
en 1996, los intermediarios como las agencias de viajes 
son considerados en sí mismos prestadores de servicios 
turísticos, principalmente porque se lucran del servicio, 
su actividad impacta el sector. 

Tercero, debe tener claridad y cumplir las normas 
relacionadas con el sector especialmente frente al 
turismo, la propuesta actual contiene los requisitos 
mínimos que debe cumplir un prestador de servicios 
respecto del consumidor y la competencia, además le 
apunta a generar mayor formalización.

La definición es concordante con el entendimiento 
internacional que hay sobre las plataformas digitales 
de servicios turísticos en línea con lo establecido por 
el Banco Mundial, entonces yo creería que entramos 
de nuevo en la discusión y la idea es que esta es una 
definición con respecto a plataformas digitales y no con 
respecto a la propuesta que hace el doctor Toro, muchas 
gracias señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Mauricio Toro, de acuerdo a la posición 
que usted tenga, la sometemos o no a consideración.

Intervención del Representante Mauricio Andrés 
Toro Orjuela:

Pues Presidente, entendiendo que esto no tiene aval 
de los ponentes y del Viceministerio, aunque considero 
que la justificación que me dan precisamente es basada 
en las normas obsoletas que ya no aplican a las nuevas 
tecnologías, lo que me acaban de justificar pues es como 
se utilizaba hace muchos años con normas obsoletas 
y antiguas y es tratando nuevamente de regular un 
fenómeno nuevo con legislaciones antiguas que no 
competen a este nuevo fenómeno, pero entendiendo 
que, voy a ser derrotado en esto, aunque uno está 
acostumbrado a estas batallas pues para no retrasar más 
el debate yo la dejo como constancia, pero no sin antes 
dejar por escrito que se está cometiendo un error garrafal 
en contra de la tecnología por el desentendimiento de 
lo que implica un prestador y un intermediario, que es 

lo nuevo que nos trae la tecnología, no nos estamos 
entendiendo, pero la dejo de constancia.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto doctor Toro, quinta proposición no avalada 
sobre el artículo tercero, señor Secretario…

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

El doctor Toro también sobre este artículo, en el 
numeral 9 propone operador de plataforma electrónico 
o digital de servicios turísticos, propone que se agregue, 
donde dice o digital de servicios turísticos se agregue 
lo siguiente: utilizada por los prestadores de servicios 
turísticos como canal o medio para la comercialización, 
venta, promoción, oferta y/o publicidad.   

Mauricio Toro Orjuela.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Representante Mauricio Toro, en el mismo sentido, 

proposición no avalada, artículo tercero, tiene el uso de 
la palabra. 

Intervención del Representante Mauricio Andrés 
Toro Orjuela:

Sí Presidente, y nuevamente pediría a los ponentes 
que revisen esta, esta simplemente agrega un párrafo a 
la definición que ya está dando el proyecto de ley, que es 
que son utilizadas por prestadores de servicios turísticos 
como canal o medio de comercialización, venta, 
promoción, oferta o publicidad, yo creo que aquí sí no 
tendríamos discusiones, es decir, simplemente estamos 
agregando qué son esas plataformas tecnológicas o 
digitales, después de toda la definición, las que se usan 
por prestadores de servicios turísticos como un canal, 
como medio para vender, comercializar, promocionar, 
ofertar o hacer publicidad, en este caso, si la miran con 
detenimiento creo que queda más robusta la decisión a 
la que hay simplemente en ese numeral 9, quiero que 
nuevamente solicitarles que le echen una mirada esta sí 
me gustaría que pudiera aportar al fortalecimiento del 
proyecto y es más amplia que lo que ustedes definen allí, 
así que si le pueden dar el aval a esta, quedaría mucho 
mejor esa definición.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señores coordinadores ponentes, ¿quién de ustedes 
lleva el uso de la palabra?

Intervención del Representante Oswaldo Arcos 
Benavides:

Señor Presidente, muchas gracias, en el mismo 
sentido honorable Representante Mauricio Toro, la 
definición que tenemos es la que les corresponde a 
plataformas digitales como lo hemos venido definiendo 
en el transcurso de esta discusión y en todo el articulado, 
cambiarlo por lo que usted dice y argumenta, es cambiar 
la definición de plataformas digitales y se ajusta a la 
actualidad, teniendo en cuenta que el ente del territorio 
es el Ministerio de Turismo, muchas gracias señor 
Presidente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctor Mauricio Toro, en el mismo sentido del 
artículo anterior, tiene usted el uso de la palabra, si usted 
desea, ¿sometemos a consideración o la deja como 
constancia?

Intervención del Representante Mauricio Andrés 
Toro Orjuela:

En esta sí no comparto el argumento, porque yo 
no estoy cambiando la definición, simplemente estoy 
agregando un servicio que ellas tienen, que son las 
plataformas prestan servicios turísticos, canal de medios 
o comercialización y venta. que es lo que agrego allí, 
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creo que esta de verdad que responde, no cambia la 
definición sino que la amplia, esta me gustaría someterla 
a la consideración así posiblemente amplia y correcta y 
responde un poco a esa nueva economía colaborativa sin 
cambiar la definición de fondo y estaríamos legislando 
hacia futuro y no mirando hacia atrás, el pasado.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, sírvase de ordenar la apertura del 
registro para que se vote por plataforma la proposición 
del doctor Mauricio Toro no avalada, artículo tercero, 
que ya usted leyó.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar entonces la 
proposición sobre el artículo tercero que busca 
agregar en el parágrafo 9° lo siguiente: Utilizada por 
los prestadores de servicios turísticos como canal o 
medio para la comercialización, venta, promoción, 
oferta y/o publicidad, firmada por Mauricio Toro 

Orjuela, se abre el registro, pueden votar, señores 
Representantes.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Sírvase señor Secretario ordenar cierre de 
registro, anuncie la votación.

Secretario General, Jorge Humberto 
Mantilla Serrano:

Se ha cerrado el registro y la votación final es 
como sigue:

Por el SÍ: Mauricio Toro, Jaime Yepes, Jorge 
Méndez, para un total por el SÍ de 3 votos 
manuales, 26 electrónicos, para un total por el SÍ 
de 29. Por el NO: Oswaldo arcos, Milton Angulo, 
Diego Patiño, Carlos Cuenca, Jennifer Arias, 
Ángel Ortiz, Édgar Gómez, Hernán Banguero, 
Diego Osorio, para un total de 9 votos por el NO, 
89 electrónicos, para un total por el NO de 98.

Señor Presidente, ha sido negada la proposición.
Publicación registros de votación
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Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario existen dos proposiciones del doctor 
John Arley Murillo sobre este artículo, bien pueda darle 
lectura y entramos a discusión de la misma.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí, vamos a rectificar, señor Presidente, 9° y 89 da 98 
votos por el no, ha sido negada la proposición del doctor 
Mauricio Toro. 

El doctor Arley Murillo, señor Presidente, tiene dos 
proposiciones sobre el artículo tercero en el numeral 
6 propone: Ecoturismo en la definición de ecoturismo 
propone lo siguiente: cuando dice el ecoturismo es un 
tipo de actividad turística especializada, propone que 
se agregue ambientalmente responsable, y sigue como 
viene en la ponencia siendo la motivación esencial del 
visitante observar, aprender, descubrir y experimentar 
y apreciar, se le agrega de acuerdo a la proposición del 
doctor Murillo lo siguiente: La oferta ambiental de un 
área geográfica representada en su... cómo queda en 
la ponencia, diversidad biológica y le agrega también, 
o ecosistemas y en su diversidad cultural a cambio de 
una retribución que beneficia en primer lugar, instancia 
a las comunidades en las zonas de influencia de las áreas 
protegidas o de cualquier otra área natural con atractivos 
para los visitantes, teniendo así el visitante continúa 
como viene en la ponencia una actividad responsable 
para proteger y le agrega conservar y recuperar los 
ecosistemas, continúa como dice en la ponencia y 
fomentar el bienestar y le agrega, socioeconómico y 
sigue como viene en la ponencia, de la comunidad local, 
el resto como viene en la ponencia señor Presidente, y 
en la parte del... y en el numeral en el artículo tercero 
también propone un numeral nuevo que dice:

2) Etnoturismo y lo define así: Etnoturismo; hace 
referencia al turismo especializado que se realiza en 
territorio donde se encuentran asentados grupos étnicos, 
destinado a fines culturales, educativos y recreativos, que 
busca dar a conocer las tradiciones, saberes ancestrales, 
historia, valores culturales, forma de vida, manejo 
ambiental, costumbres y demás particularidades propias 
de dichos grupos.

Firma: John Arley Murillo.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Representante John Arley Murillo, sobre sus dos 

proposiciones de artículo tercero no avaladas.
Intervención del Representante John Arley 

Murillo Benítez:
Presidente, muchas gracias, bueno yo también le 

pediría a los ponentes, al igual que el anterior, que puedan 
revisar la opción de darle aval, esta es una proposición 
también muy pero muy importante para las comunidades 
afro del país, ustedes aquí saben y se escucha, muchos 
dicen permanentemente que el turismo es el nueva 
riqueza del pacífico, inclusive desde el Gobierno 
llevan planes anunciando la inclusión de propuestas 
de actividades turísticas para la región pacífica, para 
las comunidades y el Gobierno que permanentemente 
insiste que en el Pacífico, se están aumentando el 
número de hectáreas de coca, el país está inundado de 
coca y muchas de estas hectáreas de coca están llegando 
y están afectando territorios de comunidades indígenas 
y de comunidades afrodescendientes.

Se dice permanentemente también que la minería 
ilegal está acabando con los territorios y cuando uno 

revisa también es porque el tema de la apuesta por el 
turismo en las comunidades étnicas pues no ha pasado de 
ser un discurso, Presidente y compañeros de la plenaria 
de la Cámara, no ha pasado de ser una mera aspiración 
que nunca se ha concretado con acciones puntuales y 
concretas de gran calado para incentivar el turismo en 
las comunidades étnicas y quiero referirme hoy a las 
comunidades étnicas de las regiones como la Amazonía, 
regiones como el Pacífico, rancherías en La Guajira, por 
ejemplo, que tienen un potencial turístico de enorme 
valía, pero que el mismo más allá de proyectos puntuales 
pequeños no es objeto de una gran apuesta que permita 
que el turismo realmente se convierta en un motor de 
desarrollo para las comunidades étnicas del país, por lo 
tanto, es este el momento y este es el instrumento en esta 
ley para poder garantizar efectivamente el andamiaje 
legal que le entregue a las comunidades étnicas del 
país la posibilidad de realizar actividades turísticas 
para su beneficio, no que las comunidades étnicas afros 
e indígenas se limiten a ser empleados de los grandes 
potentados, los grandes capitales que llegan a activar 
el turismo en sus regiones y uno lo que ve en regiones, 
por ejemplo, como Barú o Islas del Rosario es que las 
comunidades étnicas allá son menos empleados, no 
pasan de ser seguramente recepcionistas en una gran 
cadena de hoteles pero realmente no existe una cadena 
que permita que estas mismas comunidades asuman 
la propiedad y el desarrollo del turismo pero buscando 
no solamente la explotación, sino también la lógica de 
conservación, es la lógica de que la riqueza cultural de 
las comunidades étnicas del país se activa para poder 
generar turismo y lo que buscamos con esta proposición 
es eso básicamente. 

En el artículo tercero incluir un numeral 12 de 
una definición es el concepto de etnoturismo, que 
básicamente decimos que haga referencia al turismo 
especializado que se realiza en territorios donde se 
encuentran asentados grupos étnicos destinados a fines 
culturales, educativos y recreativos y que buscan dar 
a conocer tradiciones, saberes ancestrales, historia, 
valores culturales y formas de vidas, manejo ambiental, 
costumbres y demás particularidades de dichos grupos, 
esto básicamente es como la riqueza cultural ancestral 
de nuestras comunidades étnicas en el país se utilizan de 
una manera para que sean un activo, un activo a través 
del turismo, permita llevar paz y llevar tranquilidad, 
llevar riqueza, estabilidad y calidad de vida que eso 
es lo que yo escucho diciendo el Presidente, a la 
Vicepresidenta todos los días y a cada rato cuando se 
refieren a las comunidades étnicas, cuando se refieren 
al Pacífico y bueno entonces este es el momento, este 
es el instrumento para eso que el Gobierno anuncia 
permanentemente se convierta en una realidad a través 
de qué, de la inclusión de dos fórmulas, una la definición 
del concepto de etnoturismo y otra, la inclusión en el 
concepto de ecoturismo de unos apartes que busquen 
básicamente incluir esa oferta ambiental, cultural y de 
riqueza de comunidades étnicas.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señores coordinadores ponentes, ¿quién de ustedes 
responde al doctor John Arley?

Intervención del Representante Milton Hugo 
Angulo Viveros:

Presidente, en relación con la proposición del numeral 
12 le digo al Representante John Arley que estamos 
trabajando con el Viceministro, porque consideramos 
que es una proposición pertinente teniendo en cuenta 
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que se focaliza a la población Afro que tiene saberes, 
que tiene cultura y que acciones como el Festival de 
San Pacho que es una realidad muy sentida de la región, 
generan pues que se analicen, le pido al representante 
que me dé unos tiempos para que se mire con el señor 
Viceministro la posibilidad de viabilizar.

En relación con el inciso sexto sí le pediría, mi 
estimado representante, que miráramos la posibilidad de 
tenerla como constancia, señor Presidente denos unos 
espacios para tomar decisión final sobre este articulado, 
muchas gracias.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez: 

Bien pueda doctor Arcos.
Intervención del Representante Oswaldo Arcos 

Benavides:
Quiero adicionar algo a lo que el doctor Milton dice 

con respecto al tema sexto de ecoturismo, de definición. 
Señor Presidente ¿me escucha?

Bueno, doctor Arley muchas gracias de verdad por 
su preocupación en este tipo de definiciones, pero yo le 
quiero decir que esta definición que hoy tenemos aquí 
como punto sexto de ecoturismo, es teniendo en cuenta 
sobre todo la Organización Mundial de Turismo y esta 
es una definición que sale de diferentes reuniones, no 
es que el Ministerio de Turismo la estoy colocando 
por colocarla, esto es una definición que sale de una 
mesa donde estuvo sentado el Ministerio del Medio 
Ambiente, en una mesa donde estuvo sentado Parques 
Naturales y se definió este tema teniendo en cuenta que 
este proyecto tiene un componente muy importante, 
que es hacer turismo con desarrollo sostenible y sobre 
todo tratándolo de proteger, siempre que hagamos 
turismo proteger nuestra ecoturismo que es lo que los 
otros más tenemos en nuestro país, entonces esto es una 
definición que se recoge de esas mesas y sobre todo de 
la Organización Mundial de Turismo que la definió el 
año pasado, sé que esta es una definición que está muy 
actualizada, muchas gracias señor Presidente. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Juan Carlos Lozada, hasta por tres 
minutos.

Intervención del Representante Juan Carlos 
Lozada Vargas:

Gracias Presidente, yo quiero aquí felicitar a mi 
compañero John Arley Murillo, yo quiero decirle a 
usted representante John Arley que en los años que yo 
llevo en el Congreso de la República no he visto un 
solo representante más juicioso en la defensa de las 
comunidades Afro de Colombia que usted, ya lo habían 
hecho muy bien nuestros dos presidentes de la comisión 
afro anterior el doctor Milton y por supuesto también 
nuestro Representante de San Andrés y mi compañero de 
la Comisión Primera, pero el trabajo que está haciendo 
el doctor John Arley Murillo en la Comisión Afro, yo 
les quiero decir que es absolutamente extraordinario, 
yo hago parte de esa Comisión Afro y les puedo decir 
que haciendo parte de muchas condiciones legales, 
hice parte de la Comisión Legal de la Mujer, hago 
parte de la Comisión de Bogotá, hago parte de varias 
comisiones y yo no he visto ninguna más dinámica que 
la Comisión Afro en el último año y eso también se 
debe a la excelente labor de Jhon Arley Murillo, y yo no 
puedo sino secundar esta proposición del Representante 
Murillo y me parecería absolutamente ilógico y absurdo 
que aquí no se avalara.

Pero además de ello, les quiero contar una cosa 
compañeros, es que nosotros no necesitamos el aval de 
nadie, señor Viceministro, aquí es donde el Congreso 
de la República se tiene que hacer respetar y cuando 

se trata de la defensa de una minoría, cuando se trata 
de la defensa de los pueblos los afro de Colombia que 
además tienen el absoluto derecho de estar incluidos 
dentro de alguna definición de etnoturismo, pues aquí 
es donde el Congreso de la República no tiene que 
andar con la rodillera permanente con el Gobierno 
nacional, yo no he intervenido mucho en este proyecto 
porque me parece un buen proyecto, lo he votado 
todo favorablemente, de hecho señor Viceministro 
me arrepiento de no haber atendido su invitación a ser 
coautor del proyecto, tengo unas proposiciones que 
defenderé por supuesto cuando llegue el momento, pero 
en este caso queridos compañeros sería penoso que este 
Congreso de la República no secunde una proposición 
que trae no solamente las mejores intenciones, sino 
que además me parece técnicamente viable como la 
del doctor Murillo, y doctor Oswaldo, mesas y mesas 
aquí siempre con alguna disculpa pretenden hundir las 
buenas proposiciones de los congresistas, que porque 
está en una definición internacional ¿y eso qué tiene que 
ver?, puede ser la definición que quieran, lo mismo nos 
meten a nosotros los animalistas con las definiciones 
de la OIE, ¿acaso es que Colombia no puede innovar?, 
¿Acaso es que Colombia no puede aportar?, ¿Acaso 
es que Colombia no puede redefinir según sus propias 
necesidades y según sus propios deseos y los deseos de 
sus comunidades?, sobre todo de comunidades que han 
sido absolutamente marginalizadas y que hoy deberían 
ser las protagonistas justamente de los negocios del 
turismo sostenible en este planeta, por Dios, es ahora 
o nunca compañeros que vamos a darle una mano 
a los afro de este país apoyando la proposición de mi 
compañero John Arley Murillo, muchas gracias.

Intervención del Representante Oswaldo Arcos 
Benavides:

Presidente, qué pena, quiero decirle primero como yo 
siempre felicitar a mi gran amigo Carlos, un defensor de 
nuestra etnia, pero lo que le manifesté inicialmente era 
que esta proposición de nuestro amigo John Arley tenía 
ya el concepto, se estaba analizando un término, usted 
sabe que aquí se está haciendo todo bajo la virtualidad, 
por eso le solicité que la del inciso sexto la dejara como 
constancia y la del etnoturismo se había avalado, se 
estaban mirando era un concepto técnico, una palabra, 
porque usted sabe mi querido amigo Carlos que estamos 
en la virtualidad y hay que ser muy responsable con 
este tipo de aval, o sea, que la solicitud que le hago al 
Representante John Arley, que la del inciso sexto por 
favor dejarla como constancia e indiscutiblemente la 
nueva del inciso, el numeral 12 esa queda avalada señor 
Presidente, muchas gracias.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctor John Arley Murillo, ha sido avalada una 
de sus proposiciones la de etnoturismo, pero le están 
solicitando que la que corresponde al inciso sexto usted 
la pueda dejar como constancia, usted tiene el uso de la 
palabra.

Intervención del Representante John Arley 
Murillo Benítez:

Presidente, muchas gracias, bueno inicialmente, 
al doctor Juan Carlos Lozada Gracias por el apoyo 
y la defensa, lo hemos visto siempre muy activo de 
verdad secundando y apoyando a las comunidades 
afrodescendientes, al doctor Milton, nuestro 
Expresidente de la Comisión Afro, gracias por el aval a 
esta proposición muy importante incluir esta categoría 
que vaya en beneficio de nuestras comunidades étnicas.

En relación con el numeral 6, el artículo tercero, 
en la definición de ecoturismo yo estaba planteando la 



Página 36 Lunes, 20 de diciembre de 2021 Gaceta del Congreso  1895

inclusión de algunos componentes, entiendo la respuesta 
del doctor Oswaldo, seguramente uno quisiera que 
hubiera quedado más específico esos apartes en lógica de 
ese ecoturismo refuerce la actividad de conservación de 
las áreas ambientales, principalmente de comunidades 
étnicas, áreas protegidas pero bueno acepto la propuesta, 
gracias por el aval de el numeral 12 y entonces bajo ese 
entendido acepto dejar como constancia la proposición 
que pretendía modificar el numeral 6 y el artículo tercero 
y reitero gracias por el aval.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, octava proposición sobre el 
artículo tercero del doctor Ciro Rodríguez, bien pueda 
darle lectura.

Bueno, muchas gracias. Señor Secretario, proposición 
del Representante Ciro Rodríguez.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí señor, entonces queda avalada la del numeral 12 
que se agrega por parte del doctor Arley Murillo. 

Artículo tercero, la otra proposición, Ciro Antonio 
Rodríguez como lo dijo el Presidente dice así: 
Modifíquese el numeral 8 del artículo tercero, propone 
que se adicione la parte donde dice, con el prestador 
reservar y/o pagar por el servicio, se agregue, que 
utilizan internet para hacer posibles interacciones entre 
dos o más grupos de usuarios de distintos, pero internet 
pendientes, y sigue como viene en la ponencia que dice 
intermedia entre turista y el prestador de servicios y le 
agrega cobrando una comisión, remuneración o tarifa de 
uso al prestador, o al turista, o ambas. 

Entonces el primer párrafo leyéndolo todo como lo 
plantea el doctor Ciro quedaría de la siguiente forma: 
Plataforma electrónica o digital de servicios turísticos: Es 
aquella que permita a los turistas buscar y encontrar un 
servicio turístico en su destino de viaje, contactarse con el 
prestador, reservar y/o pagar por el servicio que utilizan 
internet para hacer posibles interacciones entre dos o 
más grupos de usuarios distintos pero interdependientes, 
intermedia entre el turista y el prestador de servicios 
cobrando una comisión, remuneración o tarifa de uso al 
prestador o al turista o a ambas el resto del artículo del 
numeral queda como viene en la ponencia, firma: Ciro 
Antonio Rodríguez.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Ciro Rodríguez, sobre su proposición 
no avalada, artículo tercero.

Intervención del Representante Ciro Antonio 
Rodríguez Pinzón:

Muchas gracias Presidente. Presidente, mire, aquí 
nosotros estamos definiendo lo que es una plataforma 
electrónica o digital y realmente en la definición no 
aparece ese elemento que digamos es el definidor de las 
plataformas electrónicas como es internet, porque las 
plataformas han existido siempre, o sea, las plataformas 
es la prensa, son las tarjetas de crédito, son las mismas 
agencias de viaje y de esta lo que nosotros queremos 
introducir son unas plataformas electrónicas donde 
es el internet lo que les ha permitido intercambiar 
esa información compleja, eliminar esos numerosos 
intermediarios, introducir y revolucionar nuevos métodos 
de gestión de información, son elementos que generan 
la gran parte de las innovaciones tecnológicas como 
la automatización, los algoritmos, la geolocalización, 
por lo tal yo creo que es importante que dentro de la 
definición quede claro que es utilizando internet en estas 
plataformas electrónicas que hacen posible precisamente 
ese acercamiento entre los usuarios y los turistas.

Yo les insistiría a los ponentes y al Gobierno que 
se pudiera avalar y de esta forma se genera una mejor 
definición que queda claro que es para las plataformas 
electrónicas y no se podría prestar para dudas a futuro 
donde podrían quedar incluidas las plataformas u otros 
sistemas quieran incluirse dentro de esta definición 
si no hay claridad que es a través de internet que se 
generan estas plataformas electrónicas, muchas gracias 
Presidente. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto doctor Ciro, señores coordinadores ponentes 
de ustedes quién quiere intervenir en respuesta.

Intervención del Representante Oswaldo Arcos 
Benavides:

Señor Presidente muchas gracias, doctor Ciro yo 
creería que esta fue una proposición que logramos debatir 
en la Comisión Sexta, fue una proposición que se negó, 
pero en el mismo sentido del doctor Toro, esto es una 
definición así de pronto contaríamos al doctor Lozada 
que dicen que de pronto nosotros no podemos tener los 
mismos conceptos, pero la verdad es que esta definición 
de conceptos están globalizados a nivel internacional 
de que es una plataforma electrónica para un servicio 
turístico como lo ha definido la Organización Mundial 
de Turismo, no sé si el señor Viceministro que está aquí 
en plataforma nos pueda ayudar sobre todo en incluir en 
la parte de Internet lo que pide el doctor Ciro, que sean 
las plataformas digitales a través del servicio de internet, 
pero yo me limito es al concepto que le di al doctor 
Toro cuando hablábamos de plataformas electrónicas, 
muchas gracias señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Ciro Rodríguez su proposición no es 
avalada, usted es el que considera si la mantenemos, si 
sometemos o si la deja como constancia, bien pueda 
doctor Ciro.

Intervención del Representante Ciro Antonio 
Rodríguez Pinzón:

Presidente, yo de todas maneras quisiera escuchar al 
Gobierno, pero si no la avalan la dejaría como constancia 
Presidente para seguir el trámite, creo que es importante 
la claridad, pero respeto la decisión de los ponentes y del 
Gobierno, gracias Presidente. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto doctor Ciro, se dejará como constancia, 
señor Viceministro, bien pueda por dos minutos como 
respuesta al doctor Ciro.

Intervención del señor Viceministro de Turismo 
Julián Guerrero Orozco:

Gracias Presidente, Representante Rodríguez 
muchísimas gracias, como usted sabe este ha sido uno 
de los temas con más objeto de discusión y hemos hecho 
un esfuerzo de verdad muy muy grande de reflejar cada 
punto y cada coma para que no afectemos de ninguna 
manera aquellos que no tengan que afectarse pero aquí 
digamos no podríamos dar el aval o la opinión del 
Gobierno sería que esa la inclusión desnaturalizaría 
digamos el esfuerzo que hemos hecho aquí, aquí hemos 
hecho una diferenciación también no sólo por lo positivo, 
en la primera parte del numeral 8, sino también por lo 
negativo en el parágrafo adicional cuando definimos 
que no son las plataformas, así que no pues primero 
quisiera agradecerle su disposición de dejarla como 
una constancia y preferiríamos dejarla sin duda así tal y 
como está en la ponencia, muchísimas gracias.
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Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario la novena proposición de este 
artículo tercero no avalada, corresponde a la doctora 
Irma Luz Herrera y senadores, bien pueda. 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Dice así, artículo tercero definiciones numeral 6, 
ecoturismo, propone que se agregue en el primer párrafo 
donde dice: Cultural con una actitud y prácticas se 
agregue, y prácticas y donde dice plataforma el numeral 
8 plataforma electrónica o digital de servicios turísticos 
se agreguen donde dicen: Y el prestador de servicio se 
agregue, el verifican su veracidad y asistencia y cobra 
una remuneración o tarifa de uso al prestador o al turista 
o ambos como viene en la ponencia, firman: Irma Luz 
Herrera, Representante a la Cámara y tres senadores 
más.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctora Irma Luz Herrera, sobre su proposición no 
avalada, artículo tercero, Representante Irma Luz Herrera, 
se ha suscrito proposición sobre el artículo tercero, no 
está avalada, la suscriben además tres Senadores de la 
República y usted es la única Representante a la Cámara 
en ella, tiene el uso de la palabra.

Señor Secretario se deja entonces como constancia 
esa proposición, léase la siguiente proposición del 
artículo, proposición número 10.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Es presentada por el doctor Édward Rodríguez 
y en el numeral donde dice ecoturismo propone que 
se agregue en la parte final donde dice y fomentar el 
bienestar de la comunidad se agregue, y biosfera local, y 
en el párrafo segundo de este numeral 6 donde dice: Para 
minimizar el impacto se agregue, ambiental y evitar el 
daño ambiental en las zonas ecoturísticas y propone que 
se elimine la parte que dice: Negativo en el ecosistema.

Firma, Édward Rodríguez.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Representante Édward Rodríguez, sobre su 

proposición no avalada del artículo tercero, bien pueda, 
doctor Édward Rodríguez usted ha suscrito proposición 
y no ha sido avalada en el artículo tercero, este es el 
momento de hacer la sustentación de la misma, de lo 
contrario la Mesa Directiva procederá a dejarla como 
constancia, señor Secretario siguiente proposición del 
artículo tercero, Proposición número 11.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

También es presentada por Édward Rodríguez y 
dice lo siguiente: numeral 12, propone que se agreguen, 
para todas las personas especialmente para las personas 
con, se le agreguen, discapacidad, y queda como viene 
en la ponencia, el resto de necesidades particulares 
de accesibilidad, incentivando la equiparación de 
oportunidades, firma: Édward Rodríguez.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

En el mismo sentido doctor Édward Rodríguez, otra 
de sus proposiciones no avaladas en el artículo tercero, 
tiene usted el uso de la palabra para la sustentación, 
señor Secretario ante la no contestación…

Intervención del Representante Édward David 
Rodríguez Rodríguez:

No Presidente, simplemente son unos temas 
conceptuales que yo creo que se pueden arreglar en los 
siguientes debates, de tal manera que yo para facilitar el 
trámite dejaría estas como constancias, sí pediría sobre 

un tema de excepción tributaria para las personas que 
hoy necesitan tanto también que son las galerías de arte, 
los artistas que quieren una reducción para entrar en el 
tema de legalidad que se examinara, pero las dejo como 
constancia para facilitar el trámite Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto señor Secretario…
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Es la siguiente la que él propone al final, yo voy a 

leerla que dice así.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
¿El número 12?
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Sí, otra sobre el artículo tercero el doctor Édward que 

acaba de referirse a ella, dice así artículo 9°, modifíquese 
el numeral 6 del artículo tercero, no es que hay otra 
tercera es que presentó tres, dice así: modifíquese el 
numeral 6 del artículo tercero, artículo nuevo adiciónese 
numeral 6 del artículo 468, 6) Las obras de arte de venta 
al público y a Galerías, firma: Édward Rodríguez.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctor Édward Rodríguez hay una tercera 
proposición de su autoría, tampoco tiene aval, bien 
pueda.

Intervención del Representante Édward David 
Rodríguez Rodríguez:

También me toca dejarla como constancia, pero 
esto sí es una reflexión de largo plazo toda vez que hoy 
nuestros artistas están desprotegidos, muchos están sin 
poder vender sus obras de arte y encuentran que en un 
IVA del 19%, pues hay una trampa para no poder entrar 
ni acceder a la legalidad, de tal manera que creo que sí 
a futuro sí tenemos que tomar conciencia sobre estos 
artistas de base que además nos hacen quedar muy bien 
a nivel internacional para que pueda digamos que pagar 
un IVA diferencial y de esta manera también podamos 
traer turismo cultural que sí que hace falta y que además 
en el mundo somos vistos como un turismo cultural de 
alta gama, de tal manera que la dejo como constancia 
pero sí es de reflexión de largo aliento, de largo plazo.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario la última de las proposiciones no 
avaladas de este artículo del doctor José Luis Pinedo, 
bien pueda.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Dice lo siguiente: José Luis Pinedo Campo, 
modifíquese el numeral 6 del artículo tercero, propone 
que se agregue en la parte final de este numeral lo 
siguiente: El Ministerio de Industria, Comercio y 
Turismo en coordinación con el Ministerio de Ambiente 
y Desarrollo Sostenible y Parques Nacionales Naturales 
de Colombia, expedirá una póliza pública para la 
promoción del ecoturismo y su reglamentación en 
término máximo de un año a partir de la entrada en 
vigencia de la presente ley, en concordancia con las 
normas que rigen la materia y deberá generar:

A) Promoción e incentivos para el desarrollo del 
ecoturismo. 

B) Sensibilización de las poblaciones locales y 
de los turistas respecto a la importancia de la 
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conservación de los bienes naturales y cultu-
rales.

C) Oportunidades y alternativas de empleo e in-
gresos para comunidades nativas y/o locales 
donde se encuentre el atractivo turístico, na-
tural y cultural. 

D) Beneficios económicos para comunidades re-
ceptoras, organizaciones y autoridades que 
gestionan las zonas naturales con fines de 
conservación. 

José Luis Pinedo Campo firma esta proposición, 
Jorge Enrique Benedetti y otra firma de José Eliécer 
Salazar.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante José Luis Pinedo, tiene usted el uso de 
la palabra, proposición no avalada artículo tercero.

Intervención del Representante José Luis Pinedo 
Campo:

Muchas gracias Presidente, primero, hacer una 
aclaración en la lectura que realizó el Secretario, es la 
expedición de una política pública no de una póliza 
pública, yo creo que tuvo un lapsus ahí en la lectura, 
cuando hablamos de ecoturismo yo creo que entendemos 
la necesidad de ser una actividad que debe realizarse 
con total responsabilidad dada la importancia que esto 
reviste, particularmente si se esbozan los argumentos 
tanto del Gobierno, el viceministro Guerrero, los colegas 
muy seguramente conocen las virtudes que tiene nuestro 
país en cuanto a la actividad ecoturística, teniendo en 
cuenta que es el segundo país más biodiverso después 
de Brasil, con 21 de 59 áreas protegidas habilitadas para 
el desarrollo de actividades turísticas y culturales, recibe 
muchas visitas de muchos nacionales y extranjeros.

Entendiendo también que la Asamblea General 
de las Naciones Unidas define el ecoturismo como 
un elemento clave para la lucha contra la pobreza, la 
protección del medio ambiente y la promoción del 
desarrollo sostenible, y además lo que se ha visto en los 
últimos años en incremento de visitantes a estas áreas 
protegidas, por lo tanto lo que busca esta proposición 
es que se pueda definir en cabeza o liderado por el 
Ministerio de Comercio, Industria y Turismo y en 
coordinación con el Ministerio de Ambiente y Desarrollo 
Sostenible y Parques Nacionales, la expedición de una 
política pública encaminada a definir los lineamientos 
con los cuales se debe desarrollar esta importante 
actividad, que consideramos debe girar en torno a los 
cuatro criterios que el Secretario también leyó, que 
es la promoción e incentivos para el desarrollo del 
ecoturismo, la sensibilización a las poblaciones locales 
y a los turistas de la importancia de la conservación de 
los bienes naturales y culturales, las oportunidades y 
alternativas de empleo e ingreso para muchas familias 
que sustentan sus ingresos del desarrollo de esta 
actividad ecoturística y los beneficios económicos para 
las comunidades receptoras y en los entes territoriales 
en los cuales se encuentran estos importantes atractivos 
donde se desarrolla esta importante actividad.

Básicamente eso Presidente y colegas, muchísimas 
gracias.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señores coordinadores ponentes quién de ustedes 
quiere llevar el uso de la palabra para responderle al 
doctor José Luis Pinedo, si esta proposición se avala 
o no o si se somete a consideración o si se deja como 
constancia según su intervención próxima.

Intervención del Representante Oswaldo Arcos 
Benavides:

Gracias Señor Presidente, Presidente tengo entendido 
que el Ministerio está avanzando en la política del turismo 
sostenible y en el marco del Consejo Superior del Turismo 
se está trabajando en esa política de ecoturismo con 
Parques Naturales, igualmente, doctor José Luis Pinedo 
compañero mío de bancada, la Ley 300 ya contiene un 
artículo sobre la promoción del ecoturismo que señala 
que el Estado promoverá el desarrollo del ecoturismo 
y el prestador de servicios turísticos deberá contener 
las directrices y programas de apoyos específicos para 
su promoción y divulgación, también se establece un 
artículo de coordinación institucional que indica que 
el prestador de servicios turísticos, deberá incluir estos 
aspectos para lo cual se coordina con el Ministerio de 
Medio Ambiente, hoy ya existe y hace parte del Plan 
Nacional de Desarrollo y no se podía reemplazar en un 
año, los incentivos doctor José Luis son de ley y podría 
existir riesgos de inconstitucional. Muchas gracias señor 
Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante José Luis Pinedo.
Intervención del Representante José Luis Pinedo 

Campo:
Sí Presidente, yo creo que es verdaderamente 

importante para esta actividad lo que significa la 
definición de una política pública, yo creo que eso es 
bueno que quede en la discusión, muy seguramente el 
Ministerio de Comercio, Industria y Turismo está muy 
interesado en definirla como decía el coordinador ponente 
Oswaldo Arcos y entendiendo que se está trabajando 
en ello y creo que es de interés general la definición de 
estos criterios, la dejamos como constancia.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto, señor Secretario volvemos sobre la 
proposición de la doctora Betty Zorro que me ha 
manifestado que fue avalada por los ponentes, señor 
Secretario se hace necesario hacer lectura de esa 
proposición para que quede como constancia dado su 
aval, la doctora Betty Zorro.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Definiciones, firma Betty Zorro, lo que propone 
entonces es el parágrafo que dice lo siguiente: 10) 
Parágrafo: Se entenderán aplicables a los excursionistas 
las disposiciones contenidas en la presente ley cuando 
sólo se haga referencia en ellas a los turistas, firma 
Gloria Betty Zorro Africano.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor coordinador ponente, cualquiera de ustedes 
dos ¿esta proposición está entonces avalada doctor 
Arcos o doctor Angulo?

Intervención del Representante Oswaldo Arcos 
Benavides:

Señor Presidente no está avalada la de la doctora 
Betty, avalamos solamente lo del concepto de 
excursionismo, como le había comentado cuando ella 
hizo la sustentación de su proposición, doctora Betty 
yo le solicito es que hagamos unas proposiciones, una 
proposición cambiando el concepto de excursionismo 
por excursionista…

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctora Betty Zorro, una proposición que debe 
modificar, ¿usted ya radicó la modificación?
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Intervención de la Representante Gloria Betty 
Zorro Africano:

Sí señor Presidente, estamos en ese proceso porque 
ya llegamos a un acuerdo con el Ministerio entonces 
permítanos que la estamos ya radicando como quedó el 
acuerdo con el Ministerio, gracias Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Bueno señor Secretario, entonces vamos a dejar 
en el artículo tercero esta proposición que se explicará 
enseguida, le rogamos que con premura la puedan 
radicar en la modificación, vamos al artículo 4° señor 
Secretario, dejamos ahí el tema del artículo tercero, 
ah perdón señor Secretario, hay otra proposición que 
es avalada o no en el artículo tercero, artículo tercero 
venía con trece proposiciones, una de ellas avalada, en el 
camino se avalaron dos, o sea, que hay una proposición 
avalada que venía desde antes ¿cuál es?, dele lectura y 
la discutimos.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Es la de Buenaventura León que dice lo siguiente, 
en el numeral primero artículo tercero modifíquese el 
numeral primero del artículo tercero, numeral primero: 
Turismo: Conjunto de actividades que realizan las 
personas turistas, durante sus viajes y estancias en 
lugares distintos al de su entorno habitual, propone que se 
agregue, por un período de tiempo consecutivo inferior 
a un año, con fines entre otros de ocio, cultura, salud, de 
eventos, convenciones, negocios, y el resto del artículo 
como viene en la ponencia, firma: Buenaventura León, 
doctor Buenaventura, quisiera con usted pedirle que 
me permita entonces aquí para leerlo el texto completo 
suprimirle la parte donde dice un período de tiempo, 
se entiende que es redundante, entonces que quede un 
período consecutivo inferior a un año, entonces quedaría 
así completo, Conjunto de actividades que realizan 
las personas turistas durante sus viajes y estancias en 
lugares distintos al de su entorno habitual por un período 
consecutivo inferior a un año, con fines entre otros de 
ocio, cultura, salud, eventos, convenciones, negocios, y 
de acuerdo al desplazamiento, los viajeros del turismo 
pueden ser:

1.1 Turismo emisor: El realizado por nacionales en 
el exterior.

1.2 Turismo interno: El realizado por los residentes 
en el territorio económico del país.

1.3 Turismo receptivo: El realizado por los no resi-
dentes en el territorio económico del país.

1.4 Excursionista: Denomínese excursionistas los no 
residentes que sin pernoctar ingresan al país con 
un fin diferente al tránsito. 

Definen después turista:
3. Capacidad de un atractivo turístico. 
4. Capacidad de carga.
5. Límites de cambio aceptable.
6. Ecoturismo.
7. Prestador de servicios turístico.
8. Plataforma electrónica oriental de servicios tu-

rísticos.
Parágrafo 9° operador de plataforma electrónica o 

digital de servicios turísticos, firma: Buenaventura León.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Doctor Buenaventura, sobre su proposición avalada.
Intervención del Representante Buenaventura 

León León:
Muchas gracias, este artículo tercero de este proyecto 

de ley, que está en discusión dice en relación sobre las 
definiciones y en las definiciones en el numeral uno, 

está el tema de turismo, esta definición como la traía la 
ponencia, el articulado de la ponencia, omite la acotación 
temporal, y proponemos únicamente se modifica en el 
numeral primero o ajustamos el numeral primero, la 
definición de turismo con base en lo conceptuado por 
la Organización Mundial de Turismo desde el año de 
1994, con el propósito de incluir el factor de tiempo, y 
por eso colocamos por un periodo de tiempo consecutivo 
inferior a un año y para que no quede circunscrito 
solamente a la enunciación de los fines, le agregamos la 
palabra entre otros, para que quede ocio, cultura, salud, 
eventos, convenciones, y negocios, pero que también 
puedan ser otros.

No sé Secretario, me parece que la proposición sí 
debería quedar por un periodo de tiempo, creo que no hay 
redundancia, y, pero en cualquier sentido y por supuesto 
esta proposición se ajustó, se ha presentado de buena 
manera, y el Ministerio nos pidió que le quitáramos 
una palabra a la propuesta inicial, que fue retirada esa 
proposición para presentar esta, y agradecerle a los 
ponentes y al Gobierno que acojan esta propuesta, que 
no busca otra cosa que ajustar la definición de acuerdo al 
conceptuado por la Organización Mundial de Turismo, 
gracias Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señores coordinadores ponentes, esta proposición 
entonces está avalada, para que quede sus certificaciones 
en el acta doctor Arcos o doctor Angulo.

Intervención del Representante Milton Hugo 
Ángulo Viveros:

Presidente, sí está avalada esta proposición.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Perfecto doctor Angulo, señor Secretario me dicen 

que ya está radicada la proposición de la doctora Betty 
Zorro con el contenido acordado y avalado por el 
Ministerio y por los ponentes, sírvase a darle lectura por 
favor, artículo tercero proporcional avalada.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí señor Presidente, la de la doctora Betty Zorro, la 
modificación del artículo tercero, en la parte que dice: 
1.4, Excursionismo: Denomínese excursionistas los no 
residentes que sin no pernoctar ingresan al país con un 
fin diferente al tránsito, y un parágrafo adicional que 
dice: Las disposiciones de la presente ley que se refieran 
a los turistas les serán aplicables a los excursionistas, 
firma: la doctora Gloria Betty Zorro Africano. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señores coordinadores ponentes, esta proposición 
entonces está avalada en esos términos. 

Intervención del Representante Milton Hugo 
Angulo Viveros:

Presidente, como se hizo la modificación queda 
avalada, gracias.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Gracias, doctora Gloria Betty bien pueda, y 
continuamos con el artículo siguiente.

Intervención de la Representante Gloria Betty 
Zorro Africano:

No sé qué pasa, he tenido mucho problema de 
comunicación hoy, pero en términos generales estamos 
en común acuerdo con el Ministerio, señor Presidente, 
la proposición ha quedado en común acuerdo con el 
Ministerio y con lo que yo estaba presentando, gracias.



Página 40 Lunes, 20 de diciembre de 2021 Gaceta del Congreso  1895

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Yo le voy a rogar a los señores del Ministerio, a los 
coordinadores ponentes un poquito más de organización 
en el debate, ha sido muy dificultoso llevar el articulado 
y las proposiciones porque no tenemos la información 
previa, se están avalando muchas proposiciones sobre la 
marcha y hemos tenido muchos días previos al estudio, 
a la evaluación, a la discusión, a la concertación, a la 
conciliación, de las distintas proposiciones, ustedes 
tienen el derecho y yo no se los niego, pero por favor 
ayúdenos a facilitar el trámite legislativo, porque se nos 
está dificultando y acá ya hemos estado ya en varias 
discusiones bizantinas que no nos conducen a nada 
desde el punto de vista administrativo con el Secretario, 
con los auxiliares, con los funcionarios, entonces les 
ruego que cuando hagamos el llamado también nos 
intervengan oportunamente, porque pareciera ser que 
están ustedes discutiendo por allá externamente y 
nosotros nos quedamos sin conocer, bien pueda, señor 
coordinador ponente.

Intervención del Representante Milton Hugo 
Angulo Viveros:

Presidente, yo considero que el debate se ha tratado 
de hacer de forma organizada, usted entenderá que son 
muchas proposiciones que llegaron apenas el día de 
ayer, el día de hoy estamos en la virtualidad, tenemos 
que colocarnos de acuerdo frente a eso, esto es un 
proyecto de suma importancia, entonces considero que 
estamos asumiendo las cosas con responsabilidad, no es 
fácil Presidente desde la virtualidad hacer esta dinámica, 
porque son proposiciones que hay que analizarlas bien, 
son muchas proposiciones y usted lo sabe, entonces 
sí le agradezco que entienda la dinámica que estamos 
avanzando, muchos colegas saben de su proposición 
que no se ha podido avalar, pero la intención de cada 
congresista es que su proposición se avale, entonces 
genera otra argumentación, entonces yo sí le pido señor 
Presidente que sigamos con la dinámica, reconocemos 
su esfuerzo, pero también le solicitamos que nos 
entienda, esto es un proyecto de suma importancia, usted 
sabe la cantidad de proposiciones, y también nosotros 
tenemos que analizar, leer, nuestros asesores, porque no 
es fácil, esto de la virtualidad no es fácil, y aquí siempre 
hemos estado atentos a las inquietudes que cada uno de 
los congresistas presentes, o sea, que yo sí les pido que 
nos entiendan, porque el tema no es fácil. Gracias, señor 
Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Coordinador ponente vamos a avanzar y le voy a 
dar la palabra enseguida al señor Secretario, es que 
estas proposiciones han sido radicadas con mucha 
antelación, con mucha antelación que pudieron haber 
sido concertadas, o conciliadas previamente, y no 
necesariamente sobre la marcha, aunque les asista el 
derecho que no les estamos negando, señor Secretario 
usted tiene una consideración especial al respecto, bien 
pueda, antes de darle la palabra al doctor Oswaldo Arcos.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí, normalmente para pedirles el favor, para que 
nos faciliten el trabajo y además la elaboración de las 
actas que dan la fe pública de lo que aquí se ha hecho, 
es pedirles el favor a los señores ponentes en este y en 
los futuros que le informen a la Secretaría igualmente la 
mesa directiva, cuáles son las proposiciones avaladas, 
y cuáles no, de otra manera los señores que presentan 
proposiciones es muy importante para nosotros que 
quede establecido, al menos subrayado qué es lo que 
se modifica, y qué es lo que se deja de la proposición, 

pero si ustedes integran una proposición y no dicen 
absolutamente nada, nos toca relativamente ponernos 
a comparar si es una proposición, o si es un artículo 
bastante amplio de una o dos páginas, pues nos toca 
con tantas proposiciones más de cien, nos toca empezar 
a comparar el texto que ustedes han presentado con la 
ponencia, y obviamente eso dificulta todo.

Lo otro es que están presentando proposiciones 
inclusive ya cuando se está discutiendo el artículo y 
lo mandan a otros chats que no corresponden a lo que 
hemos determinado, y eso también dificulta como ha 
pasado ya en el día de hoy, entonces les pedimos su 
comprensión, porque es muy difícil trabajar sin un orden 
establecido o preestablecido, muchas gracias. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

En ese sentido a los parlamentarios nos acompaña 
toda la mejor y la buena fe de que este proyecto tan 
importante pueda seguir su curso, pero no queremos 
que se vicie desde el punto de vista procedimental, 
por cualquier situación que, de buena fe, y de buena 
voluntad, también de los ponentes y de los autores se 
pueda presentar, doctor Oswaldo Arcos bien pueda, y 
continuamos con el artículo.

Intervención del Representante Oswaldo Arcos 
Benavides:

Señor Presidente muchas gracias, la verdad primero 
felicitarlo a usted por la dirección de este debate y 
sobre todo por las garantías que está entregando, no 
solamente al Gobierno nacional, a los coordinadores 
ponentes sino a todos los honorables representantes 
de esta plenaria, pero Presidente mire si nosotros nos 
ajustamos al reglamento, deberíamos no haber aceptado 
proposiciones después de haber entregado la proposición 
de cómo termina el informe de ponencia, ¿pero qué 
estamos haciendo aquí?, aceptando las sugerencias de 
los honorables representantes que me parece muchas 
de ellas muy oportunas, entonces eso ha demorado un 
poco y en la virtualidad no es fácil tener contacto con 
el Gobierno, estar atento a la plenaria, que está diciendo 
el honorable representante para poder responder con 
tiempo y con unos argumentos contundentes que nos 
permitan sacar adelante este proyecto, entonces la verdad 
es que es solicitarle a los honorables representantes que 
esas proposiciones que presentaron, esas son las que 
vamos a debatir, porque a mí me siguen llegando todavía 
sugerencias y proposiciones de representantes que 
quieren aportar al proyecto, entonces es una sugerencia 
que hacemos con el propósito de sacarlo lo más pronto 
posible, muchas gracias señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto doctor Oswaldo, nosotros reconocemos que 
en usted y en el doctor Angulo hay mucha disposición, 
mucho ánimo, y que han trabajado juiciosamente el 
tema, le pedimos también a los compañeros, al resto los 
parlamentarios que procuremos oportunamente hacer 
las radicaciones y los aportes, porque estos proyectos 
se conocen con suficiente antelación, y el ánimo de la 
Mesa es ser absolutamente garante de las iniciativas 
de cada uno de ustedes, pero qué bueno buscáramos 
oportunidad.

Señor Secretario, artículo 4°, ya tenemos listos los 
artículos 2° y 3°, con algunas proposiciones avaladas, 
vamos al artículo 4° entiendo tiene siete proposiciones, 
tres de ellas avaladas, cuatro no, empecemos por las 
proposiciones no avaladas señor Secretario, ¿la primera 
de ellas cuál es?
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Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Son dos avaladas, cinco no avaladas, las no 
avaladas, dice lo siguiente, artículo 4° Buenaventura 
León presenta una proposición que busca en el artículo 
23 Atractivos Turísticos: Los consejos distritales, o 
municipales y las asambleas departamentales, por 
iniciativa de la respectiva seguridad territorial, propone 
que se agregue, o la comunidad local, continúa como 
viene en la ponencia, previo concepto del Ministerio 
de Comercio, Industria y Turismo, o por iniciativa de 
este último, el resto del artículo queda como viene en la 
ponencia, entonces propone es adicionar la palabra, o la 
comunidad local.

Firma: Buenaventura León.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Doctor Buenaventura, proposición no avalada, 

artículo cuarto, bien pueda.
Intervención del Representante Buenaventura 

León León:
Gracias Presidente, nuestra propuesta en materia 

de atractivos turísticos, es que además de los concejos 
distritales, municipales, las asambleas, la comunidad 
local también pueda tener esa iniciativa, que la 
comunidad local también pueda tener la facultad de 
solicitar la declaración como atractivo turístico de 
utilidad pública o de interés social o aquellas zonas 
tanto urbanas como de expansión o rurales, sobre los 
ecosistemas, los paisajes, las plazas, las vías, entre otras 
por las siguientes razones.

En primer lugar la comunidad se ha considerado como 
un elemento esencial en el sistema turístico, pero hoy su 
incorporación tanto en los procesos de planificación y 
de gestión turística es mínimo, la percepción igualmente 
de la comunidad en nuestro criterio es un factor 
fundamental en el impulso del turismo, y la percepción 
debe integrarse en la planeación de dicha actividad 
turística, la comunidad anfitriona además determina 
pues el dinamismo tanto del desarrollo del turismo, 
como de las interacciones de la actividad y de todos 
los actores involucrados, por eso consideramos que el 
vínculo de la comunidad con su entorno, es un eslabón 
importante en el conocimiento, en las características, 
en las necesidades de lugar, de tiempo, en los atractivos 
turísticos, entonces nuestra propuesta solamente, es que 
además de los concejos, también que la comunidad 
local, recordemos que eso requiere también un concepto 
y un trámite en el Ministerio de Comercio, Industria, y 
Turismo, entonces nuestra propuesta es que se pueda 
incluir la comunidad local, yo sí quisiera escuchar a los 
coordinadores ponentes, ¿por qué no podemos incluir 
a la comunidad local?, si hay alguna razón, que no le 
encuentro, ni constitucional, ni de conveniencia, por 
el contrario creo que incluir la comunidad local dentro 
del eslabón de la cadena es importantísimo, entonces 
quisiera preguntar, ¿cuál es la dificultad de poder incluir 
también, dentro de la iniciativa a la comunidad?, en 
caso de que haya argumentos de peso ni más faltaba, 
aquí estamos para facilitar el proceso, la podríamos dejar 
como constancia, pero Presidente sí quiero escuchar 
la argumentación o constitucional o legal, perdón 
constitucional o de conveniencia, por qué no se puede 
incluir la comunidad local.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señores coordinadores ponentes, quién de ustedes 
quiere llevar el uso de la palabra para responderle al 
doctor Buenaventura.

Intervención del Representante Milton Hugo 
Angulo Viveros:

Gracias Presidente, Presidente muy preciso, aquí 
se habla que son los órganos colegiados, en estos 
casos los concejos municipales mediante los actos 
administrativos, mediante los acuerdos o la asamblea 
mediante las ordenanzas, doctor Buenaventura usted 
sabe que toda la comunidad tiene una representación 
en estos órganos y tranquilamente ellos mediante 
su organización que tienen pueden presentar a las 
honorables corporaciones esta iniciativa, entonces no 
considero pertinente bajar tanto a la comunidad, porque 
simple y llanamente podía ser un desgaste para los entes 
territoriales, por eso el artículo es muy claro y determina 
quiénes son los responsables de este hecho, o sea, que 
le pediría muy respetuosamente dejar esta proposición 
como constancia, porque usted mismo entiende sobre el 
particular, gracias Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctor Buenaventura León usted mantiene la posición 
de su proposición para someterlo a consideración, ¿o la 
deja como constancia?

Intervención del Representante Buenaventura 
León León:

No Presidente, no obstante, el esfuerzo del 
coordinador ponente no logró la convicción, pero en aras 
de facilitar la discusión del proyecto Presidente la dejo 
como constancia, sin embargo, sí considero pertinente 
que la comunidad local pueda tener digna iniciativa por 
las argumentaciones que expresé hace un momento, pero 
en aras a facilitar Presidente ni más faltaba la dejamos 
como constancia.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctor Jhon Jairo Cárdenas, bien pueda.
Intervención del Representante Jhon Jairo 

Cárdenas Morán:
No Presidente, le agradezco mucho, yo simplemente 

iba a defender la postura del doctor Buenaventura León, 
pero en virtud a que él toma la decisión de dejar como 
constancia su postura, pues simplemente me acojo a la 
misma, muchas gracias. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto, segunda proposición no avalada del artículo 
cuarto, señor Secretario.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

El doctor Jorge Méndez presenta la siguiente 
proposición, sobre el artículo cuarto, parágrafo segundo, 
el Ministerio de Comercio, Industria, y Turismo 
elaborará, propone que se agregue, y actualizará las veces 
que se requiera, continúa como viene en la ponencia el 
inventario turístico del país, que permite identificar los 
atractivos turísticos, y el resto queda como viene en la 
ponencia, firma Jorge Méndez Hernández.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Jorge Méndez, proposición no avalada 
del artículo cuarto, bien pueda.

Intervención del Representante Jorge Méndez 
Hernández:

Presidente, con este proyecto se busca fortalecer el 
turismo como polo de desarrollo, creo que es importante 
que este inventario que está en el parágrafo segundo 
del artículo 4°, se agregue la expresión, actualizar, ¿por 
qué?, porque es que muchas veces el inventario se queda 



Página 42 Lunes, 20 de diciembre de 2021 Gaceta del Congreso  1895

muy rígido y ante la dinámica que se quiere con este 
proyecto seguramente surgirán luego de declaratorias de 
asambleas y concejos, en nuevos sitios turísticos, no el 
destino turístico, tiene que ser también potencializados 
y promovidos, entonces en este caso puntual, si no tiene 
el tema actualización quedará un inventario rígido que 
debemos cambiar, por eso pido al señor ponente que por 
favor le dé aval a la misma.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señores coordinadores ponentes, sobre la proposición 
del doctor Jorge Méndez, que él solicita le sea avalada.

Intervención del Representante Oswaldo Arcos 
Benavides:

Gracias señor Presidente, con respecto al punto y 
la solicitud que hace el doctor Méndez me parece muy 
oportuna, pero desafortunadamente el Ministerio nos ha 
manifestado que no tiene la capacidad para hacer esas 
actualizaciones de ese inventario, no tiene los recursos, 
ni el personal necesario, es un Ministerio de cerca de 
seiscientos mil millones de pesos de los cuales doscientos 
mil son dedicados al turismo, pero me gustaría escuchar 
al Viceministro al doctor Julián Guerrero, para que nos 
dé otro argumento diferente al que yo estoy dando, si de 
pronto pudiéramos de pronto ajustar a una actualización, 
pero es la falta de recursos lo que hace que el Ministerio 
no pueda tener actualizado este inventario.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Viceministro, bien pueda para que se tome la 
decisión respecto a esta proposición.

Intervención del Viceministro del Turismo Julián 
Guerrero Orozco:

Gracias Presidente, pues es de repetir un poco las 
palabras que ya mencionó el Representante Arcos 
en el sentido de que hacer es actualización de manera 
permanente, pues tiene sus retos y sus dificultades, que 
obviamente pues vamos a aspirar y la idea es tenerla lo 
más actualizada posible, pero preferiríamos no dejarla 
consignada aquí en el proyecto de ley gracias.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Jorge Méndez.
Intervención del Representante Jorge Méndez 

Hernández:
No señor Presidente, en aras de avanzar con la 

discusión accedo dejarla como constancia, pero creo 
que es importante que el Ministerio tenga en cuenta 
que el turismo es dinámico y está actualización debe 
ser permanente, entonces dejo la proposición como 
constancia para poder avanzar en la discusión del 
proyecto.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Tercera proposición del artículo cuarto no avalada 
señor Secretario. 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Neyla Ruiz propone sobre este artículo, lo siguiente: 
En el parágrafo primero, que se agregue donde dice: 
minorías étnicas, se agregue, afrodescendientes y raizales 
y continúa como dice la ponencia, previo consentimiento 
de las respectivas comunidades que tradicionalmente los 
habitan, en seguida propone que se agregue, en garantía 
del derecho a la consulta previa, entonces quedaría así: 
Parágrafo Primero: Sólo podrán hacerse declaratorias de 
atractivos turísticos en los territorios de minorías étnicas 
afrodescendientes y raizales, previo consentimiento de 
las respectivas comunidades que tradicionalmente los 

habitan, en garantía el derecho a la consulta previa y de 
acuerdo con los mecanismos señalados por la ley para 
tal efecto.

Firma: Neyla Ruiz.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Doctora Neyla Ruiz, sobre su proposición no avalada 

en el artículo cuarto.
Intervención de la Representante Neyla Ruiz 

Correa:
Gracias señor Presidente, sólo buscamos ser un 

poco más claros y más puntuales para que no queden 
digamos dudas, entonces hablamos que se podrán hacer 
las declaratorias de atractivos turísticos en los territorios 
de minorías étnicas, y estamos agregando también la 
palabra afrodescendientes y raizales, precisamente 
para que sea más puntual, previo consentimiento de 
las respectivas comunidades que tradicionalmente los 
habitan, pero también le agregamos en garantías derecho 
a la consulta previa, nos preocupa enormemente que 
este consentimiento que expresa el parágrafo primero 
del artículo cuarto, se pueda suplir digamos por una 
nota firmada por tres, cuatro o cinco miembros de la 
comunidad y que de pronto se deje de lado el derecho 
a la consulta previa con estas comunidades, entonces de 
verdad que yo sí pido que el Gobierno nos aclare por 
qué no es avalada, si únicamente estamos pidiendo que 
seamos más claros y puntuales en los conceptos pues 
para evitar de pronto malos entendidos y de pronto 
inconvenientes más adelante en lo que tenga que ver 
con la afectación y la violación a los derechos de estas 
minorías étnicas.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

¿Doctora Neyla usted mantiene su proposición o la 
deja como constancia?, Perfecto, señores coordinadores 
ponentes, ¿quién de ustedes quiere dar respuesta?

Intervención del Representante Oswaldo Arcos 
Benavides:

Muchas gracias señor Presidente, yo creería que 
lo que pretende la Representante Neyla, incluir la 
parte de comunidades y raizales, pudiéramos hacerle 
un ajuste a ese parágrafo uno, pero lo que me parece 
a mí complicado es lo de consulta previa, esto ya está 
definido en la ley y en otra norma, entonces a mí me 
gustaría escuchar aquí al Viceministro que nos explique 
un poco más, porque ahí lo dejamos que de acuerdo a 
los mecanismos, mecanismos señalados por la ley y ahí 
estaría la consulta previa, pero igualmente escuchemos 
al doctor Julián que nos pueda aclarar pero me parece 
doctor Julián que si pudiéramos ajustar lo de raizales, 
muchas gracias.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctora Neyla Ruiz.
Intervención de la Representante Neyla Ruiz 

Correa:
Es que precisamente si estamos diciendo en 

agradecer que nos incluya el tema de afrodescendientes 
y raizales, pero si decimos que ya prácticamente dice 
que de acuerdo a lo señalado con la ley, no entiendo 
por qué quedaría de más, digamos que se especifique, 
que en garantía el derecho a la consulta previa que es 
lo que nos preocupa que de pronto pueda prestarse 
más adelante como les digo en que se malinterprete el 
artículo, entonces si estamos de acuerdo en que va a ser 
en torno al derecho en la consulta previa, entonces no 
entiendo por qué no dejarlo de una vez explícito.
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Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor viceministro, bien pueda, y procedemos con 
la doctora Neyla de acuerdo a la consideración que ella 
tenga. 

Intervención del Viceministro de Turismo Julián 
Guerrero Orozco:

Gracias Presidente, no, aquí sumando a lo que dice el 
Representante Arcos es el tema de que no quisiéramos 
por vía de esta norma hacer una modificación de las 
normas que aplican para la consulta previa, y no estamos 
afectándola de ninguna manera, lo que pasa es que puede 
haber casos en donde la declaratoria no requiera digamos 
eso en el sentido de que puede que está afectando una 
parte privada de algunas personas de la comunidad que 
ahí habitan y que no de pronto requirieran la consulta de 
la totalidad, pero vuelvo y digo no estoy prejuzgando 
esto, simplemente estoy diciendo que no estamos 
afectando para nada todos los requisitos que apliquen de 
consulta previa, pero no quisiéramos modificar nada a 
ese respecto a través de esta norma.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Neyla Ruiz, procedemos conforme a 
su consideración, ya tuvo la explicación del gobierno y 
los ponentes.

Intervención del Representante Neyla Ruiz 
Correa:

Sí, nuestra intención no es para nada detener el 
debate, entonces haríamos el ajuste para la primera parte 
afrodescendientes y raizales en la proposición, lo otro 
pues optaríamos por el voto de confianza al Gobierno, 
pues para que no se vaya a presentar inconvenientes, 
hacemos el ajuste porque nos avalaron la primera 
parte señor Presidente, ya la ajustamos y la radicamos 
nuevamente. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto, señor Secretario que la ajusten, en seguida 
le damos lectura antes de terminar el artículo, cuarta 
proposición no avalada señor Secretario.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

La proposición presentada por Jorge Benedetti, José 
Luis Pinedo y Jaime Rodríguez, busca sobre este artículo 
cuarto, agregar un parágrafo que dice lo siguiente: 
Parágrafo sexto: Los centros históricos declarados 
bienes de interés cultural, nacionales, y los declarados 
patrimonios culturales de la humanidad por la Unesco 
podrán ser declarados atractivos turísticos, siempre que 
sigan con los lineamientos de la legislación de cultura 
y de la Unesco de conservar el patrimonio cultural, 
Jorge Benedetti, José Luis Pinedo y Jaime Rodríguez 
Contreras.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Jorge Benedetti, tiene el uso de 
la palabra proposición no avalada, artículo cuarto, 
Representante José Luis Pinedo, usted es coautor y 
doctor Jaime Rodríguez, ¿quién quiere llevar el uso de la 
palabra de la proposición no avalada?, bien pueda doctor 
Jaime.

Intervención del Representante Jaime Rodríguez 
Contreras:

Este es el propósito, ustedes saben que todos los 
bienes históricos y culturales, son un atractivo turístico 
de las comunidades, pero en tal caso lo dejamos como 
una constancia para que el Gobierno, el Ministerio, 
los ponentes vean la posibilidad más adelante, incluso 
en el Senado, porque ya de aquí sale para el Senado y 
tener esa posibilidad de tenerlos en cuenta, para también 

utilizarlo la parte turística, pero respetando las normas 
culturales e históricas, gracias señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto doctor Jaime se deja como constancia, pero 
quiero aclararle que la evaluación y discusión de este 
proyecto se está haciendo simultáneo con el Senado, el 
Senado desde ayer estuvo discutiendo los impedimentos 
y hoy deben estar también en el articulado como 
nosotros, bien pueda doctor Jorge Benedetti.

Intervención del Representante Jorge Enrique 
Benedetti Martelo:

Gracias Presidente, si mal no estoy estamos 
discutiendo una proposición del artículo cuarto, que por 
petición del coordinador ponente, de todo el equipo, nos 
recomendó unas modificaciones que la hemos realizado 
y quedó entonces avalada la proposición, entonces lo 
que implicaría que se votaría conjuntamente con las otras 
proposiciones avaladas, sería para dejar esa constancia, 
Presidente gracias.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, dos cosas, la primera es la que el 
doctor Jaime Rodríguez acaba de manifestar que se deja 
como constancia la proposición a la que hace alusión 
el doctor Benedetti que también es coautor, entonces 
no entiendo, la segunda si hay alguna proposición 
diferente sírvase señor Secretario certificar, si ha sido o 
no radicada, para que también le demos lectura, si es que 
tiene aval, para que quede constancia y quede en el acta, 
doctor Oswaldo bien pueda.

Intervención del Representante Oswaldo Arcos 
Benavides:

Lo que dice el doctor Benedetti es cierto, ya se hizo los 
ajustes y el parágrafo 6° quedó así: Los centros históricos 
declarados, bienes de interés cultural nacionales y los 
declarados patrimonios culturales de la humanidad por 
la Unesco, podrán ser declarados atractivos turísticos 
siempre que sigan con los lineamientos de la legislación 
de cultura y de la Unesco de conservar el patrimonio 
cultural, así quedó avalada ya esta proposición, y queda 
como parágrafo 6° de este artículo, muchas gracias, 
señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Entonces doctor Oswaldo Arcos la proposición queda 
avalada, pero es una proposición, señor Secretario, no es 
exactamente la que usted leyó, hay unas modificaciones 
a la proposición.

¿Doctor Oswaldo cierto que no es exactamente la 
proposición que se leyó?

Intervención del Representante Oswaldo Arcos 
Benavides:

No, le hicieron una modificación y es la que acabé 
de leer.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Le hicieron modificación señor Secretario, espérenme 
un segundo que es que la que tienen acá es la misma.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Por favor, nos la envía porque tiene que elaborarse 
un acta de esta.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Nos la hacen llegar enseguida en los términos en que 
queda antes de que terminemos este artículo, ¿listo, señor 
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Secretario?, bueno doctor Oswaldo usted va trabajando 
en eso, ¿señor secretario?

Intervención del Representante Oswaldo Arcos 
Benavides:

Así será señor Presidente.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Perfecto, quinta proposición no avalada.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Dice lo siguiente, firmada por Alfredo Rafael 

Deluque, propone en el párrafo primero eliminar lo 
siguiente: cuando dice autoridad territorial enseguida, 
elimínese previo concepto del Ministerio de Comercio, 
Industria, y Turismo, o por iniciativa de este último, esa 
parte queda eliminado, según lo que propone el doctor 
Alfredo Rafael Deluque.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Alfredo Deluque, sobre su proposición 
no avalada artículo cuarto, para que usted la sustente le 
respondan los coordinadores ponentes y si no la Mesa 
Directiva la dejara como constancia.

Señor Secretario se deja entonces como constancia 
la proposición no avalada, firmada por el doctor Alfredo 
Deluque que no responde al llamado de la Mesa 
Directiva. 

Doctor Deluque estamos leyendo que no se le activa 
su micrófono, le vamos a dar un minuto, entonces en 
seguida, señor Secretario proposición avalada.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

No, falta otra proposición.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
¿Otra no avalada?
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Otra no avalada.
Dice lo siguiente: Modifíquese el artículo cuarto 

donde se crea un parágrafo nuevo.
Firma: Irma Luz Herrera. 
Parágrafo nuevo. El Gobierno nacional dispondrá 

de una ruta metodológica simple para departamentos 
y municipios postulen a los atractivos turísticos con el 
fin de cumplir con los criterios para lograr el concepto 
favorable del Ministerio de Comercio, Industria, y 
Turismo, que trata el presente artículo con especial 
atención a los municipios de quinta y sexta categoría, 
para los cuales priorizará el desarrollo y actualización 
de su inventario, así como las estrategias para impulso al 
desarrollo económico y social de los mismos.

Firma: Irma Luz Herrera, Aidé Lizarazo, Carlos 
Eduardo Guevara, Ana Paola Agudelo.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Irma Herrera sobre su proposición no 
avalada, artículo cuarto.

Intervención de la Representante Irma Luz 
Herrera Rodríguez:

Gracias Presidente, bueno Presidente, Viceministro 
y ponentes, este artículo habla acerca de la posibilidad 
que van a tener concejos distritales, asambleas 
departamentales, para declarar los atractivos turísticos 
de sus territorios, entonces lo que planteamos es 
que para esa declaración y con el ánimo de apoyar la 
decisión, el Gobierno nacional Viceministro haga 
una ruta metodológica, simple, fácil de consultar, que 
permita conocer como qué criterios tendrían para lograr 
el concepto favorable del Ministerio de Industria, y 
Comercio, que es lo que trata este artículo, nosotros 

sobre todo planteándolo para los municipios de quinta 
y sexta categoría, esa es la intención de la propuesta de 
este parágrafo, que haya un acompañamiento a través de 
una ruta metodológica que se trace desde el Ministerio 
de Comercio, nosotros frecuentemente vemos los 
proyectores de honores que se presentan aquí en el 
Congreso y que de alguna manera buscan mediante vías 
simbólicas resaltar el valor histórico de estos municipios, 
que muchos de ellos pues tienen indicadores críticos 
en salud, educación, vivienda, necesidades básicas, y 
también a través de estos proyectos se busca declarar 
como patrimonio para buscar recursos e incentivar 
el turismo, entonces lo que consideramos es que 
debe trazarse esa metodología fácil, para que estos 
municipios en especial el de quinta y sexta categoría 
puedan postular sus atractivos turísticos, contando 
con un acompañamiento del Gobierno nacional en la 
formulación, no entiendo cuál sería la dificultad, o que 
de pronto el ponente, el señor Viceministro nos puedan 
explicar por qué no sería viable una ruta metodológica 
para apoyarnos, gracias Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señores coordinadores ponentes, para que le den 
respuesta a la doctora Irma Luz.

Intervención del Representante Oswaldo Arcos 
Benavides:

Muchas gracias señor Presidente, doctora Irma Luz, 
la verdad que no se trataría como tal de una ruta de 
postulación, porque quien declara como lo dice ahí el 
parágrafo es el concejo y las asambleas, el Ministerio 
solamente brinda ese apoyo técnico, o sea, el concepto 
del sector y prestará apoyo a toda la regiones y así lo 
viene haciendo, me gustaría mucho también conocer el 
concepto que tiene el Viceministro que es la autoridad 
con respecto a la parte turística y él de pronto nos 
pudieran ampliar su respuesta, muchas gracias señor 
Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctor Julián Guerrero, bien pueda.
Intervención del señor Viceministro Julián 

Guerrero Orozco:
Gracias Presidente, con relación a este tema, por 

supuesto que desde luego queremos facilitar el poder 
hacer esa declaratoria y ahí tendremos como la tiene 
el Gobierno normalmente una facultad reglamentaria 
para desarrollar este artículo, pero debe aplicar también 
la posibilidad de esa declaratoria, esa facilitación, y esa 
reglamentación no sólo para las categoría 5 y 6, si no para 
todas, porque también puede haber interés por parte de 
ellas, es decir, de alguna manera lo que está proponiendo, 
lo vamos a hacer, no vemos necesario incluirlo aquí, y 
no quisiéramos limitarlo de ninguna manera, sólo a las 
categorías 5 y 6, esa es la razón, gracias.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctora Irma Luz.
Intervención de la Representante Irma Luz 

Herrera Rodríguez:
Presidente, pues sí, en aras de que pueda llevarse 

a cabo el debate del proyecto, la dejaremos como 
constancia, pero sí entendiendo que debe haber un 
acompañamiento para que cuando al momento de 
postular esos atractivos turísticos, pues que se tenga todo 
el apoyo, sino una metodología que les permita hacerlo 
de manera apropiada, pero gracias presidente, gracias al 
ponente, y al señor Viceministro.
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Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Queda entonces como constancia, doctor Alfredo 
Deluque, sobre su proposición no avalada.

Intervención del Representante Alfredo Rafael 
Deluque Zuleta:

Gracias señor Presidente, mi proposición es en 
concordante con lo que argumenté en el artículo 8° 
hace un rato, y es que la búsqueda de poder entender 
la autonomía territorial debe incluir este tipo de temas, 
lo que estamos haciendo nosotros en este artículo señor 
Presidente es simplemente es suprimir la parte que 
dice, previo concepto del Ministerio del Comercio, 
Industria y Turismo o poner esa iniciativa de último, 
porque no podemos nosotros decirle a un órgano 
autónomo independiente de la rama ejecutiva, como son 
los concejos distritales, municipales, y las asambleas 
departamentales que su iniciativa se entienda cuartada, 
porque tienen que tener un previo concepto del Ministerio 
de Comercio, ni siquiera de la entidad territorial donde 
están adscritos, si no al Ministerio de Comercio, yo lo 
único que estoy pidiendo aquí señor Presidente es que 
se seamos coherentes con la autonomía territorial que 
deben tener las regiones, y los distritos y los municipios, 
y dejemos que ellos con su órganos legislativos en su 
real saber y entender el conocimiento de la zona, puedan 
establecer los criterios para identificar, cuáles son sus 
atractivos turísticos en la zona, lo hago con todo respeto 
al Gobierno nacional, pero pues tenemos que tener claro 
que esa autonomía va a subsistir independientemente del 
Gobierno y la forma de gobierno que asuma nuestro país 
en algún momento y por eso es tan importante que las 
regiones puedan sostener su autonomía en la medida de 
lo posible y en esos temas que significan un desarrollo 
económico para muchas de las regiones del país que 
cobran mayor relevancia, esa es la argumentación señor 
Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señores coordinadores ponentes sobre esta 
proposición del doctor Alfredo Deluque no avalada. 

Intervención del Representante Oswaldo Arcos 
Benavides:

Gracias señor Presidente, bueno la verdad es que 
el Ministerio de Comercio y Turismo a través del 
Viceministerio de Turismo es la entidad quien tiene el 
conocimiento de las características físicas tangibles e 
intangibles del atractivo, y en esto el Viceministerio de 
Turismo, hoy el doctor Julián Guerrero, define cuáles son 
los elementos para poderle darle la importancia turística, 
el Viceministerio de Turismo define la relevancia de un 
atractivo para el desarrollo económico y turístico de un 
destino, debe existir la integración y articulación en el 
marco de la planificación turística, el Viceministerio es 
quien efectúa la planificación turística, los municipios 
postulan, pero es el proceso técnico y de planificación 
que se requiere la participación del Viceministerio de 
Turismo, muchas gracias señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Alfredo Deluque, usted nos notifica 
si lo sometemos a consideración o si lo deja como 
constancia.

Intervención del Representante Alfredo Rafael 
Deluque Zuleta:

Yo quisiera insistir en ella porque de otra manera 
no fuera coherente con lo que planteamos en el artículo 
octavo, lo que pretendíamos en el artículo octavo, y yo 
quisiera insistir en que pusiéramos a consideración esa 
proposición señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Yo le estoy escuchando muy poco, Secretario, el 
doctor Deluque tiene problemas de conexión, yo le 
alcancé a escuchar que quería insistir.

Bien pueda doctor Deluque estamos haciendo acá un 
gran esfuerzo por entenderle.

Intervención del Representante Alfredo Rafael 
Deluque Zuleta:

Quisiera insistir en la proposición de otra manera no 
fuera coherente, lo que puse en la proposición pasada 
en el artículo octavo, en donde queremos precisamente 
salvaguardar la soberanía de las regiones simplemente 
eso con todo respeto yo quisiera que se votara.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Viceministro bien pueda, porque el doctor 
Deluque está solicitando se vote la proposición.

Intervención del señor Viceministro de Turismo 
Julián Guerrero Orozco:

Gracias Presidente, yo quisiera arrancar por decir 
que esta figura del atractivo turístico y su declaratoria 
fue una iniciativa original del Gobierno, y lo entendimos 
precisamente para darle una herramienta a las entidades 
territoriales, a los concejos municipales en particular 
para poder hacer esa declaratoria, o sea, que nadie más 
que el Gobierno quiere que se empodere, ni apersone de 
esa posibilidad de hacer es declaratoria a las entidades 
territoriales, y esa fue la razón de ser de este artículo del 
proyecto de ley. 

Ahora bien, yo creo que tenemos que ser cautelosos 
para que esa figura no se vaya a desnaturalizar, a utilizar 
para hacer declaratorias que realmente no constituyan 
técnicamente atractivos turísticos, o cosas por el estilo, y 
por eso ahí vemos que lo que funciona de mejor manera es 
la articulación y la coordinación entre la autoridad con la 
entidad territorial, el concejo municipal particularmente, 
o la asamblea en algún caso, y el Gobierno para que en 
un procedimiento sea posible hacer esa declaratoria, pero 
yo sí creo que el Gobierno tiene una función importante 
ahí que cumplir para ayudar a que esa figura cumpla su 
propósito.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario sírvase de ordenar la apertura del 
registro para que voten los parlamentarios por plataforma, 
la proposición del doctor Deluque, proposición no 
avalada del artículo cuarto.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar la proposición del doctor 
Alfredo Deluque que busca eliminar, un texto del párrafo 
primero, del artículo cuarto, que modifica el artículo 23 
de este proyecto.

Por favor trate de votar en la plataforma, en unos 
instantes le recibimos si no puede su voto.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario sírvase de ordenar cierre del registro, 
recoja algún voto adicional manual por problemas de 
conexión y anuncie la votación.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

¿Quién más falta por votar? Se cierra el registro, la 
votación es como sigue:

Por el sí manuales Deluque Alfredo, Óscar Lizcano, 
para un total por el sí de 2 votos manuales, 34 electrónicos 
para un total por el sí de 36.

Por el no: Oswaldo Arcos, Milton Angulo, Rodrigo 
Rojas, Liliana Benavides, Édgar Gómez Román, Jaime 
Felipe Lozada, Jaime Yepes, Nicolás Echeverry, Ape 
Cuello, Karen Cure, Héctor Ortiz, Hernán Banguero, 
para un total por el no de 12 votos manuales, … para un 
total por el no de 99 votos.

Ha sido negada señor Presidente la proposición del 
doctor Alfredo Deluque.

Publicación registros de votación
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Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, vamos a las proposiciones avaladas, 
entiendo que este artículo tiene cinco proposiciones 
avaladas, sírvase a leer primero la de la doctora Neyla 
Ruiz que fue modificada para ser avalada, que entiendo 
ya ha sido radicada. 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

La de Neyla Ruiz dice: 
Parágrafo 1°. Solo podrán hacerse declaratorias de 

atractivos turísticos en los territorios de minorías étnicas, 
afrodescendientes y raizales, previo consentimiento de 
las respectivas comunidades que tradicionalmente los 
habitan, de acuerdo con los mecanismos señalados por 
la ley, para tal efecto, Neyla Ruiz.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

¿Señores coordinadores ponentes, ese el contenido de 
la proposición avalada?, doctor Arcos, doctor Angulo.

Intervención del Representante Oswaldo Arcos 
Benavides:

Sí, señor Presidente.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Perfecto es que se necesita la certificación de ustedes 

para poder avanzar con ella.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Doctora Neyla Ruiz, bien pueda.
Intervención del Representante Oswaldo Arcos 

Benavides:
Y la del doctor Benedetti ya la tienen ahí en la mesa 

de la Secretaría General.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Perfecto doctor Arcos enseguida la leemos, doctora 

Neyla Ruiz, bien pueda su proposición fue avalada. 
¿Representante Neyla Ruiz? Bueno, su proposición 

igualmente fue avalada.
Intervención del Representante Oswaldo Arcos 

Benavides:
De la doctora Nidia Marcela Osorio, que le va a 

hacer un cambio, que fue avalada en parte, no sé si la 
doctora Nidia ya la radicó. 

Intervención de la Representante Neyla Ruiz 
Correa:

Perdón Presidente, sí señor ya se radicó la 
modificación, ya está en Secretaría. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto, doctora Neyla Ruiz ya se leyó, y usted ya 
la había sustentado. Señor Secretario la proposición del 
Representante Jorge Benedetti y compañía. 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Acaba de llegar, dice lo siguiente.
El parágrafo 6° queda de la siguiente manera:
Parágrafo 6°. Los centros turísticos declarados 

bienes de interés cultural nacionales y los declarados 
patrimonios culturales de la humanidad por la Unesco, 
podrán ser declarados atractivos turísticos siempre que 
sigan por los lineamientos de la legislación de cultura y 
de la Unesco de conservar el patrimonio cultural. Luis 
Pinedo, Jorge Benedetti, Jaime Rodríguez Contreras. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Jorge Benedetti sobre su proposición 
avalada, pero primero discúlpeme, ¿entonces doctor 
Oswaldo Arcos esa proposición está avalada?

Intervención del Representante Oswaldo Arcos 
Benavides:

Sí señor Presidente está avalada.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Perfecto, doctor Jorge Benedetti, bien pueda.
Intervención del Representante Jorge Enrique 

Benedetti Martelo:
Gracias, Bueno, compañeros, prácticamente lo que 

busca esta proposición es que los centros históricos, 
como por ejemplo el Centro Histórico de Cartagena, 
el Centro Histórico de Santa Marta, y otros centros 
históricos, que se han declarado como bienes de interés 
cultural y patrimonio histórico, puedan considerarse 
como atractivos turísticos, en la forma en que lo 
contempla el artículo cuarto que se ha propuesto en 
la ponencia, ¿cierto?, es necesario que el patrimonio 
cultural de los centros históricos cuente con una 
protección integral desde la normativa del sector turismo, 
y los centros históricos son recursos no renovables y 
activos principales de la economía turística, pero a la 
vez compañeros, son muy frágiles ante las actividades 
turísticas no sostenibles, teniendo en cuenta entonces 
la relevancia de los centros históricos para la cultura y 
para el turismo es importante contemplar la posibilidad 
de su declaratoria como atractivos turísticos, siempre 
y cuando respeten adecuadamente los lineamientos 
correspondientes de cultura pues, y de la misma Unesco, 
es por eso que le pedimos su apoyo en esta proposición, 
que es fundamental para conservar y cuidar nuestro 
patrimonio, muchas gracias Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, proposición avalada del doctor 
Abel Jaramillo, bien pueda, dele lectura.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Dice lo siguiente la proposición del doctor Abel 
Jaramillo: 

Atractivos turísticos, artículo cuarto, parágrafo 
primero, donde dice solo podrán hacerse declaratorias 
de atractivos turísticos en los territorios de, se agrega 
grupos étnicos y el resto continúa como viene en la 
ponencia.

Parágrafo tercero, donde dice la asamblea 
departamental o del concejo municipal o distrital 
según corresponda deberá, se agrega, concretar, 
continúa como viene la ponencia previamente con 
las autoridades ambientales y turísticas respectivas y 
atender las regulaciones establecidas en los planes de 
manejo vigente de dichas áreas, propone que se agregue 
también lo siguiente: en el caso de reservas naturales de 
la sociedad civil deberán concertarse con su propietario.

Firma: Abel David Jaramillo.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Señores coordinadores ponentes, ¿esta proposición 

tiene aval?, doctor Arcos y doctor Angulo, la proposición 
del doctor Abel Jaramillo, a mí me figura avalada, pero 
son ustedes quienes lo certifican como ponentes.

Intervención del Representante Oswaldo Arcos 
Benavides:

Señor Presidente estoy verificando aquí, si tiene aval 
en las que tenemos doctor, a ver un minuto. Sí, sí tiene 
aval, señor Presidente.
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Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto Representante Abel Jaramillo, bien pueda.
Intervención del Representante Abel David 

Jaramillo Largo:
Gracias señor Presidente, un saludo muy especial a 

todos y cada uno de los colegas, a los que no siguen por 
los medios de comunicación, le agradezco de manera 
especial a los coordinadores ponentes de tan importante 
proyecto, hemos venido acompañando, sabemos de que 
nuestros aportes son más conceptuales y de garantía del 
diálogo, y la concertación con la sociedad civil, donde 
son declarados estos atractivos turísticos en nuestro país, 
especialmente en las reservas y especialmente también 
en las comunidades indígenas, y esto hace que el 
proyecto sea más robusto y se enriquezca más dentro del 
aspecto cultural, y étnico del país, de antemano muchas 
gracias señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, proposición avalada de la doctora 
Gloria Betty Zorro, sírvase a darle lectura.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Dice lo siguiente: Modifíquese el parágrafo 2° del 
artículo 4° del proyecto de ley, el cual quedará así: 

Artículo 4°. Modificación del artículo 23, propone en 
su parte final del párrafo segundo que dice lo siguiente: 
donde dice ambientales vigentes y cuatro, la generación 
de alianzas público-privadas que potencialicen el 
desarrollo turístico en los departamentos, municipios, 
distritos e integraciones regionales del país.

Firma: Gloria Betty Zorro.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
¿Señores coordinadores ponentes esta proposición 

de la doctora Gloria Betty Zorro, tiene aval?
Intervención del Representante Oswaldo Arcos 

Benavides 
Señor Presidente sí, sí tiene aval.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Perfecto doctor Oswaldo, doctora Gloria Betty, bien 

pueda. 
Intervención de la Representante Gloria Betty 

Zorro Africano:
Sencilla y llanamente lo que hicimos aquí es agregar 

un numeral para ampliar, digamos, actividades que 
puedan identificarse, que a través de esa información se 
pueda suministrar un evento más que hoy definitivamente 
es una estrategia que en los entes territoriales, jugaría un 
papel muy importante como quiera que muchos entes 
territoriales no tienen cómo hacer inversión en turismo, 
y que eso se permita, que la información pueda dar esa 
posibilidad que se generen alianzas público privadas 
para potencializar ese desarrollo turístico, especialmente 
en los municipios, en los distritos, en los departamentos, 
pero también hoy en los temas de integración regional 
que se avanzan en el país, esa es la intención señor 
Presidente de ampliar ese numeral, muchas gracias.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, léase la proposición avalada del 
doctor José Vicente Carreño, última proposición de este 
artículo.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Adiciónese el inciso segundo del artículo 3° del 
proyecto de ley 403 de 2020 Cámara, 281 2020 Senado, 
Artículo 23: Atractivos turísticos propone que en la parte 

final del párrafo diga lo siguiente; aquí dice por el estado 
preservarse, restaurarse, o reconstruirse, propone que 
se agregue, que igualmente deberán ser incluidos en el 
renglón turístico del siguiente plan de desarrollo distrital 
o municipal, José Vicente Carreño Castro.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

¿Señores coordinador ponente, doctor Angulo, 
doctor Arcos, esta proposición está avalada?, José 
Vicente Carreño.

Intervención del Representante Oswaldo Arcos 
Benavides:

Sí señor Presidente, sí está avalada la del honorable 
Representante José Vicente Carreño Castro.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto, doctor José Vicente Carreño, bien pueda su 
proposición avalada, artículo cuarto.

Intervención del Representante José Vicente 
Carreño Castro:

Gracias Presidente, Presidente pues agradecerle 
a los señores ponentes, al Gobierno por avalar mi 
proposición, un aspecto clave de declarar atractivos 
turísticos de utilidad pública y de interés social, es que 
a la vez se incluya dentro de los lineamientos, planes, 
estrategias de los siguientes planes de desarrollo 
territoriales, que permiten incluir esos criterios de 
planeación para el desarrollo y la consolidación de 
los mismos, que importante es que el Gobierno le esté 
dando esta importancia valga la redundancia, a los 
concejales y diputados del país, porque son ellos los que 
mejor conocen a su territorio, de manera que agradecerle 
muchísimo por esta muy buena iniciativa del Gobierno, 
Dios lo bendiga Presidente y muchas gracias.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto, señor Secretario, vamos al artículo 5°, el 
artículo 5° yo veo que tiene tres proposiciones, dos de 
ellas no avaladas, una avalada, usted es el que se certifica 
si así es, ¿así es Secretario? 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí señor. 
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Sírvase leer la primera de las proposiciones no 

avaladas que es del doctor José Vicente Carreño.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Dice lo siguiente: adiciónese el inciso 4°, del 

artículo 5°, que dice lo siguiente: artículo 24, efectos 
de la declaratoria de atractivo turístico, la declaratoria 
de atractivo turístico, expedida por la autoridad 
competente tendrá las siguientes efectos, entonces sería 
adicionándole el inciso 4°, quedaría así: Cuando el bien 
objeto de la declaratoria sea público, deberá contar 
con un programa y un presupuesto de reconstrucción, 
restauración, y conservación, a cargo del plan de 
desarrollo incluido el Plan Plurianual de Inversiones 
(PPI), y presupuesto anual de la entidad territorial, en 
cuya jurisdicción se encuentre ubicado en caso de que 
la declaratoria de atractivo turístico haya sido solicitada 
por el Ministerio de Comercio, Industria y Turismo, 
los recursos para su preservación, restauración, 
reconstrucción o salvaguardia se podrán financiar con 
cargo al Presupuesto General de la Nación al de la entidad 
territorial, en donde se encuentre ubicado el atractivo o 
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a los recursos del Fondo Nacional de Turismo (Fontur), 
José Vicente Carrillo Castro firma esta proposición que 
busca modificar.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante José Vicente Carreño, proposición no 
avalada, artículo 5°.

Intervención del Representante José Vicente 
Carreño Castro:

Gracias Presidente, pues lo que expuse aquí, le 
cuento al Gobierno y a los ponentes es que se adicione 
algunos elementos para garantizar este programa de 
presupuesto de la reconstrucción y restauración, y 
conservación de los mismos, pero lo primero es que se 
incluya para este fin el plan de desarrollo territorial y con 
este plan plurianual de inversiones, pero bueno, yo con 
el ánimo de seguir avanzando y no interceder en este tan 
importante proyecto lo dejo como constancia entonces, 
pero si hubiese valido la pena que el Gobierno lo hubiese 
revisado más y los ponentes, Dios los bendiga.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Entonces se deja como constancia, doctor José 
Vicente Carreño, porque así usted lo manifiesta, señor 
Secretario, proposición del doctor Alfredo Deluque no 
avaladas, artículo 5°.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí señor Presidente, modificar el artículo 5° del 
Proyecto de ley número 403 de 2020 Cámara, 281 de 
2020 Senado, artículo 24: Efectos de la declaratoria de 
atractivo turístico: La declaratoria de atractivo turístico 
expedida por la autoridad competente, tendrá los 
siguientes efectos, propone el doctor Alfredo Deluque 
sobre el numeral 2, propone eliminar la parte que dice, 
en caso de que la declaratoria de atractivo turístico 
haya sido solicitado por el Ministerio de Comercio, 
Industria y Turismo, los recursos para su preservación, 
restauración, reconstrucción o salvaguardia, se podrían 
fusionar con cargo al Presupuesto General de la Nación, 
al de la entidad territorial en donde se encuentre ubicado 
el atractivo, o a los recursos del Fondo Nacional de 
Turismo (Fontur), esa parte propone que sea eliminada 
y firma Alfredo Rafael Deluque Zuleta.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Alfredo Deluque, proposición no 
avalada, artículo 5°, doctor Deluque, usted ha tenido 
problemas de conexión toda la mañana, estamos dándole 
el uso de la palabra para que sustente su proposición que 
no ha sido avalada por los ponentes del artículo 5°, se 
dejará entonces como constancia esta proposición, por 
disposición de la Mesa Directiva. 

Señor Secretario hay una tercera proposición que es 
la que suscribe la doctora Adriana Matiz que entiendo 
está avalada, sírvase leerla. 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Dice lo siguiente, modifíquese el numeral 1, del 
artículo 5° del Proyecto de ley número 403 de 2020 
Cámara, de la siguiente forma, propone en el artículo 
5°, entonces agregarle lo siguiente en la parte final de 
dicho artículo, donde dice, preservación, propone que se 
elimine, y, y que quede preservación, aprovechamiento 
turístico el atractivo, y si agregue lo siguiente, y la 
conservación del medio ambiente en donde se desarrolle 
la actividad, Adriana Magali Matiz.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señores coordinadores ponentes, ¿esta proposición 
de la doctora Adriana Matiz está avalada?

Intervención del Representante Oswaldo Arcos 
Benavides:

Señor Presidente, déjeme estoy aquí verificando en 
este momento, no, no está avalada por el Ministerio 
señor Presidente, es bueno que la sustente la doctora 
Magali.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Bueno, nosotros la tenemos acá en la relación como 
avalada, me lo están diciendo desde el Ministerio, acá 
en el recinto, entonces yo ruego que usted internamente 
llame al señor Viceministro o señor Viceministro tiene 
usted el uso de la palabra, bien pueda.

Bien pueda doctor Julián Guerrero sobre esta 
proposición, que nos aparece como avalada de la doctora 
Matiz, para que tomemos una decisión.

Intervención del señor Viceministro de Turismo 
Julián Guerrero Orozco:

Perdón Presidente, de pronto es una confusión mía, 
pero lo que yo entiendo es que ahí lo que se está diciendo es 
que se pueden destinar los recursos para la conservación 
del medio ambiente en general, no para los atractivos 
turísticos, ni su sostenibilidad específicamente, entonces 
aquí son recursos del turismo, digamos no deberíamos 
destinar de manera general, no sé, pero puede ser la 
confusión mía, si es esa la que estamos discutiendo.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Personal del Ministerio aquí presente, recomienda 
que se debería avalar.

Intervención del Representante Oswaldo Arcos 
Benavides:

Sí está avalada esta proposición de la doctora Matiz, 
qué pena.

Intervención del señor Viceministro de Turismo 
Julián Guerrero Orozco:

Perdón por generar la confusión Presidente, fue 
culpa mía, está avalada. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Bueno la proposición está entonces avalada, doctora 
Adriana Matiz, bien pueda.

Intervención de la honorable Representante 
Adriana Magali Matiz Vargas:

Presidente gracias, sí es una proposición que 
considero muy importante que también debe establecerse 
por supuesto una limitante de las actividades que afectan 
la conservación del medio ambiente, donde se desarrolle 
esa actividad y es importante que se limite el turismo 
que pueda afectar el medio ambiente, y las especies 
por supuesto animales y vegetales, que habitan en él de 
forma irreversible, entonces es muy importante, gracias 
al Ministro y a los coordinadores ponentes por avalar 
esa proposición y que quede absolutamente claro en ese 
artículo quinto, gracias Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto señor Secretario, vamos al artículo 6°, 
¿cuántas proposiciones tiene?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Tiene cuatro, una avalada y tres no avaladas, la 
avalada es de Alejandro Vega, y tres no están avaladas, 
encabezadas por Wadith Manzur, Alfredo Deluque, y 
Óscar Villamizar.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Bueno señor Secretario, cuatro proposiciones, tres no 
avaladas, y una avalada.
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Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Correcto.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Sírvase a darle lectura, primero a las proposiciones 

no avaladas.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Está hablando algo el doctor Deluque sobre su 

proposición no avalada.
Intervención del Representante Alfredo Rafael 

Deluque Zuleta:
Presidente, yo dejo la mía como constancia en 

la medida de que negando el artículo anterior, la 
proposición que tenía el artículo anterior esta carecería 
de sentido entonces la dejo como constancia.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

El doctor Deluque deja su proposición como 
constancia en este artículo 6°, bien pueda señor 
Secretario, entonces proposición siguiente.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Correcto, entonces queda como constancia la del 
doctor Alfredo Deluque, la primera no avalada que 
queda son dos, dice Wadith Manzur, sírvase adicionar 
un parágrafo al artículo sexto que dice así:

Parágrafo que se agrega, parágrafo 1° exención 
en la tarifa para personas con discapacidad según 
la reglamentación que expide el concejo municipal, 
distrital, y excepcionalmente la asamblea departamental, 
los turistas y excursionistas con discapacidad que 
ingresen al sitio y/o atractivo turístico podrán acceder a 
la exención total en la tarifa, que se establezca para el 
punto de control turístico.

Firma: Wadith Alberto Manzur.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Representante Wadith Manzur, sobre su proposición 

no avalada artículo 6°, doctor Wadith Manzur usted 
presentó proposición al artículo 6°, no fue avalada por 
los ponentes, este es el momento de hacer la sustentación. 

Señor Secretario, se deja entonces como constancia 
esta proposición, tercera proposición de este artículo, 
tercera no avalada.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Perfecto, la siguiente proposición es de Óscar 
Villamizar, modifíquese el tercer inciso del artículo 6°, 
modificación del artículo 25 de la Ley 300 de 1996, 
propone el doctor Óscar Villamizar que el párrafo tercero 
se elimine donde dice, además de las que determinen 
las corporaciones públicas referidas anteriormente se 
elimine lo siguiente, por ejemplo, tarifas diferenciales 
que se elimine esa parte y continúa como viene en la 
ponencia del artículo, que se elimine la parte que dice, 
por ejemplo tarifas diferenciales que, firma: Óscar 
Villamizar Meneses.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Óscar Villamizar, sobre su proposición 
no avalada, artículo sexto.

Intervención del Representante Óscar Leonardo 
Villamizar Meneses:

Gracias Presidente, la proposición que nosotros 
presentamos tiene como objeto, casi que de marcar 
una prioridad y yo le pediría al Gobierno y a los 
ponentes, que nos permitan darle esta prioridad de 

tarifas diferenciales a unos sectores poblacionales que 
planteamos aquí, entre esos estudiantes personas con 
discapacidad, los acompañantes de esas personas con 
discapacidad, porque creo que dejarla únicamente 
al albedrío de las asambleas y de los consejos, podría 
generarnos también que algunos de estos sectores 
poblacionales, que deberían verse beneficiados y que 
nos permitirían también generar una reactivación rápida 
en el sector turismo, no vayan a contar con esta facilidad 
o con esta tarifa diferencial, que les permita ellos poder 
aprovechar estos sitios turísticos, es eso Presidente, y 
quedo pendiente, pues de lo que digan los ponentes y lo 
que diga el Gobierno, muchas gracias.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señores coordinadores ponentes, sobre la proposición 
del doctor Óscar Villamizar, que la mantiene en 
discusión.

Intervención del Representante Oswaldo Arcos 
Benavides:

Muchas gracias señor Presidente, bueno doctor 
Villamizar las tarifas diferenciales, ya se permite, 
decirle exactamente al municipio para quien es la tarifa 
son asuntos reglamentarios en cabeza de la entidad 
territorial, nos gustaría mucho si usted pudiera dejarla 
constancia, nos serviría mucho para seguir avanzando, 
muchas gracias señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Óscar Villamizar.
Intervención del Representante Óscar Leonardo 

Villamizar Meneses:
Representante Arcos, no, yo entiendo que las tarifas 

diferenciales ya existen, sin embargo, creo que si nosotros 
logramos desde esta ley, trazar una línea gruesa de los 
sectores poblacionales que deberían verse beneficiados 
de estas tarifas diferenciales creo que también estaríamos 
haciendo un aporte para la reactivación y para beneficio 
estos sectores poblacionales.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

¿Doctor Óscar Villamizar, entonces tenemos su 
proposición y la sometemos a consideración de la 
plenaria?

Intervención del Representante Óscar Leonardo 
Villamizar Meneses:

Gracias Presidente, sí señor.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Señor Secretario, sírvase a ordenar la apertura 

del registro, para que voten los parlamentarios por 
plataforma la proposición, no avalada del doctor Óscar 
Villamizar, artículo sexto.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro entonces para votar la proposición 
del Representante Óscar Villamizar que propone en el 
párrafo tercero eliminar, la parte que dice, por ejemplo, 
tarifas diferenciales de este artículo, señor Presidente 
antes de abrir el registro, un momentico señores de 
cabina, un momentico no lo vayan a abrir todavía, señor 
Presidente se hace necesario decretar o aprobar la sesión 
permanente.
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Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Sí señor Secretario entonces le pregunto a la plenaria, 
¿si desea declararse en sesión permanente? 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidencia a la plenaria si se declara en 
sesión permanente, si hay alguien que vaya a votar en 
contra, por favor manifestarlo, señor Presidente ha sido 
aprobada la sesión permanente.

Se abre el registro para votar la proposición de Óscar 
Villamizar Meneses, sobre la eliminación del artículo 
6°, la parte pertinente de párrafo tercero, que dice, por 
ejemplo, tarifas diferenciales, que se ha eliminado las 
tarifas diferenciales señaladas en este artículo, pueden 
votar señores Representantes.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Ya hay decisión de la plenaria, Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, entonces sírvase a ordenar cierre 
del registro, recoja votos adicionales manuales, por falta 
de conexión y anuncie la votación.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se cierra el registro y la votación es como sigue:
Por el sí: cero votos manuales, 25 electrónicos para 

un total por el sí de 25. 
Por el no: Oswaldo Arcos, Milton Angulo, Diego 

Patiño, Rodrigo Rojas, Jaime Yepes, Liliana Benavides, 
Óscar Lizcano, Ortiz Héctor Ángel, Edgar Gómez, Ape 
Cuello, Jhon Jairo Roldán, Alfredo Deluque y Nicolás 
Echeverry, para un total manuales por el no de 13 votos, 
electrónicos 92, para un total por el no de 105 votos, ha 
sido negada la proposición del doctor Óscar Villamizar. 

Publicación registros de votación
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Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Señor Secretario, a este artículo le resta una 

proposición que entiendo está avalada del doctor 
Alejandro Vega, sírvase de darle lectura.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

El doctor Vega propone los siguiente: modifíquese 
el artículo 6°.

Artículo 6°, modificación del artículo 25 de la Ley 
300, modifíquese la denominación del Capítulo 3 de 
la Ley 300 de 1995, se denominará punto de control 
turístico y el artículo 25 de la Ley 300 de 1996, el cual 
quedará así: Capítulo Tercero, punto de control turístico, 
artículo 25, punto de control turístico, lo define y firma 
Alejandro Vega Pérez, Representante a la Cámara.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Antes de darle la palabra al doctor Alejandro Vega, 
doctor Óscar Villamizar, bien pueda hasta por dos 
minutos.

Intervención del Representante Óscar Leonardo 
Villamizar Meneses:

Presidente, es para por favor pedirle al Secretario 
que me certifique, porque cuando manifestó mi 
proposición se dio a entender que estamos eliminando 
las tarifas diferenciales, cosas que no es cierto, dentro la 
proposición que presentamos nosotros, era precisamente 
que para unos sectores poblacionales, viniera por ley y 
que además se pudiesen adicionar por los concejos y por 
las asambleas, pero lo que se leyó y se votó Presidente, 
para certificar fue que se presentó constancia para 
eliminar las tarifas diferenciales, le agradezco si se me 
certifican lo anterior, porque entonces se votó de manera 
errónea, gracias Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, usted es el que certifica qué 
votación se hizo y qué enunciado hizo usted. 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí señor Presidente, se había leído y al final como 
una especie para que quede en el acta se dejó la 
constancia de que se proponía eliminar la parte que dice, 
por ejemplo, tarifas diferenciales que, entonces cuando 
se resumió se dijo para quien transcriba pueda tener en 
cuenta que es donde dice tarifas diferenciales, pero ya se 
habían señalado dos veces que es, por ejemplo, tarifas 
diferenciales que, es lo que propone en ese párrafo el 
doctor Óscar Villamizar que se ha eliminado. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Correcto, doctor Alejandro Vega, doctor Alejandro 
Vega sobre su proposición avalada. Representante 
Alejandro Vega.

Intervención del Representante Alejandro 
Alberto Vega Pérez:

¿Presidente me escucha?, es una proposición que 
permite y arregla y actualiza la ley 300 como nuevo 
proyecto, los ponentes lo avalaron, el Ministerio 
simplemente está de acuerdo de forma para que no 
se preste a confusiones y haya una unidad, en el cual 
la reacción de los dos articulados, Presidente, muchas 
gracias.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Correcto, le pregunto a los señores coordinadores 
ponentes, si esa proposición del doctor Alejandro Vega, 
está entonces avalada.

Intervención del Representante Milton Hugo 
Angulo Viveros:

Está avalada señor Presidente.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Perfecto, bueno vamos a darle el uso de la palabra 

al doctor Wadith Manzur, usted está manifestando en el 
chat que su proposición está avalada, y yo lo que entiendo 
es que no está avalada por los coordinadores ponentes 
ni por el Ministerio, pero bien pueda, usted tiene el uso 
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de la palabra, sobre una proposición del artículo sexto, 
porque ya usted tiene conexión bien pueda.

Intervención del Representante Wadith Alberto 
Manzur Imbett:

Muchas gracias Presidente, a todos los compañeros 
un saludo especial, mi proposición solamente incluye 
un parágrafo en este artículo, que permite el no cobro a 
las personas con discapacidad a los atractivos turísticos, 
¿qué buscamos aquí?, incluir esta población Presidente, 
que puedan ir a estos atractivos turísticos y que sean 
tenidos en cuenta en este propósito de esta ley, en este 
artículo como todos saben lo que se reglamenta es el 
cobro de los ingresos a esos atractivos turísticos que 
son reglamentados por la asambleas, por los concejos, 
y en este parágrafo lo que se permite, es que si bien 
ellos lo consideran, estos órganos colegiados pueda 
que no se le cobre una tarifa de $0 a las personas con 
discapacidad, invito a mis compañeros del Congreso a 
que seamos incluyentes en este proceso, y que el turismo 
en Colombia también sea para estas personas que no 
han sido tenidas en cuenta de muchos aspectos, gracias 
Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señores coordinadores ponentes, sobre esa 
proposición del doctor Wadith Manzur, no avalada.

Intervención del Representante Oswaldo Arcos 
Benavides:

Gracias señor Presidente, bueno, con respuesta 
al doctor Wadith Alberto Manzur, podemos decirle 
lo siguiente, los recursos son destinados a mejorar 
adecuación, sostenibilidad del atractivo a su 
mantenimiento, ya se aceptan tarifas diferenciales, pero 
no se debería permitir exención total porque justamente 
los recursos que se reciban se pueden mejorar la 
adecuación del atractivo para la adecuación, muchas 
gracias señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctor Wadith Manzur, su proposición entonces no 
tiene aval del Gobierno nacional, usted es el que decide, 
si la debemos o no someter a consideración o si la deja 
como constancia.

Intervención del Representante Wadith Alberto 
Manzur Imbett:

Presidente, de verdad no es con el ánimo de atropellar 
el debate, pero sí me gustaría someterlo a consideración, 

invitar a mis compañeros a que me acompañen en este 
noble propósito, de que las personas con discapacidad 
que por lo general son personas muy pobres, el 80% está 
por debajo de la línea la pobreza tengan esta exención 
y este crédito especial por parte de los atractivos 
turísticos Presidente, le agradezco entonces la someta a 
consideración, muchas gracias.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, sírvase a ordenar la apertura 
del registro para que los parlamentarios voten por 
plataforma la proposición no avalada del doctor Wadith 
Manzur sobre el artículo sexto.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar, parágrafo 1, exención 
en la tarifa para personas con discapacidad según 
la reglamentación que expida el concejo municipal, 
distrital, excepcionalmente la asamblea departamental 
en los turistas y excursionistas con discapacidad, que 
ingresen al sitio y o atractivo turístico, podrán acceder 
a la exención total en la tarifa que se establezca para el 
punto de control turístico.

Firma: Wadith Alberto Manzur, pueden votar, señores 
Representantes.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, sírvase a ordenar el cierre del 
registro, recoja manualmente los votos.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Cambió su voto doctor Yepes, se cierra el registro y 
la votación es como sigue:

Yepes vota no. 
Por el sí: Germán Navas Talero, Karen Cure, Lizcano 

Óscar, Estupiñán, Benavides, Deluque, para un total por 
el sí de 7 votos manuales 93 electrónicos para un total 
de 100 votos. 

Por el no, Oswaldo Arcos, Milton Ángulo, Edgar 
Gómez Román, Nicolás Echeverry, Aquileo Medina, y 
Jaime Yepes, para un total por no de 6 votos manuales, 
36 electrónicos para un total por el no de 42 votos. Señor 
Presidente ha sido aprobada la proposición de Wadith 
Manzur, sobre el artículo 6°, señor Presidente.

Publicación registros de votación
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Nota Aclaratoria

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Perfecto señor Secretario, entonces se aprueba 
esa proposición por voluntad de la plenaria.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

El doctor Óscar Villamizar señala lo siguiente; 
que en el artículo sexto, él había subrayado en rojo, 
lo siguiente sobre el párrafo tercero, no solamente 
la eliminación de la parte pertinente a por ejemplo, 
tarifas diferenciales que, sino que la plenaria no 
conoció, solo los ponentes, no conoció la siguiente 
redacción que él había señalado en rojo, y que al 
transcribirlo el sistema biométrico de la Cámara de 
Representantes no aparece el rojo, no lo subrayo, 
sino que no tuve en cuenta la plenaria donde dice 

se establecerán tarifas diferenciales para nacionales 
y extranjeros, así como también para estudiantes, 
personas con discapacidad y acompañante, además 
de los que determinen las corporaciones públicas 
referidas anteriormente, esa parte no se leyó y él 
insiste en que eso lo debe conocer la plenaria.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, para subsanar el error que pudo 
cometerse de manera involuntaria, porque al remitir 
el oficio, no aparece el subrayado a color porque 
es una fotocopia, entonces se terminó leyendo algo 
que el doctor Óscar Villamizar no había enviado, o 
que no estaba afirmando, pero antes de preguntarle 
a la plenaria, si nos permite la reapertura, de esa 
proposición, yo le voy a dar el uso de la palabra al 
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doctor Germán Navas que me lo está solicitando 
a través del chat hace unos minutos, doctor Navas 
bien pueda. 

Intervención del Representante Carlos Germán 
Navas Talero:

Gracias Presidente, yo quería simplemente dejar 
constancia de que apoyaba la propuesta del doctor 
Manzur, porque la mayoría de los países medio 
decentes, las personas de cierta edad tenemos derecho 
a entrar gratis a museos, a sitios de diversión, en 
algunos lugares no dan el tiquete del metro gratis, y en 
Colombia a los ancianos nos dan garrote, nos maltratan, 
yo me considero hombre mayor, no anciano, pero 
estoy hablando en sentido figurado, yo no entiendo, 
porque si el doctor Manzur, tenía una buena idea, 
entonces por qué le hacen oposición a esto, por favor, 
entiendo que ganó el doctor Manzur, lo felicito, es 
cierto que usted nunca ha votado por mis propuestas, 
pero yo sí voto por las suyas cuando son buenas como 
esta, pensemos que en este país hay que darle alguna 
garantía al estudiante, al joven y a la persona mayor 
de edad, en todos los países del mundo existe eso, que 
a uno le dan descuento, llega uno, ah usted no paga, 
llega un zoológico, usted no paga, llega a un parque 
de diversiones usted tiene el 50% de descuento, usted 
lo tiene, el único país donde solo le dan bala a las 
personas mayores de edad es Colombia, los felicito 
doctor Manzur.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, le pregunto la plenaria, ¿si 
está de acuerdo con que se efectúe reapertura de la 
proposición que fue votada, cuya autoría es el doctor 
Óscar Villamizar?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidencia de la plenaria, si aprueban 
la reapertura sobre su proposición ya negada y 
pronunciada por la mayoría de la plenaria sobre este 
artículo 6°, si hay alguien que vaya a votar en contra, 
por favor manifestarlo. Señor Presidente, ha sido 
aprobada la reapertura de la proposición presentada 
por el doctor Óscar Villamizar.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Sírvase señor Secretario, leer nuevamente la 
proposición presentada por el doctor Óscar Villamizar 
y la sometemos a consideración a través de la 
plataforma.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

El texto completo entonces como él la propone 
sobre el párrafo tercero, dice lo siguiente: La tarifa 
que establezca el concejo municipal, distrital y 
excepcionalmente la asamblea departamental para 
el punto de control turístico será proporcional y 
admitirá criterios distributivos, se establecerán tarifas 
diferenciales para nacionales y extranjeros, así como 
también para estudiantes, personas con discapacidad 
y acompañante, además de las que determinen las 
corporaciones públicas referidas anteriormente, en 
todo caso no podrán superar el equivalente a dos 
salarios mínimos legales diarios y se aplicará a los 

turistas y excursionistas que ingresen al sitio y/o 
atractivo turístico, y continúa como viene la ponencia, 
los recursos que se obtengan por concepto del punto 
de control turístico formarán parte de presupuesto 
de rentas y gastos del municipio y se destinarán 
exclusivamente para mejorar, adecuar, mantener, 
conservar, y salvaguardar los atractivos turísticos del 
municipio, así como el funcionamiento del punto de 
control turístico, con miras a su sostenibilidad, los 
puntos de control turísticos se podrán administrar por 
particulares mediante contratación o concesión, Óscar 
Leonardo Villamizar Meneses.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Óscar Villamizar, ¿es ese el 
contenido entonces de la proposición que vamos a 
someter a consideración?

Intervención del Representante Óscar Leonardo 
Villamizar Meneses:

Sí Presidente, la insistencia es precisamente un 
tema procedimental que no vayamos mañana a tener 
una demanda a la ley y se nos pueda caer, gracias 
Presidente. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

No, bienvenida su inquietud, señor Secretario 
sírvase a ordenar apertura del registro, voten los 
parlamentarios por plataforma la proposición no 
avalada, artículo 6°, doctor Óscar Villamizar.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro entonces para votar la proposición 
del doctor Óscar Villamizar, y leída y referida. Se abre 
el registro.

Con la venia del Presidente, me voy a permitir 
entonces ante la insistencia de los Representantes, en 
esta ocasión entonces vamos a recibir esos votos, pero 
porque hay dificultades de conexión, está lloviendo en 
estos momentos en todo el país, entonces he recogido 
los votos del doctor Lizcano, Atilano, doctor Cárdenas, 
y los ponentes.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario sírvase ordenar cierre del registro, 
recoja votos adicionales manuales, y cierre la votación.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Correcto, si falta alguien por votar por favor hacerlo. 
Bueno, ¿alguien faltó por favor? Se cierra el registro y 
la votación es como sigue:

Por el sí: Votaron manualmente el doctor John Jairo 
Cárdenas y el doctor Edgar Gómez Román, para un 
total por el sí de dos votos manuales, 49 electrónicos 
para un total por el sí de 51 votos.

Por el no: Votaron los señores Representantes 
Milton Angulo, Oswaldo Arcos, Diego Patiño, Héctor 
Ortiz, Óscar Lizcano, Karen Cure, Aquileo Medina, 
Nicolás Echeverry y Jaime Yepes, para un total por el 
no de 9 votos manuales, 69 electrónicos, para un total 
por el no, de 78 votos. Señor Presidente ha sido negada 
la proposición del doctor Óscar Villamizar Meneses.

Publicación registros de votación
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 Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Señor Secretario, vamos al artículo noveno, que 

entiendo tiene cuatro proposiciones, tres de ellas no 
avaladas y una avalada.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Bueno, tiene cuatro proposiciones señor 
Presidente, hay una avalada.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Sírvase leer la proposición del doctor Jorge 
Méndez, proposición no avalada.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

La no avalada, Jorge Méndez, propone lo 
siguiente: Proposición de modificación artículo 9°, 
propone que se elimine lo siguiente: donde dice, 
protección en las playas turísticas del país: Todo 
municipio o distrito que tenga jurisdicción en playas 
turísticas dispondrá, se elimine la parte siguiente, en 
conjunto con la Dirección General Marítima Dimar, 
que se elimine esa parte y se agregue lo siguiente: 
Con la coordinación de los comités locales para la 
organización de las playas, y continúa como viene 
en la ponencia, de personal de rescate o salvavidas 
para atender cualquier emergencia y garantizar la 
seguridad de los bañistas, el resto queda como viene 
en la ponencia.

Firma: Jorge Méndez Hernández.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Jorge Méndez sobre su proposición no avalada 

artículo 9°, Representante Jorge Méndez bien pueda, 
tiene usted el uso de la palabra, artículo 9° proposición 
no avalada.

Intervención del Representante Jorge Méndez 
Hernández:

Gracias Presidente, voy a dejar la proposición 
como constancia, señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Perfecto Representante, señor Secretario segunda 
proposición del doctor Mauricio Toro, artículo 9° 
proposición no avalada. 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Dice Mauricio Toro lo siguiente: Modifíquese el 
artículo 9°, Artículo 9°: Gratuidad: El proceso de 
inmunización del que trata la presente ley deberá 
efectuarse a cero costo, para, busca que se elimine 
la palabra, el beneficiario dice para toda la población 
colombiana, el resto del parágrafo, donde dice 
parágrafo se elimina, es decir, lo que dice es, estarán 
exceptuados la gratuidad los estratos 5 y 6, salvo 
quienes pertenezcan al personal de salud, adultos 
mayores de 60 años, y personas con…

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Discúlpeme señor Secretario, el doctor Mauricio 
Toro está manifestando que esa proposición es de 
otro proyecto.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí, ¿es como de vacunas? 
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Entonces es de la proposición del proyecto como de 

vacunas, de Covid, perfecto doctor Mauricio, muchas 
gracias por hacernos caer en cuenta el tema, y doctor 
José Daniel también que así ustedes lo copiaron, 
señor Secretario entonces, sírvase leer la proposición 
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del doctor Alejandro Vega de ese mismo artículo 9° 
que no está tampoco avalada.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Dice así; Alejando Vega dice, propone adiciónese 
a un parágrafo al artículo noveno, Parágrafo: En las 
playas de los ríos, caños o cuerpos de agua, en las 
cuales el particular que use o facilite sus riveras para 
el aprovechamiento turístico, será responsable de 
asegurar esta protección, todo municipio o distrito 
con jurisdicción en estas playas fluviales deberán 
vigilar el cumplimiento de esta obligación, que 
todo caso deberá disponer de personal y elementos 
idóneos para salvaguardar la vida de los turistas o 
excursionistas, los alcaldes podrán definir los días, 
horas y demás condiciones para este uso, además 
podrán contratar de manera directa con las entidades 
de socorro de la región para asegurar esta protección.

Firma: Alejandro Vega.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctor Alejandro Vega sobre su proposición no 

avalada, artículo noveno. 
Señor Secretario la proposición que no es avalada 

queda entonces como constancia en el proyecto, el 
doctor Alejandro Vega no responde al llamado para 
la sustentación.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Así se hará.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Hay una proposición adicional, entonces entiendo 

que avalada de la doctora Irma Luz Herrera, sírvase 
darle lectura.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí señor Presidente dice así: Modifíquese el 
artículo 9° del Proyecto de ley número 282 de 2020, 
propone en el párrafo primero agregar donde dice, 
los servicios de primeros auxilios, limpieza, se 
agregue lo siguiente: Manejo de residuos, y continúa 
como viene en la ponencia el resto del artículo, y 
conservación del atractivo turístico, es decir, señor 
presidente, permite o propone que se agregue 
manejo de residuos y firma, Irma Luz Herrera, y los 
senadores Aidé Lizarazo, Carlos Eduardo Guevara, 
Ana Paola Agudelo, entre otros.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Pregunto a los señores coordinadores, si esta 
proposición de la doctora Irma Luz Herrera está 
entonces avalada.

Intervención del Representante Milton Hugo 
Angulo Viveros:

Señor Presidente esta proposición está avalada.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Representante Irma Luz Herrera Partido MIRA, 

proposición avalada artículo 9° de su autoría.
Bueno, señor Secretario vamos entonces al 

artículo 10, el artículo 10 entiendo que tiene dos 

proposiciones, una avalada y una no avalada, usted 
es el que certifica si es verdad.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Así es Presidente.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Sírvase de leer la no avalada por favor.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Es presentada por Irma Luz Herrera, y propone 

modifíquese el artículo 10, Artículo 10: Programa 
de Promoción Turística destinada a los colombianos 
residentes en el exterior, propone que se agregue, 
el Ministerio de Comercio, Industria y Turismo, 
Procolombia, y el Ministerio de Relaciones 
Exteriores en el marco de los programas conectados 
y Colombia nos une, establecerá mecanismos de 
promoción turística dirigidos a los colombianos 
residentes en el exterior, con el fin de incentivar que 
los connacionales migrantes viajen al país y disfruten 
de servicios turísticos en el territorio nacional. En 
el párrafo segundo propone que se agregue donde 
dice, la visita, se agregue, de la diáspora nacional 
haciendo especial énfasis en las, se agregue, distintas 
ciudades del mundo, y continúa como viene en la 
ponencia, y se agreguen los dos siguientes párrafos: 
Asimismo se impulsarán los programas de turismo 
a Colombia desde los países de acogida mediante 
programas de promoción dirigidos a posicionar 
la buena imagen del país para lo cual se podrá 
contar con las asociaciones de colombianos en el 
exterior, para potencializar el impacto de la difusión 
y diálogo entre entidades nacionales, locales y no 
gubernamentales. 

Parágrafo nuevo, de conformidad con el numeral 
29, el artículo de la Ley 2ª de 1976, las aerolíneas 
deberán facilitar la plena información sobre el 
trámite de excepción de impuestos de timbre, el cual 
podrá llevarse a cabo antes durante y después de 
la compra de los tiquetes, presentando los debidos 
soportes, el Gobierno nacional reglamentará la 
materia en los siguientes tres meses siguientes a la 
entrada en vigencia de la presente ley en observancia 
de los principios de racionalización de trámites y 
equidad tributaria, firma: Irma Luz Herrera y unos 
senadores.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Irma Luz Herrera, sobre su 
proposición no avalada en el artículo 10, tiene el uso 
de la palabra. 

Entonces señor Secretario queda como constancia, 
la doctora Irma Luz ha tenido posiblemente 
problemas de conexión, ella estuvo en plenaria todo 
el tiempo y hace unos minutos ya no nos contesta. 

Señor Secretario hay otra proposición avalada 
del doctor Juan David Vélez, sírvase darle lectura.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Propone se modifique el artículo 10, el doctor 
Juan David Vélez que quedaría así: Artículo 10: 
propone que se agregue el Ministerio de Comercio, 
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Industria y Turismo, Procolombia, el Ministerio de 
Relaciones Exteriores, en el marco de los programas 
conectados en Colombia nos une, establecerán 
mecanismos de promoción turística, dirigidos a los 
colombianos residentes en el exterior, con el fin 
de incentivar que los connacionales migrantes 
viajen al país y disfruten de servicios turísticos 
en el territorio nacional. 

Párrafo segundo quedaría así: Se dará 
difusión de los principales eventos culturales 
de Colombia, sus atractivos turísticos y se 
promoverán incentivos para la visita de la 
diáspora nacional, haciendo especial énfasis en 
las distintas ciudades del mundo se concentra 
esta población, el resto del artículo queda como 
viene en la ponencia, señor Presidente, firma: 
Juan David Vélez.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Pregunto a los señores coordinadores 
ponentes, si esta proposición del doctor Vélez, 
está avalada.

Intervención del Representante Milton 
Hugo Angulo Viveros:

Presidente, esta proposición está avalada.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Perfecto, doctor Juan David Vélez tiene el uso 

de la palabra, su proposición avalada.
Intervención del Representante Juan David 

Vélez Trujillo:
Gracias Presidente, esta proposición es muy 

sencilla, es un tema de redacción, nosotros 
habíamos agregado este artículo en el primer 
debate, porque es de suma importancia recalcar 
que de los cinco millones de turistas que 
vinieron a Colombia en el año 2019, 1.2 millones 
son colombianos residentes en el exterior, en 
este momento me encuentro en Barranquilla 
recibiendo el primer avión que viene de una 
aerolínea de bajo costo a esta ciudad desde el 
Aeropuerto de Fort Lauderdale, muchos de ellos 
son colombianos que residen en los Estados 
Unidos, en el sur de la Florida y que quieren 
venir a disfrutar de nuestro país y los atractivos 
turísticos, es por eso que agradezco a los 
señores ponentes, al Gobierno nacional de haber 
aceptado esta proposición, que simplemente 
modifica el texto en el sentido de la redacción, la 
profundidad del artículo ya fue leído por el señor 
Secretario, muchas gracias señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

A usted Representante, señor Secretario, 
vamos al artículo 21, viendo que tiene las dos 
proposiciones y las dos están avaladas, usted es 
que nos certifica si es así. 

Secretario General Jorge Humberto 
Mantilla Serrano:

Sí, señor Presidente.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Sírvase leer la primera de ellas.

Secretario General Jorge Humberto 
Mantilla Serrano:

La primera de ellas es presentada por José Daniel 
López, busca en él numeral 4 donde dice, incumplir 
los servicios ofrecidos a los turistas, le agrega y 
no cumplir con la efectividad de la garantía, firma: 
José Daniel López, que le agrega en el numeral 4 
del artículo 21, que modifica el artículo 71 propone 
que se agregue, y no cumplir con la efectividad de la 
garantía, firma: José Daniel López.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Pregunto a los señores coordinadores ponentes, 
si la proposición del doctor José Daniel López sobre 
el artículo 21 está avalada.

Intervención del Representante Milton Hugo 
Angulo Viveros:

Presidente la proposición está avalada.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctor José Daniel López bien pueda, 

Representante José Daniel López.
Intervención del Representante José Daniel 

López Jiménez:
Gracias señor Presidente, simplemente señor que 

esta es una proposición que de algún modo hace 
una claridad que puedes ser importante para efectos 
de reclamaciones y es que digamos lo que se debe 
sancionar no es simplemente un incumplimiento en 
las promesas de valor de una compañía prestadora 
de servicios turísticos, sino que ese incumplimiento 
si se da no sea respaldado por la garantía, o por el 
seguro, o por la póliza correspondiente, es decir, el 
incumplimiento, y que el incumplimiento no sea 
objeto de la compensación correspondiente, pero 
si hubiera lugar a ella no debería dar, porque no 
habría razones para que hubiera sanción, gracias 
Presidente, es eso y agradezco a los coordinadores 
ponentes, al doctor Arcos, al doctor Angulo y al 
Gobierno nacional por avalar esta proposición.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Perfecto, señor Representante, Secretario 
proposición de la doctora Adriana Matiz, bien pueda.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Propone la doctora Adriana Magali Matiz en la 
parte inicial del artículo, agregar, sin perjuicio de 
las demás sanciones que procedan, dice, diría así, 
artículo 21 modificación del artículo 71 de la Ley 
300 de 1996, modifíquese el artículo 71 de la Ley 
300 de 1996, el cual quedará así: Artículo 71: De las 
infracciones: Las prestaciones de servicios turísticos 
podrán ser objeto de sanción cuando incurran en 
cualquier de las siguientes conductas, le agrega sin 
perjuicio de las demás sanciones que procedan, el 
resto del artículo como viene en la ponencia.

Firma: Adriana Magali Matiz, ha sido leída.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Señor coordinador ponente, coordinadores, está 

avalada la proposición de la doctora Adriana Matiz.
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Intervención del Representante Milton Hugo 
Angulo Viveros:

Señor Presidente la proposición leída está avalada.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Perfecto doctora Adriana Matiz, bien pueda. 
Intervención de la Representante Adriana Magali 

Matiz Vargas:
Gracias Presidente, acá lo que se propone para este 

texto sencillamente es tener en cuenta que algunas de esas 
conductas que son consideradas infracciones también se 
pueden tipificar en otro tipo de sanciones, teniendo en 
cuenta la naturaleza del proceso que se adelanta y por 
eso se le agrega esa frase al artículo, agradezco a los 
coordinadores y al Ministerio por aprobar esa propuesta, 
esa proposición, muchas gracias Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

A usted señorita Adriana Matiz, Representante del 
departamento del Tolima, señor Secretario artículo 
22, entiendo que tiene dos proposiciones, una de ellas 
avalada, la otra de ellas no avalada, sírvase darle lectura 
a la proposición no avalada, artículo 22.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Presentada precisamente por Adriana Magali Matiz. 
Intervención de la Representante Adriana Magali 

Matiz Vargas:
Pero esa la dejo como constancia.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
¿La deja como constancia?
Intervención de la Representante Adriana Magali 

Matiz Vargas:
Sí señor.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Perfecto, entonces sírvase leer señor Secretario la 

proposición avalada.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Modifíquese el artículo 22 del Proyecto de ley número 

403, artículo 22, propone que se elimine en donde dice 
en el párrafo primero, Nacional de Turismo hasta por 
cinco años, que se elimine atendiendo la gravedad de esa 
parte queda eliminada, según la propuesta y se agrega lo 
siguiente, la Superintendencia de Industria y Comercio 
impondrá las sanciones cumpliendo el trámite respectivo 
que iniciará de oficio…

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

No claro, es que usted es el autor, siempre le damos la 
palabra al autor, esa proposición está avalada, permítame 
preguntarle, primero a los señores coordinadores 
ponentes si esa proposición está avalada. 

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Está avalada.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Que me respondan los coordinadores ponentes, 

si está avalada la proposición, doctor Arcos o doctor 
Angulo.

Intervención del Representante Milton Hugo 
Angulo Viveros:

Presidente la proposición está avalada.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Perfecto, es que debe quedar así con precisión en el 

acta, doctor César Lorduy, bien pueda, su proposición 
avalada.

Intervención del Representante César Augusto 
Lorduy Maldonado:

Presidente muchas gracias, precisamente quería 
intervenir antes de que se le leyera la proposición, porque 
yo estuve haciendo una evaluación de mi proposición, 
yo le agradezco al doctor Arcos, al doctor Milton y al 
Viceministro sobre el aval a esta proposición, pero yo 
creo que no estamos en época de mostrarle al sector 
turístico una gran cantidad de dientes y amenazas 
dirigidas única y exclusivamente a sancionarlos, cuando 
existe una combinación de medidas que podrían evitar 
lo que yo estoy proponiendo, creo que de alguna 
manera u otra Viceministro no sé, si me corrige, pero 
yo creo que he sido muy fuerte en la proposición, yo 
quiero dejar esa proposición como constancia, porque 
en estos momentos y en época de pandemia, más que 
sanciones, más que punibilidad, lo que necesitamos es 
que este sector se reactive, en consecuencia con la venia 
de los coordinadores ponentes, el doctor Arcos, yo retiro 
la proposición y la dejo como constancia, muchísimas 
gracias.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, quede la constancia para que usted 
por Secretaría certifique que entonces esta proposición 
que había sido avalada por los ponentes y por el 
Gobierno es retirada y se deja como constancia por el 
doctor César Lorduy por las manifestaciones que él ha 
hecho en esta plenaria. 

Señor Secretario, vamos entonces al artículo 33, 
entiendo tiene una sola proposición, y no avalada. 
Artículo 33 una proposición no avalada y es del doctor 
César Lorduy.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Dice así: Modifíquese el artículo 33: Responsabilidad 
frente al consumidor del operador de plataformas 
electrónicas o digitales de servicios turísticos, propone 
que se agregue donde dice frente al consumidor por 
publicidad engañosa, se le agregue y/o a aquellas 
conductas consideradas contrarias al Estatuto del 
Consumidor, el resto del artículo queda como viene en 
la ponencia.

Firma: César Augusto Lorduy Maldonado.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Doctor César Lorduy proposición no avalada artículo 

33.
Intervención del Representante César Augusto 

Lorduy Maldonado:
Igual, conceptualización Presidente, estaba 

procurando que el ciudadano de alguna manera u 
otra tuviera todos los elementos con el fin de que la 
ley le diera instrumentos para su protección, pero yo 
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creo que el propósito de esta ley, no solamente es otro, 
sino que además esas protecciones están establecidas 
en la Ley 300, en el Estatuto del Consumidor, en 
el Código General de Convivencia y Seguridad 
Ciudadana, y además no quiero, ni tampoco es 
oportuno, ni es adecuado en este momento generar 
una discusión con mi amigo Mauricio Toro sobre el 
tema de las plataformas, así que con la venia de los 
coordinadores ponentes, doctor Milton, doctor Arcos, 
señor Viceministro, yo dejo la proposición como 
constancia.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Perfecto Representante César Lorduy, su 
proposición del artículo 33 queda como constancia, 
vamos a volver al artículo entonces 23, vamos a 
devolvernos al 23 porque acaban de entregarme 
del artículo 23, que hay dos proposiciones señor 
Secretario, ¿lo tiene claro? Una proposición avalada 
y una no avalada del artículo 23.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

José Daniel López es la no avalada.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Bien pueda con la de José Daniel López y después 

con la doctora Adriana Matiz, que esa sí está avalada, 
bien pueda. 

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Dice lo siguiente: en el numeral 2 propone que 
se elimine la parte donde dice, después del término 
de seis meses, se elimine la parte, no se aplicará 
lo dispuesto en este numeral para los casos que a 
la entrada en vigencia de esta ley, se encuentren 
en discusión con la autoridad competente y cuya 
imposición queda sujeta a la decisión en firme, y 
propone que se elimine esta parte y se agregue lo 
siguiente, eso sí lo propone como positivo, lo agrega 
una vez la decisión administrativa de la autoridad 
competente, esté en firme y ejecutoriada, después del 
término de los seis meses entonces queda, una vez la 
decisión administrativa la autoridad competente esté 
en firme y ejecutoriada.

Firma: José Daniel López.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Representante José Daniel López, sobre su 

proposición no avalada, artículo 23.
Se deja entonces como constancia señor 

Secretario, sírvase leer la proposición de la doctora 
Adriana Matiz.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Adriana Magali Matiz, presenta la proposición 
siguiente: Modifíquese el artículo 23 de la Ley 281, 
Artículo 23: Suspensión automática del Registro 
Nacional de Turismo, propone que diga en la parte 
siguiente, y comercio o de alguna de las autoridades 

locales por las infracciones, como está redactado 
actualmente dice, por las infracciones, entonces le 
propone que quede por las infracciones.

Firma: Adriana Magali Matiz.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Pregunto a los señores coordinadores ponentes, 

si esa proposición estaba avalada.
Intervención del Representante Milton Hugo 

Angulo Viveros:
Señor Presidente, la proposición de ella está 

avalada.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Perfecto, doctora Adriana Matiz bien pueda.
Intervención de la Representante Adriana 

Magali Matiz Vargas:
Siga Presidente, que ese es un tema de forma y 

nada más.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
¿De redacción?
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Perfecto, pero yo no puedo negarle la posibilidad 

de su sustentación.
Vamos al artículo 38 señor Secretario, artículo 38, 

porque el artículo 33, tiene unos temas, perdón 35 
tiene unos temas financieros, que se están discutiendo 
el Ministerio enseguida lo tocamos. Artículo 38 
entiendo que tienen cuatro proposiciones, tres de 
ellas no avaladas, una avalada.

Asistente de Secretaria Camilo Ernesto Romero 
Galván

Sí señor Presidente para el artículo 38, la primera 
proposición no avalada del doctor Hernando Guida 
Ponce, que dice el artículo 38, exenciones transitorias 
del impuesto sobre las ventas, “IVA”, para servicio 
de hotelería y turismo por agrega, compras en 
Colombia o por residentes en el país, y en la parte 
donde dice Registro Nacional de Turismo agrega, 
aportantes a la contribución parafiscal al turismo y 
presente sus servicios en ejercicio de las funciones 
o actividades que según la ley corresponden a los 
prestadores de servicios turísticos, agrega otro 
parágrafo dice, lo anterior no modifica, ni deroga 
lo establecido en el literal D, del artículo 481 del 
Estatuto Tributario modificado por el artículo 
55 de la Ley 1607 de 2012, esa es la proposición 
presentada por el doctor Hernán Guida Ponce.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Hernando Guida, sobre su 
proposición no avalada en el artículo 38 sobre este 
proyecto de ley, tiene el uso de la palabra.

Intervención del Representante Hernando 
Guida Ponce:

Señor Presidente, muy buenas tardes a todos los 
colegas, voy a dejarla como constancia, toda vez que 
no tiene aval del Gobierno y tampoco de Hacienda, 
entonces como hay unas excepciones planteadas ahí a 
temas de IVA, los voy a dejar como constancia.
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Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

La deja entonces como constancia doctor Hernando 
Guida, eso fue lo que logré entenderle, ¿cierto?

Intervención del Representante Hernando 
Guida Ponce:

Sí señor, tal cual lo dejo como constancia.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Perfecto muchas gracias, la siguiente proposición 

del doctor Hernán Estupiñán, bien pueda Secretario 
leerla.

Asistente de Secretaría, Camilo Ernesto 
Romero Galván:

Sí señor Presidente, la presentada por el doctor 
Hernán Estupiñán dice; exenciones transitorias 
principales para el impuesto sobre las ventas IVA, 
para servicios de hotelería y turismo, y busca agregar 
un parágrafo que dice: Prorróguese esta exención 
hasta el 31 de diciembre 2022 para los departamentos 
que se encuentran ubicados en zonas de frontera, 
esa es la proposición del doctor Hernán Gustavo 
Estupiñán Calvache. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez: 

Doctor Hernán Estupiñán su proposición no 
avalada artículo 38, bien pueda. 

Intervención del Representante Hernán 
Gustavo Estupiñán Calvache:

Muy buenas tardes señor Presidente, un cordial 
saludo para todos, para el señor Viceministro, 
primero quiero aclarar que la proposición leída por el 
señor Secretario no es la que radiqué hace unas tres o 
cuatro horas tal vez, me permito con el permiso suyo 
aclarar lo siguiente, el parágrafo dice lo siguiente: 
prorróguese esta exención hasta el 31 de diciembre 
del 2022 para los municipios catalogados como de 
frontera, no es departamentos sino municipios, esta 
proposición la sustento en que hoy los municipios de 
frontera, teniendo en cuenta la situación que estamos 
viviendo desde el mes de marzo, cuando el señor 
Presidente de la República decretó la emergencia 
social y se cerraron las fronteras, pues es lamentable, 
es crítica y uno de los sectores más golpeados en el 
país es el sector hotelero, porque este se correlaciona 
con el turismo, con la gastronomía, etcétera, por lo 
tanto he propuesto esta proposición, teniendo en 
cuenta que de los 1.103 municipios que hay en el 
país, 61 municipios se beneficiarían, esto hablando 
en proporcionalidad sería el 5.53% del impacto 
fiscal, de ahí que busco los colegas parlamentarios 
de los departamentos de Amazonas, de Arauca, de 
Boyacá, del Cesar, del Chocó, de La Guajira, del 
Norte de Santander, de Putumayo, Vaupés, Vichada, 
también por supuesto los colegas Parlamentarios 
del departamento de Nariño, nos acompañen en esta 
proposición, tengo conocimiento de que no hay aval, 
pero sí solicito a usted señor Presidente someterlo a 
consideración porque considero que esta se convertirá 
en una herramienta muy importante, para que las 

personas que han invertido, creyendo en nuestro 
país, creyendo en los departamentos de frontera, en 
los municipios especialmente, se puedan oxigenar a 
través de estas exenciones tributarias, entonces pido 
de manera respetuosa señor Presidente, someterla a 
consideración. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez: 

Señor Secretario, léase la proposición exactamente, 
porque efectivamente doctor Estupiñán, entonces se 
retira la que se leyó y ahora van a leer la que está 
radicada de manera definitiva que usted acaba de 
explicar, le damos el uso de la palabra a quien lo esté 
solicitando y la sometemos a consideración a través 
de la plataforma, Secretario bien pueda. 

Asistente de Leyes Secretaría General, Camilo 
Ernesto Romero Galván:

Sí señor Presidente, la proposición del doctor 
Gustavo Estupiñán, busca adicionar un parágrafo 
que dice: prorróguese esta exención hasta el 31 de 
diciembre del 2022 para los municipios catalogados 
como de frontera. Firma el Representante Hernán 
Gustavo Estupiñán. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez: 

Doctor Carlos Alberto Cuenca Chaux, bien pueda 
tiene el uso de la palabra. 

Intervención del Representante Carlos Alberto 
Cuenca Chaux:

Presidente muchas gracias a usted y a todos los 
colegas, simplemente queriendo apoyar esa propuesta 
del doctor Estupiñán y poderle aquí informarle a él, 
ya que por el interno no lo he podido hacer, acerca 
de agregarle dos frasecitas, que también se incluyan 
también las zonas de difícil acceso, esa es mi 
inquietud, si a bien lo tiene el doctor Estupiñán y la 
Plenaria de apoyarlo, bienvenida sea para nuestros 
territorios señor Presidente, muchas gracias. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez: 

Doctor Cuenca, modificar la proposición pues 
depende del autor.

Intervención del Representante Carlos Alberto 
Cuenca Chaux:

Precisamente es lo que estoy solicitando.
Intervención del Representante Hernán 

Gustavo Estupiñán Calvache:
Palabra, señor Presidente. 
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Bien pueda, Representante Estupiñán. 
Intervención del Representante Hernán 

Gustavo Estupiñán Calvache:
Señor Presidente pues aceptamos, gracias por 

el apoyo doctor Cuenca, aceptamos la proposición, 
también transmito una solicitud que ha hecho 
el Representante Jorge Méndez de San Andrés 
y Providencia y de la compañera Elizabeth Jay-
Pang que están buscando de que se incluya dentro 
de esta misma proposición, entonces haciendo esa 
modificación señor Presidente y señor Secretario 
someter a consideración, muchas gracias por la 
atención. 
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Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Perfecto, señor Secretario hay que hacerle una 
modificación a la proposición de acuerdo a una 
propuesta que hace el doctor Carlos Alberto Cuenca, 
doctor Carlos Alberto le está escuchando el Secretario 
y lo va hacer ahí textual, debe agregar lo siguiente, bien 
pueda doctor Carlos Cuenca. 

Intervención del Representante Carlos Alberto 
Cuenca Chaux:

Que se incluyan zonas de difícil acceso, 
automáticamente ingresaría San Andrés, Santa Catalina 
y Providencia, doctor Estupiñán. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Incluir zonas de difícil acceso y ahí se incluirían 
departamentos como el departamento de San Andrés, 
Providencia y Santa Catalina. 

Intervención de la Representante Elizabeth Jay-
Pang Díaz:

Permiso Presidente, si es necesario señalarlas por 
favor. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Bien pueda doctora Elizabeth. 
Intervención de la Representante Elizabeth Jay-

Pang Díaz:
Presidente le decía que cuando el doctor Cuenca y 

de verdad que le agradezco mucho la deferencia que 
ha tenido con el archipiélago, es importante cuando 
digamos zonas de difícil acceso, señalar a San Andrés, 
Providencia y Santa Catalina, gracias. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Perfecto, Secretario es que, con colocar zonas de 
difícil acceso, ya están incluidos departamentos como 
San Andrés, o sea, no hay necesidad de especificarlos 
porque zonas de difícil acceso son muchas en el país, 
¿es así doctor Cuenca? 

Intervención del Representante Carlos Alberto 
Cuenca Chaux:

Zonas de difícil acceso es donde no lleguen vías 
Presidente, y sabemos que San Andrés, Providencia y 
Santa Catalina la única manera de ingresar es vía aérea. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Pero si individualizamos tendríamos que colocar 
muchas zonas del país, entonces generalizar, zonas de 
difícil acceso, ¿es lo que usted quiere? 

Intervención del Representante Carlos Alberto 
Cuenca Chaux:

Perfecto. 
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Sí, Secretario zonas de difícil acceso, listo, léase 

nuevamente la proposición como queda porque 
la vamos a someter a consideración, a través de la 
plataforma, excepto que los coordinadores ponentes 
tengan aval de la misma. 

Asistente de Leyes Secretaría General, Camilo 
Ernesto Romero Galván:

Sí señor Presidente, nuevamente leemos la 
proposición con la modificación que hace el 

Representante Carlos Alberto Cuenca, dice: 
adiciónese un parágrafo al artículo 38 el cual quedará 
así: parágrafo. Prorróguese esta exención hasta el 31 
de diciembre de 2022, para los municipios catalogados 
como de frontera y zonas de difícil acceso.

Firma: Hernán Gustavo Estupiñán y se adhiere el 
doctor Carlos Alberto Cuenca. 

Intervención de la Representante Elizabeth Jay-
Pang Díaz:

Presidente pido la palabra nuevamente con su venia. 
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Bien pueda doctora Elizabeth. 
Intervención de la Representante Elizabeth Jay-

Pang Díaz:
Presidente y compañeros de Cámara, yo pienso que 

quién define entonces que son zona de difícil acceso, 
eso hay que dejarlo muy claro, sugiero, ¿no?

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Bueno, doctora Elizabeth me da mucha pena, 
entonces doctor Carlos Cuenca, pero entonces 
organice la proposición y preséntenla, porque si vamos 
a individualizar las zonas de difícil acceso, créanme 
que no solamente es San Andrés, Providencia y Santa 
Catalina, el tema de individualizar es precisamente lo 
que queremos evitar, porque al generalizar, además es 
una proposición que no tiene aval y va a ser sometida 
pues a la Plenaria.

Intervención del Representante Carlos Alberto 
Cuenca Chaux:

Presidente si me permite para darle tranquilidad a la 
doctora Elizabeth Jay-Pang. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Bien pueda. 
Intervención del Representante Carlos Alberto 

Cuenca Chaux:
Señor Secretario, si le agregamos zonas de difícil 

acceso, que se entienden por aquellas que no tienen 
vías de, o “vías” para que quede tranquila ya con el 
tema de San Andrés y no tener que individualizar una a 
una como usted lo expresa. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Zonas de difícil acceso, sin vías terrestres de 
penetración. 

Intervención del Representante Carlos Alberto 
Cuenca Chaux:

Perfecto. 
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Listo, sin vías terrestres de penetración, copie 

Secretario simplemente eso, zonas de difícil acceso 
sin vías terrestres de penetración, bueno igual es una 
proposición, no tiene el aval, pero va a ser sometida a 
la consideración de la Plenaria, señores coordinadores 
ponentes, sobre esta proposición, bien puedan, antes de 
someter a consideración de Plenaria. 

Intervención del Representante Milton Hugo 
Angulo Viveros:

Sí Presidente, antes de darle palabra también a 
nuestro coordinador ponente Arcos, pues sabemos que 
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esta proposición requiere constitucionalmente el aval 
del Gobierno, ¿no?, porque afecta recursos, nosotros 
podemos colocar en riesgo, este proyecto que es de 
suma importancia, yo sí le pido a los proponentes que 
dejen esta proposición como constancia y damos la 
oportunidad para que el Gobierno, como ha venido 
atendiendo la problemática del Covid, mire en el 
momento que sea pertinente generar esta condición, 
yo invito que seamos prudentes en este tema ya que 
requiere el aval y hoy día no lo tiene por los esfuerzos 
que ha hecho el Gobierno en materia tributaria para 
este caso, entonces si los colegas insisten, yo sí le 
solicito a la Plenaria que nos acompañen votando 
negativamente, porque podemos perjudicar un 
proyecto que sin duda alguna va a fortalecer el turismo 
y especialmente como lo hemos llamado el proyecto 
de San Andrés que tiene como mirada, resolver los 
problemas en este departamento, o sea, que esa es la 
posición señor Presidente. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Óscar Oswaldo Arcos, bien pueda, 
coordinador ponente. 

Intervención del Representante Oswaldo Arcos 
Benavides:

Gracias señor Presidente, no, la verdad que 
celebramos la iniciativa de nuestro compañero Hernán 
Gustavo Estupiñán, en el sentido de permitir que 
exoneremos transitoriamente del IVA a las fronteras, 
como Nariño y el Norte de Santander, como Cúcuta, 
pero desafortunadamente hemos hecho una labor 
ardua con el Ministerio de Hacienda y no ha sido 
posible que nos extienda sobre todo eso hasta el 2022, 
¿qué argumenta el Ministerio de Hacienda?, yo creo 
que el doctor Cuenca lo sabe muy bien, ellos nos 
dicen que miremos si en el año 2021 la reactivación 
no arranca, pudiéramos pensar no solamente en las 
zonas más alejadas y en las zonas de frontera, sino 
que para todo el territorio esta exención fuera hasta 
el 2022, bienvenida la proposición, pero si logramos 
el aval del Congreso en el debate que va hacer en 
el Senado, lográramos incluir, hoy no lo podemos 
permitir porque no tiene el aval del Gobierno, ha sido 
imposible con ellos lograr solamente logramos el 2021 
y no logramos el 2022, y miren el debate que dimos 
ayer, con respecto a estas extensiones que queremos 
hacer, hemos logrado lo que está estipulado hoy en el 
proyecto de ley y 2022 solamente logramos lo que fue 
el IVA para las aerolíneas, pero no logramos la parte 
de turismo y restaurantes en congresos y reuniones 
turísticas, pero igualmente bienvenida, no sé si de 
pronto quisiéramos que nos la dejaran como constancia 
y dejarla para debate del Senado que pudiéramos 
incluirla, si logramos hacer ese lobby con el Ministerio 
de Hacienda, muchas gracias Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Carlos Alberto Cuenca, hasta por 
tres minutos bien pueda. 

Intervención del Representante Carlos Alberto 
Cuenca Chaux:

Gracias Presidente, con el cariño y el respeto del 
doctor Angulo y copartidario el doctor Arcos, yo sí les 

quiero pedir y a el doctor Estupiñán por supuesto que 
es el autor de ella de que la sometamos, de que una ley 
de esta tan incluyente, pues también tenemos que tratar 
de incluir a todo el país, aquí no puede ser esto para 
determinados territorios, esta es la manera de poderle 
llegar a todos y si esto fuera una ley donde realmente 
tuviese un impacto fiscal, la pregunta mía es, por qué 
no está siendo tocada o no está siendo dirigida por las 
comisiones económicas, que es donde generalmente 
se necesitan los avales del Ministerio de Hacienda, y 
por otro lado, si la Corte Constitucional a bien tiene 
de que nosotros no hagamos el trabajo legislativo que 
debemos hacer y de demostrar aquí en el Congreso de 
la República y a los colombianos las necesidades que 
tenemos en nuestras regiones pues que la tumbe y que 
la Corte trabaje, pero yo sí creo y el favor que le pido 
a toda la Corporación, es que nos apoye en esta gran 
iniciativa del doctor Estupiñán, que es la manera de 
poder llegar en un proyecto de estos tan influyente a 
todos los territorios y a todas las zonas más apartadas 
de este país, muchas gracias Presidente. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante César Lorduy hasta por tres minutos 
y abrimos el registro. 

Intervención del Representante César Augusto 
Lorduy Maldonado:

Presidente es que uno todavía no logra asimilar 
que en plenas circunstancias que golpean al país, una 
propuesta de esta naturaleza pueda tener con alguna 
justificación, pero no suficiente razón, el pretexto de un 
aval fiscal para un poder salir adelante, si este proyecto 
tiene alguna justificación, ahora con la iniciativa que 
se acaba de presentar, es precisamente llegar a las 
zonas de difícil acceso como se las ha denominado, 
que entre otras cosas sufren con muchísimo más rigor 
las inclemencias no solamente de la pandemia, sino del 
clima y que esta propuesta puede ayudar a reivindicar, 
o sea, no tiene ningún sentido que nosotros hoy le 
podamos decir a San Andrés, o no le podemos decir a 
San Andrés, que aquí hay una propuesta que le genera 
oportunidades para su desarrollo turístico y nosotros 
le vamos a decir que es que tenemos que conseguir 
el aval del Ministerio de Hacienda, quiero mucho al 
doctor Oswaldo Arcos es mi compañero de bancada, al 
doctor Milton, pero no puedo aceptar que esa propuesta 
en especial para San Andrés pueda estar condicionada 
absolutamente a nada, si tenemos que ir todos al 
Ministerio de Hacienda para ayudar al famoso lobby y 
lograr el aval del Ministerio de Hacienda, lo hacemos, 
pero a esta propuesta hay que aprobarla Presidente, esto 
no tiene ninguna justificación, muchísimas gracias.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez: 

Representante Hernán Estupiñán. 
Intervención del Representante Hernán Gustavo 

Estupiñán Calvache:
Sí señor Presidente, yo quiero primero agradecer 

al Gobierno nacional por impulsar esta iniciativa 
de manera general, pero hoy quiero enfatizar en 
lo siguiente, el Gobierno nacional ha manifestado 
que la frontera sur de Colombia especialmente la 
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del Puerto Internacional de Rumichaca es una de 
las fronteras más importantes que tiene Colombia, 
entonces hoy buscamos de que eso no se quede solo 
en la manifestación, en el reconocimiento simbólico, 
sino también en hechos, en que se generen unas 
herramientas para que estos empresarios medianos, 
pequeños como se los quiera llamar, que han creído en 
el país, que han creído en la frontera, que han creído en 
la generación de empleo, cuenten con una herramienta 
para oxigenar este difícil momento que están viviendo 
y ahora sumado a eso, la propuesta que ha hecho el 
doctor Cuenca, la doctora Elizabeth Jay-Pang, el doctor 
Méndez, en buscar en este momento de crisis, llevar un 
buen mensaje, un mensaje generoso a las comunidades 
de San Andrés y Providencia que están pasando por 
una difícil situación.

Entonces yo sí solicito que en el derecho 
constitucional que nos asiste, en la autonomía que 
tiene el Congreso de la República la sometamos a 
consideración y a invitarlos una vez más a los colegas 
Parlamentarios para que nos acompañen en este 
propósito y así el Gobierno nacional también nos 
acompañe en este tipo de iniciativas que son sanas, 
que son de buena fe, que lo único que hacemos es 
interpretar la necesidad y la realidad que están viviendo 
las comunidades, muchas gracias señor Presidente. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Jorge Alberto Gómez bien pueda 
hasta por tres minutos.

Intervención del Representante Jorge Alberto 
Gómez Gallego:

Gracias señor Presidente, yo quiero preguntarle al 
señor Viceministro que está aquí presente, que su jefe el 
doctor Restrepo firmó el Decreto 1090 del 3 de agosto 
de 2020, si ellos hicieron un cálculo del costo fiscal 
que ese decreto tiene para el país, porque ese decreto 
permite la entrada de mercancías sin arancel por Courier 
hasta doscientos dólares, eso es un exabrupto, eso sí le 
va a costar, eso es un desangre para el país, porque son 
mercancías que van a entrar sin pagar arancel y que 
además de eso van a reemplazar trabajo y producción 
nacional, y ahora se oponen a rebajarle el IVA a unas 
regiones apartadas, abandonadas en la que el Estado o 
prolongarle pues la exención de IVA a unas regiones 
abandonadas, abandonadas de la mano de Dios y de la 
mano del Gobierno sí que están abandonadas, lo que 
me parece pues un exabrupto, yo sí me solidarizo con 
mis compañeros de frontera y de San Andrés, que esto 
es una cosa tan elemental que es una vergüenza que 
el Gobierno nacional esté atravesado en una iniciativa 
relativamente poco costosa, eso no tiene un costo fiscal 
impresionante, y puede tener un efecto positivo para 
esas comunidades, yo sí quisiera que el Viceministro 
me contestara o le preguntara a su jefe, al Presidente de 
la República y al Ministro de Hacienda y al Ministro 
de Industria y Comercio, si hicieron un cálculo del 
costo fiscal del Decreto 1090, ¿o eso lo metieron para 
hacerle algún favor a un amigote del Gobierno?, eso sí 
me lo tiene que explicar, porque aquí vienen a ponerle 
pereque a todo lo que tenga un mínimo costo fiscal y si 

no lo tienen se lo inventan, pero ellos sí sacan decretos 
y decretos que sí tienen altísimos costos fiscales para 
el país y beneficios para las multinacionales para las 
transnacionales. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Óscar Tulio Lizcano hasta por tres 
minutos. 

Intervención del Representante Óscar Tulio 
Lizcano González:

Bueno, yo quisiera que apoyáramos esta 
proposición, en el sentido de apoyar a San Andrés 
como dice el compañero Cuenca, porque igual razón 
(...) miren yo me puse al tema de las exenciones (...) 
ha cogido carrera (...) estos sectores (...) proyecto de 
ley, pedirle al Gobierno como dice Lorduy, nos vamos 
todos de las Comisiones Económicas, o hacemos, 
proponemos en la Comisión Cuarta, o tercera de 
Cámara y Senado de que citara al Ministro y citarlo 
y al señor Ministro de Hacienda (...) pues igualmente 
citarlo y que nos diera las razones por la cuales la (...) 
de no avalar estas proposiciones (...)

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Oswaldo Arcos y procedemos abrir 
la plataforma, para que se vote esta proposición. 

Intervención del Representante Oswaldo Arcos 
Benavides:

Gracias señor Presidente, la verdad que estoy muy 
animado a acompañar esta proposición de Hernán 
Gustavo y del doctor Cuenca, para no solamente que 
beneficie las fronteras, sino que beneficie a todo el 
territorio nacional, porque no lo ampliamos a todo el 
territorio, así no tengamos hoy el aval del Gobierno y 
buscar en el transcurso del debate al Senado el aval del 
Ministerio de Hacienda, entonces yo creo que estoy de 
acuerdo con ustedes, eso fue lo que quisimos pelear 
desde un principio en la estructuración de este proyecto 
y hoy quiero decirles a ustedes que como coordinador 
ponente, así no tengamos el aval del Gobierno, del 
Viceministro del Turismo, porque sería irresponsable 
de entregarnos un aval que no había logrado y no ha 
concertado con el Ministerio de Hacienda, como lo 
hicimos con los otros alivios tributarios, entonces 
quiero decirle señor Presidente, que yo acompaño 
esta proposición así el Gobierno no nos acompañe de 
arranque aquí en el debate de esta Cámara, muchas 
gracias señor Presidente. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez: 

Doctor Julián Guerrero, Viceministro de Turismo 
a usted se ha hecho alusión repetidas ocasiones, antes 
de poner a consideración esta proposición la Plenaria 
quiere escuchar su posición. 

Intervención del señor Viceministro de Turismo 
Julián Guerrero Orozco:

Gracias señor Presidente, aquí he escuchado con 
atención y no cabe duda del compromiso absoluto 
del Gobierno en buscar las medidas de reactivación 
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necesarias para el sector, de hecho ayer tuvimos una 
discusión y por supuesto que confirmé el apoyo, 
casi todas ellas de iniciativa misma del Ministerio 
de Comercio, Industria y Turismo, además de las 
que se lograron adicionales con el apoyo de varios 
de los Representantes y Senadores que han estado 
involucrados en la presentación y trámite de este 
proyecto, ni sería tampoco del tema de San Andrés, 
Providencia y Santa Catalina del archipiélago, donde 
también hemos incluido en este proyecto de ley, por 
iniciativa del Gobierno medidas adicionales para 
apoyar a la región que está tan duramente afectada y 
me refiero inclusive al artículo 44 que no hemos visto 
todavía, en donde ha sido esta propuesta adicional, sin 
embargo, lo que tengo que decir es que no tenemos 
el aval de esta proposición presentada, no porque 
carezca de méritos, sino porque hay que mirar las 
implicaciones fiscales, así sean más o menores a las 
que puedan tener otros de los artículos que estamos 
revisando y aprobando, yo creo que de todas maneras 
aquí ha habido un esfuerzo escalonado de buscar las 
medidas en primer lugar en la fase de la mitigación de 
la pandemia que se lograron a través de decretos de 
emergencia, ahora estamos buscando ampliar a través 
de este proyecto de ley, algunas de ellas para todo el 
2021, por supuesto que si el próximo año la situación 
sigue grave y vemos que el turismo no despega, pues 
habrá que pensar en medidas adicionales, pero yo sí 
los invitaría a que dejáramos esa medida por el plazo 
que está establecido en el proyecto de ley, en donde 
hemos logrado con mucho esfuerzo una aprobación 
y un concepto positivo por parte del Ministerio de 
Hacienda, y vuelvo e insisto sin querer demeritar la 
propuesta para nada, la propuesta o la proposición 
que se está presentando, pues que obviamente todos 
quisiéramos que tuviéramos una mayor duración para 
poder reactivar el sector, muchas gracias Presidente. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Perfecto, en plataforma se encuentra el señor 
Viceministro de Hacienda, el doctor Juan Alberto 
Londoño, además está solicitando el uso de la palabra, 
doctor Londoño bien pueda, muy buena tarde, 
bienvenido a esta plenaria.

Intervención del señor Viceministro de 
Hacienda, Juan Alberto Londoño Martínez:

Presidente muchas gracias y buenos días a 
todos los honorables Representantes, Presidente 
yo quisiera decirles que tenemos que mirar todo el 
proyecto de turismo como una cosa integral, creo 
que estamos haciendo unos esfuerzos muy grandes 
como Gobierno nacional, creo que estamos haciendo 
unos esfuerzos muy grandes por reactivar un sector 
tan importante para la economía, si ustedes miran 
cuando se presentó el proyecto incluimos para todos 
los sectores beneficios, hemos incluido beneficios 
para que no paguen la sobretasa de energía, hemos 
incluido el disminuir el IVA de los tiquetes y dejarlo 
hasta el 2022, hemos incluido los paquetes turísticos 
dejándolos exentos de IVA en este momento y creo que 
ha sido un esfuerzo muy grande en una situación muy 
especial, porque la situación que estamos viendo ahora 

es que los ingresos de la nación ahora están cayendo, 
nosotros vamos a tener este año una caída de ingresos 
de alrededor de 25 billones pesos y el próximo año 
se calcula que puede ser del mismo tenor porque este 
año no generaron renta los negocios de los privados, 
¿por qué digo eso?, porque todos quisiéramos tener 
mayor capacidad de acción para que el sector turismo 
tuviera una mayor reactivación y en sitios especiales 
como lo es San Andrés, pero por ejemplo, para San 
Andrés todo el Gobierno nacional ha estado tomando 
las medidas, vamos hacer la reconstrucción de la isla 
como ya lo anunció el señor Presidente y estamos 
teniendo las medidas necesarias para hacerlo, pero 
el IVA y yo quiero ser muy claro, nosotros tenemos 
siempre una discusión muy grande frente a el IVA en 
todos los sectores, el IVA nosotros lo estamos bajando, 
lo tenemos bajado en este próximo año es para generar 
una mayor actividad económica y que el rebote de 
nuestra economía sea rápido, para que tengamos esa 
reactivación rápidamente, pero no podemos pretender 
que se nos vuelvan en medidas permanentes y decir que 
la dejamos hasta el 2022, empieza a dejarla de carácter 
permanente y es contrario cuando nosotros decimos 
que la canasta familiar, tenemos una cantidad de 
productos gravados con el IVA 19% que es el IVA que 
deberíamos tener general hablando de la canasta básica 
de alimentos que nosotros no nos estamos metiendo 
en esa discusión, pero entonces yo le solicitaría porque 
el impacto para la reactivación, porque la reactivación 
requiere de la inversión pública y si la inversión pública 
no tiene los recursos para hacerla, no lo vamos a poder 
hacer y no podemos seguir acudiendo a emergencias, 
a buscar más créditos porque no tenemos la capacidad 
y tienen que ver la solidez de nuestro sistema fiscal, 
entonces les solicitaría encarecidamente que no pongan 
esa proposición, desde el Ministerio de Hacienda 
no podemos darle aval y mucho menos cuando le 
meten los demás municipios de frontera y todas las 
zonas fronterizas, que además nos hace muy difícil 
la administración del tributo, porque los tributos se 
causan y decir que un servicio de agencia de viajes que 
se causó en Cúcuta por poner un ejemplo, la empresa 
puede ser bogotana, entonces para todos esos servicios, 
nosotros por eso lo queremos dejar general, solo para 
el año 2021, yo se los pido de una forma encarecida, 
diciéndoles que desde el Ministerio de Hacienda, que 
hemos acompañado una cantidad de beneficios, una 
cantidad de medidas para generar la reactivación, no 
podríamos acompañarlos hasta el 2022, Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor César Lorduy, hasta por dos minutos por 
favor. 

Intervención del Representante César Augusto 
Lorduy Maldonado:

Presidente, yo creo que definitivamente ayer hicimos 
una gran cantidad de razonamientos sobre el tema de 
cómo ayudar a San Andrés, nos desprendimos muchos 
de una firma, con el objeto de que se hiciera efectivo un 
aporte a título individual de muchos, representantes, y 
seguramente todos, hemos hecho absolutamente lo que 
está a nuestro alcance y me dolía y me sigo doliendo, 
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de que no tenemos nada distinto que un instrumento 
legal como esta ley, no tenemos absolutamente más 
nada, es decir, con que podemos nosotros el Congreso 
de la República entregarle una ayuda a San Andrés, 
pues simple y llanamente con un instrumento legal que 
en estos momentos tenemos, ojalá pudiéramos aprobar 
algún tipo de ley de víctimas, relacionado con tragedias 
naturales, yo no sé si el resto de los municipios que tenga 
una condición X o Y, pero yo creo que este proyecto debe 
forzosamente incluir esa posibilidad para San Andrés, no 
hay otra, yo aplaudo, lo he dicho en todos los medios de 
comunicación, los esfuerzos del Gobierno nacional, me 
sumo, lo reconozco, lo enaltezco, haré cualquier cosa 
por defender ese tipo de gestión como lo viene haciendo 
acertadamente el Presidente de la República, pero en esta 
oportunidad me aparto y les digo que definitivamente, 
por favor aprobemos la proposición por lo menos para 
San Andrés, muchas gracias Presidente. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez: 

Representante Jorge Alberto Gómez, bien pueda 
hasta por dos minutos doctor Gómez. 

Intervención del Representante Jorge Alberto 
Gómez Gallego:

Señor Presidente es que ayer tuvimos un debate 
sobre esto mismo y ayer estábamos hablando que el 
Gobierno avaló exenciones a impuesto de renta, ¿qué 
es un impuesto de renta?, es un impuesto a lo que 
usted se ganó, a sus utilidades y ahí sí el Gobierno 
no tuvo ningún reparo en que esas exenciones iban y 
que muy bien esas exenciones, porque incentivan la 
reactivación económica y tal, y esos impuestos que se 
les están perdonando, se les está ampliando el plazo de 
exenciones a la renta, es impuesto a utilidades, y aquí es 
una exención de un impuesto indirecto que lo paga el 
consumidor, gane o no gane plata, es que la arbitrariedad 
es enorme, yo quisiera que mis compañeros pensaran en 
lo que ayer el Gobierno avaló, y lo que hoy se niega 
avalar, ojo, yo estoy insistiendo mucho, me puedo 
volver cantaletoso, pero es que ese Decreto 1090 es una 
barbaridad, imagínense que Amazon está ofreciendo 
entregar mercancías entre 35 y 200 dólares, que es el 
tope que el Gobierno puso en su decreto sin costo de 
transporte, Avianca estuvimos averiguando en Avianca, 
Avianca cobra $5.000 pesos por kilo en traer mercancías 
al país, o sea, va a ser una ganga llenarnos de mercancías 
importadas, de chucherías importadas que se pueden 
producir en Colombia, o cosas de primera necesidad 
como el vestuario, el calzado, etcétera, así que yo sí 
insisto en que aquí el Gobierno está pelando el cobre 
del todo, mostrando su catadura antinacional su amor 
por lo extranjero y su odio por la producción nacional, 
yo sí insisto en que votemos esto y si el Gobierno la 
objeta pues que la objete, porque me parece un reclamo 
supremamente elemental, comparen con lo de ayer, no 
se puede eliminar la exención a renta, porque eso sí 
impacta a la reactivación, no importa el costo fiscal, pero 
hoy esta cosita que es una menuda, el Gobierno sigue 
atravesado, yo sí creo que debe causar al menos... 

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Milton Angulo, bien pueda hasta por 
dos minutos perdón. 

Intervención del Representante Milton Hugo 
Angulo Viveros:

Presidente gracias, yo sí antes Presidente de votar 
esos artículos, sí le pido a todos los compañeros, que aquí 
tenemos que ser consecuente con una muy importante 
para reactivar este sector, mi querido colega Lorduy, 
usted sabe que lo admiro y lo respeto, pero esta ley ha 
hecho unos esfuerzos fundamentales para San Andrés, 
tanto es que el impuesto al turismo se va un dólar para 
San Andrés, para fortalecerlo, por eso pedimos ayer 
que esta fuera la ley San Andrés, yo sí le pido a todos 
que seamos muy prudentes, aquí está en juego igual 
esta ley, veníamos muy bien, lo importante es que la 
podamos sacar, pero también en cualquier momento 
que demanden este artículo, todos sabemos que se 
puede caer, porque la Constitución es clara referente 
a los avales que tiene que dar el Gobierno referente a 
condiciones que tienen que ver con Hacienda, entonces 
independientemente de la posición señor Presidente, 
yo le pido que respetuosamente pues vámonos a la 
votación para avanzar, esto es una ley importante y la 
hemos venido trabajando muy bien, y demás amigos 
Estupiñán y Cuenca, uno quiere hacer todo por esas 
regiones apartadas y que necesitan, pero varias veces es 
que no se pueda y más sabiendo en cuenta el esfuerzo 
que se ha hecho para generar contribuciones que vayan 
a fortalecer a todo el sector, o sea, que Presidente 
yo lo único que le pido a los partidos es que seamos 
consecuentes, y conscientes, y avancemos, y votemos 
pues negativamente esto para proteger, no solamente 
este artículo sino la ley, muchas gracias Presidente. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Hernán Estupiñán, hasta por dos 
minutos por favor.

Honorable Representante Hernán Gustavo 
Estupiñán Calvache:

Señor Presidente, pues una vez más yo quiero 
reconocer al Gobierno nacional por impulsar esta 
importante ley, en lo personal yo he apoyado al 
Gobierno, lo sigo apoyando y por muchas iniciativas, 
aprecio al señor Ministro de Comercio, Industria 
y Turismo al doctor Restrepo, pero hoy estamos 
transmitiendo una sentida necesidad que tiene nuestra 
gente, nuestros empresarios, nuestros comerciantes, 
nosotros no queremos torpedear absolutamente nada, 
ni truncar absolutamente nada, lo que queremos es que 
hoy exista un gesto de reciprocidad, de generosidad, 
de compromiso del Congreso de la República hacia 
estas regiones, entendemos de los avales, los avales 
de Hacienda, a veces son necesarios, a veces no son 
necesarios, pero nosotros como Congreso también 
tenemos una autonomía, nosotros tenemos que velar por 
los intereses de nuestra gente, por los intereses de nuestra 
región, nosotros lo estamos haciendo de buena fe, no por 
beneficiar a uno o dos personas, estamos haciéndolo de 
manera general.

Por eso yo invito señor Presidente de manera 
muy respetuosa, que se someta a consideración esta 
proposición y que sea la Cámara en pleno quien defina, 
quien defina el destino de esta propuesta que nosotros 
la hemos hecho de manera muy respetuosa, muchas 
gracias. 
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Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez: 

Representante John Jairo Roldán, dos minutos para 
su intervención. 

Intervención del Representante John Jairo 
Roldán Avendaño:

Presidente muchas gracias, a esta altura del 
debate señor Presidente hacer un aporte, es claro la 
independencia que tenemos como Congreso de la 
República para incluir artículos como estos, aunque 
no tengamos el aval, sabemos a lo que nos vamos a 
someter mañana, porque la jurisprudencia y todo el 
accionar de la Corte Constitucional en este sentido es 
claro, yo quiero hacer un énfasis en algo Presidente, lo 
que pasa es que aquí, llevamos un proyecto bonito, un 
proyecto bueno, un proyecto loable, un proyecto que 
todavía me sigo preguntando por qué terminó en las 
Comisiones Sextas, pero ha sido supremamente bueno 
el desarrollo de este proyecto y aparece, aparece como 
en artículos como estos, voces que el Gobierno, que 
se atravesó, no esto, es que este proyecto es iniciativa 
del Gobierno, Presidente, este proyecto es iniciativa 
del Gobierno, yo no soy quién porque soy un solo voto 
entre todos mis compañeros para decir que estoy o no de 
acuerdo, pues uno dice que está o no de acuerdo con su 
voto, recordar ayer, todas las exenciones ayer, un sector 
de este Congreso, pasó una proposición de archivo de 
las exenciones, entonces a pesar que no estamos en el 
mismo día de legislatura señor Presidente, no y yo no 
estoy añorando que hubiese quedado en la tercera Juan 
Carlos, no, yo no tengo problema, yo creo que más 
estuvieran añorando que quedara en la primera, ni más 
faltaba, yo no tengo necesidad de cargarme de trabajo 
para estos temas, pero no, simplemente es ese aporte, 
yo considero que es injusto señor Presidente que en un 
debate como... 

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Carlos Cuenca por dos minutos, tiene 
el uso de la palabra.

Intervención del Representante Carlos Alberto 
Cuenca Chaux:

Gracias señor Presidente y con los colegas, a ver 
Presidente yo escuchaba detenidamente al Viceministro 
de Comercio y con mucho respeto, él aquí mencionaba 
a la ciudad Cúcuta, aquí en ningún momento hemos 
hablado de las grandes ciudades, si esto requiere que 
digan que son municipios de sexta categoría pues, 
y a bien lo tienen, también estamos dispuestos a ser 
responsable con el gasto del país, eso sin duda, pero 
no pueden negar, que este propósito de llegar hoy a los 
municipios fronterizos, sobre todo en el caso nuestro, en 
la Orinoquia y Amazonia colombiana, que son capitales 
de sexta categoría, que realmente da vergüenza y que 
puedan obtener este tipo de beneficios, yo no creo que el 
impacto sea mayor, creo que aquí lo que ha sido mayor 
es el debate, pero realmente la situación, la que estamos 
solicitando es lo que pretende el proyecto, y es lo que 
busca el proyecto de llegarle a todos los colombianos, 
entonces yo al igual que el doctor Estupiñán, si quiere 
pongámosla en consideración de bien haber tenido el 
acompañamiento de todos los colegas que es lo que 
esperamos, pues bienvenida sea y se le pueden corregir 

cosas cuando llegue a Senado, pero no podemos dejar 
que una propuesta de estas quede como constancia y 
que termine siendo un saludo a la bandera, cuando el 
propósito es necesario para todo el territorio nacional.

Yo, esa de que me hablaba el doctor Arcos de poder 
ampliarla a todo el país, admito la discusión por el 
impacto fiscal, pero esta que está específica y clara a 
determinadas regiones que, si lo necesitan, yo creo que 
no tienen ningún tipo de discusión y por lo tanto pues, al 
igual que el doctor Estupiñán me permito decirles que la 
sometamos, gracias Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Elizabeth Jay-Pang, hasta por dos 
minutos. 

Intervención de la Representante Elizabeth Jay-
Pang Díaz:

Gracias Presidente, pero para retomar y solicitar 
al doctor Cuenca esto, para lo que se refiere a el 
Archipiélago de San Andrés, Providencia y Santa 
Catalina, en el artículo 22 de la Ley 47, señala de que 
todos los servicios que se presten con destino a San 
Andrés, no se cobra IVA, entonces quedaría muy incluido 
y ampararía el departamento y Archipiélago, de verdad 
que es un esfuerzo muy grande que estamos haciendo en 
este proyecto de ley, nosotros sí necesitamos reactivar 
nuestra economía en este momento, pero pienso 
que para este específico artículo, San Andrés estaría 
amparada en la Ley 47 que es la ley especial Marco 
para el Archipiélago, entonces pienso que deberíamos 
de analizar bien esto y dejarla como constancia perdón. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Julián Peinado, por dos minutos, 
perdón Representante, doctor Ángel María Gaitán, 
moción de orden bien pueda, hasta por dos minutos. 

Intervención del Representante Ángel María 
Gaitán Pulido:

Gracias Presidente y un saludo especial a todos, lo 
primero acompañar la proposición y le pido Presidente 
que la coloquemos en consideración, desde cuando acá 
el Congreso tiene que seguir siendo un apéndice del 
Ejecutivo para tomar decisiones, yo le pido Presidente 
que esa proposición deba colocarse en consideración y 
que sea el Congreso el que defina y ya después el tema 
lo defina el Gobierno una vez sea aprobado el proyecto 
de ley que estamos acompañando, muchas gracias 
Presidente. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Eso haremos doctor Ángel María, pero estamos 
otorgando el uso de la palabra a los compañeros que 
quieren intervenir al respecto, Representante Julián 
Peinado hasta por dos minutos bien pueda. 

Intervención del Representante Julián Peinado 
Ramírez:

Muchas gracias Presidente, quiero distanciarme 
de manera diametral y opuesta a aquellos quienes 
han llamado posiblemente a cerrar los alcances que 
tiene esta Cámara de Representantes para respaldar a 
sus ciudadanos máxime como dice el doctor Lorduy, 
en uno de los momentos donde más problemas y 
más este Congreso debe demostrar solidaridad y 
acompañamiento con el poder legislativo, pues es este 
el momento, no puede ser que aquí nos venga a decir el 
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Ministro, el Viceministro de Hacienda y el Viceministro 
de Turismo es que ya el Gobierno hizo muchos 
esfuerzos, perdónenme, dónde quedan los esfuerzos 
de estos congresistas, dónde quedan las iniciativas y 
las peleas como dice el doctor Lorduy, para solicitarle 
al señor Ministro de Hacienda que avale una propuesta 
de esta magnitud, es por eso que acompaño de manera 
fiel y liberal a mi compañero Gustavo Estupiñán y lo 
dicho por el doctor César Lorduy, es por eso que invito 
también esta plenaria que respaldemos propuestas que 
de verdaderamente demuestren que nos duele la realidad 
de nuestro país en un momento tan delicado, muchas 
gracias señor Presidente. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Wadith Manzur y procedemos a votar; 
hasta por dos. 

Intervención Representante Wadith Alberto 
Manzur Imbett:

Gracias Presidente, yo quiero invitar a los colegas 
a que no seamos cien por ciento impulsivos por unas 
palabras de un Ministro o de un Viceministro, cuando 
ellos se refieren a que el Gobierno está haciendo un 
esfuerzo importante no es solamente el Gobierno, 
también este Congreso que es quien de fondo avala cada 
una de esas propuestas que ha presentado el Gobierno, 
desde su iniciativa en esta ley que junto con el Centro 
Democrático, es importante que revisemos que vamos 
a tener un hueco fiscal en el año 2021, que la renta 
probablemente va ser el impuesto que menos recaudo 
va a tener para el año que viene, ya que ninguna de las 
entidades o empresas del país van a reportar renta para 
el año que viene y el Estado tendrá que acompañarse y 
apoyarse en el IVA, y por eso quiero pedirles compañeros 
que aquellos que hemos estudiado muy juicioso el 
Presupuesto General de la Nación en un marco fiscal de 
mediano plazo, sabemos que seguir haciendo esfuerzos 
de fondo, nos va a traer unas consecuencias terribles y 
queremos invitarlos pues a todos a que nos pongamos 
también la mano en el corazón, y que no obliguemos 
al Gobierno nacional a hacer locuras para financiar 
el presupuesto del año que viene, entonces yo invito 
a que dejemos esto como está en la ponencia, y que 
votemos como viene así como está y que quede como 
constancia la propuesta del Representante Cuenca y de 
alguna manera ayudar a que el proyecto de ley avance y 
podamos darle resultados reales a los colombianos que 
lo están esperando en estos momentos de reactivación, 
yo creo que esto es una propuesta que si bien la necesitan 
muchísimos territorios, va a ser difícil determinar 
quiénes deben ser beneficiados.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Edwin Ballesteros, usted es el último 
en intervenir e inmediatamente señor Secretario abrimos 
el registro para que se vote esta proposición. 

Intervención del Representante Edwin Gilberto 
Ballesteros Archila:

Señor Presidente muchas gracias, yo entiendo, yo 
entiendo lo bien intencionado de esta proposición ni más 
faltaba, pero hay que dar claridad, este es un proyecto 
que viene teniendo un debate bien amplio desde el día 
de ayer, es un proyecto que busca varios beneficios y 
que ya lo han debatido acá varios compañeros, pero yo 
creo que no podemos afectarlo tampoco por más buenas 
intenciones que tengamos en el Congreso de la República, 
ya escuchamos al Viceministro, la reactivación no puede 
ser indefinida tampoco, la reactivación se tiene que 
dar para el año 2021 y hay varios aspectos, en varias 
proposiciones que se han venido presentando que 
benefician también a toda la región de los compatriotas 

de San Andrés y Providencia, luego yo quisiera pedirle a 
mi bancada y a la plenaria que acogiéramos y votáramos, 
apoyáramos el texto como viene en la ponencia y que 
pudiéramos desde luego o en el transcurso del trámite 
legislativo revisar algunas otras alternativas que se 
le puedan dar de beneficios tributarios y ayudas a la 
reactivación a todos los compatriotas de San Andrés y 
Providencia, muchas gracias señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez: 

Señor Secretario, sírvase leer la proposición 
nuevamente y abriremos el registro para la votación, 
dele lectura porque la proposición sufrió una pequeña 
modificación, acordada con todos los autores, para que 
la conozcan toda la plenaria y fundamente el voto de 
cada uno. 

Asistente de Leyes Secretaría General, Camilo 
Ernesto Romero Galván:

Señor Presidente la proposición nuevamente dice así: 
agréguese un parágrafo al artículo 38 que quedará así: 

Artículo 38. Parágrafo. Prorróguese esta exención 
hasta el 31 de diciembre del 2022, para los municipios 
catalogados como frontera, zonas de difícil acceso sin 
vías terrestres de penetración. 

Firma: Hernán Gustavo Estupiñán y se adhiere 
también el doctor Carlos Alberto Cuenca a esta 
proposición. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Sírvase señor Secretario ordenar la apertura del 
registro para que se vote por plataforma, esta proposición 
no avalada por los ponentes, presentada por el doctor 
Hernán Estupiñán. 

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Se abre el registro para votar la proposición al artículo 
38, presentada por el Representante Hernán Gustavo 
Estupiñán y a la cual se adhiere el Representante Carlos 
Cuenca. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, sírvase ordenar el cierre del registro, 
recibir algunos votos manuales adicionales de quienes 
tengan problemas de conexión y anuncie la votación.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Pregunto ¿si algún Honorable Representante hace 
falta por votar?, se cierra el registro por instrucciones de 
la Presidencia, tengo los siguientes votos manuales, por 
el sí, 

Por el sí: Arcos, Gustavo Estupiñán, Teresa Enríquez, 
Cala, Aquileo Medina, Nilton Córdoba, Karen Cure, 
Juan Carlos Lozada, esos son los votos por el sí. 

Secretario.
Por el no: Milton Angulo, Édgar Gómez, Héctor 

Ortiz, Luciano Grisales, Jaime Felipe Lozada, Jaime 
Yepes, Milene Jarava, Nicolás Albeiro Echeverry, 
Buenaventura León, Henry Correal y Liliana Benavides.

La votación final entonces es la siguiente señor 
Presidente:

Por el sí: 69 votos electrónicos y 8 votos manuales 
para un total de 77 votos. 

Por el no: 53 votos electrónicos y 11 votos manuales 
para un total por el no de 64 votos por el no, señor 
Presidente ha sido aprobada la proposición presentada 
por el Representante Gustavo Estupiñán.

Publicación registros de votación
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Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez: 

Perfecto señor Secretario, queda entonces aprobada 
por plenaria esta proposición del artículo 38, doctor 
Óscar Darío Pérez, hasta por dos minutos y señor 
Secretario tenga en sus manos la proposición del doctor 
Édward Rodríguez, bien pueda doctor Óscar Darío. 

Intervención del Representante Óscar Darío 
Pérez Pineda:

Muchas gracias señor Presidente, yo quería hacer 
una pequeña aclaración, porque en varias oportunidades 
han hablado de que este proyecto tiene una exención 
en materia del impuesto sobre la renta, una cosa es el 
artículo 38, creo que es o 35, no sé, 35 mejor, y otro cosa 
son los artículos que hablan del IVA y en el IVA hay 
una mezcla entre exenciones, exclusiones, beneficios, 
como el que se acaba de aprobar que está bien, pero 
si es bueno precisar el tema de renta, míreme, aquí lo 
que se está buscando es un incentivo sobre todo para 
las ciudades de menos de doscientos mil habitantes, 
para atraer inversiones que construyan infraestructura 
hotelera, a cambio de una tarifa de impuesto de renta 
diferenciada, no del 30% sino del 9% durante un tiempo, 
mientras eso se desarrolla, a mí sí me parece que es un 
muy buen mensaje para las ciudades más pequeñas, 
porque acuérdense que cuando se aprobó el Impuesto 
de Renta exonerado y el IVA, para toda la hotelería 
se desarrollaron grandes infraestructuras hoteleras en 
todas las ciudades de Colombia, menos en la ciudades 
pequeñas e intermedias, o sea, que está plenamente 
justificado, si no existiera ese beneficio no se construye 
el hotel y si no se construye el hotel no hay impuesto 
sobre la renta, entonces no es exacto decir eso, de que 
ahí va haber un menor valor de los recaudos, no señor, 
va haber un mayor valor, aunque sea una tarifa menor, 
eso era lo que quería aclarar señor Presidente. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto, señor Secretario hay proposición no avalada 
del doctor Édward Rodríguez, sírvase darle lectura, bien 
pueda Secretario. 

Asistente de Leyes Secretaría General, Camilo 
Ernesto Romero Galván:

Sí señor Presidente, la otra proposición que no tiene 
aval es firmada por el doctor Édward Rodríguez y busca 
adicionar un parágrafo transitorio al artículo 38, y dice:

Parágrafo transitorio. Durante el tiempo de la 
exención no podrán los prestadores de los servicios de 
hotelería y turismo, tomar como utilidad la exención 
del impuesto sobre las ventas en perjuicio del usuario 
turístico y de la reactivación económica y turística.

Firma: Édward Rodríguez. 
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Representante Édward Rodríguez sobre su 

proposición no avalada artículo 38.
Doctor Édward Rodríguez, oportunidad para su 

intervención, señor Secretario esa proposición entonces 
se deja como constancia, además de no estar avalada por 
los ponentes. Hay una proposición del doctor Gabriel 
Vallejo que entiendo está avalada, esa es la última 
proposición de ese artículo, ¿cierto Secretario? 

Asistente de Leyes Secretaría General, Camilo 
Ernesto Romero Galván:

Sí señor Presidente, y la proposición dice de la 
siguiente manera:

Proposición para el artículo 38.
Artículo 38. Exenciones transitorias del impuesto 

sobre las ventas, IVA, para el servicio de hotelería y 
turismo, se encuentran exentos del impuestos sobre 
las ventas “IVA”, el de la vigencia de la presente ley 
y hasta el 31 de diciembre del 2021, la prestación de 
los servicios de hotelería y turismo a residentes en 
Colombia, incluyendo turismo de reuniones, congresos, 
convenios y exhibiciones, y entretenimiento, por quienes 
cuenten con inscripción activa en el Registro Nacional 
de Turismo, y presten sus servicios en ejercicio de las 
funciones o actividades que según la ley corresponden a 
los prestadores de servicios turísticos. 

Firma: el Representante Gabriel Jaime Vallejo 
Chujfi, la Senadora Ruby Chagüí y el Senador Alejandro 
Corrales, ha sido leída señor Presidente. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto, señores coordinadores ponentes, ¿está 
avalada esta proposición del Doctor Gabriel Vallejo y 
algunos senadores? 

Intervención del Representante Milton Hugo 
Angulo Viveros:

Está avalada, Presidente. 
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez: 
Perfecto, Doctor Gabriel Vallejo tiene el uso de la 

palabra a su proposición avalada artículo 38. 
Intervención del Representante Gabriel Jaime 

Vallejo Chujfi:
Presidente muy buenas tardes para usted, para todos 

los compañeros y los colombianos que nos siguen por 
los diferentes medios. 

Presidente, simplemente decir que esta es una 
proposición muy importante, una proposición que lo 
que hace es generar una exención de IVA temporal 
para un sector, como lo hemos venido repitiendo 
en esta plenaria que lo requiere, un sector turístico 
especialmente para el sector hotelero, y todo ese sector 
que organiza eventos, convenciones, congresos, y 
obviamente limitándolo a residentes, teniendo en cuenta 
que además los extranjeros tienen otro régimen distinto, 
por esa razón Presidente, yo le pido a esta Corporación 
que nos acompañen con esta proposición, agradecerles, 
por supuesto, al Ministerio de Comercio y al Ministerio 
de Hacienda por haberla avalado y esto demuestra una 
vez más Presidente el compromiso de este Congreso 
de la República con el sector turístico, esta proposición 
Presidente realmente va a generar un impacto muy 
importante en el sector turístico, creo que es una de 
las medidas más importantes que se está tomando de 
manera transitoria en este proyecto de ley. Presidente, 
muchas gracias. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, vamos al artículo 35, el último 
artículo de este bloque de proposiciones mixtas, el 
artículo 35 tiene tres proposiciones entiendo, dos no 
avaladas del mismo autor, doctor Juan Carlos Reinales, 
y una avalada del doctor Gabriel Vallejo, sírvase leer 
la del doctor Juan Carlos Reinales, ambas para que él 
pueda intervenir. 

Asistente de Leyes Secretaría General, Camilo 
Ernesto Romero Galván:

Sí señor Presidente, el artículo 35 dice: Modifíquese el 
literal (i) del artículo 35, literal (i), los servicios prestados 
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en paquetes temáticos que se remodelen y/o amplíen 
dentro de los seis años siguientes a la entrada en vigencia 
de la presente ley por un término de diez años, siempre 
y cuando el valor de la remodelación y/o ampliación no 
sea inferior al 10% de sus activos, los activos se deberán 
valorar conforme al artículo 90 del Estatuto Tributario, 
la remodelación y/o ampliación debe estar autorizada 
por parte de la Curaduría Urbana, o en su defecto de la 
Alcaldía Municipal del domicilio del paquete temático y 
su ejecución deberá estar completada dentro de los seis 
años siguientes de la entrada en vigencia de la presente 
ley. Firma esta proposición: el Representante Reinales. 

La otra proposición del Representante Reinales, 
busca modificar el literal (d), y dice así: 

D. Los servicios prestados en hoteles que se 
remodelen y/o amplíen en municipios de igual o superior 
a doscientos mil habitantes, tal y como lo certifica la 
autoridad competente al 31 de diciembre del 2018, dentro 
de los seis años siguientes de la entrada en vigencia de 
la presente ley, por un término de diez años siempre 
y cuando el valor de la remodelación y/o ampliación 
no sea inferior a 10% del valor de la adquisición del 
inmueble remodelado y/o ampliado, conforme a las 
reglas del artículo 90 de este estatuto, para efecto de la 
remodelación y o ampliación, se requiere aprobación 
previa del proyecto por parte de la Curaduría Urbana, o 
en su defecto de la Alcaldía Municipal del domicilio del 
inmueble remodelado y/o ampliado.

Esas son las dos proposiciones del doctor Juan Carlos 
Reinales que busca modificar el artículo 35, en su literal 
(i) y (d). 

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez: 

Doctor Juan Carlos Reinales, tiene usted el uso de 
la palabra sobre sus dos proposiciones no avaladas, 
artículo 35. 

Intervención del Representante Juan Carlos 
Reinales Agudelo:

Muchas gracias señor Presidente, un saludo para 
todos, Presidente las dos proposiciones siguen lo mismo, 
simplemente que para digamos dos sectores distintos, 
aunque son los que han sido el objeto fundamental de 
este proyecto de ley, el hotelero y el turístico, el literal (d) 
y el literal (i), y básicamente lo único que se cambia de 
los artículos originales como vienen en la ponencia, es 
porcentaje, que baja del 50% al 10% fijémonos en ello, 
el resto es absolutamente igual, solamente eso, ¿y por 
qué?, mi razón es la siguiente honorables representantes 
y es que así estamos protegiendo al sector turístico y 
hotelero, esta cuota o este porcentaje de 50% pide esa 
condición es demasiado alto, en el caso y por supuesto 
coloco como ejemplo Risaralda, porque la legislación 
es para todo el país y en todos nuestros departamentos 
se vivirá la misma situación, son municipios de 
menos de doscientos mil habitantes, y los hoteles, los 
hostales, y los servicios de alojamiento, no superan ese 
monto, por consiguiente serían muy poco los hoteles 
que podrían acceder a este beneficio, solamente los 
grandes, solamente los hoteles 4 o 5 estrellas, pero 
aquí necesitamos es favorecer al pequeño hotelero al 
pequeño hostal, aquellos, a ese sector que es el que está 
más duramente golpeado, en el caso del turismo pues 
exactamente igual, funciona lo mismo y coloco como 
ejemplo nuestro pacto con Ukumarí ha sido ejemplo de 
apoyos en el caso del (...) y que reconozco esa ayuda del 
Gobierno nacional en ese sentido, pero Ukumarí es un 

parque cuyos activos suman veintitrés mil millones de 
pesos y el 10% sería 2.300 millones de pesos, hasta ahí 
van nuestras inversiones... 

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez: 

Termine doctor Reinales usted tiene dos 
proposiciones, bien pueda. 

Intervención del Representante Juan Carlos 
Reinales Agudelo:

Sí gracias Presidente, ya termino Presidente, decía 
entonces que si bien es cierto es un ejemplo local, esta 
legislación es para todos, parques temáticos hay en 
todo el país, hoteles pequeños hay en todo el país, yo 
le solicito entonces al Gobierno nacional que nos baje 
ese porcentaje del 50% a ese 10% que da una mayor 
cobertura, tanto a los hoteles como al turismo en nuestro 
país, muchas gracias señor Presidente. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señores coordinadores ponentes sobre las 
proposiciones del doctor Juan Carlos Reinales no 
avaladas, doctor Arcos, doctor Angulo bien pueda.

Intervención del Representante Oswaldo Arcos 
Benavides:

Bueno, para el tema del doctor Reinales es el mismo 
tema que tenemos con el Ministerio de Hacienda, 
ahí tenemos dos proposiciones en el articulado ya 
quedaron, sobre todo de manejar la renta del 9% para 
construcciones nuevas y remodelaciones que tengan un 
plazo de construcción entre cuatro y seis años, pero creo 
que hay otra proposición no sé si el doctor Julián la tenga 
clara, la proposición del doctor Reinales el Ministerio de 
Hacienda no nos avaló con la remodelación del 10%, 
doctor Julián si de pronto usted nos pudiera aclarar para 
el Doctor Reinales, muchas gracias.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Juan Carlos Reinales de usted 
depende en su posición si sometemos a consideración 
sus proposiciones o las deja como constancia.

Intervención del Representante Juan Carlos 
Reinales Agudelo:

Presidente permítame en un minuto insisto otra vez, 
entiendan, por supuesto pues que el Gobierno nacional 
y en ese caso Hacienda, pues está digamos objetando 
ese tipo de iniciativas y entendemos la razón pero es que 
es algo mínimo como dice el Representante Gómez eso 
es menuda, pero siendo una sencilla para el Gobierno 
nacional nuestras regiones será de gran ayuda, una cifra 
de 50% es inalcanzable para nosotros, no podrían los 
hoteles nuestros ni los pequeños alojamientos acceder 
a ese beneficio de remodelación y de adecuaciones 
de infraestructura, yo les pido el favor entonces, a los 
honorables representantes que así el Gobierno tenga hoy 
esa objeción pues nos acompañen en esta iniciativa que 
es para nuestra regiones, no solamente el Eje Cafetero, 
los Santanderes, Boyacá, todos los departamentos en 
nuestras regiones que tienen hoy un sector turístico y 
hotelero duramente golpeado por la crisis, Presidente 
con el debido respeto para los ponentes mantengo mis 
dos proposiciones y pues solicito, amablemente, que 
sean sometidas en votación.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Gabriel Vallejo hasta por dos minutos 
bien pueda.
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Intervención del Representante Gabriel Jaime 
Vallejo Chujfi:

Presidente muchas gracias, entiendo perfectamente 
las proposiciones del Representante Reinales, las 
comparto, los argumentos que él expone, decirle 
Representante no sabía que usted había presentado esas 
proposiciones, nosotros discutimos ampliamente con 
el Gobierno nacional el tema sobre todo los parques 
temáticos, porque establecer un y de los parques de 
atracciones establecer un requisito de 50% sobre el total 
de los activos digamos que lo que estábamos era matando 
la medida, la invitación Representante Reinales nosotros 
llegamos a un acuerdo...

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Vallejo usted tiene problemas de 
conectividad, usted está en este momento en tránsito 
en un vehículo y eso dificulta su conexión, señor 
Viceministro, doctor Julián Guerrero bien pueda tiene el 
uso de la palabra.

Intervención del señor Viceministro de Turismo, 
Julián Guerrero Orozco:

Gracias Presidente, no quisiera señalar que aquí 
digamos en estos dos literales a los que hacen referencia 
las proposiciones, no hay un cambio introducido en este 
proyecto de ley y es la normatividad que existe vigente 
desde hace un rato, un tiempo ya, entonces digamos 
que lo que creemos es que el beneficio, que es un 
beneficio muy importante y que ha visto como resultado 
la construcción enorme de proyectos de hotelería, de 
parques temáticos y demás, en los últimos años pues 
suponen un esfuerzo también grande por parte de quienes 
quieran hacer esas ampliaciones o remodelaciones y 
nos parece que hay digamos un balance entre exigir ese 
50% con el beneficio y como digo es una norma que 
está vigente y que se está aplicando las modificaciones 
que se han introducido a este artículo se refieren a otros 
literales distintos de los que están aquí haciéndose 
referencia y en ese sentido pues sí invitaríamos a que 
se pudiera dejar como constancia y pues no avalar estas 
dos proposiciones, gracias.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Juan Carlos Reinales.
Intervención del Representante Juan Carlos 

Reinales Agudelo:
Sí Presidente, una última precisión mire es claro 

que sí, así lo entendemos de hecho ese porcentaje es el 
que está vigente pero esas son medidas excepcionales 
que estamos tomando justamente por lo que vive hoy 
nuestro país con esta crisis y de eso se trata, mire señor 
Viceministro si nosotros no bajamos ese porcentaje 
ninguno de nuestros hoteles por lo menos los pequeños 
que es esa franja pequeña que queremos nosotros 
proteger no va a acceder al beneficio, los parques 
temáticos tampoco, es la posibilidad que tenemos hoy 
de que ellos reactiven, remodelen, adecúen para poder y 
que accedan al beneficio del 9% es necesario bajar esa 
cuota, no de 50 es imposible ese cincuenta por ciento 
viceministros, señores Representantes es para hacer este 
título inoperante por lo menos en esos dos parágrafos 
los hoteles nos necesitan, el sector turismo nos necesita, 
mire yo he apoyado todos los artículos y toda la ley 
porque me parece buena, de manera que entonces 
solicitar para nuestras regiones en este momento el 
apoyo del Gobierno no es mucho pedir. 

Presidente mantengo las proposiciones y que sean 
sometidas y que sea la Plenaria la que en su sana 
sabiduría tome la decisión, muchas gracias.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor viceministro de Hacienda, doctor Juan Alberto 
Londoño, tiene el uso de la palabra, procedemos a votar.

Intervención del señor Viceministro de Hacienda, 
Juan Alberto Londoño:

Presidente muchas gracias, Presidente yo quiero 
hacer una regla de tres, una inversión del 10% en 
beneficio del 66% por diez años, nosotros consideramos 
que esa proposición no guarda relación de inversión del 
10% no guarda relación con el beneficio que le estamos 
dando, el Representante Vallejo estaba mencionando 
que con él hablamos y dijimos que una inversión por 
lo menos del 33% en estos parques temáticos tendría 
pues una lógica mayor, porque realmente ahí sí se está 
haciendo una inversión, entonces nosotros podríamos 
acompañarlos si hablan de una inversión por encima 
del 33% en esa remodelación, pero un 10% es una 
inversión muy poca que no se compadece con el 
beneficio que estamos dando, entonces yo les diría y por 
eso el Representante Vallejo que no se oyó les estaba 
pidiendo el uso de la palabra, porque con él lo hablamos 
ayer, esas remodelaciones superiores a un 33% podrían 
acompañarse pero un 10% no guarda relación con el 
beneficio que estamos dando.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario sírvase ordenar la apertura del 
registro para que se voten estas dos proposiciones por 
plataforma.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Se abre el registro para votar las proposiciones 
presentadas por el Representante Juan Carlos Reinales 
Agudelo al artículo 35.

Señor Presidente ya hay decisión de la Plenaria.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Sírvase señor Secretario ordenar el cierre de registro 

y anuncie la votación.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
¿Algún Representante que falte por votar? por favor. 

Se cierra el registro la votación es como sigue:
Por el Sí: David Racero, Reinaldo Cala, votan sí;
Por el No: Oswaldo Arcos, Milton Angulo, Jaime 

Felipe Lozada, Jaime Yepes, Nicolás Echeverry, Milene 
Jarava, Diego Osorio, Karen Cure, Jairo Cristancho, 
Édgar Gómez, Jorge Méndez, Christian José Moreno, 
Margarita Restrepo y Buenaventura León para un total 
de 14 votos por el no de forma manual. 

Entonces señor Presidente la votación final es la 
siguiente:

Por el Sí: 30 votos electrónicos 2 votos manuales, 
para un total de 32 votos por el Sí. 

Por el No: 95 votos electrónicos y 14 manuales 
para un total de 109 votos por el No. 

Han sido negadas las dos proposiciones del 
Representante Juan Carlos Reinales para el artículo 
35 señor Presidente.

Publicación Registros de votación
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Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario hay una tercera proposición que 
entiendo está avalada y es del doctor Gabriel Vallejo 
sírvase darle lectura secretario.

Asistente de Leyes Secretaría General, Camilo 
Ernesto Romero Galván:

Sí señor Presidente dice: Modifíquese el artículo 35, 
el cual quedará así: 

Parágrafo 5°. Las siguientes rentas están gravadas 
a la tarifa del 9% y modifican el literal y dice el I, el J, 
el K y en el inciso segundo de este artículo y dice así 
Presidente: 

Literal I. Los servicios prestados en paquetes 
temáticos que se remodelen y/o amplíen dentro de 
los seis años siguientes a la entrada en vigencia de la 
presente ley por un término de diez años siempre y 
cuando el valor de la remodelación y/o ampliación no 
sea inferior al 33% de sus activos, los activos se deberán 
valorar conforme al artículo 90 del Estatuto Tributario, 
dicha remodelación y/o ampliación debe estar autorizada 
por parte de la Curaduría Urbana o en su defecto de la 
Alcaldía Municipal del domicilio del paquete temático.

Literal J: Los servicios de cuidados, alimentación, 
enfermería, alojamiento, fisioterapia, recuperación y 
demás servicios asistenciales prestados en centros de 
asistencia para turistas adulto mayor que hayan iniciado 
operaciones entre el año 2020 y 2026 o en estos plazos 
acrediten un avance de obras de por lo menos el 51% 
del proyecto e inicien operaciones a más tardar el 31 de 
diciembre de 2026, la tarifa preferencial aplicará para el 
término de diez años contados a partir del inicio de la 
operación del centro.

Literal K: Los servicios de cuidados, alimentación, 
enfermería, alojamiento, fisioterapia, recuperación 
y demás servicios asistenciales prestados exentos de 
asistencia para turistas adultos mayor que hayan iniciado 
operaciones antes del primero de enero de 2020 y siempre 
y cuando acrediten haber realizado remodelación y/o 
ampliaciones durante el año gravable 2020 a 2026, y 
que el valor de la remodelación y/o ampliación no sea 
inferior al 50% del valor de adquisición del inmueble 
remodelado y/o ampliado, conforme a las reglas del 
artículo 90 del Estatuto Tributario, el tratamiento 
previsto en este literal corresponderá la proporción que 
represente el valor de la remodelación y/o ampliación en 
el costo fiscal del inmueble remodelado y/o ampliado, 
para lo cual se requiere apropiación previa del proyecto 
por parte de la Curaduría Urbana o en su defecto de 
la Alcaldía Municipal del domicilio del inmueble 
remodelado y/o ampliado, la tarifa preferencial se 
aplicará por el término de diez años contados a partir 
de la financiación de la remodelación del centro de 
asistencia para turistas adultos mayor que no podrá ir 
más allá del 31 de diciembre de 2026, para acceder a 
la tarifa preferencial establecida en el literal j) y k) del 
presente artículo, los centros de asistencia para turistas 
adulto mayor deberá contar con una inversión mínima 
entre propiedad, planta y equipo de 365.000 UVT, 
contar con un mínimo de 45 unidades habitacionales y 
cumplir con las siguientes consideraciones:

I. Las utilidades de la primera enajenación del predio, 
inmueble o unidades inmobiliarias que sean nuevas 
construcciones por el término de diez años, siempre que 
se realice una inversión mínima entre propiedad, planta 
y equipos de 365.000 unidades del valor tributario UVT, 
se construya un mínimo de 45 unidades habitacionales 
y se inicien operaciones entre los años 2020 y 2026 el 
uso podrá ser aprobado en la licencia de construcción 
bajo cualquier denominación o clasificación, pero la 
destinación específica deberá ser vivienda para personas 

de la tercera edad lo cual implica la presentación de los 
servicios complementarios de cuidados, alimentación, 
enfermería, fisioterapia, recuperación y demás que sean 
necesarios para el bienestar de las personas de la tercera 
edad.

Cuando se pruebe la parte de Ministerio de Comercio 
Industria y Turismo proyectos turísticos especiales de 
qué trata el artículo 18 de la Ley 300 de 1996, modificado 
por el artículo 264 de la Ley 1965 de 2019, los servicios, 
construcciones y proyectos que gozan de beneficios 
tributarios previstos en este artículo deberán cumplir con 
la condición y pasos para iniciar operaciones previstos 
en el correspondiente proyecto turístico especial para 
los efectos de los literales J, K, y L del parágrafo 5°, se 
entenderá como adulto mayor a las personas iguales o 
mayores a 60 años de edad.

Firma: Gabriel Jaime Vallejo Chujfi y el Senador 
Alejandro Corrales Escobar, ha sido leída la proposición 
avalada.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Pregunto a los coordinadores ponentes si esta 
proposición está avalada; Señores coordinadores 
ponentes.

Representante Oswaldo Arcos, Milton Angulo ¿esta 
proposición está avalada? 

Intervención del Representante Oswaldo Arcos 
Benavides:

Señor Presidente sí está avalada. 
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Perfecto tiene el uso de la palabra entonces el 

Representante Gabriel Vallejo autor de la proposición 
avalada.

Intervención del Representante Gabriel Jaime 
Vallejo Chujfi:

Presidente muchas gracias, creo que ya tengo 
mejor conectividad en este momento, Presidente 
desafortunadamente en la intervención anterior lo 
que quería expresarle al Representante Reinales era 
que dejara sus proposiciones como constancias en la 
medida en que habíamos logrado digamos mirar con el 
Gobierno nacional el porcentaje del 33% y que recogía 
un poco lo que él pues pretendía en sus proposiciones, 
que además celebro siempre esa defensa que hace del 
sector turístico. 

Presidente esta proposición lo que hace es cómo fue 
leída y como acabo de explicar, en el caso de los parques 
temáticos no paquetes sino parques temáticos y de 
atracciones viabilizar realmente la medida, este artículo 
Presidente y queridos compañeros es quizás uno de 
los artículos más importantes que en materia tributaria 
pues está aprobando por parte de este Congreso de 
la República y en el caso particular del literal I, por 
ejemplo, lo que hace es bajar ese requisito del 50% de 
los activos que realmente era un requisito muy complejo 
de cumplir, los parques temáticos por ejemplo requieren 
grandes inversiones y lo que estábamos haciendo era casi 
que matando un poco la medida por eso logramos ese 
acuerdo con el Gobierno nacional al cual le reconozco 
además el gran esfuerzo que está haciendo, esto hay 
que decírselo a los colombianos, el Gobierno nacional 
está haciendo un esfuerzo inmenso para que el sector 
turístico realmente pueda recuperarse en los próximos 
años, nosotros habíamos ya adoptado unas medidas 
en la ley de financiamiento y posteriormente en la ley 
de reactivación económica, pero sin duda alguna este 
artículo Presidente y queridos compañeros este artículo 
se vuelve en la hoja de ruta de inversión del sector 
turístico en Colombia para los próximos diez años, 
un esfuerzo enorme colombianos, pero que le apuesta 
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a una verdadera recuperación del sector, nosotros en 
Colombia hemos entendido que generando condiciones 
de inversión, lo que ocurrió entre el año 2002 y 2010 
realmente demostró que si generamos condiciones de 
inversión por el sector turístico, el sector turístico cree en 
este país, invierte en este país y sobre todo genera empleo 
que es lo que nos están requiriendo los colombianos.

Las otras modificaciones Presidentes son precisiones 
desde el punto de vista técnico tributario para realmente 
viabilizar las medidas, bajando unos topes en materias 
de UVT, reduciendo también unos años que creíamos 
que deberían ajustarse, pero la invitación Presidente 
esa que nos acompañen con esta proposición, yo quiero 
reconocerle aquí el trabajo de varios Congresistas, 
el Representante Diego Patiño estuvo también muy 
pendiente de esta proposición, igual mi compañero Juan 
Carlos Reinales, Juan Carlos Rivera de la bancada de 
Risaralda, porque entendemos que este es un beneficio 
que nos afecta el Eje Cafetero y a todo el sector turístico 
colombiano por eso Presidente yo normalmente le 
agradezco al Gobierno nacional que nos hubieran 
acompañado y por supuesto al Congreso de la República 
que esperemos nos acompañen con esta proposición 
porque es la manera de viabilizar la remodelación 
de nuestros parques temáticos y de atracciones que 
necesitan de manera urgente una medida como esta, 
gracias Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Hasta por dos minutos doctor Juan Carlos Reinales 
sobre esta misma proposición que ya fue avalada.

Intervención del Representante Juan Carlos 
Reinales Agudelo:

Gracias Presidente, bueno veo por lo menos que se 
avala una proposición en el mismo sentido que presenté 
las mías así sea con un porcentaje mayor, pero bien, 
lo importante es conseguir algo de beneficio para esos 
sectores, yo solamente pediría algo Presidente y es 
que a la proposición presentada y que ya está avalada 
incluyamos el literal D, es decir, el sector hotelero 
tomando la palabra del Viceministro que es una 
intervención anterior cuando lo hizo a propósito de mis 
proposiciones mencionó el sector hotelero, o sea, él está 
dispuesto también a tener en cuenta en el 33%, bajarle al 
50 al 33% las remodelaciones y adecuaciones del sector 
hotelero, solicito entonces Presidente amablemente, por 
supuesto, si los autores y los coordinadores ponentes y 
ponentes de esta proposición que se acaba de avalar del 
Representante Vallejo, están de acuerdo que se incluya 
también el literal D sector hotelero, gracias Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Óscar Darío Pérez hasta por dos 
minutos sobre esta misma proposición avalada bien 
pueda.

Intervención del Representante Óscar Darío 
Pérez Pineda:

Sí muchas gracias señor Presidente, bueno muy bien 
ese tema de los parques temáticos ya venían en la Ley 
2010 y en la Ley 1943 como un tema del 50% del valor de 
los activos y aquí sólo pasan al 33%, miren yo realmente 
soy amigo de los beneficios tributarios para impulsar 
sectores, pero también hay que tener un cuidado en el 
tema de cuál es el impacto de esos beneficios tributarios 
hacia el futuro, hay que recuperar los sectores pero 
recuperarlos también dentro de un ambiente de sanidad 
fiscal, yo veo que ahí en esta proposición se habla mucho 
del tema de los adultos mayores, alcancé creo a escuchar 
la palabra vivienda no sé si fue por la lectura o cómo fue 
y ese punto si merece como aclaración, y entonces ya 
yo sí pediría tener mucho cuidado en el tema tributario 

porque ya hablamos de la discapacidad, ahora vamos 
en el adulto mayor y quién sabe en qué más vamos 
a terminar, entonces ahí sí pues yo creería que una 
política fiscal adecuada implica también tener cierto 
cuidado, era eso señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario vamos al artículo 45 que le 
fue avalada también una proposición, tiene cuatro 
entonces va en este bloque, artículo 45 tiene cuatro 
proposiciones señor Secretario, empecemos por las 
tres no avaladas, empecemos por el doctor Jorge 
Méndez, bien pueda léala.

Asistente de Leyes Secretaría General, Camilo 
Ernesto Romero Galván:

Sí señor Presidente, hay una proposición firmada 
por el Representante Jorge Méndez que dice así: 

Modifíquese el artículo 45 y dice artículo 45 y 
agrega con prioridad en el departamento de San Andrés, 
Providencia y Santa Catalina, dice: Subvenciones 
empresas de servicios de transporte aéreo: Con el fin 
de promover la prestación del servicio de transporte 
aéreo en las regiones de difícil acceso y conectividad 
el Gobierno nacional podrá otorgar subvenciones 
a empresas de servicio de transporte aéreo a través 
del presupuesto del Ministerio de Transporte para la 
prestación del servicio público esencial de transporte 
aéreo y atención de las rutas sociales y ahí agrega 
con prioridad en el departamento de San Andrés, 
Providencia y Santa Catalina, el resto del artículo 
queda cómo está en la ponencia, ha sido leída señor 
Presidente la proposición de Jorge Méndez.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Jorge Méndez sobre su proposición 
no avalada, entendemos que el Representante se 
encuentra en la isla y pudiera tener algunas dificultades 
de conexión, hoy se ha conectado con nosotros, doctor 
Jorge Méndez proposición no avalada se dejará 
entonces como constancia por decisión de esta Mesa 
Directiva, es está la oportunidad de sustentar, señor 
Secretario sírvase leer la proposición no avalada del 
doctor Juan Carlos Lozada artículo 45.

Asistente de Secretaría, Camilo Ernesto 
Romero Galván:

Señor Presidente la proposición del doctor Juan 
Carlos Lozano dice de la siguiente manera; modifiques 
el artículo 45 el cual quedará así: Subvenciones al 
transporte aéreo: Con el fin de promover la prestación 
del servicio de transporte aéreo en las regiones de 
difícil acceso y conectividad, el Gobierno nacional 
podrá otorgar subvenciones a empresas de servicios 
de transporte aéreo del Estado eso es lo que agrega, 
señor Presidente, del Estado, a través del presupuesto 
del Ministerio de Transporte para la prestación 
del servicio público esencial de transporte aéreo y 
atención de las rutas sociales, el resto del artículo 
queda como está en la ponencia, señor Presidente ha 
sido leída. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Juan Carlos Lozada tiene usted el 
uso de la palabra sobre su proposición no avalada 
artículo 45, Representante Juan Carlos Lozada para 
que sustente su proposición no avalada artículo 45, 
señor Secretario igual que la proposición anterior 
se deja entonces como constancia porque no 
responden los parlamentarios para la sustentación 
de las respectivas proposiciones; hay una tercera 
proposición no avalada del doctor Édward Rodríguez, 
dele lectura.
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Asistente de Leyes Secretaría General, Camilo 
Ernesto Romero Galván:

Sí señor Presidente la proposición del doctor Édward 
Rodríguez busca adicionar un parágrafo al artículo 45 
que dice así:

Parágrafo. El plan de subvenciones también 
podrán incluir aquellas regiones que por contingencia 
de cualquier índole requieran apoyo económico y 
apalancamiento en la reactivación turística y comercial.

Firma: Édward Rodríguez.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Representante Édward Rodríguez tiene el uso 

de la palabra a su proposición no avalada artículo 
45, llamamos nuevamente al Representante Édward 
Rodríguez para que sustente su proposición no avalada 
en el artículo 45, doctor Juan Carlos Lozada y al doctor 
Jorge Méndez, señor Secretario queda entonces también 
como constancia la proposición, entiendo que hay una 
última proposición que sí se encuentra avalada y que es 
del doctor Christian Moreno sírvase darle lectura sí así 
es.

Bien pueda doctor Rodríguez. 
Intervención del Representante Édward David 

Rodríguez Rodríguez:
Presidente gracias, es simplemente para dejarla 

como constancia Presidente y que ojalá la tomen para el 
siguiente debate, pero todas mis proposiciones quedan 
como constancia a fin de facilitar el trámite de esta 
importante ley que además la necesita el país, la necesita 
el turismo y la necesitamos todos los ciudadanos para 
que reactivemos la economía, gracias Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto Representante, bien pueda secretario la 
proposición del doctor Christian Moreno.

Asistente de Leyes Secretaría General, Camilo 
Ernesto Romero Galván:

Sí señor Presidente es una proposición sustitutiva del 
artículo 45 y dice así: 

Modifíquese el artículo 45, artículo 45: Con el fin 
de promover la prestación del servicio público esencial 
de transporte aéreo en las regiones de difícil acceso 
y conectividad, el Gobierno nacional podrá otorgar 
subvenciones a los operaciones de rutas sociales por 
parte de empresas de servicios de transporte aéreo, tanto 
regular como no regular a través del presupuesto del 
Ministerio de Transporte, el Ministerio de Transporte 
determinará las rutas sociales, el Gobierno nacional 
definirá las condiciones y metodologías de asignación de 
las subvenciones respetando los principios de igualdad, 
libre competencia, publicidad y eficiencia del gasto 
público, esta metodología de asignación de rutas sociales 
y sus correspondientes subvenciones deberán buscar que 
las empresas de servicios de transporte aéreo interesadas 
puedan postularse con sus ofertas correspondientes a 
fin de que sea evaluado un nivel mínimo de servicio, de 
tal manera que sean seleccionados los operadores que 
presten la mejor propuesta económica y que cumplan 
los parámetros de selección, el proceso público de 
asignación deberá buscar que los operadores interesados 
presenten su oferta para cada uno de los destinos por lo 
menos bajo los siguientes parámetros, frecuencia, tipo de 
equipo, costo por kilómetro, capacidad de carga y correo 
y garantía sobre el factor de ocupación; en ningún caso 
la subvención podrá ser superior al déficit que registre 
la operación específica de las rutas sociales atendidas 
por las empresas de servicio de transporte aéreo, la cual 
deberán mantener un mínimo de ocupación determinado 
por el Ministerio de Transporte por cada ruta social 
para acceder al mismo, las subvenciones que refiere el 

presente artículo persistirán hasta tanto existan las rutas 
sociales identificadas por el Ministerio de Transporte, 
en razón de ello el Ministerio de Transporte de manera 
periódica deberá revisar las rutas identificadas para 
evaluar la necesidad de incluir o excluir nuevas rutas, la 
correspondiente subvención a las empresas de servicios 
de transporte aéreo deberán impactar en reducir los 
costos de las tarifas en las rutas sociales al consumidor 
final.

Firma Christian José Moreno Villamizar, señor 
Presidente ha sido leída.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Pregunto a los señores coordinadores ponentes si esta 
proposición entonces está avalada del doctor Christian 
Moreno artículo 45.

Intervención del Representante Oswaldo Arcos 
Benavides:

Sí señor Presidente, está avalada la proposición del 
doctor Moreno.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto doctor Oswaldo, doctor Christian Moreno 
bien pueda sobre su proposición avalada.

Intervención del Representante Christian José 
Moreno Villamizar:

Muchas gracias Presidente, Presidente en términos 
concretos lo que busca esta proposición es ser mucho 
más completa en la forma como las subvenciones se 
entregarían por parte del Ministerio de Transporte, 
haciendo un proceso en el cual se entreguen a las 
empresas que oferten pero que al mismo tiempo 
presente en una mejor propuesta al Ministerio mismo, 
es decir, dando unas mejores condiciones para buscar 
garantizar la calidad y las mejores condiciones para 
la prestación de un servicio en las zonas y sobre estas 
rutas correspondientes y al mismo tiempo también 
buscando trasladarle al usuario final los menores costos 
que estas subvenciones generarían y garantizando la 
integridad que el artículo mismo trae y es que no podrán 
ser mayores a los déficit que, correspondientemente, 
traen como lo decía el, se pueden cómo lo decía el 
artículo en principio, entonces creo que es un artículo 
mucho más completo, mucho mejor estructurado y que 
permite de mejor forma garantizar que estos recursos 
que se invertirían por el Ministerio de Transporte para 
garantizar estas rutas sociales se escojan los operadores 
que presten un mejor servicio.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario hemos culminado este bloque de 
artículos, artículos mixtos, tenían proposiciones avaladas 
y proposiciones no avaladas vamos a mencionarlos 
para someterlos a consideración para que se vote por 
plataforma este bloque, y pasaríamos el bloque de 
artículos con proposiciones no avaladas y les haremos la 
mecánica que utilizamos en proyectos anteriores, es que 
los mencionaremos a través del chat y que se sienta aludido 
como parlamentario autor o cualquier otro parlamentario 
podrá hacer intervenciones sobre esos artículos que se 
someterían a votación cuyas proposiciones no estarían 
avaladas, no individualizaríamos excepto solicitud del 
parlamentario, en consideración los artículos 2° como 
vienen en la ponencia más proposición avalada del 
Representante Jhon Arley Murillo y proposición avalada 
del Representante César Lorduy, artículo 3° como viene 
en la ponencia más proposición avalada de la doctora 
Betty Zorro, proposición avalada del doctor John Arley 
Murillo y proposición avalada del doctor Buenaventura 
León, artículo cuarto como viene en la ponencia más 
cinco proposiciones avaladas de la doctora Neyla Ruiz, 
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el doctor Jorge Benedetti y Jaime Rodríguez y Pinedo, 
de la doctora Irma Luz Herrera, de la doctora Gloria 
Betty Zorro y del doctor José Vicente Carreño; artículo 
quinto como viene la ponencia más proposición avalada 
de la doctora Adriana Matiz, artículo sexto como viene 
en la ponencia más proposiciones avaladas del doctor 
Alejandro Vega y proposición votada positivamente por 
la Plenaria del doctor Wadith Manzur, artículo noveno 
como viene en la ponencia más proposición avalada 
de la doctora Irma Luz Herrera; artículo décimo como 
viene en la ponencia más proposición avalada del doctor 
Juan David Vélez, artículo 21 como viene en la ponencia 
más dos proposiciones avaladas del doctor José Daniel 
López y la doctora Adriana Matiz, artículo 22 como 
viene en la ponencia, artículo 23 como viene en la 
ponencia más proposición avalada de la doctora Adriana 
Matiz, artículo 33 como viene en la ponencia, artículo 
35 como viene en la ponencia más proposición avalada 
del doctor Gabriel Vallejo, artículo 38 como viene en la 
ponencia más proposición avalada del doctor Gabriel 
Vallejo y proposición aprobada por Plenaria del doctor 
Hernán Estupiñán y artículo 45 como viene la ponencia 
más proposición avalada del doctor Christian Moreno.

Se abre la discusión, va a cerrarse, se cierra la 
discusión señor Secretario ordene la apertura del registro 
para que voten por plataforma los parlamentarios el 
articulado que acabo de mencionar como viene en 
la ponencia cada uno de ellos con las proposiciones 
avaladas que relacioné.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Entonces repetimos el bloque señor Presidente de 
estos artículos que se van a votar con sus proposiciones 
avaladas el artículo 2°, 3°, 4°, 5°, 6°, 9°, 10, 21, 22, 23, 
33, 35, 38 y 45 con las proposiciones avaladas, se abre el 
registro para votar este bloque de artículos.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

El artículo cuatro se deja constancia de que sí está 
la proposición del doctor Abel Jaramillo, no es de la 
doctora Irma Luz Herrera, es del doctor Abel Jaramillo 
la proposición avalada en el artículo cuarto.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario sírvase Ordenar el cierre del 
registro y anuncie la votación.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Señores Representantes el señor Presidente 
ha ordenado el cierre del registro, ¿falta algún 
Representante por votar?, se cierra el registro el 
resultado de la votación es el siguiente: 

Por el Sí: Oswaldo Arcos, Milton Angulo, Diego 
Patiño, Rodrigo Rojas, Henry Correal, Héctor Ángel 
Ortiz, Diego Osorio, Nicolás Echeverry, Juan David 
Vélez, Buenaventura León, Karen Cure, Liliana 
Benavides, Jaime Yepes, el Representante Jaime 
Cristancho, Jairo Cristancho, Jorge Méndez y 
Milene Jarava, Retiramos el voto manual de Henry 
Correal y de Liliana Benavides.

Entonces nos quedaría 14 votos manuales por 
el Sí y 111 votos electrónicos para un total de 125 
votos por el Sí.

Por el No: 0 votos manuales y 6 votos 
electrónicos. Señor Presidente ha sido aprobado el 
grupo de artículos de los siguientes artículos con sus 
proposiciones avaladas artículo 2°, 3°, 4°, 5°, 6°, 9°, 
10, 21, 22, 23, 33, 35, 38 y 45.

Publicación Registros de votación
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Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto señor Secretario, nos resta un bloque de 
artículos ninguno de ellos tiene proposición avalada, la 
mecánica que hemos utilizado en proyectos anteriores 
es que abrimos la discusión sobre esos artículos con 
sus respectivas proposiciones y el parlamentario que 
se sienta aludido por que es autor de una proposición 
o cualquiera otro que sin serlo también tengan interés 
de intervenir se le da el uso de la palabra y después se 
someten a consideración todos en bloque, entonces 
en consideración los artículos 7°, 13, 17, 24, 27, 
30, 31, 32, 34, 39, 40, 43 y 44, está en consideración 
las proposiciones no avaladas de estos artículos, 
proposiciones no avaladas se abre la discusión, entrego 
entonces el uso de la palabra al representante que tenga 
consideraciones al respecto, doctor Harold Valencia 
bien pueda usted presentó proposición manifiesta sobre 
el artículo 44 que están este bloque tiene el uso de la 
palabra hasta por tres minutos.

Intervención del Representante Harold Augusto 
Valencia Infante:

Presidente gracias, un saludo especial para usted y 
para todos los compañeros y por supuesto para el señor 
Viceministro, el turismo es el sector catalizador económico 
del departamento del Amazonas, en los últimos quince 
años ha experimentado un crecimiento vertiginoso, 
un crecimiento exponencial del 458%, pasando de 
19.000 turistas en el año 2004 a 106.000 turistas en el 
año 2019 según las cifras oficiales, convirtiéndose en 
un importante segmento dinamizador de la economía 
amazonense, no obstante esta importante evolución en 
la demanda de turistas, la participación del Amazonas en 
el total nacional en términos relativos, por lo que se hace 
imperativo fortalecer su promoción y competitividad 
turística, el turismo en el Amazonas representa el 30% 
del PIB departamental lo que a todas luces evidencia su 

relevancia, su importancia cardinal en la economía de 
nuestro departamento, por tanto estamos presentando 
esta proposición señor Presidente considerando primero 
la grave situación por la que atraviesa el sector turístico 
a nivel mundial y naturalmente en el Amazonas debido 
a la coyuntura solitaria que estamos padeciendo y 
segundo teniendo en cuenta la dependencia económica 
que tiene el departamento del Amazonas del turismo, 
para que 0.5 dólares del impuesto nacional con destino 
al turismo como inversión social sea asignado para la 
promoción y el fortalecimiento de la competitividad 
en el departamento del Amazonas durante la vigencia 
2021, estas prerrogativas las tendrían los departamentos 
de Amazonas y San Andrés y Providencia, teniendo 
en cuenta sus características análogas, sus condiciones 
semejantes, primero de aislamiento geográfico y 
segundo de dependencia económica del turismo.

Reitero esta no es una medida permanente es 
transitoria únicamente se aplicaría para la vigencia 
2021 así que compañeros con la aprobación de esta 
proposición se va a contribuir de manera efectiva a 
morigerar las afectaciones provocadas por el coronavirus, 
se va coadyuvar a la reactivación del turismo y 
consecuentemente a la reactivación económica de 
los departamentos de Amazonas y San Andrés y 
Providencia que han sido especialmente golpeados por 
esta pandemia. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante José Luis Pinedo sobre este bloque de 
artículos de proposiciones no avaladas de estos artículos 
citados en el chat, por tres minutos.

Intervención del Representante José Luis Pinedo 
Campo:

Gracias Presidente, para hacer una claridad ahí 
escuché el bloque de artículos la intención con estos 
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artículos es discutir las proposiciones o solicitar que se 
retiren de este bloque para discutirse individualmente, 
porque yo tengo proposiciones en el artículo 32, 34 y 43 
entonces quería tener mayor Claridad sobre eso. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Lo que hemos hecho representante, es que este 
bloque de artículos con proposiciones no avaladas, se 
discuten de esta forma y se votan en bloque, entonces 
por eso los he colocado a consideración le vamos a pedir 
al señor Viceministro que haga también la intervención 
sobre las referencias que ustedes hagan del por qué no 
han sido avaladas esas proposiciones y lo mismo los 
coordinadores ponentes; para poder proceder a votar en 
bloque una vez termine la discusión, bien pueda doctor 
Pinedo continúe

Intervención del Representante José Luis Pinedo 
Campo:

Yo solicitaría Presidente en los artículos 32, 34 y 43 
de pronto retirarlos del bloque y escuchar al Gobierno, 
a los coordinadores ponentes, qué sucede con esas 
proposiciones y por qué no fueron tenidas en cuenta 
Gracias Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Jorge Méndez bien pueda hasta por 
tres minutos.

Intervención del Representante Jorge Méndez 
Hernández:

Gracias señor Presidente, quería pronunciarme 
sobre la intervención del compañero Harold Valencia 
en la proposición que busca que es de 0.5 dólares que 
van destinados a San Andrés se ha compartido con el 
departamento del Amazonas, creo que este es un artículo 
que fue pensado precisamente en la reconstrucción y la 
afectación que ha tenido el departamento Archipiélago 
que depende exclusivamente del turismo, ya lo he 
reiterado en numerosas ocasiones, que depende de 
la economía de las Islas en un 80%, 90% de este 
segmento de la economía por lo tanto pido no aprobar 
esta proposición, pienso que hemos sido siempre 
solidarios con la Amazonía, con el departamento del 
Amazonas pero en lo que respecta hoy más que nunca 
el Archipiélago merece esta atención especial y si se 
pueden encontrar otras fuentes de financiación para 
promoción del Amazonas bienvenida sea y la apoyaré 
con todo el gusto, pero en este caso no me parece que 
sea pertinente que se han descontado los recursos que 
están pensando para la reactivación económica y la 
promoción del turismo de las Islas.

Muchas gracias, por eso pido que esta proposición 
sea dotada de manera negativa y de hecho no tiene 
aval en este momento por los coordinadores ponentes, 
gracias,

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Así será Representante, doctor David Ernesto Pulido 
hasta por tres minutos bien pueda.

Intervención del Representante David Ernesto 
Pulido Novoa:

Gracias señor Presidente, mi intervención Es 
sobre dos proposiciones de dos artículos que están en 
este bloque, uno es sobre el artículo comenzaré por 
el artículo 44 que sobre el que ya han hecho mención 
el doctor Harold y ahora el doctor Méndez, sobre 
el artículo 44 mi proposición iba encaminada era 
de alguna manera extendiendo el plazo o el tiempo 
que se da para este beneficio que se da en el tema de 
promoción y fortalecimiento para el Archipiélago 
de San Andrés y Providencia teniendo en cuenta las 
circunstancias actuales que acaban de acaecer después 

de los fenómenos naturales por la cual está atravesando, 
no tanto buscando que se aumentara del 0,5 dólares en 
el tema del impuesto por el Fondo Nacional del Turismo 
sino que este no terminara en la vigencia 2021, sino que 
se prolongara por lo menos un año más, aquí ya han dado 
explicaciones cuando estábamos discutiendo el bloque 
de artículos anteriores en lo que tiene que ver que por el 
camino tal vez dependiendo de la forma en que se vaya 
generando digamos que esa reactivación económica en 
el Archipiélago pues se tomarían decisiones distintas, 
yo invitaría a la plenaria que se tuviera en cuenta que 
la situación actual de San Andrés, del Archipiélago y 
de la especialmente de Providencia no es la mejor y no 
creería que solamente durante la vigencia 2021, pues se 
vaya a lograr este tema de promoción y fortalecimiento 
se ve, entonces mi proposición va en ese sentido a que se 
extienda ese vigencia hasta el año 2022.

En lo que tiene que ver con el artículo 17 la 
proposición que había sido radicada lo que buscaba 
era buscar de manera diferencial aquellas personas que 
quieren formalizarse como guías turísticos y que no 
tengan la formación en bilingüismo o el manejo de un 
idioma distinto al idioma español o castellano, pues que 
también puedan acceder a esa formalización y de esa 
manera obviamente no queden excluidos, el parágrafo 
que se intentaba meter incorporar al texto de esta 
proposición lo que busca es que para aquellas personas 
que queriendo formalizarse como guías turísticos que 
no tengan la formación en bilingüismo en su tarjeta 
profesional que lo acredite se establezca que entonces 
serán guías turísticos para aquellos turistas que solo 
hablen español o castellano y no queden con las limitantes 
que se dan en algunos casos, porque hay que entender 
que en regiones apartadas que es la gran mayoría del 
país pero que vienen adelantando un tema de promoción 
turística fuerte para ponerlo como una cadena de valor 
importante en sus economías, pues muchas personas en 
este caso muchos jóvenes que han entrado a las cadenas 
a esas cadenas de valor del turismo no han tenido la 
oportunidad de hacer formación en bilingüismo y de 
esta manera se estaría haciendo inclusivo en el momento 
de ayudarnos solamente a que se genere empleo formal.

Ya para terminar con relación al artículo 17 que busca 
con esta conclusión se genere manera y pues también 
los turísticos que no manejan un segundo idioma o 
bilingüismo, de tal suerte que pueden también ser 
acreedores y se vean beneficiados de la formalización 
de la generación de empleo, de la inclusión en la cadena 
de valor turismo y también de los beneficios que entre 
otras cosas se estaba viendo también en época de 
pandemia cuando se generaron beneficios para el tema 
como a quienes no tenían esa calidad de guía turística 
formalizado de alguna manera podían haber quedado 
excluidos del mismo, por eso invito a la plenaria que en 
caso de no ser avalada por lo menos en el caso de la 
proposición al artículo 17, pues pueda hacer sometida 
a consideración y que sea la plenaria la que decida, con 
relación a la proposición del artículo 44 como lo decía 
aquí lo que buscamos es solamente es que la vigencia 
de ese beneficio para el Archipiélago de San Andrés y 
Providencia. Gracias señor Presidente. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Jairo Cristancho hasta por tres minutos 
usted presentó proposición sobre uno de los artículos.

Intervención del Representante Jairo Giovanny 
Cristancho Tarache:

Gracias señor Presidente, sobre el artículo 43 
exactamente señor Presidente, ante todo felicitar al 
gobierno por esta ley por esa actualización de esta Ley 
General del Turismo, consideramos que en su momento 
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y a pesar de que habido larga discusión, grandes 
esfuerzos se están haciendo para que esta ley beneficie al 
pueblo colombiano y a las personas más afectadas, por 
eso me extraña el artículo 43 y a eso me refiero en esos 
criterios de inclusión que tuvieron en cuenta mi querido 
Presidente, porque se refiere a los proyectos provenientes 
de algunos departamentos del país que incluyen al 
Guaviare, al Vaupés, al Putumayo, al Amazonas, al 
Vichada, al Caquetá, al Guainía, al Chocó casi toda la 
Orinoquia y la Amazonía y no sé por qué no incluyen al 
Casanare, y les digo y me gustaría escuchar los criterios 
de inclusión, cuáles son los criterios de inclusión o los 
criterios de exclusión para no tener un departamento 
como el Casanare que hace parte de esa Orinoquia, en 
el cual la justificación es que son departamentos en los 
cuales tienen poseen y comprometen, se comprometen a 
preservar su riqueza, su rica biodiversidad, entonces en 
Casanare estamos trabajando en ecoturismo el segundo 
después del petróleo ha sido y esperamos que sea el 
turismo y hay grandes inversiones en turismo, aquí 
se está trabajando el safari llanero, que es algo muy 
bonito, que gracias a Dios ha aumentado el turismo en 
el departamento del Casanare, pero también estamos 
trabajando el avistamiento de aves en el departamento 
que más visitan del mundo el avistamiento de aves 
porque allí gracias a Dios la tenemos, esta riqueza 
ecológica tenemos la ruta de la vorágine del libro de 
José Eustasio Rivera del Orocué, a orillas del río Meta 
y la ruta de Cusiana, hay muchos otros temas asociados 
al ecoturismo, entonces de verdad no entendemos por 
qué no se incluyó al departamento de Casanare y estoy 
de acuerdo con el doctor Pinedo en el sentido de que 
este artículo ojalá que lo dejemos aparte, lo discutamos 
y luego lo votemos más adelante, no considero de 
verdad que podamos votarlo en bloque, ojalá se haga la 
exclusión por qué hace parte de la Orinoquia, hace parte 
de proteger la biodiversidad y nos sentimos excluidos. 
Gracias señor Presidente. Ojalá que mi proposición la 
tengan en cuenta.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Neyla Ruiz hasta por tres minutos 
bien pueda.

Intervención de la Representante Neyla Ruiz 
Correa:

Gracias señor Presidente, es sobre mi proposición al 
artículo 17 donde pretendíamos adicionar un parágrafo 
nuevo comprometiendo al Gobierno nacional, al Sena, 
para que en un término establecido implementaron 
los programas de acreditación de competencias como 
guías de turismo a los pobladores o habitantes de las 
regiones circundantes a los atractivos turísticos, lo que 
pretendemos acá es que realmente se priorice en este 
fortalecimiento del sector turístico el empleo local, las 
condiciones de la comunidad que conoce el territorio para 
capacitarlos y que sean ellos los guías, acudiremos a las 
buenas iniciativas del Gobierno para que nos apoye por 
intermedio del SENA y dentro de sus directrices internas 
prioricen a la gente de la región para esta capacitación, 
entonces en este orden de ideas la vamos a dejar como 
constancia señor Presidente, muchas gracias.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante John Arley Murillo hasta por tres 
minutos bien pueda.

Intervención del Representante John Arley 
Murillo Benítez:

Gracias Presidente, yo tengo en este bloque de 
artículos que se ha decidido presentar para discusión 
en bloque tengo tres proposiciones muy puntuales al 
artículo 13, 27 y 43, la del artículo 43 quiero manifestar 

que he decidido retirar, dejarla de una vez como 
constancia, pero quiero insistir en dos muy sencillas sin 
ninguna dificultad una del artículo 13 y otra del artículo 
27.

La que va dirigida al artículo 13 básicamente que 
habla sobre las medidas de cambio climático para el 
sector turismo, lo que se pide es que esas medidas 
también tengan en cuenta los temas de prevención y 
mitigación del riesgo asociado al cambio climático algo 
que creo que es necesario y normal y conveniente por 
lo que hemos visto también estos días en San Andrés, 
Islas y Providencia y también se pide que estas medidas 
deberán estar acordes a lo establecido en el Plan Nacional 
de Adaptación al Cambio Climático, yo la verdad creo 
que es un tema que es normal entendemos y sabemos que 
el impacto que tienen muchas veces la actividad turística 
en ciertos sectores que son susceptibles que son más 
sensibles a las afectaciones climáticas y lo que pedimos 
es que básicamente estas medidas también contemplen 
los ejes de prevención y mitigación y que estén acordes 
al Plan Nacional de Adaptación del Cambio Climático, 
creo que es algo normal algo necesario y que pido a los 
ponentes puedan revisar.

Y la que tiene que ver con el artículo 27, solamente 
estamos pidiendo que se incluya la palabra padres 
o representantes, este artículo tiene que ver con la 
prohibición en protección a la infancia y adolescencia 
y se indica que los menores de edad deberán estar 
autorizados por uno de sus padres, en este caso ¿por 
qué?, porque ustedes recuerden que no siempre quien 
tiene a cargo la custodia y cuidado personal de un niño 
es el padre o madre y en este caso que pedimos que se 
incluya el contenido o la frase, de representantes, para 
poder también dar la posibilidad de que tengan acceso 
a niños que no estén a cargo de sus padres, hay muchos 
niños Presidente, compañeros, que por algún motivo 
el ICBF ha quitado la custodia al papá o la mamá o 
están a cargo de un tío, un hermano mayor, el abuelo, 
la abuela que asuma la custodia y crianza, que asume la 
representación legal, entonces estaríamos diciendo que 
un niño que no esté con sus padres por cualquier motivo 
y que esté la custodia a cargo de un tercero que no sea 
el padre asignada por un juez de familia pues el juez de 
familia, no podría por ejemplo ser beneficiario, es en ese 
sentido que creemos que es un tema de orden legal y que 
sea revisado, qué pena Presidente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante César Lorduy, hasta por tres minutos.
Intervención del Representante César Augusto 

Lorduy Maldonado:
Gracias Presidente, yo estoy sorprendido y no por 

ningún sentimiento de ególatra respecto de que si uno 
presenta una proposición por sí sola tiene que aprobarse, 
sino de las varias proposiciones que yo presenté creería 
que esta es la más sencilla, y sencillamente porque uno 
no puede prohibir lo prohibido, el artículo 27 tiene 
un título totalmente descoordinado con relación a su 
contenido, el título del artículo 27 dice: prohibición 
e improtección a la infancia y sencillamente es decir 
uno no puede prohibir la protección a la infancia, sino 
lo contrario, el artículo debe llamarse protección de la 
infancia para que a continuación lo que se prohíba tenga 
como destinatario la protección de la infancia eso es una 
cuestión supremamente lógica yo quiero recordarles que 
los títulos hacen parte de los artículos y la interpretación 
del mismo y ahí hay una abrumadora contradicción 
entre lo que se titula y lo que se prohíbe, invitaría al 
Viceministro y a los coordinadores ponentes que observen 
con detenimiento qué es lo que están prohibiendo en el 
artículo 27 y vuelvo y repito independientemente de que 
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si yo la presente o no la presente, pero creería que esa es 
la mejor forma de poder anunciar este artículo. Muchas 
gracias Presidente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Buenaventura León, hasta por tres 
minutos.

Intervención del Representante Buenaventura 
León León:

Gracias Presidente, en primer lugar yo quiero 
celebrar que en este proyecto de ley se haya incluido 
el artículo 7° sobre la sostenibilidad y protección 
ambiental en los destinos y atractivos turísticos, en 
el entendido que es una iniciativa impulsada por la 
Organización Mundial del Turismo, hemos radicado una 
proposición porque consideramos necesario establecer 
unas metas mínimas para ponerle una estructura a este 
artículo, en concordancia también con lo establecido 
con la Organización Mundial del Turismo, para poder 
cuantificar y para poder mirar los avances a corto y a 
mediano plazo en materia de la eliminación del plástico 
en la actividad turística, la contaminación causada por 
los plásticos es uno de los mayores retos ambientales de 
nuestro tiempo y un motivo de preocupación creciente 
en los destinos turísticos, cada año ocho millones 
de toneladas de plástico acaban en los océanos del 
mundo, una cifra aterradora y el 80% de la actividad 
turística fácilmente de esos plásticos van a dar o a 
nuestros ríos o a nuestros océanos, por eso habíamos 
radicado una proposición aditiva, y yo quisiera invitar 
a los ponentes y al Gobierno a que la revisen, para que 
el artículo quede con metas y para que el artículo sea 
medible, adicionalmente a lo propuesto por el artículo 
de la ponencia, establecimos en esa proposición aditiva 
unos compromisos a nivel nacional que buscan como 
mínimo adoptar unas medidas para eliminar envoltorios 
de plásticos o problemáticas, innecesarios, con fechas 
tomar medidas en modelos de plásticos de un solo uso 
o modelos de reutilización, comprometer también a la 
cadena de valor para que se consiga que el ciento por 
ciento de los envoltorios de plástico sean reutilizables, 
incrementar los índices de reciclaje y compostaje para 
los plásticos, es decir, una serie de medidas para que 
el artículo pueda tener una medición, por eso quisiera 
invitar a los ponentes a que revisen una proposición 
aditiva no sin antes reconocer la importancia de este 
artículo 7°. Gracias Presidente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Luis Alberto Albán hasta por tres 
minutos bien pueda.

Intervención del Representante Luis Alberto 
Albán Urbano:

Muchas gracias señor Presidente, nosotros tenemos 
dos proposiciones muy sencillas al artículo 17, la 
primera que es para tener en cuenta la experiencia y 
el trabajo de los guías turísticos que no tienen estudio 
pero tienen experiencia y entonces que puedan ellos 
digamos como aliñar su experiencia para seguir siendo 
guías turísticos a nivel local, teniendo en cuenta también 
el tema de la pandemia, por dos años, que tengan esa 
experiencia y un par de parágrafos que tienen que ver 
con los cursos o exámenes de homologación que debe 
de tener un plazo mínimo de un año y que para estas 
personas, para los guías turísticos a nivel local estos 
cursos de homologación deben ser gratuitos, como 
entendemos digamos la dinámica del debate dejamos 
estas proposiciones como constancia. Muchas gracias.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Rodrigo Rojas, bien pueda hasta por 
tres minutos.

Intervención del Representante Rodrigo Arturo 
Rojas Lara:

Gracias Presidente, quisiera hacerle una pregunta 
al señor Viceministro y a los coordinadores ponentes, 
yo también soy ponente de este proyecto, pero quisiera 
solicitar la proposición que se presentó para este artículo 
31, es precisamente que los servicios de transporte 
especial que refieren al transporte de turismo pues sean 
incluidos como sujetos pasivos de la contribución, 
no entendemos por qué fueron excluidos, sí, esa es la 
explicación que quisiera nos diera el gobierno nacional 
en cabeza del Viceministro, que reitero, él ha sido 
muy juicioso en el trabajo de este proyecto, pero no 
entendemos en ese sentido porque fueron excluidos 
ellos, entendiendo además que hoy se encuentran 
como sujetos pasivos de la contribución parafiscal en el 
numeral 16 del artículo 3°, de la Ley 1101 del 2011, que 
modificó la Ley 300 de 1996, entonces en ese sentido 
la proposición va en el camino de que sean incluidos 
cómo hoy están, porque como hoy en la legislación 
actual en este proyecto están porque no entendemos y es 
una preocupación que nos ha manifestado el sector, de 
por qué no están incluidos en este artículo que habla de 
los sujetos pasivos de la contribución, yo simplemente 
quisiera preguntarle a los coordinadores ponentes y al 
viceministro de la posibilidad de incluirlos ya que hoy en 
día están y no sean excluidos en este proyecto de ley tal 
como sucede en este caso, entonces de ser satisfactoria 
la respuesta del Viceministro y de los coordinadores 
ponentes, yo la podría dejar como constancia, sin 
embargo Presidente, a mí sí me gustaría tener una 
explicación clara o si ellos entienden la necesidad de 
que nuevamente sean incluidos como vienen siéndolo, 
reitero, previo a este proyecto de ley pues que pueda ser 
avalada por el Gobierno y por los señores coordinadores 
ponentes. Gracias Presidente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Recuerde Representante Rojas que antes de someter 
a votación el bloque vamos a solicitar la intervención 
de los coordinadores ponentes y del señor Viceministro 
de turismo que deberá explicar cada una de las 
proposiciones no avaladas de los artículos respectivos.

Intervención del Representante Rodrigo Arturo 
Rojas Lara:

Entiendo Presidente, pero en el caso como algunos 
colegas lo han solicitado lo único que quería dejar es la 
aclaración de si la respuesta no llegara a ser satisfactoria 
pedir que se excluyera de este bloque. Gracias Presidente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

En el mayor de los casos las respuestas no van a ser 
satisfactorias, doctor Rojas, porque son proposiciones 
no avaladas por eso la mecánica que hemos utilizado 
en este tipo de proyectos durante todos estos meses, 
es que tratándose de proposiciones no avaladas se den 
las explicaciones y se sometan a votación en el bloque 
respectivo, representante José Luis Pinedo tiene el uso 
de la palabra hasta por tres minutos, bien pueda.

Intervención del Representante José Luis Pinedo 
Campo:

Presidente gracias, le pido disculpas porque la 
intervención que hice inicialmente había tenido una 
interrupción de la señal y cuando entre no tenía claro la 
dinámica de este bloque y de estas intervenciones, tengo 
entendido por comunicación entre mis asesores con los 
asesores de los coordinadores ponentes que existía un 
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aval para la proposición sobre el artículo 32, espero pues 
que ellos se manifiesten sobre ello y en este punto en 
particular de no ser avalada y escuchando el argumento 
quedaría como constancia, pero el artículo 34 que se 
refiere particularmente a esa proposición se refiere 
a eliminar la transitoriedad del parágrafo que exime 
al sector turístico del pago de la sobretasa, un tema 
bastante hablado se ha escuchado de parte del Presidente 
la necesidad de quitarle esa carga a las empresas del 
sector turismo y creo que esta es la oportunidad de este 
importante proyecto que se puede eximir a las empresas 
del sector turismo del pago de la sobretasa de la energía 
que le representa una gran dificultad teniendo en cuenta 
que antes de la pandemia le aportaba al PIB Nacional el 
3.9%, y hoy enfrentan un gran reto para poder encontrar 
la ruta que nos lleve a recuperar esa cantidad de empleos 
y a fortalecer económicamente esta actividad turística en 
el país.

Y en lo que tiene que ver con el artículo 43 y es la 
inclusión dentro de estos criterios como lo hablaba 
también el doctor Cristancho qué consideramos se 
debe incluir al departamento de La Guajira para que 
tenga también esos beneficios, cuando se habla de La 
Guajira se escucha bastante preocupación por todo lo 
que ha sucedido, por toda la historia que ha rondado 
a este departamento en el pasado y recientemente, yo 
creo que también merece una gran oportunidad para 
que encuentre en el turismo la ruta de conseguir una 
fuente de ingresos importantes que le permita a muchos 
municipios de este departamento poder financiar 
algunos proyectos de gran importancia con el apoyo del 
Gobierno nacional, sin tener que afectar los recursos en 
estos entes territoriales, de manera Presidente que espero 
que el gobierno nos pueda dar una gran explicación de lo 
que pueda suceder primero con la sobretasa de energía 
en el artículo 34, y segundo, la oportunidad que den de 
incluir al departamento de La Guajira en este grupo de 
departamentos y municipios que puedan estar exentos 
de participar por financiación para proyectos de turismos 
especiales. Gracias Presidente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Van a intervenir entonces los dos coordinadores 
ponentes y cierra el señor Viceministro antes de someter 
a consideración el bloque, doctor Oswaldo Arcos 
bien pueda en su calidad de coordinador ponente, 
explicaciones, sustentaciones, justificaciones sobre el 
no aval de las proposiciones o artículos que han citado, 
Representante Angulo ¿quiere empezar usted? Milton 
Angulo.

Intervención del Representante Milton Hugo 
Angulo Viveros:

Presidente gracias, Presidente en atención con 
las informaciones que generan los colegas referente 
a los artículos 30, 31, 32, 34, 39 y 40, pues se debe 
destacar que estos artículos requieren el aval y no se 
tiene, referente a lo que manifiesta el Representante 
Rojas, hoy ya están obligados los parafiscales porque 
la ley y la norma lo reglamentan, en atención a lo que 
manifestaba el doctor Ardila se precisa que no se acepta 
la eliminación porque la definición en los restaurantes 
ya tienen esas determinadas categorías, en relación con 
lo que manifiesta el doctor Lorduy la prohibición está 
encaminada a la protección integral de los niños y ya 
la Fiscalía tiene acción referente a eso, en atención al 
artículo que manifiesta el doctor Ciro las obligaciones 
en la plataforma ya lo discutimos anteriormente y está 
determinada, en relación con lo que manifiesta el doctor 
Pulido ya está en un determinado artículo que se ha 
considerado en esta presente ley, es importante también 
lo que tiene que ver con el artículo 17, de los guías,, que a 

ese artículo se le dio mucho, pero en todas las audiencias 
se le dio mucha participación, se analizaron muchas 
competencias y determinó la importancia de asumir 
algunos parámetros que determinarán las universidades 
y el SENA, entonces ese sería el aporte no sé si el Vice 
me puede colaborar en otras precisiones.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

El doctor Oswaldo Arcos solicita permiso, se 
encuentra en este momento abordando un avión y 
estará en 45 minutos en plataforma nuevamente, señor 
Viceministro, doctor Julián Guerrero tiene usted el uso 
de la palabra para que haga alusión a las proposiciones 
no avaladas en los artículos mencionados que serán 
votados en este bloque.

Intervención del señor Viceministro de Turismo, 
Julián Guerrero Orozco:

Presidente, muchas gracias y gracias a todos por los 
comentarios, me voy a tomar un minuto simplemente 
porque yo quisiera rescatar algo muy importante de 
este proyecto y es la forma en como se ha enriquecido 
a lo largo del tiempo, este era un proceso que cuando 
lo radicamos en el Congreso tenía 29 artículos y 
después de realizar cinco audiencias públicas, de tener 
numerosas reuniones con las UTL, etcétera para la 
ponencia en el primer debate se modificaron 21 artículos 
de esos 29 casi la totalidad tengo que decir que se 
incluyeron cinco artículos nuevos, después para primer 
debate se avalaron 23 proposiciones y se modificaron 
16 artículos que incluyeron cuatro artículos nuevos, y 
posteriormente la ponencia para segundo debate contó 
con 18 proposiciones nuevas y que modificaron nueve 
artículos y se incluyeron nueve artículos nuevos y ahora 
estamos en este debate donde ya perdí la cuenta, pero 
también hemos hecho unas modificaciones sustantivas 
e importantes.

Lo quiero rescatar, porque yo creo que este es un 
proyecto que se ha caracterizado por ser lo más inclusivo 
posible, yo creo que no hay partido político, ni color 
político que no vea reflejado en este proyecto de ley 
algún artículo dependiendo de los intereses y posiciones 
de cada uno, pero en este sentido yo creo que cumple con 
lo prometido en el plan sectorial del turismo que tiene 
como título, “Un propósito que nos une”, obviamente 
hemos hecho el mejor esfuerzo de incorporar y acoger 
la mayor cantidad de proposiciones en el artículo sin 
sacrificar aspectos que consideramos fundamentales y 
que van a contribuir no solamente la reactivación del 
turismo sino un turismo más formal, más competitivo 
y más sostenible, es por eso que en algunos casos no le 
hemos dado el aval a algunas de las proposiciones a las 
que ustedes han hecho referencia, sí me quiero referir a 
ellas y he tomado atenta nota de lo que tratan, algunas de 
ellas han hecho referencia a temas de ampliaciones de 
plazo, por ejemplo, de beneficios como el de la sobretasa 
a la energía para tenerlo de manera permanente y otros 
más, y aquí nuevamente, yo sí quiero que seamos 
conscientes del esfuerzo enorme que está haciendo el 
Gobierno y en particular el Ministerio de Hacienda para 
buscar esas medidas de reactivación, aquí hemos visto 
ajustes como por ejemplo, el de incluir ese cambio en 
el beneficio de renta al 33% y otros que ustedes han 
votado en la soberanía que tienen como parlamentarios 
obviamente.

Otros han tenido que ver con el tema de los guías un 
tema que les confieso es particularmente de mi interés 
personal, porque creo que los guías son quienes hacen la 
magia del turismo y les agregan el valor, aquí hay temas 
que ya están reflejados en el artículo, como por ejemplo el 
tema del bilingüismo que mencionaba el Representante 
Pulido, ya hay una referencia y estamos eliminando ya 
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la necesidad de que los guías cuenten con un segundo 
idioma, es decir, la razón por la que no la hemos hablado 
es que ya está incluido, también la Representante Ruiz 
se refirió al artículo 17 pidiendo que se pudiera hacer 
una certificación por competencias para personas 
cercanas a los atractivos turísticos eso está incluido 
representante, pero con una característica adicional y es 
que no la estamos limitando a aquellas comunidades que 
estén cerca de los atractivos turísticos, sino a todos los 
guías, al campesino, al baquiano, al indígena que quiera 
poder certificarse por competencias reconociéndole 
ese conocimiento empírico del territorio a través del 
Sistema Nacional, eso es un avance muy significativo, 
se refirieron también al tema de la homologación, por 
ejemplo, lo que pasa es que la homologación que ya 
existe, es para quienes son profesionales que tengan 
alguna profesión y se hayan graduado y hemos a través 
de una resolución incluido todas las profesiones para 
facilitar la homologación, cosa distinta es aquellos guías 
locales, etcétera, que hemos abierto la puerta para que se 
certifiquen por competencias y no lo estamos limitando 
a dos años sino lo que estamos dejando es de manera 
permanente.

Otras referencias se hicieron al artículo 43 y la 
posibilidad de incluir algunas otras regiones del país 
distintas de las que aquí aparecen, aquí digamos lo 
que ocurre es que nosotros la única modificación que 
estamos introduciendo en este artículo es la que se 
refiere al departamento del Archipiélago de San Andrés, 
Providencia y Santa Catalina, porque definitivamente 
sí hay una diferencia entre la situación por la que está 
atravesando el departamento y la dependencia mucho 
más alta que cualquier otro departamento o destino 
del país, la dependencia casi al 100% del turismo, en 
otros casos no, y hemos aquí de manera respetuosa 
he hablado con varios representantes, hemos recibido 
solicitudes del paisaje cultural cafetero, del Casanare 
por supuesto, Arauca, Meta y otros tanto más y aquí yo 
creo que sí tenemos que hacer la diferenciación entre el 
departamento del Archipiélago de San Andrés, que yo 
creo que todos coincidimos que tiene unas características 
particulares, la idea aquí es poder apoyar esos proyectos 
y aquí no se está negando la posibilidad de que ningún 
ente territorial presente proyectos con recursos de 
Fontur para allegar a esos recursos, pero sí creemos que 
no debemos incluir y difícilmente tendríamos un criterio 
técnico para poder decir qué tal departamento sí y tal 
otro no, si abrimos esa posibilidad a un departamento 
distinto de San Andrés se nos complicaría aquí el tema.

Sobre el tema que mencionaron también del artículo 
de la prohibición de la explotación sexual comercial 
o la prevención de ella, entiendo la preocupación del 
Representante Lorduy con relación al título, pero ahí 
quisiera hacer el énfasis en el que y no en el de, no es 
la protección de la prohibición sino la protección en 
la prohibición, tiene usted razón y que de pronto se 
hubiera podido redactar mejor, pero creemos que sí se 
está reflejando y aquí tomamos otras normas también 
sobre la prevención del ESNA, aplica entonces digamos 
creo que podríamos vivir con ese título y no estaríamos 
afectando de manera grave nuevamente, porque no es 
protección de la prohibición sino se utiliza la preposición.

Sobre el tema de la prevención y mitigación 
del cambio climático, la referencia a la que hizo el 
Representante Murillo, ya está incluida y si usted lee el 
comienzo de este artículo 13, el artículo 13 ya se refiere 
específicamente a eso y dice: El Consejo Consultivo de 
la Industria del Turismo en el ejercicio de sus funciones 
desarrollará estrategias público-privadas de mitigación 
y adaptación al cambio climático, y por eso no la hemos 
avalado, porque veíamos que ya estaba reflejada ahí en el 

tema de las metas sobre la iniciativa mundial de plásticos, 
esta es una iniciativa de la Organización Mundial del 
Turismo y aquí digamos lo que queremos es acogernos 
a las metas que tiene esa iniciativa mundial, creemos 
que esas metas no deberían estar incluidas a nivel legal 
porque, qué tal que, por ejemplo, pudiéramos no tener 
las metas que están propuestas en la proposición, sino 
unas inclusive más ambiciosas o unas adicionales y nos 
parece que es poner una camisa de fuerza, por supuesto, 
que eso va a tener una reglamentación y tendremos 
ahí la posibilidad de ser lo más ambiciosos posibles, 
porque en la sustancia coincido plenamente con usted 
representante.

También me refiero a la proposición, sobre el 
tema del transporte especial como contribuyente de 
la parafiscalidad, usted bien lo dice representante 
Rojas que son hoy en día el transporte especial son 
contribuyentes de la parafiscalidad, así que la razón para 
no incluirlos aquí es que nuevamente la evolución del 
turismo pueden aparecer y desaparecer prestadores de 
servicios turísticos en un año, dos, cinco, no sabemos 
si pueda haber operadores turísticos adicionales y por 
lo tanto nos parece mejor diferir eso en un decreto 
para poder actualizar de manera más regular y que no 
necesariamente tenga que pasar por una ley el listado 
completo de los prestadores de servicios turísticos, pero 
como usted bien dice son aportantes a la parafiscalidad y 
prestadores de servicios turísticos el transporte especial, 
creo que me he referido a todos los puntos señor 
Presidente y por supuesto estoy disponible para aclarar 
cualquier inquietud adicional. Muchas gracias.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Jairo Cristancho, bien pueda hasta por 
tres minutos.

Intervención del Representante Jairo Giovanny 
Cristancho Tarache:

Gracias señor Presidente, gracias a los comentarios 
que han hecho nuestros ponentes y el señor Viceministro, 
pero en una cosa no estoy de acuerdo señor Viceministro 
y es en el tema de que ese artículo 43 habla de que quedan 
excluidos de la cofinanciación de proyectos turísticos 
y no solamente está San Andrés, están casi todos los 
departamentos de la Orinoquia, está Vaupés, Putumayo, 
Amazonas, Vichada, Caquetá y la Amazonia y el Chocó, 
me parece muy bien y aquí no es una envidia de la buena, 
es que nosotros en Casanare producimos tanto petróleo, 
estamos con el tema de la biodiversidad, con el tema de 
cambiar el boom del petróleo por el boom del turismo, 
es algo que mucha gente se está metiendo en el cuento 
del turismo sobre todo en el turismo ecológico, en ese 
ecoturismo que todos llamamos aquí, el avistamiento 
de aves que nos visitan el departamento del Casanare, 
yo sé que es difícil que nos lo incluya en este momento 
porque yo sé que todos los compañeros querrán incluir 
sus departamentos, pero la pregunta es ¿cuáles fueron 
los criterios de inclusión?, si todos mis vecinos están 
beneficiados de la Orinoquia porqué el Casanare no, si 
nosotros como tal le hemos dado tanto con el petróleo en 
este momento estamos cambiando esa economía pasar al 
tema del turismo como usted lo sabe, señor Viceministro, 
como para decir Casanare queda excluido y no tener 
una respuesta adecuada, si fuera solo San Andrés, uno 
dice, sí, es que es solamente para San Andrés, pero 
aquí están excluidos como ocho departamentos, muy 
bien los felicito de eso se trata y rescatamos esta ley del 
turismo lo que va a generar empleo, a reactivar el tema 
empresarial y turístico pero también ojalá se nos dé una 
explicación que nos diga por qué no se les daba nuestros 
conciudadanos, a decirles porqué a los representantes 
de este departamento no fueron incluidos y todos los 
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vecinos sí, entonces de verdad señor Ministro, con todo 
el respeto esperamos una respuesta adecuada para poder 
lleva     rle a nuestros conciudadanos, porque así como 
lo manifiesta, no encuentra por qué fue excluido el 
departamento del Casanare. Muchas gracias. 

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, culmina la discusión, sírvase 
ordenar la apertura del registro para que voten por 
plataforma los parlamentarios, proposiciones no 
avaladas de los artículos que usted va a mencionar y que 
ya han sido discutidos y que se encuentran en el chat.

Doctor John Arley Murillo.
Intervención del Representante John Arley 

Murillo Benítez:
No Presidente, algo puntual, lo que pasa es que ni 

el doctor Milton, ni el Viceministro se refirieron a mi 
proposición del artículo 27, la que tiene que ver con 
la inclusión de la palabra de representantes legales 
sumados a la de padres frente a los niños que deben ser 
autorizados, era solamente eso Presidente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Viceministro.
Intervención del señor Viceministro de Turismo, 

Julián Guerrero Orozco:
Sí, usted tiene razón representante, si usted lee el 

artículo primero, dice: prohíbase la o responsable legal, 
el término responsable es el que teóricamente se usa en 
la terminología utilizada en este tema y por lo tanto no se 
habla de representantes legales, se habla de responsables 
legales, pero en la práctica sí está reflejado en el actual 
articulado, el hecho de que no sean solamente de los 
padres sino que lo que usted bien dice quien ejerza la 
patria potestad sobre los menores de edad, así que sí está 
reflejado en el artículo no como representante sino como 
responsable legal.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctora Neyla Ruiz, hasta por dos minutos y 
procedemos a votar.

Intervención de la Representante Neyla Ruiz 
Correa:

Gracias señor Presidente, yo reconozco que este 
es un error nuestro pero sí quisiera dejarle en la mesa 
al Ministerio, en este caso al señor Viceministro, en 
el mismo orden de ideas del doctor Jairo Cristancho, 
la inclusión de otros territorios en la exclusión de 
la cofinanciación en el tema de proyectos turísticos 
y me refiero a los municipios que hacen parte de la 
Ley Bicentenario, son municipios con un potencial 
turístico en el tema histórico y que están descritos en 
la Ley 1916 del 2018 y que ameritarían haber quedado 
incluidos dentro del artículo 43 para ser excluidos en 
esta cofinanciación, dejar este tema sobre la mesa para 
tenerlo en cuenta, considero que se revise el tema. 
Muchas gracias señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante José Luis Pinedo, hasta por dos 
minutos y procedemos a votar.

Intervención del Representante José Luis Pinedo 
Campo:

Gracias Presidente, yo quiero decirle al Viceministro 
y reconozco todos los esfuerzos, los incentivos, los 
beneficios que se han incluido en este proyecto, es decir, 
este proyecto es muy bueno, necesario y oportuno, 
como ya lo he dicho en mis intervenciones anteriores y 

felicito al Ministro de Comercio, Industria y Turismo, al 
Viceministro, a todo su equipo, al Gobierno en general, 
porque estos son los proyectos que necesita este país, 
a lo que le debemos a esto es a lo que le debemos 
poner mayor énfasis y esfuerzo para poder salir de 
esta crisis tan fuerte en que estamos, pero sí quisiera 
Viceministro entrar un poco más en detalle porque yo 
sé que se espera mucho y se habla mucho del tema 
del cobro de la sobretasa para el sector turismo, como 
lo dije inicialmente el Presidente lo ha mencionado, 
hizo alusión a que se iba a desmontar esa sobretasa 
permanentemente y yo creo que la industria en general 
puede hacerse cargo de esta sobretasa, pero el sector 
turismo en estas dificultades en las que está pudiera de 
pronto eximirse de esa gran responsabilidad en estos 
momentos tan difíciles y de pronto explicarnos un 
poco también el tema de los criterios de selección de 
los departamentos y municipios que fueron cobijados 
con el beneficio de no participar por cofinanciación 
en proyectos de turismos especiales, porque sigo 
considerando que La Guajira es un gran ejemplo de los 
departamentos que realmente necesitan el apoyo como 
lo que de hecho, están incluidos en el artículo como 
viene de la ponencia, entonces para mayor claridad 
Viceministro, hombre, entreguemos más información 
de qué está pensando el Gobierno, es decir, si se puede 
dar.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, sírvase ordenar entonces la 
apertura del registro, vótense las proposiciones no 
avaladas de estos artículos por plataforma.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Sí señor Presidente, se abre el registro para votar 
las proposiciones no avaladas del bloque de artículos 
siguientes: el artículo séptimo, el artículo 13, 17, 24, 27, 
30, 31, 32, 34, 39, 40, 43 y 44.

Pueden votar representantes, ya está habilitada la 
plataforma.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, sírvase ordenar el cierre del 
registro, recoja los votos manuales adicionales de 
quienes tengan problemas de conexión y anuncia la 
votación.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

¿Algún representante que falte por depositar su 
voto?

Se cierra el registro, el resultado es el siguiente señor 
Presidente:

Por el sí: 9 votos manuales que corresponden a los 
representantes: María José Pizarro, Reinaldo Cala, 
Germán Navas, León Freddy Muñoz, Mauricio Toro, 
Juan Carlos Lozada, David Racero, Jairo Cristancho y 
José Vicente Carreño, para un total de 9 votos manuales 
por el sí y 21 votos electrónicos por el sí para un total de 
30 votos por el sí.

Por el no: 10 votos manuales que corresponden a 
los representantes: Milton Angulo, Diego Osorio, Jorge 
Méndez, Karen Cure, Milene Jarava, Oswaldo Arcos, 
Carlos Ardila, Jaime Yepes, Henry Correal y Héctor 
Ortiz, para un total de 10 votos manuales por el no y 95 
votos electrónicos para un total de 105 votos por el no.

Señor Presidente han sido negadas las proposiciones 
sin aval del bloque de artículos leídos.

Publicación registros de votación:
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Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, entonces en consideración, los 
artículos como vienen en la ponencia que va a relacionar 
el señor Secretario y a los que se les ha negado la 
proposición no avalada deben votarse, entonces como 
vienen en la ponencia para que quede legitimado, señor 
Secretario sírvase ordenar la apertura del registro, 
mencionando cuáles son los artículos para que quede 
constancia en el acta.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Sí señor Presidente, entonces abrimos el registro 
para votar el siguiente bloque de artículos como 
vienen en el informe de ponencia, el artículo 7°, 13, 
17, 24, 27, 30, 31, 32, 34, 39, 40, 43 y 44, se abre el 
registro.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Sírvase señor Secretario, ordenar el cierre del 
registro, recoja algún voto adicional y anuncie la 
votación.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Sí señor Presidente, se cierra el registro, el resultado 
de la votación es el siguiente: 

Por el sí tenemos 21 votos manuales, por el sí de 
los siguientes representantes: Milton Angulo, Oswaldo 
Arcos, Diego Patiño, Pinedo, Héctor Ortiz, Karen 
Cure, Lizcano, Jorge Méndez, Cala, Jairo Cristancho, 
Henry Correal, Nicolás Echeverry, Diego Osorio, 
Milene Jarava, Yepes, Carlos Ardila, Juan David Vélez, 
Aquileo Medina, Carlos Carreño, Luis Albán y Felipe 
Muñoz, para un total de votos manuales por el sí de 21, 
electrónicos 112 votos, para un total de 133 votos por 
el sí.

Por el no: 3 votos manuales que corresponden a los 
representantes: Mauricio Toro, David Racero y María 
José Pizarro, por favor cerrar los micrófonos, repito 3 
votos manuales por el no y 2 votos electrónicos para un 
total de 5 votos.

Señor Presidente ha sido aprobado el bloque de 
los siguientes artículos como vienen en el informe de 
ponencia: el artículo 7°, 13, 17, 24, 27, 30, 31, 32, 34, 
39, 40, 43 y artículo 44.

Publicación registros de votación:
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 Dirección de Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Perfecto señor Secretario, antes de darle el uso de 
la palabra, moción de procedimiento al doctor Jairo 
Cristancho, contarles que hemos terminado el contenido 
del articulado de este proyecto de ley, nos restan los 
artículos nuevos, proposiciones de artículos nuevos, hay 
31 proposiciones de artículos nuevos y hay seis avaladas 
por los ponentes, o sea, que las restantes 25 proposiciones 
de artículos nuevos no tienen aval, vamos primero a 
trabajar los seis avalados y después haremos el bloque 
y le daremos la oportunidad a que intervengan los que 
se sientan aludidos como autores de artículos nuevos no 
avalados para que puedan intervenir al respecto, doctor 
Jairo Cristancho, moción de procedimiento bien pueda.

Intervención del Representante Jairo Giovanny 
Cristancho Tarache:

Gracias señor Presidente, señor Presidente en tono 
menor como se dice, es que por lo menos en mi caso, 
por lo cual insistí en el artículo 43 se hizo una audiencia 
con todos los prestadores del gremio del sector turístico 
en el departamento del Casanare y una de las cosas 
que llamaba mucho la atención era ese tema y tal vez 
la hubiéramos dejado como constancia, no hubiera 
pasado nada, pero sí igual como lo manifestó el doctor 
Pinedo, el doctor Carreño de Arauca era una explicación 
para que nuestras personas que nos están viendo en el 
país, las personas que nos han pedido que porqué los 
departamentos circunvecinos no estaban incluidos, una 
explicación que nos dejara satisfechos y creo que no 
quedamos satisfechos, por eso pedimos la exclusión 
del artículo 43, no se pudo, pero la pregunta aquí la 
moción de procedimiento va dirigida en que, cuando 
varios congresistas querido Presidente solicitan que un 
artículo se separe de un bloque, yo creo que debemos 
ser escuchados, debemos ser tenidos en cuenta, para ese 
artículo en algunos casos darle una mayor amplitud a 
la discusión, no era más señor Presidente, consideramos 
que eso es en pro de la democracia, en pro de que las 
personas que nos ven en esas regiones digan, quedamos 
satisfechos, que el Ministro les dio una respuesta, 

entonces consideramos que ahí faltó de parte suya, 
sabemos su liderazgo, la capacidad de dirigir la plenaria, 
pero faltó de pronto darnos esa oportunidad para nosotros 
poder de verdad darle una adecuada respuesta a nuestros 
conciudadanos. Gracias, señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante José Vicente Carreño bien pueda.
Intervención del Representante José Vicente 

Carreño Castro:
Gracias Presidente, en el mismo sentido del doctor 

Cristancho, nosotros debemos nuestra responsabilidad 
a nuestro departamento y me parece que el Arauca, el 
Casanare y estos departamentos que no fueron incluidos 
pues se merecen también esa participación, Arauca, 
Casanare, son departamentos que mucho le han servido 
a este país, que muchos beneficios le han dado a este 
país, yo les recuerdo queridos congresistas y querido 
Viceministro, yo le recuerdo que el departamento de 
Arauca lleva más de treinta años de explotación petrolera 
en la historia, así lo dice, que le ha servido mucho al 
país y hoy nuestras empresas, nuestro gremio de turismo 
en Arauca reclama que sea con el mismo rasero que se 
mida al igual que otros departamentos, más con esta 
pandemia en la difícil situación que vive hoy nuestro 
Arauca y estos departamentos, yo sí creería que hubiese 
sido muy importante que hubiese sido el artículo 43 
discutido por aparte, en eso mi total respaldo a usted 
doctor Cristancho y nuestra inconformidad por este 
tema en donde nos excluyen de esta posibilidad para el 
departamento de Arauca, el departamento de Casanare 
entre otros.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Démosle el uso de la palabra durante tres minutos 
al señor Viceministro de Turismo, hay que recordar 
que esas proposiciones se avalan obviamente por 
los coordinadores ponentes, pero también siendo 
una iniciativa del Ejecutivo tienen el visto bueno del 
Ministerio respectivo, doctor Julián Guerrero bien 
pueda para que los doctores Carreño y Cristancho, ante 



Gaceta del Congreso  1895 Lunes, 20 de diciembre de 2021 Página 101

sus propios departamentos y comunidades puedan ser 
escuchados a través del Ministerio por sus proposiciones.

Intervención del Viceministro de Turismo, Julián 
Guerrero Orozco:

Gracias señor Presidente, lo primero es decir que 
el Gobierno es consciente de las necesidades de las 
diferentes regiones del país y los destinos turísticos 
y por eso hemos propuesto en este proyecto una serie 
de medidas muy significativas, que me atrevo a decir 
quizá a otros sectores de la economía no lo tienen en la 
misma proporción y eso se debe a que este ha sido uno 
de los sectores más afectados sin duda, pero no quiero 
minimizar el esfuerzo porque quedaría alguien con la 
impresión de que hay indiferencia o que hay negligencia, 
que no hay liderazgo ni interés del Gobierno y todo lo 
contrario, claro que lo hay y el reflejo de estos son las 
discusiones y la presentación de este mismo proyecto de 
ley, yo no quisiera minimizar el esfuerzo gigantesco y el 
interés y la dedicación que hemos puesto en sacar este 
proyecto de ley adelante.

Ahora bien sobre el origen de los otros departamentos 
o municipios que se incluyen en este artículo 43 no son 
de esta ley, venían de tiempo atrás y a lo largo del tiempo 
se han hecho unas inclusiones o unas exclusiones, les 
confieso que no tengo la trayectoria minuciosa de cada 
una de ellas, pero en buena parte, uno de ellos obedecen a 
lo que eran los antiguos territorios nacionales, ustedes lo 
ven ahí reflejados a varios de ellos, entonces la explicación 
exacta de cada una de las razones sería impreciso de mi 
parte decir que cada una de lo que hicimos fue respetar 
eso que había ahí, de incluir las circunstancias que no 
es necesario explicar al departamento del Archipiélago 
de San Andrés, Providencia y Santa Catalina, ustedes 
mismos han oído expresiones de varios departamentos o 
destinos legítimos para decir que quieren también estar 
incluidos, pero nuevamente estaríamos afectando de 
manera grave esos recursos que son limitados y en la 
medida en que también haya un esfuerzo por parte de las 
entidades territoriales pues estamos maximizando el uso 
que le pueda llegar a la mayoría de departamentos del 
país, hacerlo más amplio para incluir otros sin necesidad 
de cofinanciación es quitarle esos recursos también 
a otro departamento que lo puede necesitar en igual 
medida, esa es la razón señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, vamos a iniciar el estudio, la 
discusión de los artículos nuevos, hay seis artículos 
avalados, 25 no avalados, vamos a trabajar primero los 
seis artículos avalados nuevos, le vamos a dar el uso de 
la palabra al autor de la proposición de artículo nuevo, 
votamos luego los seis artículos nuevos y procedemos 
con un bloque de artículos no avalados y le daremos el 
uso de la palabra a todo el que lo considere, obviamente 
tendrá que intervenir también el señor Viceministro 
y los coordinadores ponentes, sírvase leer entonces 
proposición artículo nuevo avalada del Representante 
Alejandro Vega.

Asistente de Leyes Secretaría General, Camilo 
Ernesto Romero Galván:

Sí señor Presidente, la proposición de artículos 
nuevos del representante Alejandro Vega, dice: 

Artículo nuevo modifíquese la denominación del 
capítulo tercero del título tercero de la Ley 300 de 1996, 
el cual se denominará punto de control turístico así: 
título tercero, capítulo tercero, punto de control turístico, 
firma el Representante Alejandro Vega Pérez.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señores coordinadores ponentes, ¿está avalada esta 
proposición de artículo nuevo del doctor Alejandro 
Vega?

Intervención del Representante Milton Hugo 
Angulo Viveros:

Sí está avalada Presidente.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Perfecto doctor Angulo, doctor Alejandro Vega tiene 

el uso de la palabra, ¿Representante Alejandro Vega está 
usted en plataforma?, bueno es proposición de artículo 
nuevo avalada, siguiente proposición de artículo nuevo 
avalada presentada por los doctores Christian Garcés y 
Milton Angulo bien pueda léala señor Secretario.

Asistente de Leyes Secretaría General Camilo 
Ernesto Romero Galván:

Artículo nuevo: El Estado reconoce el turismo de 
salud y promoverá su desarrollo como turismo interno 
y receptivo, entendiendo este como aquel al que acuden 
nacionales o extranjeros en el territorio nacional a fin 
de someterse a un procedimiento médico, quirúrgico 
u odontológico acreditado, accesible, con garantías de 
seguridad y de alta calidad, el Gobierno se encarga de 
incluir dentro del plan sectorial de turismo directrices y 
programas de apoyos específicos para esta modalidad 
de turismo, incluidos programas de divulgación de la 
oferta.

Firman: Christian Garcés y el Representante Milton 
Angulo Viveros.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor coordinador ponente usted es uno de los 
autores de la proposición, entonces partimos del hecho 
que es una proposición avalada, ¿es así?

Intervención del Representante Milton Hugo 
Angulo Viveros:

Está avalada, Presidente.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Doctor Christian Garcés, quiere hacer uso de la 

palabra de su proposición avalada, usted es coautor.
Intervención del Representante Christian Munir 

Garcés Aljure:
Gracias Presidente, quiero simplemente mencionar 

la importancia que este artículo hace en la reforma 
a la Ley General de Turismo, al darle un realce al 
turismo de salud en nuestro país, que es una gran 
oportunidad, que ha venido creciendo en varias ciudades 
en Colombia especialmente en Bogotá, Medellín, 
Cartagena, Barranquilla, Cali, entre otras, agradecer 
al Viceministro Guerrero, al Gobierno nacional por 
pensar en fortalecer digamos los textos sobre el turismo 
de salud en este proyecto de ley e invito a la Cámara a 
que nos acompañe, habían otras proposiciones que no 
están avaladas, simplemente mencionar que ojalá lo que 
tiene que ver con los centros médicos, odontológicos, la 
acreditación, el control, para que los sitios de calidad que 
ofrecen servicios de salud, de turismo de salud puedan 
formalizarse, mejorarse y evitar tanta informalidad que 
son las que nos generan esas noticias negativas a nivel 
nacional e internacional con las muertes.

Nosotros también habíamos propuesto que estos 
centros médicos y odontológicos se incluyeran como 
entidades que prestan servicios de turismo, por lo que 
obviamente atraen turistas nacionales y extranjeros y 
también darle más espacio al Ministerio de Salud dentro 
del Consejo Nacional de Turismo, estas proposiciones 
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no fueron avaladas. Yo entiendo algunas aplicaciones, 
pero celebro que esta, la más importante haya sido 
respaldada por el Gobierno. Muchas gracias Presidente 
y gracias a los ponentes por respaldarla.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario siguiente proposición artículo 
nuevo avalada, entiendo que es de la doctora Irma Luz 
y una senadora.

Asistente de Leyes Secretaría General, Camilo 
Ernesto Romero Galván:

Artículo nuevo: 
Turismo comunitario rural: El Gobierno nacional a 

través del Ministerio de Comercio, Industria y Turismo 
impulsará el turismo comunitario rural, mediante 
acciones que permitan fortalecer la participación de 
las comunidades organizadas, el acceso a incentivos, 
subofertas de servicios turísticos, su vinculación a la 
cadena de actores de ámbito económico, social, cultural 
y ecológico del sector turismo, firma la representante 
Irma Luz Herrera y los Senadores Aidé Lizarazo, 
Carlos Eduardo Guevara, Ana Paola Agudelo, ha sido 
leída señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante, perdón, señor coordinador ponente, 
doctor Angulo, ¿stá avalada esta proposición de artículo 
nuevo?

Intervención del Representante Milton Hugo 
Angulo Viveros:

Presidente, está avalada.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Perfecto doctora Irma Luz Herrera, bien pueda.
Intervención de la Representante Irma Luz 

Herrera Rodríguez:
Gracias Presidente, le ruego me excuse porque 

he tenido muchos problemas de conexión el día de 
hoy, quiero agradecer al Gobierno y a los ponentes 
haber tenido en cuenta este artículo nuevo, el turismo 
rural es un turismo muy importante para nuestro país, 
viene posicionándose este sector enfocado a conocer el 
contexto rural de nuestro país, sobre el cual se quiere 
fortalecer a las comunidades para que se capaciten y 
para acceder estas opciones y poder incentivar nuevas 
formas de ingreso, nuestra generación de conciencia 
sobre las actividades rurales y por supuesto ampliar toda 
la oferta de servicios en el sector rural. Muchas gracias 
Presidente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Secretario la proposición de la doctora Astrid Sánchez 
Montes de Oca, ella tiene proposición de artículo nuevo 
que también fue avalada le ruego que lea esa por favor.

Asistente de Leyes Secretaría General, Camilo 
Ernesto Romero Galván:

Sí señor Presidente.
Artículo nuevo: El Ministerio de Comercio, Industria 

y Turismo elaborarán en el próximo plan sectorial de 
turismo y en los siguientes planes sectoriales de turismo, 
un capítulo especial relacionado con las comunidades 
del turismo en los municipios colindantes con el Océano 
Pacífico tales como Acandí, Unguía, Bahía Solano, 
Nuquí, Juradó, el resultado de este capítulo especial 
será identificar la situación actual de dichos territorios 
frente al desarrollo turístico y las acciones a realizar 
para generar un desarrollo organizado del turismo en 
estos municipios, que permita el aprovechamiento de 

las oportunidades de fortalecimiento institucional en 
materia de turismo y promover esos territorios como 
destinos turísticos.

Firma la Representante Astrid Sánchez Montes de 
Oca.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctor Angulo ¿proposición que se encuentra 
avalada?

Intervención del Representante Milton Hugo 
Angulo Viveros:

Presidente, está avalada esta proposición.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Perfecto, tiene la palabra la doctora Astrid Sánchez 

Montes de Oca, ella está en el recinto y desde el atril sobre 
la proposición avalada, doctora Primera Vicepresidenta 
bien pueda.

Intervención de la Representante Astrid Sánchez 
Montes de Oca:

Gracias señor Presidente, agradecerle a los 
compañeros ponentes de este proyecto, agradecerle al 
Gobierno, pues inicialmente habíamos solicitado un 
artículo nuevo donde le solicitábamos al Ministerio 
de Comercio, Industria y Turismo que se pudiera 
invertir unos recursos para la formulación del Plan de 
Ordenamiento Territorial, esta proposición fue negada 
y hoy nos aprueban la proposición donde nosotros 
solicitamos que el plan sectorial de turismo sea incluido 
un capítulo especial para los municipios Acandí, Unguía, 
Bahía Solano, Nuquí y Juradó, como municipios 
colindantes con el Océano Pacífico, no podemos 
negar que este es un atractivo turístico indiscutible 
en el departamento del Chocó, pero no tenemos las 
condiciones de organización y promoción, de ahí que 
para el desarrollo de la región costera del Chocó, cobra 
gran importancia este capítulo especial, porque con la 
organización e identificación de las potencialidades 
será mucho más fácil poder impulsar, promover y 
garantizar el turismo en esta región de manera sostenible 
dinamizando la economía y llevando el desarrollo a esta 
bella región de Colombia, muchas gracias a ustedes.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

A usted Representante Primera Vicepresidenta de la 
Cámara, señor Secretario proposición avalada artículo 
nuevo, doctor Jorge Méndez, bien pueda darle lectura.

Asistente de Leyes Secretaría General, Camilo 
Ernesto Romero Galván:

Artículo nuevo: Reducción transitoria del 
impuesto sobre la renta: Las personas naturales y 
jurídicas nacionales que desarrollen actividades de 
hotelería, agencias de viaje, tiempo compartido y 
turismos receptivos que estén obligados a presentar 
declaraciones de renta y suplementarios cuenten con un 
establecimiento de comercio domiciliado en San Andrés 
Islas, Providencia y/o Santa Catalina, con anterioridad 
al 16 de noviembre de 2020 y tengan a su cargo 
trabajadores residentes en estas entidades territoriales, 
tendrán derecho a deducir de la renta el 200% del valor 
de los salarios y prestaciones sociales durante la vigencia 
del año 2021. Firman el Representante Jorge Méndez, 
Eloy Chichi Quintero, Wadith Alberto Manzur, Ángela 
Sánchez, ha sido leída señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor coordinador ponente, doctor Angulo, ¿está 
aprobada esta proposición?
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Intervención del Representante Milton Hugo 
Angulo Viveros:

Presidente está avalada la proposición.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Perfecto, doctor Jorge Méndez bien pueda sobre su 

proposición.
Intervención del Representante Jorge Méndez 

Hernández:
Muchas gracias señor Presidente, quiero agradecer al 

doctor Milton como coordinador ponente, al Gobierno 
nacional y a los compañeros José Daniel, Ángela, 
Chichi que es amigo de verdad y a Wadith quienes han 
apoyado esta propuesta que realmente tiene un sentido 
que es muy claro y es el rescate de la economía derivada 
del turismo del departamento Archipiélago, como lo 
hemos venido pregonando hace muchos meses ha sido 
la más afectada en todo el país por la pandemia y hoy 
volver a mencionar la situación que se ha generado por 
los huracanes Eta e Iota, entonces muchísimas gracias 
por este apoyo y les pido a todos los compañeros que 
le digamos sí a San Andrés, al rescate económico y el 
rescate de su gente. Muchas gracias Presidente. 

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, sexta y última de las proposiciones 
de artículo nuevo avaladas por los ponentes, doctor 
Gabriel Vallejo, bien pueda dele lectura.

Asistente de Leyes Secretaría General, Camilo 
Ernesto Romero Galván:

Sí señor Presidente, artículo nuevo: En caso de que 
el Presidente de la República declare la situación de 
desastre nacional o cuando las entidades territoriales 
declaren la situación de desastre departamental o 
municipal de conformidad con lo establecido en la Ley 
1523 de 2012, los proyectos que se vean directamente 
afectados en el territorio en estado de desastre quedarán 
excluidos de los aportes de contrapartida de que trata el 
artículo 18 de la Ley 1101 de 2006 en la anualidad de la 
declaración.

Firman: Gabriel Jaime Vallejo Chujfi y el Senador 
Alejandro Corrales Escobar.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Milton Angulo, ¿proposición avalada 
del doctor Gabriel Vallejo?

Intervención del Representante Milton Hugo 
Angulo Viveros:

Sí está avalada, Presidente.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Perfecto doctor Gabriel Vallejo, bien pueda tiene 

el uso de la palabra, bueno el doctor Gabriel Vallejo 
se estaba movilizando ahora como pudimos ver en la 
plataforma en un vehículo, puede no tener conexión.

Señor Secretario en consideración, proposición de 
artículos nuevos.

Intervención del Representante Gabriel Jaime 
Vallejo Chujfi:

Presidente, muchas gracias, esta proposición lo que 
busca es que se puedan destinar todos esos recursos de 
impuestos de turismo se puedan destinar sin necesidad 
de contrapartida, una de las grandes dificultades que 
se ha tenido en Colombia es la obligatoriedad cuando 
se recaudan estos recursos de tener la contrapartida, lo 
que pretendemos, Presidente, es que se puedan destinar 
recursos sin necesidad de esta contrapartida y esto lo que 
hace por supuesto es una mayor irrigación de recurso 
en las regiones y a veces ese limitante que se tiene con 
relación a la contrapartida pues lo que hace es que se 
limite la destinación del recurso, por eso Presidente, le 
solicitamos a la plenaria que nos acompañe y agradecerle 

por supuesto a los ponentes por habernos avalado esta 
proposición, Presidente muchas gracias.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto, moción de orden, doctor Jorge Méndez 
bien pueda hasta por dos minutos.

Intervención del Representante Jorge Méndez 
Hernández:

Gracias señor Presidente, es que me habían informado 
que otra proposición de artículo nuevo que se refiere a 
la destinación de recursos del Impuesto Nacional del 
Turismo había sido avalada, pero no la han mencionado, 
una que hemos presentado con el señor coordinador 
ponente, entonces me gustaría saber si de pronto se ha 
enredado o se ha traspapelado esta proposición que 
realmente es muy importante para la finalidad de este 
proyecto y especialmente para las Islas.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Jorge Méndez, han sido avaladas 
seis proposiciones de artículos nuevos que han sido 
leídas, entre ellas una suya, enseguida entraremos en las 
proposiciones no avaladas, entre las que se encuentra la 
que usted está mencionando adicional suya.

Señor Secretario en consideración entonces las 
proposiciones de artículos nuevos avalados cuyos 
autores son el doctor Alejandro Vega, el doctor Christian 
Garcés de común acuerdo con el doctor Milton 
Angulo, la tercera es de la doctora Irma Luz Herrera y 
una senadora, cuarto del doctor Jorge Méndez y otros 
parlamentarios, quinto el doctor Gabriel Vallejo y sexta 
la doctora Astrid Sánchez Montes de Oca, se abre la 
discusión, anuncio que va a cerrarse, señor Secretario, 
sírvase ordenar la apertura del registro para que se vote 
por plataforma estas proposiciones de artículos nuevos 
avaladas por los ponentes.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Sí señor Presidente, entonces se abre el registro para 
votar las proposiciones avaladas de artículos nuevos 
presentadas por los Representantes Astrid Sánchez 
Montes de Oca, Alejandro Vega, Christian Garcés, 
Milton Angulo, Aideé Lizarazo, Carlos Guevara, Irma 
Luz Herrera, Jorge Méndez, José Daniel López, Gabriel 
Vallejo y Alejandro Corrales, se abre el registro para 
votar estos seis artículos nuevos avalados.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Sírvase señor Secretario, ordenar el cierre del registro 
y anunciar la votación.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Algún Representante que falte por votar.
Se cierra el registro el resultado de la votación es el 

siguiente señor Presidente:
Por el sí: hay 23 votos manuales, corresponden 

a los Representantes: Milton Angulo, Diego Patiño 
Amariles, Rodrigo Arturo Rojas, Óscar Lizcano, María 
José Pizarro, Jaime Felipe Lozada, Nicolás Albeiro 
Echeverri, Hernán Banguero, Aquileo Medina, Luis 
Albán, Germán Navas Talero, León Freddy Muñoz, 
Karen Cure, Jorge Méndez, Mauricio Toro, Edwin 
Arias, Ape Cuello, Diego Osorio, Juan David Vélez, 
Camilo Arango, Reinaldo Cala, Henry Correal y Jaime 
Yepes, 23 votos manuales y 117 votos electrónicos, para 
un total de 140 votos por el sí. 

Por el no, un voto manual, cero electrónicos, para un 
total de un voto por el no.

Señor Presidente han sido aprobados los artículos 
nuevos, los seis artículos nuevos.

Publicación registros de votación



Página 104 Lunes, 20 de diciembre de 2021 Gaceta del Congreso  1895



Gaceta del Congreso  1895 Lunes, 20 de diciembre de 2021 Página 105

 
 



Página 106 Lunes, 20 de diciembre de 2021 Gaceta del Congreso  1895

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, nos restan los artículos 
proposiciones de artículos nuevos no avaladas por los 
ponentes, son 25 en total las proposiciones de artículos 
nuevos que no están avaladas, en consideración los 25 
artículos nuevos proposiciones no avaladas, se abre la 
discusión, abro entonces la discusión para quien quiera 
intervenir bien pueda tiene el uso de la palabra, porque 
han de sentirse aludidos parlamentarios que suscribieron 
cómo autores estas proposiciones de artículos nuevos y 
que quieren sustentarlas, justificarlas y después unas 
respuestas del Gobierno nacional y de los ponentes abro 
la discusión.

Bien pueda, doctor Angulo.
Intervención del Representante Milton Hugo 

Angulo Viveros:
Gracias Presidente, no, quiero solicitarle muy 

respetuosamente a todos los honorables Representantes 
que han presentado proposición de artículos nuevos 
que en lo posible lo podamos dejar como constancia, 
es compromiso de nosotros, Senado aplazó hasta el 
miércoles y como estamos en un proyecto de urgencia 
podemos mirar los que sean viables cómo los podemos 
avanzar, el hecho es para poder avanzar con este proyecto 
que ustedes saben que ha sido muy largo, entonces 
me gustaría Presidente que si algún Congresista toma 
la decisión de dejarlo como constancia entonces el 
proyecto lo podamos ir sacando de este grupo para así ir 
avanzando. Muchas gracias a todos.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Irma Luz Herrera hasta por tres 
minutos, bien pueda.

Intervención de la Representante Irma Luz 
Herrera Rodríguez:

Gracias señor Presidente, uno de nuestros artículos 
que propusimos que entiendo no está avalado, es un 
sello de accesibilidad e inclusión universal y lo que 
busca es premiar o mediante un sello reconocer los 
esfuerzos que se realicen por parte de los operadores 
turísticos que cumplan perdón con la accesibilidad de las 
personas, que disfruten a sus actividades turísticas, pero 
también aquellos que vinculen personas en condición 
de discapacidad, impulsamos este sello de accesibilidad 
universal con ese propósito, reconocer los esfuerzos 
que desde el sector turismo se hagan para remover 
esas barreras que tienen las personas en condición 
de discapacidad en el disfrute del turismo y es acorde 
con la normatividad vigente para esa población, tiene 
referentes ya por ejemplo en el ámbito digital con el 
Min Tic, () así como en otros países como en México 
que por ejemplo hay un programa muy interesante 
que se llama turismo incluyente, entonces entiendo 
que el Senador dice que es posible poder retomarlo 
de la discusión de Senado y quisiera que se pudiera 
considerar porque es una apuesta también por reconocer 
los grandes esfuerzos que se hacen, pero también en la 
vinculación con personas en condición de discapacidad, 
pero también en la accesibilidad que muchas veces no 
está tan organizada y no está tan clara como es la apuesta 
para que las personas disfruten del turismo, es esto señor 
Presidente no sé si sobre eso los ponentes tienen algún 
comentario.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Sí, le rogamos a los ponentes y al señor Viceministro 
que tomen nota y después ellos harán al final una 

intervención antes de votar estas proposiciones de 
artículos nuevos no avaladas, doctor Jairo Cristancho 
hasta por tres minutos.

Intervención del Representante Jairo Giovanny 
Cristancho Tarache:

Gracias señor Presidente, este artículo nuevo que 
he propuesto busca es armonizar, que no haya una 
diferencia entre los planes sectoriales nacionales y los 
planes regionales de turismo y es muy importante doctor 
Angulo y Viceministro y demás ponentes, que de pronto 
tal vez haya no sé, la oportunidad de discutirlo pero que 
se tenga en cuenta lo siguiente, actualmente la Ley 300 
de 1996 ordena la elaboración de un Plan Sectorial del 
Turismo que hace parte del Plan Nacional de Desarrollo, 
o sea, que se cambia cada cuatro años y esto va no 
acorde con el desarrollo de los departamentos y del 
territorio, porque llega el gobernador o llega el alcalde y 
lleva dos años casi de ese Plan Sectorial del Turismo, y 
el gobernador cada gobernador y cada alcalde, tiene una 
dimensión de qué quiere hacer con el turismo a nivel 
local, y muchas veces se ve limitado, porque ya viene 
sometido a un Plan Nacional de Desarrollo, entonces 
esto no permite un adecuado desarrollo, yo considero 
que así como hay un plan decenal de salud, consideramos 
que debe haber un plan decenal o docenal de turismo 
que responda a las necesidades de cada región, hay 
que hacer un diagnóstico de la región, de qué misión 
se tiene a largo plazo, cuáles son los objetivos, cuáles 
son las metas, los recursos financieros, las posibilidades 
sectoriales, los mecanismos de evaluación de ese plan de 
turismo, y esto es muy importante querido Presidente, 
porque falta esa articulación de departamentos con el 
Ministerio de Turismo y debe haber este plan sectorial a 
largo plazo que permita un verdadero diagnóstico de las 
regiones como potencial turístico.

Yo sí quisiera, queridos ponentes, que revisáramos 
un plan sectorial, no puede ser para cada cuatro años y 
que llegue el alcalde, el gobernador en dos años y que no 
sepa qué hacer porque ya tiene que meterse sobre lo que 
ya está encaminado que le ha dicho el Plan de Desarrollo 
según la Ley 396, me gustaría señor Viceministro y 
queridos ponentes que, si no se va a avalar, como parece 
que va a ser, que tuvieran en cuenta para incluir la 
discusión en el Senado de la República. Muchas gracias 
señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante José Luis Pinedo hasta por tres 
minutos bien pueda.

Intervención del Representante José Luis Pinedo 
Campo:

Gracias señor Presidente, yo presenté una proposición 
de artículo nuevo y me llama la atención que no haya 
recibido aval, porque básicamente lo que busca es que 
los recursos provenientes de las entidades públicas y 
de los funcionarios de entidades públicas que requieran 
contratar servicios turísticos, llámense convención, 
hospedaje, alimentación cualquier tipo de atención, 
deban realizarse o contratarse con entidades debidamente 
formalizadas que cuenten con el Registro Nacional de 
Turismo y en contraprestación estos establecimientos, 
otorguen unos descuentos significativos que pueden ir 
hasta un orden de un 45%, lo que me parece que es una 
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buena forma de apoyar al sector y hacer uso debido de 
los recursos públicos, fortaleciendo una actividad que es 
demasiado importante para el país, de no ser avalada, de 
igual manera la dejó como constancia, y ojalá se pueda 
incluir en lo que va para el Senado de la República. 
Gracias Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Jorge Méndez, hasta por tres minutos 
bien pueda.

Intervención del Representante Jorge Méndez 
Hernández:

Gracias señor Presidente voy a ser muy breve, es 
solo que la proposición que había presentado y por la 
cual preguntaba hace algunos minutos, que se refería a la 
destinación de los recursos del Presupuesto Nacional de 
Turismo, hacia la infraestructura obras de infraestructura 
para las regiones que han sido declaradas con calamidad 
pública o desastre nacional, con complacencia veo que 
ya había sido presentada por el compañero Gabriel 
Vallejo y ya había sido aprobada, entonces no queda otro 
camino que dejarla como constancia Muchas gracias.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Gloria Betty Zorro bien pueda hasta 
por tres minutos.

Intervención de la Representante Gloria Betty 
Zorro Africano:

Presidente, de manera muy rápida yo le pido el favor 
y he hablado con el Ministro y los ponentes de no dejar a 
un lado el artículo nuevo que yo he planteado, que tiene 
que ver con unas convocatorias para la implementación 
de ciencia, tecnología e innovación en el sector turístico, 
¿qué es lo que pretende esta proposición?, y es que 
entre el Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación, 
en compañía con el Ministerio de las Tecnologías de 
Información anualmente se efectuarán convocatorias 
para la financiación de proyectos de ciencia, tecnología 
e Innovación, cuyo enfoque principal sea la promoción 
y el fomento de la actividad turística en el país, mucho 
de lo que hoy le pasa al turismo efectivamente es 
carencia de ciencia, tecnología y de producir nuevas 
acciones desde ese escenario y habrán proyectos muy 
interesantes para financiarse, entre ellos aplicaciones de 
georreferenciación para aplicar en el turismo aplicación 
de 3D y transmedia para promoción hotelera y turística, 
el mapeo y la divulgación de atractivos turísticos, 
sistemas para gestión de reservas hoteleras, es decir, 
hay muchos temas en los que estos dos ministerios a 
través de estas convocatorias pudiesen de verdad aportar 
herramientas a todo el tema de turismo en el país, ese es 
el artículo nuevo que le pido a los ponentes no lo dejen 
de un lado y lo vuelvan a revisar porque creo que es muy 
pertinente. Muchas gracias Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante David Ernesto Pulido, hasta por tres 
minutos bien pueda.

Intervención del Representante David Ernesto 
Pulido Novoa:

Gracias Presidente, para dejar como constancia la 
proposición que había puesto de artículo nuevo con el 
fin de que pueda ser revisada y tal vez en la discusión 
del Senado de la República pueda por lo menos 
vislumbrarse y pueda incluirse en el articulado, tiene 
que ver con el acompañamiento que pedíamos en este 
artículo nuevo, a través de la Superintendencia y del 
Ministerio de Industria y Turismo a los municipios 
para que a través de este acompañamiento se hiciera 
y se estableciera el control que se hace en las tarifas 
para la entrada a los atractivos turísticos y también 

para aquellos atractivos que se encuentran inmersos 
dentro de parques nacionales, donde entre otras cosas, 
obviamente, hay personas y familias que viven desde 
hace mucho tiempo y que están viviendo del turismo, 
pero que de alguna u otra manera han venido o vienen 
cobrando tarifas para el acceso o el acompañamiento a 
los turistas que llegan sin ningún tipo de control, tarifas 
que entre otras cosas terminan es propiciando que se 
ahuyenten esos turistas, y entre otras cosas como pasa 
por ejemplo en el Guaviare, muchos de estos que vienen 
llegando de diferentes partes del mundo, y otros del 
interior del país que termina generando comentarios 
como que esas tarifas no tienen ningún tipo de control 
y son desmedidas; por eso a pesar de que lo dejo como 
constancia, sí solicitaría a los ponentes que ojalá pudiera 
tenerse en cuenta para la discusión que falta y logremos 
que haga parte del articulado final cuando ya se genere 
la nueva norma, muchas gracias señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Jairo Cristancho bien pueda dos 
minutos.

Intervención del Representante Jairo Giovanny 
Cristancho Tarache:

Presidente muchas gracias, yo sé que este artículo 
nuevo que he propuesto se va a revisar y en aras de que 
se pueda revisar para la ponencia del Senado, entonces 
voy a dejarla como constancia para que no se someta 
a votación porque considero que es importante hacer 
ese plan decenal en el sector turístico que vaya acorde 
con las regiones, con ese estudio en las regiones a ver 
si se puede en el último debate que tendrá en el Senado 
incluirla, gracias señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto señor Viceministro doctor Julián Guerrero 
bien pueda para que dé respuesta a las inquietudes y 
procedemos a votar proposición artículos nuevos no 
avaladas por los ponentes.

Bien pueda doctor Milton Angulo tiene el uso de la 
palabra.

Intervención del Representante Milton Hugo 
Angulo Viveros:

Quería informarle que los honorables Representantes 
que han hablado, cinco la han dejado como constancia 
que es la Representante Irma, Cristancho, José Luis, 
Méndez y Pulido, la doctora Zorro para que el Vice 
pueda darle la claridad a ella, gracias.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctora Gloria Betty.
Intervención de la Representante Gloria Betty 

Zorro Africano:
No tengo problema la dejo como constancia para que 

podamos avanzar.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
De las 25 proposiciones no avaladas seis o siete 

ya se han dejado como constancia, haga alusión señor 
Viceministro a estas proposiciones no avaladas de 
artículos nuevos y procedemos a votar.

Intervención del Viceministro de Turismo Julián 
Guerrero Orozco:

Gracias señor Presidente, en primer lugar gracias por 
la flexibilidad para poder dejarlas como constancias y 
mirarlas en relación con la del sello de accesibilidad, ese 
es un tema que no requiere ley, de hecho a raíz de esta 
propuesta, estaba hablando con el ICONTEC para ver 
la posibilidad de que desarrollemos ese sello, pero así 
como lo hicimos con el Check In certificado no requiere 
de ley, el tema del Representante Cristancho sobre el plan 
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decenal o de largo plazo, ahí quiero decirle que hemos 
venido trabajando en varios programas del Gobierno, 
entre ellos por ejemplo, la caja de herramientas para 
la reactivación turística, brindando la asesoría técnica 
y a través de la política de turismo sostenible estamos 
próximos a expedir uno de los términos fundamentales 
uno de los temas fundamentales es la planificación 
y la articulación mejor entre diferentes niveles 
del gobierno central, departamental y municipal 
para poder tener una mirada de largo plazo y es 
precisamente, a eso a lo que le apuntan, a ese 
esfuerzo que estamos haciendo y voy a tratarlo y 
voy a compartirles más detalles porque teniendo en 
cuenta su interés quisiera que conociera más detalles 
de este tema de la política de sostenibilidad.

En el tema de la contratación por parte de los 
servidores públicos de cierto tipo de empresas hemos 
hecho una revisión y la preocupación que tenemos, es 
que puede violar la Constitución en el sentido que la 
Corte se ha pronunciado sobre la libertad que tienen 
los funcionarios, para digamos utilizar su salario, 
los viáticos de la manera que quieran, no estoy 
defendiendo la informalidad, ni más faltaba, claro 
que tenemos que hacer eso, pero no imponiendo el 
tema de innovación es un tema fundamental, hemos 
llamado la atención de la proposición qué dejaba al 
Ministerio de Industria, Comercio y Turismo que 
tiene conocimiento del turismo precisamente dejaba 
solamente eso en manos del Ministerio de Ciencia y 
de MINTIC, entonces de hecho hay convocatorias y 
el Ministerio de la mano de la OMT, entre otras saca 
convocatorias permanentes en tema de innovación 
en donde se han hecho varios proyectos de esto. 
El acompañamiento de la Superintendencia y el 
Ministerio en los municipios para el control de las 
tarifas es un tema que hemos venido trabajando 
también, lo hemos trabajado de la mano de la Policía 
de Turismo, tenemos un programa de jornadas de 
formalización es un tema muy importante y aquí lo 
importante es que logramos el traslado de las funciones 
de inspección vigilancia y control del Ministerio, a la 
Superintendencia de Industria y Comercio que tiene 
mucha más capacidad humana, financiera y demás 
para poder llevar a cabo con efectividad, eso es señor 
Presidente muchas gracias.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

En consideración entonces las proposiciones de 
articulo nuevo, no avaladas por los ponentes, señor 
Secretario se abre la discusión, anuncio que va a 
cerrarse, se cierra, sírvase ordenar la apertura del 
registro para que se vote por plataforma y anuncie 
el nombre de los parlamentarios que suscribieron 
proposiciones de artículos nuevos excepto quienes 
las han dejado como constancia.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Sí señor Presidente, se abre el registro para votar las 
proposiciones de artículos nuevos que no tienen aval 
de los ponentes, presentadas por los Representantes: 
Alejandro Vega, Jairo Cristancho, Hernando Guida, 
Gabriel Vallejo, Juan David Vélez, Christian Garcés, 
Benedetti, Jorge Méndez, Juan Carlos Lozada, Norma 
Hurtado, cinco proposiciones presentadas por el 
movimiento Partido Político MIRA, José Luis Pinedo 
y el Representante David Pulido, se abre el registro.

Intervención del Representante Juan Carlos 
Lozada Vargas:

Presidente, antes de que se abra el registro 
Presidente quiero dejar mis proposiciones como 
constancia.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Así quedará en el acta.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctor Juan Carlos Lozada deja también 

las proposiciones como constancia, el doctor 
Alejandro Vega también porque fue leído ahí 
como artículo nuevo no avalado. Se ha abierto 
el registro para que voten los parlamentarios 
proposiciones artículos nuevos no avaladas.

Intervención del Representante Hernando 
Guida Ponce:

Presidente la mía también la dejo como 
constancia.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor Hernando Guida también la deja como 
constancia.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Así queda en el acta Representante Hernando 
Guida.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor Jairo Cristancho todas las proposiciones 
no fueron dejadas como constancias, hay 
proposiciones que no fueron dejadas como 
constancia y se están votando obviamente cómo 
proposiciones de artículos nuevos no avalados.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Queda en el acta doctor José Luis Pinedo su 
proposición queda como constancia.

Intervención del Representante Jorge 
Méndez Hernández:

Señor Secretario, en igual sentido yo dejé 
la mía como constancia y la mencionaron lo 
manifesté en el chat ahora.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Así quedará en el acta Representante Jorge 
Méndez.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, sírvase ordenar el cierre del 
registro y anuncie la votación.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Se cierra el registro, el resultado es el 
siguiente:

Por el sí: hay un voto manual que corresponde 
al Representante Germán Navas Talero y 8 votos 
electrónicos para un total por el sí de 9 votos.

Por el no: 17 votos manuales que corresponden 
a los Representantes Milton Angulo, Oswaldo 
Arcos, Diego Patiño, Jaime Yepes, Jorge Méndez, 
Jaime Felipe Lozada, Luis Albán, David Racero, 
Jairo Cristancho, María José Pizarro, Hernán 
Banguero, Henry Correal, Diego Osorio, Aquileo 
Medina, Modesto Aguilera, Nicolás Echeverry, 
Rubén Darío Molano, para un total de 17 votos 
manuales por el no y 112 votos electrónicos, para 
un total por el no, de 129 votos.

Señor Presidente han sido negados los 
artículos nuevos no avalados.

Publicación registros de votación



Gaceta del Congreso  1895 Lunes, 20 de diciembre de 2021 Página 109



Página 110 Lunes, 20 de diciembre de 2021 Gaceta del Congreso  1895

 
 



Gaceta del Congreso  1895 Lunes, 20 de diciembre de 2021 Página 111

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto, señor Secretario, título y pregunta de este 
importante proyecto de ley.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Sí señor Presidente el título.
Título: “por el cual se modifica la Ley General de 

Turismo y se dictan otras disposiciones” y la pregunta 
quiere esta plenaria que este proyecto de ley sea ley de 
la República.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

En consideración, título y pregunta leídos por el 
señor Secretario, se abre la discusión, anuncio que va 
a cerrarse, se cierra, señor Secretario, sírvase ordenar 
apertura del registro, vótese por plataforma título y 
pregunta.

Doctor Raúl, bien pueda ordene apertura del registro. 
Subsecretario, doctor Raúl, ordene apertura del registro 
para que se vote el título y la pregunta.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Señor Presidente, me habían sacado de la reunión ya 
se había leído el título y la pregunta y quiere la plenaria 

que este proyecto de ley continúe su trámite para que sea 
ley de la República, se abre el registro.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, sírvase ordenar el cierre de registro 
y anuncie la votación.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

El resultado es el siguiente señor Presidente:
Por el no: 0 manuales, dos votos electrónicos, para 

un total por el no de 2 votos. 
Por el sí: 23 votos manuales que corresponden a 

los Representantes Milton Angulo, Oswaldo Arcos, 
Rodrigo Rojas, Diego Patiño Amariles, Martha Villalba, 
Jairo Cristancho, Óscar Tulio Lizcano, León Freddy 
Muñoz, Aquileo Medina, Gustavo Estupiñán, José Luis 
Pinedo, Ape Cuello, Diego Osorio, Irma Luz Herrera, 
Juan David Vélez, Luis Albán, Hernán Banguero, 
Jaime Yepes, Jorge Méndez, Camilo Arango, Modesto 
Aguilera, Silvio José Carrasquilla y Jaime Felipe Lozada, 
para un total de 23 votos por el sí, 23 votos manuales y 
115 votos electrónicos por el sí, para un total por el sí de 
138 votos, señor Presidente ha sido aprobado el título y 
la pregunta de este importantísimo proyecto de ley.

Publicación registros de votación
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 Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Perfecto señor Secretario, hemos culminado con 

el trámite de este proyecto de ley que con mensaje de 
urgencia había sido radicado por el Gobierno nacional 
con la coautoría de parlamentarios de Cámara, de 
Senado, felicitar profundamente a los autores, creemos 
que es un proyecto que nutre mucho y lo necesita 
mucho el país en los momentos de reactivación 
económica, vamos a dar entonces el uso de la palabra 
a los señores coordinadores ponentes y a los señores 
autores sin dejar de notar que este debate esta discusión 
de este proyecto fue televisada durante todo el día por 
los canales institucionales, o sea, que estuvimos siendo 
observados por la teleaudiencia nacional. Doctor 
Milton Hugo Angulo coordinador ponente con la 
felicitación bien pueda tiene usted el uso de la palabra.

Intervención del Representante Milton Hugo 
Angulo Viveros:

Gracias Presidente, primero felicitarlo a usted, 
hizo una conducción magistral y ese es el talante 
que usted tiene, felicito a todos los Representantes 
de la Comisión Sexta ya que en esa Comisión nació 
este importante proyecto de ley, el aporte de todos 
ellos fue fundamental, quiero felicitar al Gobierno 
por ese compromiso de reactivar el turismo, al 
Ministro Restrepo, al Viceministro Julián, a todos 
los funcionarios del Ministerio de Comercio por ese 
trabajo serio, juicioso este fue un proyecto de ley que 
considero tuvo una gran socialización más de cinco 
audiencias, se realizaron muchos foros entre ellos en 
Buenaventura, diferentes ciudades del país porque lo 
importante era que todos los sectores, absolutamente 
todos los sectores pudieran contribuir con turismo 
sostenible, con un turismo que mejorara la prestación, 
la calidad en el servicio, pero sobre todo también la 
formalización y la competitividad de este sector, pero 
que buscó sin duda alguna reactivar este sector que está 
tan afectado por la pandemia.

Pero también quiero que este proyecto de ley le 
hago un reconocimiento al departamento de San Andrés 
Islas, de verdad que el Congreso de la República, esta 
Cámara de Representantes yo creo que hoy día hizo un 
gran aporte con todos los artículos que van a beneficiar 
a este departamento, considero que podemos recuperar 
esta isla por eso esta ley se debe de llamar la Ley San 
Andrés, porque considero que aquí todos hicimos 
un gran esfuerzo para mandarle un mensaje a esta 
población que hoy día está afectada, que esta Cámara 
de Representantes, estos Representantes a la Cámara 
tienen un compromiso con la isla felicitar a todos los 
ponentes, fue un trabajo difícil, pero gracias a Dios lo 
sacamos adelante, mil y mil gracias y aquí tenemos una 
ley que le va a servir al sector turismo, que va a reactivar 
este sector y qué otra vez esté el sector sin chimenea 
va a impulsar la economía de este país, bendiciones 
para todos y muchas gracias y aquí tenemos una ley al 
servicio de este sector tan importante.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Nuevamente felicitaciones doctor Milton Hugo 
Angulo por la coordinación de ponentes qué efectuó, 
quiero preguntar si el doctor Oswaldo Arcos Benavides 
se encuentra en plataforma, él había tenido unas 
dificultades de conexión.

Bien pueda señor coordinador ponente tiene el uso 
de la palabra para que se dirija al país en general a través 
de la televisión nacional a la plenaria de la Cámara.

Intervención del Representante Oswaldo Arcos 
Benavides:

Muchas gracias señor Presidente de verdad que muy 
contento con la aprobación de este gran proyecto que 
va a construir la reactivación económica, aunque fue 
una iniciativa que presentó el Gobierno con el sector 
turismo, pudimos sobre todo ser coautores todos los 
partidos que hoy existen en la Cámara de Representantes 
de esta gran iniciativa, con el propósito de ayudar en esa 
reactivación y a través de esas mesas que se hicieron, 
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a través de audiencias públicas logramos contribuir 
para que ese proyecto y hoy de qué manera y con qué 
altura lo han hecho los honorables Representantes de 
la Cámara contribuyendo con todas esas proposiciones 
que logramos.

Reconocer en la Cámara de Representantes todas 
las proposiciones que lograron presentar muchas de 
ellas avaladas y las que no fueron avaladas que dejaron 
como constancia también agradecerles, agradecer 
inmensamente a todos los partidos agradecer al 
Ministerio de Turismo, a su Viceministro al doctor 
Julián, a todo su equipo a Catalina Alina, a María José, 
al Ministro José Manuel que no estuvo presente en este 
proyecto por encontrarse en San Andrés, reconocer que 
este fue un proyecto que le apuntó a la pequeña empresa, 
al 97% que hoy hace parte del sector turismo, pero que 
también hoy hace un reconocimiento a San Andrés y 
Providencia, yo creería que este es un proyecto que lo 
hemos sacado con todo el entusiasmo y sobre todo con 
mucha paciencia que usted ha tenido señor Presidente 
en dirigir este proyecto y lo ha hecho de una mejor 
manera que nos ha permitido tener un proyecto nutrido 
de proposiciones que van a ayudar a la reactivación 
económica. Muchas gracias señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

A usted doctor Oswaldo Arcos y nuevamente una gran 
felicitación por su trabajo como coordinador ponente, 
doctor Julián Guerrero Viceministro de Turismo, mil y 
mil gracias por el acompañamiento desde el día de ayer 
y aquí todo el día juiciosamente estuvo dando respuesta 
a las inquietudes e intervenciones desde el Ministerio 
bien pueda tiene el uso de la palabra.

Intervención del Viceministro de Turismo Julián 
Guerrero Orozco:

Señor Presidente, muchísimas gracias en poder 
participar de manera activa en el trámite y aprobación 
de este proyecto de ley, y quiero felicitarlo a usted y 
agradecerle por el trabajo impecable de conducción que 
llevó a cabo el día de ayer y el día de hoy, no podría haber 
sido mejor y nuevamente lamento algunos pequeños 
incidentes que espero que podamos olvidar y que 
queden muy al margen de todo, al Secretario también 
por todo su trabajo para poner en orden esta discusión, a 
los coordinadores ponentes, a los Representantes Arcos 
y Angulo quienes desde el primer minuto se pusieron 
la camiseta e hicieron este proyecto propio, además de 
los aportes que cada uno le hizo, también a los ponentes 
que fueron varios y con quién estuvimos discusiones 
sustantivas muy interesantes para nutrir y enriquecer este 
proyecto, a los coautores del proyecto de ley también, 
cerca de cincuenta de ellos un número muy significativo 
y a todos los Representantes que con sus opiniones, sus 
proposiciones, sus críticas constructivas aportaron a este 
proyecto.

Yo no me canso de pensar que el turismo es realmente 
un propósito que nos une, que nos permite buscar 
acuerdos y limar cualquier diferencia y eso es algo 
muy valioso que rescatar, también quisiera agradecer a 
los gremios, a los diferentes gremios del turismo a los 
empresarios particulares a los académicos a las personas 
individuales que aportaron también a este tema y sin 
cuyo trabajo tampoco podría ser posible un proyecto de 
tanto alcance.

Aquí simplemente reiterarles la convicción, el 
compromiso y las ganas de sacar este proyecto adelante 
y proceder a su implementación y un agradecimiento 
especial también a todo mi equipo y al equipo del 
Ministerio de Comercio, Industria y Turismo, que se 
la ha jugado toda también para sacar el mejor proyecto 
posible, Catalina, María José, a Lina, Juan Pescador 

y todos los demás que tras bambalinas trabajaron este 
proyecto es de ellos también. Muchas gracias Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Vamos a hacer una excepción en este momento, 
nosotros tenemos al señor Ministro de Comercio en la 
plataforma, él está desde el aeropuerto de San Andrés, 
pero señor Ministro los dos Representantes a la Cámara 
de San Andrés que fungen también como coautores, al 
igual que la mayoría sino toda la bancada del Centro 
Democrático en Cámara que están acá anotados como 
coautores, me permitan que la doctora Elizabeth Jay-
Pang y el doctor Jorge Méndez les damos de a dos minutos 
antes de su intervención señor Ministro y cerramos, le 
ruego que los demás compañeros entiendan lo mismo 
para que no se venga una avalancha de solicitudes de la 
palabra, le vamos a dar la palabra a la doctora Elizabeth 
y al doctor Jorge Méndez, dos minutos y cerramos con 
el señor Ministro, doctora Elizabeth dos minutos bien 
pueda, Representante Jorge Méndez dos minutos bien 
pueda.

Intervención del Representante Jorge Méndez 
Hernández:

Gracias señor Presidente, solamente palabras de 
agradecimiento para usted por su liderazgo en esta 
plenaria, para los ponentes y coordinadores ponentes 
de este importante proyecto, para el señor Ministro de 
Industria, Comercio y Turismo, para el señor Viceministro 
de Turismo y para todos aquellos que vieron el interés 
para que ese proyecto fuera una realidad, pero con este 
enfoque diferencial para el departamento Archipiélago, 
que como lo hemos manifestado y todos lo sabemos hoy 
más que nunca necesita el apoyo del Estado colombiano, 
y las proposiciones que fueron avaladas que realmente 
van a apuntar a la recuperación económica del sector 
más golpeado de este departamento que es el turismo es 
nuestra fuente generadora de ingresos, de empleo y que 
hoy día realmente vemos como en buenos ojos y con 
mucha motivación la aprobación de estas proposiciones; 
mi querido Ministro nos vemos en Providencia quiero 
agradecerle por la disposición que ha tenido usted y 
todo el Gobierno nacional en haberse volcado hacia 
este departamento especialmente al municipio de 
Providencia de conocer la realidad en primera mano y 
establecer este programa de trabajo esperamos que sea 
una realidad para el bienestar de todo el pueblo isleño. 
Muchísimas gracias nuevamente señor Presidente y 
a todos ustedes por el apoyo que han brindado a este 
importante proyecto para el enfoque del departamento 
del Archipiélago.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Elizabeth Jay-Pang, ¿está usted 
en plataforma para que intervenga por dos minutos? 
Bueno ella ha perdido conexión señor Ministro doctor 
José Manuel Restrepo Abondano mil y mil gracias por 
estar en este momento en plataforma sabemos de su 
compromiso y de su estadía durante los últimos cinco 
días en el departamento de San Andrés, Providencia y 
Santa Catalina y sabemos de los importantes esfuerzos 
que hace el Gobierno nacional por la reactivación 
después de la catástrofe natural, señor Ministro bien 
pueda tener usted el uso de la palabra, ha sido aprobado 
en plenaria de Cámara la Ley de Turismo que usted ha 
radicado como Ministro en compañía de un importante 
número de parlamentarios de Cámara y de Senado.

Intervención del Ministro de Comercio, Industria 
y Turismo José Manuel Restrepo Abondano:

Así es señor Presidente muchísimas gracias y tengo 
que agradecerle primero a usted por la disposición, por el 
esfuerzo, por el trabajo para este proyecto y para todo este 
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proceso de aprobación con su trabajo creo que esto fue 
posible, quiero agradecerle también a los coordinadores 
ponentes especialmente al coordinador Oswaldo Arcos, 
al coordinador Milton Angulo, al coordinador Patiño, 
también a todos los ponentes y a todos los coautores más 
de cincuenta coautores, ya lo señalaba el Viceministro, 
creo que hoy estábamos en un día especial para el 
país, un día especial para el país, porque en medio 
de lo que hemos vivido de lo que hemos sufrido con 
la pandemia, aquí le estamos entregando desde la 
Cámara de Representantes y tengo que agradecerle a 
todos los representantes de todos los partidos porque 
como lo hemos dicho de tiempo atrás el turismo es un 
propósito de todos, nos une a todos independientemente 
de las ideologías, independientemente de los colores, 
independientemente de los partidos, nos une esa 
vocación del turismo regional, nos une ese sentido del 
turismo para generar empleo, para construir ingresos en 
nuestros territorios, ustedes han sido hoy protagonistas 
de este gran esfuerzo, han sido cientos de proposiciones 
que hemos recibido lo que demuestra el interés que tiene 
Colombia, el Congreso de la República y la Cámara de 
Representantes en ese sector.

Yo quiero agradecer muy especialmente porque 
ustedes han mostrado un sentido solidario con ese 
proyecto, vengo con el corazón partido del municipio 
de Providencia, de la Isla de San Andrés y vengo con el 
corazón partido porque aquí nos hemos encontrado con 
una realidad muy difícil y ustedes le han demostrado a 
Colombia que este proyecto tiene como protagonista 
al Archipiélago, tiene como protagonista la Isla de San 
Andrés, de Providencia, de Santa Catalina y de los 
cayos esos destinos turísticos tan importantes que tiene 
Colombia y ha tenido históricamente y los hemos venido 
a acompañar y apoyar, hoy estoy volviendo después 
de cerca de cuatro o cinco días aquí en Providencia, 
entregándolo todo como lo está haciendo el Gobierno 
en cabeza del señor Presidente Iván Duque por el 
Archipiélago, entregando absolutamente todo para 
sacar adelante a este territorio de nuestro país y ustedes 
también lo están haciendo con este proyecto de ley, 
sentido solidario, sentido de construcción de políticas 
de Estado, sentido también de reactivación, porque este 
proyecto contribuye a la reactivación, este proyecto 
además contribuye a esa mejor normalidad que viene 
después de la pandemia, con un turismo más sostenible 
con un turismo formal, con un turismo competitivo y con 
incentivos al sector del turismo, así que muchas gracias 
de verdad a todos los honorables representantes que hoy 
realmente han apostado por Colombia, han apostado por 
el turismo de nuestro país y han apostado por sentido 
solidario por San Andrés, Providencia y Santa Catalina 
y los demás destinos turísticos de nuestra Nación.

Yo estoy profundamente agradecido con usted, 
agradecido con toda Colombia que ha venido 
acompañando desde los gremios desde los actores del 
sector del turismo este proyecto, naturalmente con 
el Viceministro que ha estado ahí presente cuando yo 
no podía estar porque estaba aquí con el municipio de 
Providencia, muchas gracias de verdad a todos ustedes 
y Colombia se los agradece entera porque lo que hoy 
estamos haciendo es un poco de historia por el futuro de 
nuestro turismo en el país, muchas gracias Presidente de 
nuevo por ese apoyo.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

A usted señor Ministro, un feliz viaje de regreso, 
¿doctora Elizabeth Jay-Pang está usted en plataforma?, 
Representante Elizabeth Jay-Pang, es que yo veo su foto 
ahí en la plataforma, pero parece que tuviera problemas 

de conexión queda la constancia que se le iba a dar el 
uso de la palabra para que ella también interviniera sobre 
la aprobación de este proyecto, señor Secretario sírvase 
anunciar proyectos para el día martes a las 2 de la tarde 
sesión ordinaria para que continuemos con los proyectos 
de ley que estaban listados para hoy.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Sí señor Presidente, se anuncian los siguientes 
proyectos de ley para la sesión ordinaria del día martes 
24 de noviembre o para la siguiente sesión donde se 
discutan o votan proyectos de ley. 

Informe de conciliación.
Proyecto de ley número 280 de 2020 Cámara, 158 

de 2020 Senado.
Proyectos para segundo debate.
Proyecto de ley número 284 de 2020 Cámara, 333 

de 2020 Senado.
Proyecto de ley número 364 de 2020 Cámara, 07 de 

2019 Senado.
Proyecto de ley número 122 de 2020 Cámara, 161 

de 2020 Senado.
Señor Presidente han sido anunciados los proyectos 

para la sesión plenaria del martes 24 de noviembre.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Importante también anunciar el acompañamiento 

que tuvimos durante este proyecto de ley de la doctora 
Catalina Lasso Jefe de Gabinete del Ministerio de 
Comercio y el doctor Julián Guerrero Viceministro de 
Turismo, el doctor Juan David Pescador Asesor del 
Despacho del Ministro de Comercio y la doctora María 
José del Río Jurídica del Viceministro de Turismo 
y la doctora Lina Bueno Asesora del Despacho del 
Viceministro de Turismo, todos ellos a excepción del 
doctor Julián Guerrero que conocemos sus problemas 
de salud por COVID, estuvieron presentes de manera 
física en el Salón Elíptico durante todo este debate mil 
y mil gracias, a la audiencia en Colombia mil gracias 
por seguirnos a través de los canales institucionales, 
le hemos entregado hoy una muy importante ley al 
país esperamos siga su curso en Senado y pueda ser 
sancionada aproximadamente.

Se levanta entonces la sesión y se convoca para el día 
martes 24 de noviembre a las 2 de la tarde.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Por orden de la Presidencia se levanta la sesión 
siendo las 6 de la tarde 35 minutos, a todos los 
televidentes muchísimas gracias por su sintonía, a los 
honorables Representantes un feliz fin de semana y a los 
funcionarios muchas gracias por su apoyo, feliz fin de 
semana para todos.

El Presidente,
GERMÁN ALCIDES BLANCO ÁLVAREZ 

La Primera Vicepresidenta,
ASTRID SÁNCHEZ MONTES DE OCA

El Segundo Vicepresidente,
CARLOS GERMÁN NAVAS TALERO

El Secretario General,
JORGE HUMBERTO MANTILLA SERRANO

El Subsecretario General,
RAÚL ENRIQUE ÁVILA HERNÁNDEZ
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